
ASISTENCIA. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

ORDEN DEL DIA. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

ACTA DE LA SESION ANTERIOR. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

SOCIEDAD HIPOTECARIA FEDERAL

Oficio de la Sociedad Hipotecaria Federal con el que envía contestación a punto
de acuerdo, aprobado por la Comisión Permanente en la sesión del pasado 8 del
presente mes, por el que se solicita a esa entidad nacional crediticia que entregue
inmediatamente un informe detallado de los peritos valuadores que no cumplieron
con el plazo de tres años para obtener su cédula profesional de postgrado. Se re-
mite a la Comisiones de Hacienda y Crédito Público, de Educación Pública y Ser-
vicios Educativos de la Cámara de Diputados y al promovente para su conoci-
miento. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

ESTADO DE MEXICO

Oficio del Instituto Nacional de Antropología e Historia con el que envía contes-
tación a puntos de acuerdo aprobados por la Comisión Permanente, en los que se
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exhorta al Instituto Nacional de Antropología a suspender los diversos trabajos
que se realizan en los basamentos piramidales de la zona arqueológica de Teoti-
huacán, por el denominado espectáculo de Luz y Sonido y solicita al Ejecutivo que
lleve a cabo la investigación correspondiente y, si existe delito en contra el patri-
monio nacional, se proceda a fincar las responsabilidades que correspondan. Se re-
mite a las Comisiones de Educación Pública y Servicios Educativos y de Cultura
y al promovente para su conocimiento. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

LEY QUE CREA EL FIDEICOMISO 2106 - EX TRABAJADORES 
MIGRATORIOS MEXICANOS

Oficio del Congreso del estado de Durango con el que envía acuerdo por el que se
solicita a la Cámara de Diputados que promueva una modificación al decreto pu-
blicado en el Diario Oficial de la Federación el 29 de septiembre de 2008, que re-
forma, adiciona y deroga algunos artículos de la Ley que crea el Fideicomiso
2106, y varios numerales de las reglas de operación del fideicomiso del programa
Fondo de Apoyo Especial para ex Trabajadores Migratorios Mexicanos. Se remi-
te a la Comisión de Hacienda y Crédito Público de la Cámara de Diputados para
su conocimiento. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

LEY FEDERAL DE COMPETENCIA ECONOMICA

Oficio de la Asamblea Legislativa del Distrito Federal con el que envía acuerdo
por el que exhorta a la Cámara de Diputados del honorable Congreso de la Unión
a realizar las adecuaciones necesarias a la Ley Federal de Competencia Económi-
ca, con el propósito de incorporar la normativa requerida para fijar precios máxi-
mos a los productos básicos en situaciones especiales. Se remite a la Comisión de
Economía de la Cámara de Diputados para su conocimiento. . . . . . . . . . . . . . . . 

AGUA ADICIONAL A REGION LAGUNERA

Oficio de la Comisión Nacional del Agua con el que remite contestación a puntos
de acuerdo aprobados por la Comisión Permanente en la sesión del pasado 22 de
diciembre de 2008, por el que se exhorta al Director General de la Comisión Na-
cional del Agua a autorizar la dotación de 350 millones de metros cúbicos adicio-
nales de agua a la región lagunera para el próximo ciclo agrícola 2009. Se remite
al promovente para su conocimiento. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

ESTADO DE MEXICO

Informe de la Comisión de Cultura referente al Programa Regional de Desarrollo
Turístico del Corredor Teotihuacán-Acolman-Otumba-San Martín-Axapusco-No-
paltepec, y en particular al proyecto Resplandor Teotihuacano. Se remite a la Cá-
mara de Diputados. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

COMISION NACIONAL DE LOS DERECHOS HUMANOS

Oficio de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos con el que envía las
propuestas derivadas del segundo informe especial sobre el derecho de igualdad
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entre mujeres y hombres. Se remite a las Juntas de Coordinación Política de las
Cámaras de Diputados y de Senadores. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

DIPUTADOS QUE SOLICITAN LICENCIA

Comunicaciones de los diputados Sara Latife Ruiz Chávez y Juan de Dios Castro
Muñoz, con las que solicitan licencia para separase de sus cargos como diputados
electos en el I distrito por el estado de Quintana Roo y en la primera circunscrip-
ción plurinominal, respectivamente. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

BANCO DE MEXICO

Dos oficios del Banco de México con los que envía informes relativos al presu-
puesto correspondiente al ejercicio del 2009, estructurado en gasto corriente e in-
versión en activos fijos; a la inversión en activo circulante por concepto de pro-
ducción de billete y adquisición de moneda metálica; y a la ejecución de la Política
Monetaria propuesta a seguir durante el año 2009 y sobre la Inflación octubre-di-
ciembre de 2008. Se turnan a las comisiones de Hacienda y Crédito Público de las
Cámaras de Diputados y de Senadores. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

PETROLEOS MEXICANOS

Oficio de la Dirección General de Petróleos Mexicanos con el que envía el infor-
me de los ingresos netos obtenidos en flujo de efectivo correspondientes al perio-
do enero-diciembre de 2008, comparado contra el presupuesto original. Se turna a
las comisiones de Hacienda y Crédito Público de las Cámaras de Diputados y de
Senadores.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

SECRETARIA DE HACIENDA Y CREDITO PUBLICO

Oficio de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público por el que informa que en
el mes de diciembre de 2008 únicamente dieron destino a mercancía perecedera,
de fácil descomposición o deterioro y aquélla que no es transferible al Servicio de
Administración y Enajenación de Bienes. Se remite a la Comisión de Economía
de la Cámara de Diputados y a la Comisión de Comercio y Fomento Industrial de
la Cámara de Senadores, para su conocimiento.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

PRESIDENTE SE AUSENTA DEL TERRITORIO NACIONAL

Oficio de la Secretaría de Gobernación con el que comunica que el presidente de
los Estados Unidos Mexicanos, Felipe de Jesús Calderón Hinojosa, se ausentará
del territorio nacional del 27 de enero al 1 de febrero de 2009, a efecto de partici-
par en la Reunión Anual del Foro Económico Mundial en Davos, Suiza. Se remi-
te a las comisiones de Relaciones Exteriores de las Cámaras de Diputados y de Se-
nadores. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

MEXICO - CUBA

Oficio de la Secretaría de Gobernación con el que envía contestación a punto de
acuerdo aprobado por la Cámara de Senadores relativo al memorándum de enten-
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dimiento en materia migratoria entre México y Cuba. Se remite a la Cámara de Se-
nadores. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

LEY GENERAL DE DESARROLLO RURAL SUSTENTABLE

Oficio del Congreso del Estado de San Luis Potosí con el que remite iniciativa con
proyecto decreto que reforma y adiciona diversos artículos de la Ley General de
Desarrollo Rural Sustentable. Se turna a la Comisión de Desarrollo Rural de la Cá-
mara de Diputados. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

COMISION NACIONAL DE LOS DERECHOS HUMANOS

El Presidente designa comisión que acompañe al doctor José Luis Soberanes Fer-
nández, Presidente de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, para pre-
sentar el informe de actividades de ese organismo correspondiente al periodo del
1 de enero al 31 de diciembre de 2008. Se turna a las comisiones de Derechos Hu-
manos de las Cámaras de Diputados y de Senadores. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

CONSUL HONORARIO

Primera lectura de dos dictámenes de la Primera Comisión de trabajo con proyec-
tos de decreto que conceden los permisos constitucionales necesarios para que los
ciudadanos Manlio Favio Pano Mendoza y Sergio Agustín de la Maza Jiménez
puedan aceptar y desempeñar los cargos de cónsul honorario de la República de
Polonia en la Ciudad de Acapulco, con circunscripción consular en los estados de
Guerrero, Michoacán y Oaxaca; y de cónsul honorario de Rumanía en la ciudad
de Veracruz, con circunscripción consular en los estados de Chiapas, Tabasco y
Veracruz. Se dispensa la segunda lectura. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

PERMISO PARA PRESTAR SERVICIOS EN REPRESENTACIONES 
DIPLOMATICAS

Primera lectura del dictamen de la Primera Comisión de trabajo con proyectos de
decreto que conceden los permisos constitucionales necesarios para que cuatro
ciudadanos puedan prestar servicios en diversas representaciones diplomáticas,
respectivamente. Se dispensa la segunda lectura.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Son aprobados en conjunto los anteriores tres dictámenes. Pasan al Ejecutivo fe-
deral para sus efectos constitucionales. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

REGISTRO PUBLICO VEHICULAR

Dictamen de la Primera Comisión con punto de acuerdo referente a la proposición
presentada en la sesión del 21 de enero de 2008 por la que se exhorta al secretario
de Seguridad Pública a evaluar la seguridad, desempeño y funcionalidad del trans-
ponder integrado en la calcomanía del Registro Público Vehicular, contratado me-
diante licitación pública. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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IMPORTACION DE VEHICULOS USADOS

Dictamen de la Primera Comisión con punto de acuerdo relativo a la proposición
presentada en la sesión del 21 de enero de 2008 para exhortar al titular del Poder
Ejecutivo federal a suspender la aplicación del decreto que establece las condicio-
nes para la importación definitiva de vehículos usados, publicado en el Diario Ofi-
cial de la Federación el 24 de diciembre de 2008. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

EX TRABAJADORES MIGRATORIOS

Dictamen de la Primera Comisión con punto de acuerdo respecto de la proposi-
ción presentada en la sesión del 21 de enero de 2008 por la que se solicita a la Se-
cretaría de Gobernación que extienda por 30 días hábiles el plazo para el registro
de los ex trabajadores migratorios. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

SERGIO GABRIEL LEON CASTILLO

Dictamen de la Primera Comisión con punto de acuerdo sobre la proposición pre-
sentada en la sesión del 21 de enero de 2008 para exhortar a las autoridades fede-
rales y del estado de Coahuila a investigar la desaparición del ciudadano Sergio
Gabriel León Castillo. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

LUCIA ANDREA MORETT ALVAREZ

Dictamen de la Primera Comisión con punto de acuerdo referente a la proposición
presentada en la sesión del 21 de enero de 2008 para exhortar a la Procuraduría
General de la República a declarar el no ejercicio de la acción en contra de Lucía
Andrea Morett Alvarez.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Presenta propuesta de modificación el diputado Gerardo Villanueva Albarrán, que
no se acepta. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

SINDICATO NACIONAL DE TRABAJADORES MINEROS, 
METALURGICOS Y SIMILARES DE LA REPUBLICA MEXICANA

Dictamen de la Primera Comisión con punto de acuerdo relativo a la proposición
presentada en la sesión del 22 de diciembre de 2008 para exhortar a los titulares
de las Secretarías de Gobernación y del Trabajo y Previsión Social a realizar ges-
tiones ante las autoridades correspondientes a efecto de que se libere de manera
inmediata al presidente del Consejo de Vigilancia del Sindicato Nacional de Tra-
bajadores Mineros, Metalúrgicos y Similares de la República Mexicana e infor-
men sobre la situación actual del conflicto con el Grupo Minero México. . . . . . . 

A discusión intervienen los legisladores:

Gerardo Villanueva Albarrán. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Francisco Javier Calzada Vázquez. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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Son aprobados en conjunto siete de los ocho dictámenes presentados. Comuní-
quense. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

IMPORTACION DE VEHICULOS USADOS

A discusión del dictamen de la Primera Comisión con punto de acuerdo referente
a la proposición presentada en la sesión del 21 del presente mes para exhortar al
titular del Poder Ejecutivo federal a suspender la aplicación del decreto que esta-
blece las condiciones para la importación definitiva de vehículos usados, publica-
do en el Diario Oficial de la Federación el 24 de diciembre de 2008, intervienen
desde sus curules los legisladores:

Diputado Francisco Javier Calzada Vázquez. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Senador Marco Humberto Aguilar Coronado. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Diputado Gerardo Villanueva Albarrán.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

ESTADO DE MEXICO

Dictamen de la Segunda Comisión con punto de acuerdo relativo a la proposición
presentada en la sesión del 21 del presente mes para exhortar al Instituto Nacional
de Antropología e Historia y al gobierno del estado de México a establecer una
mesa de trabajo con los tres niveles de gobierno, organizaciones sociales y espe-
cialistas para preservar la integridad de la zona arqueológica de Teotihuacán. . . . 

Presenta propuesta de modificación el diputado José Rubén Escajeda Jiménez, que
se acepta. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

ESTADO DE MEXICO

Dictamen de la Segunda Comisión con punto de acuerdo respecto a la proposición
presentada en la sesión del 21 del presente mes para que el Instituto Nacional de
Antropología e Historia, reintegre a su lugar de origen diversas obras de arte sa-
cro pertenecientes a templos católicos del municipio de Teotihuacán, estado de
México.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

OSWALDO ALDRETE DAVILA

Dictamen de la Segunda Comisión con punto de acuerdo sobre la proposición pre-
sentada en la sesión del 21 del presente mes por la cual la Comisión Permanente
rechaza la decisión del ex presidente de Estados Unidos, George Bush, de con-
mutar la sentencia a dos ex agentes de la patrulla fronteriza estadounidense que
ocasionaron serios daños al connacional Oswaldo Aldrete Dávila.. . . . . . . . . . . . 

EDUCACION PREESCOLAR

Dictamen de la Segunda Comisión con punto de acuerdo relativo a la proposición
presentada en la sesión del 21 del presente mes, por el que la Comisión Perma-
nente solicita a la Secretaría de Educación Pública que analice la posibilidad de
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una prórroga en la aplicación del acuerdo 358, que establece el programa especial
2005-2009 para la acreditación de la educación preescolar en el Distrito Federal.

Son aprobados en conjunto los anteriores cuatro dictámenes presentados. Comu-
níquense.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

ESTADO DE JALISCO

Dictamen de la Tercera Comisión con punto de acuerdo referente a la proposición
presentada en la sesión del 14 del presente mes por la que se solicita información
al secretario de Medio Ambiente y Recursos Naturales y al director general de la
Comisión Federal de Electricidad, Alfredo Elías Ayub, en relación con el proyec-
to de geotermia en el bosque La Primavera, en Jalisco. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

PROGRAMA CARAVANAS DE LA SALUD

Dictamen de la Tercera Comisión con punto de acuerdo respecto de la proposición
presentada en la sesión del 14 del presente mes para exhortar al titular del Poder
Ejecutivo federal a informar a la Comisión Permanente, a través de la Secretaría
de Salud, sobre los criterios del Programa Caravanas de la Salud en 2009. . . . . . 

PRECIO DEL CARBON MINERAL

Dictamen de la Tercera Comisión con punto de acuerdo sobre la proposición pre-
sentada en la sesión del 21 del presente mes para exhortar al Consejo de Admi-
nistración de la Comisión Federal de Electricidad a equiparar el precio de compra
del carbón mineral nacional respecto al internacional. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

ESTADO DE BAJA CALIFORNIA SUR

Dictamen de la Tercera Comisión con punto de acuerdo relativo a la proposición
presentada en la sesión del 14 del presente mes para exhortar al titular del Ejecu-
tivo del estado de Baja California Sur a cumplir los acuerdos entre el gobierno es-
tatal y el personal de custodia penitenciaria de esta entidad. . . . . . . . . . . . . . . . . 

DISTRITO FEDERAL

Dictamen de la Tercera Comisión con punto de acuerdo referente a la proposición
presentada en la sesión del 14 del presente mes por la que se solicita a la jefa de-
legacional en Miguel Hidalgo que envíe un informe detallado sobre los alcances
del proyecto de construcción de los deprimidos en Reforma-Palmas y Ferrocarril
de Cuernavaca-Ejército Nacional, en la Ciudad de México, y los motivos por los
que se ha negado a dar información, así como disipar dudas y temores de los ve-
cinos de esa demarcación. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

FERTILIZANTES

Dictamen de la Tercera Comisión con punto de acuerdo sobre la proposición pre-
sentada en la sesión del 21 del presente mes para exhortar al Ejecutivo federal a
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emprender la reactivación de la industria de fertilizantes, aprobada como parte de
la reforma energética y beneficiar a los productores agropecuarios. . . . . . . . . . . . 

SINDICATO NACIONAL DE TRABAJADORES PETROLEROS 
DE LA REPUBLICA MEXICANA

Dictamen de la Tercera Comisión con punto de acuerdo relativo a la proposición
presentada en la sesión del 21 del presente mes para exhortar a la Secretaría de
Hacienda y Crédito Público, a la Comisión Nacional para la Protección y Defen-
sa de los Usuarios de Servicios Financieros y al Sindicato Nacional de Trabajado-
res Petroleros de la República Mexicana a informar a esta soberanía sobre el co-
nocimiento y la medida adoptada respecto a los fondos del fideicomiso bancario
56342/FID/III/06. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

FLORES DE ORNATO

Dictamen de la Tercera Comisión con punto de acuerdo referente a la proposición
presentada en la sesión del 21 del presente mes a fin de exhortar al titular del Po-
der Ejecutivo federal a instruir a la Secretaría de Agricultura para efectuar un es-
tudio técnico sobre la viabilidad del cultivo de especies florales e introducirlas a
la industria cosmética y el mercado internacional de flores de ornato. . . . . . . . . . 

PROGRAMA Y FONDO NACIONAL DE INFRAESTRUCTURA

Dictamen de la Tercera Comisión con punto de acuerdo respecto a la proposición
presentada en la sesión del 14 del presente mes por la que se solicita a los titula-
res de las Secretarías de Comunicaciones y Transportes, y de la Función Pública
que informen a la Comisión Permanente sobre los avances, el cumplimiento y la
ejecución del Programa y el Fondo Nacional de Infraestructura. . . . . . . . . . . . . . 

PRECIO DEL GAS NATURAL

Dictamen de la Tercera Comisión con punto de acuerdo relativo a la proposición
presentada en la sesión del 21 del presente mes por la que se exhorta al Ejecutivo
federal a incluir en el Acuerdo Nacional en Defensa de la Economía Familiar y del
Empleo el gas natural, a fin de que fije un precio único para todo 2009. . . . . . . . 

GUARDERIA INFANTIL

Dictamen de la Tercera Comisión con punto de acuerdo referente a la proposición
presentada en la sesión del 21 del presente mes para ampliar el servicio de guar-
dería infantil por un periodo de seis meses posteriores a la pérdida del empleo. . 

ESTADO DE AGUASCALIENTES

Dictamen de la Tercera Comisión con punto de acuerdo respecto a la proposición
presentada en la sesión del 21 del presente mes para exhortar al titular de la Se-
cretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación a
cumplir los principios de libre competencia y libre concurrencia en el mercado de
guayaba del estado de Aguascalientes.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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Propone modificaciones el diputado Francisco Javier Calzada Vázquez, que se
aceptan.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA FEDERACION, 2009

Dictamen de la Tercera Comisión con punto de acuerdo sobre la proposición pre-
sentada en la sesión del 21 del presente mes para exhortar a las dependencias del
Ejecutivo federal a ejecutar las obras y acciones señaladas en el decreto del Pre-
supuesto de Egresos para 2009. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

SINDICATO NACIONAL DE TRABAJADORES PETROLEROS 
DE LA REPUBLICA MEXICANA

Dictamen de la Tercera Comisión con punto de acuerdo referente a la proposición
presentada en la sesión del 14 del presente mes para exhortar al titular de la Se-
cretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales a revisar e investigue respecto
a los términos en que se realizó la entrega de la playa Miramar, en Tampico, Ta-
maulipas, a la Sección Uno del Sindicato Nacional de Trabajadores Petroleros de
la República Mexicana. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

DIRECCION GENERAL DE EDUCACION INDIGENA

Dictamen de la Tercera Comisión con punto de acuerdo relativo a la proposición
presentada en la sesión del 17 de diciembre de 2008 para exhortar al titular de la
Secretaría de Educación Pública y a la Directora General de Educación Indígena
a pagar los salarios vencidos y demás prestaciones a que tienen derecho los 65 tra-
bajadores adscritos a la Dirección General de Educación Indígena que se encuen-
tran luchando por mejores condiciones laborales. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

ESTADO DE JALISCO

Dictamen de la Tercera Comisión con punto de acuerdo respecto a la proposición
presentada en la sesión del 14 del presente mes relativa a la problemática de la si-
gatoka negra de los cultivos de plátano del estado de Jalisco. . . . . . . . . . . . . . . . 

SUMINISTRO DE AGUA EN VALLE DE MEXICO

Dictamen de la Tercera Comisión con punto de acuerdo sobre las proposiciones
presentadas en la sesiones del 7 y 14 del presente mes para exhortar al Ejecutivo
federal a informar a través de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Natu-
rales y de la Comisión Nacional del Agua sobre el efecto y las comunidades afec-
tadas por las medidas de restricción del suministro de agua de enero a mayo, en
particular la zona hidrológica-administrativa del Valle de México. . . . . . . . . . . . 

TARIFAS ELECTRICAS

Dictamen de la Tercera Comisión con punto de acuerdo relativo a la proposición pre-
sentada en la sesión del 21 del presente mes para exhortar al Ejecutivo federal a
acordar a través de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público la ampliación del ho-
rario de aplicación de la tarifa eléctrica 9 N, para el uso agrícola a las 24 horas. . . 
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EX TRABAJADORES MIGRATORIOS

Dictamen de la Tercera Comisión con punto de acuerdo relativo a la proposición
presentada en la sesión del 8 del presente mes para solicitar al Comité Técnico que
Administra el Fideicomiso del Fondo de Apoyo Social para ex Trabajadores Mi-
gratorios Mexicanos que otorgue una prórroga para continuar con el registro en la
XXXVII mesa receptora en el país. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Intervienen los legisladores:

Diputado Rolando Rivero Rivero, quien propone modificaciones. . . . . . . . . . . . . 

Diputado Francisco Javier Calzada Vázquez. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Diputado José Rubén Escajeda Jiménez. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Senador Gabino Cué Monteagudo. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Se acepta la propuesta de modificación presentada. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

ESTADO DE NAYARIT

Dictamen de la Tercera Comisión con punto de acuerdo referente a la proposición
presentada en la sesión del 14 del presente mes para exhortar al gobierno del es-
tado de Nayarit y a la Secretaría de Desarrollo Social a proporcionar la atención
necesaria en materia de salud, educación y alimentación a las niñas, niños y ado-
lescentes jornaleros. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

PROGRAMA PROARBOL

Dictamen de la Tercera Comisión con punto de acuerdo a proposición presentada
en la sesión del 21 del presente mes, relativo a las insuficiencias e irregularidades
en la implementación del Programa Proárbol. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

VOLUMEN II

TASAS DE INTERES BANCARIAS

Dictamen de la Tercera Comisión con punto de acuerdo respecto a la proposición
presentada en la sesión del 21 del presente mes para exhortar al Banco de Méxi-
co, al Ejecutivo federal, a las instituciones de crédito y a los usuarios de los servi-
cios financieros, en materia de tasas de interés. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Fundamenta el dictamen en nombre de la comisión el diputado Octavio Martínez
Vargas. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

IMPORTACION DE VEHICULOS EXTRANJEROS

Dictamen de la Tercera Comisión con punto de acuerdo relativo a proposiciones
presentadas en las sesiones del 14 y 21 del presente mes por las que se exhorta al

139

142

142

143

143

144

144

146

149

151



Diario de los Debates de la Cámara de Diputados Año III, Primer Receso, 28 de enero de 200911

Ejecutivo federal a modificar las disposiciones que regulan la importación de ve-
hículos del extranjero y la aplicación del decreto publicado en el Diario Oficial de
la Federación el 24 de diciembre de 2008.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

FRANQUICIA MERCANCIA DE PASAJEROS

Dictamen de la Tercera Comisión con punto de acuerdo referente a la proposición
presentada en la sesión del 8 del presente mes para exhortar al Ejecutivo federal a
modificar, a través del Servicio de Administración Tributaria y su Administración
General de Aduanas, de la regla 2.7.2., relativa a la franquicia mercancía de pasa-
jeros y el programa Paisano comprendan el mismo periodo durante todo el año. . 

ENERGIA ELECTRICA

Dictamen de la Tercera Comisión con punto de acuerdo sobre la proposición pre-
sentada en la sesión del 8 del presente mes por la que se exhorta a la Comisión Fe-
deral de Electricidad y a la Compañía Luz y Fuerza del Centro a evitar y sancio-
nar el robo de energía eléctrica en el país. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Son aprobados en conjunto anteriores 25 dictámenes presentados. Comuníquense.

CARRETERAS Y AUTOPISTAS

Dictamen de la Tercera Comisión con punto de acuerdo con el que se desecha la
proposición presentada en la sesión del 22 de diciembre de 2008 por la que se ex-
horta a las Secretarías de Comunicaciones y Transportes, y de Seguridad Pública
a implantar un programa para salvaguardar la integridad física de los usuarios en
carreteras y autopistas nacionales durante la temporada vacacional navideña. . . . 

PETROLEOS MEXICANOS - ESTADO DE TABASCO

Dictamen de la Tercera Comisión con punto de acuerdo por el que se desecha la
proposición presentada en la sesión del 22 de diciembre de 2008 para exhortar al
Ejecutivo federal a considerar, a través de la Secretaría de Energía y de Petróleos
Mexicanos, la instalación de la refinería anunciada por el presidente de la repú-
blica y la construcción de un complejo petroquímico en el estado de Tabasco. . . 

ESTADO DE COLIMA

Dictamen de la Tercera Comisión con punto de acuerdo por el que se desecha la
proposición presentada en la sesión del 17 de diciembre de 2008 a fin de solicitar
la comparecencia del titular de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes pa-
ra informar y explicar las medidas y acciones realizadas y las que emprenderá el
gobierno federal a efecto de construir y licitar legal y transparentemente la nueva
terminal de contenedores del puerto de Manzanillo, así como para explicar la ca-
rencia de acciones relativas a la construcción del Puerto Manzanillo 2 en la lagu-
na de Cuyutlán, Colima. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Se aprueban en conjunto los anteriores tres dictámenes. Archívense los expedien-
tes como asuntos totalmente concluidos. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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LEY FEDERAL DEL DERECHO DE AUTOR

Se recibe del diputado Fidel Antuña Batista iniciativa con proyecto de decreto que
reforma la fracción III del artículo 231 de la Ley Federal del Derecho de Autor, en
relación con obras cinematográficas. Se turna a la Comisión de Cultura de la Cá-
mara de Diputados. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

ARTICULO 131 CONSTITUCIONAL

Se recibe del senador Fernando Castro Trenti iniciativa con proyecto de decreto
que reforma el artículo 131 de la Constitución Política de los Estados Unidos Me-
xicanos, sobre la facultad del Ejecutivo federal para aumentar, disminuir o supri-
mir las cuotas de las tarifas de exportación e importación expedidas por el propio
Congreso, y regular el comercio exterior. Se turna a la Comisión de Puntos Cons-
titucionales de la Cámara de Diputados. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

LEY GENERAL DEL EQUILIBRIO ECOLOGICO Y LA PROTECCION AL
AMBIENTE

Se recibe de la diputada Maricela Contreras Julián iniciativa con proyecto de de-
creto que adiciona diversas disposiciones a la Ley General del Equilibrio Ecoló-
gico y la Protección al Ambiente, a fin de prohibir el uso de bolsas de material no
biodegradable para contener las mercancías, materiales o productos despachados
por supermercados, almacenes, comercios e industrias en general. Se turna a la
Comisión de Medio Ambiente y Recursos Naturales de la Cámara de Diputados.

DIA NACIONAL DE LA JUVENTUD

Se recibe del diputado Fidel Antuña Batista iniciativa con proyecto de decreto que
establece el 12 de agosto como Día Nacional de la Juventud. Se turna a la Comi-
sión de Gobernación de la Cámara de Diputados. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

LEY DE LOS DERECHOS DE LAS PERSONAS ADULTAS MAYORES

Se recibe del diputado Carlos Augusto Bracho González iniciativa con proyecto
de decreto que adiciona el inciso j) al artículo 30 de la Ley de los Derechos de las
Personas Adultas Mayores, para incluir la Secretaría de Comunicaciones y Trans-
portes en las dependencias de las políticas públicas anuales que permitan su eje-
cución en favor de las personas adultas mayores. Se turna a la Comisión de Aten-
ción a Grupos Vulnerables de la Cámara de Diputados. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

LEY DEL SEGURO SOCIAL

Se recibe del senador Humberto Aguilar Coronado iniciativa con proyecto de de-
creto que reforma y adiciona diversas disposiciones de la Ley del Seguro Social,
en relación con los trabajadores eventuales del campo. Se turna a la Comisión de
Seguridad Social de la Cámara de Diputados. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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COMISION NACIONAL DE CULTURA FISICA Y DEPORTE

Se recibe del senador Javier Orozco Gómez proposición con punto de acuerdo pa-
ra exhortar a la Cámara de Diputados a solicitar a la Auditoría Superior de la Fe-
deración que audite los recursos asignados a la Comisión Nacional de Cultura Fí-
sica y Deporte durante el ejercicio fiscal de 2009. Se turna a la Comisión de
Vigilancia de la Auditoría Superior de la Federación de la Cámara de Diputados.

ACUERDO NACIONAL EN FAVOR DE LA FAMILIA RURAL Y EL EMPLEO
PARA VIVIR MEJOR

Se recibe del diputado José Rubén Escajeda Jiménez proposición con punto de
acuerdo a fin de solicitar al titular del Poder Ejecutivo federal que revise el Acuer-
do Nacional en favor de la Familia Rural y el Empleo para Vivir Mejor. Se turna
a la Comisión de Agricultura y Ganadería de la Cámara de Diputados. . . . . . . . . 

ESTADO DE TAMAULIPAS

Se recibe del diputado Carlos Alberto García González proposición con punto de
acuerdo a fin de exhortar a la Secretaría de Economía a realizar, a través del Pro-
grama para la Agenda de Competitividad en Logística y Centrales de Abasto un
estudio de factibilidad de instalación de un centro de acopio en Matamoros, Ta-
maulipas. Se turna a la Comisión de Economía de la Cámara de Diputados. . . . . 

ESTADO DE OAXACA

El diputado Carlos Altamirano Toledo presenta proposición con punto de acuerdo
por el que la Comisión Permanente solicita a la Suprema Corte de Justicia de la
Nación que resuelva y dé el fallo de investigación respecto a lo acontecido en el
estado de Oaxaca a partir de mayo de 2006, que constituye graves violaciones de
las garantías individuales. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Desde su curul, el senador Gabino Cué Monteagudo se adhiere. . . . . . . . . . . . . . 

Se turna a la Comisión de Justicia de la Cámara de Diputados. . . . . . . . . . . . . . . 

FRANJA DE GAZA

El senador Humberto Aguilar Coronado presenta proposición con punto de acuerdo
por el que la Comisión Permanente exhorta al Ejecutivo federal a enviar a través de
la Secretaría de Relaciones Exteriores ayuda humanitaria internacional para vícti-
mas de los ataques israelíes en la franja de Gaza. Aprobado, comuníquese. . . . . . 

ESTADO DE MEXICO

El senador Rubén Fernando Velásquez López presenta proposición con punto de
acuerdo para exhortar al Instituto Nacional de Antropología e Historia y al go-
bierno del estado de México a resguardar y conservar los monumentos y zonas ar-
queológicos. Se turna a la Comisión de Cultura de la Cámara de Senadores. . . . . 
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TRAFICO DE ARMAS

Se recibe del senador Ramiro Hernández García proposición con punto de acuer-
do a fin de solicitar a la Junta de Coordinación Política del Senado de la Repúbli-
ca que propicie una reunión de las Comisiones de Seguridad Pública, de Defensa
Nacional, de Asuntos Fronterizos Norte, de Relaciones Exteriores, de América del
Norte con sus homólogas del Senado estadounidense, a efecto de impulsar una es-
trategia bilateral y mecanismos legales para el combate del tráfico de armas. Se
turna a la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Senadores. . . . . . . . . . 

PERSONAS ADULTAS MAYORES - PERSONAS CON DISCAPACIDAD

Se recibe de la diputada Marcela Cuen Garibi, proposición con punto de acuerdo
para exhortar a las Juntas de Coordinación Política de las Cámaras de Diputados
y de Senadores a incluir acciones específicas en el foro México ante la crisis; ¿qué
hacer para crecer?, a fin de atender a las personas adultas mayores y las personas
con discapacidad. Se turna a las Juntas de Coordinación Política de las cámaras de
Diputados y de Senadores. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

FONDO NACIONAL DE PREVENCION DE DESASTRES

Se recibe del diputado Gerardo Villanueva Albarrán proposición con punto de
acuerdo a fin de exhortar a la Secretaría de Gobernación a incrementar los recur-
sos presupuestados para el Fondo Nacional de Prevención de Desastres y a desti-
narlos urgentemente a prevenir daños a la población que habita en localidades de
alto riesgo. Se turna a la Comisión de Gobernación de la Cámara de Diputados. . 

ESTADO DE YUCATAN

El diputado Fidel Antuña Batista presenta proposición con punto de acuerdo para
exhortar a los titulares de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes, de Fe-
rrocarriles Nacionales de México, y del Banco Nacional de Obras y Servicios Pú-
blicos a llevar a cabo las gestiones de donación sobre los inmuebles que ocupan
diversas estaciones de ferrocarril en el estado de Yucatán. Aprobado; comuní-
quese. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

DIESEL AGROPECUARIO Y MARINO

El diputado César Duarte Jáquez presenta proposición con punto de acuerdo para
solicitar al Ejecutivo federal que ejerza tanto los recursos presupuestados en el
Procampo y en el Progan como los destinados al subsidio del diesel agropecuario
y marino en el primer trimestre de 2009. Se turna a la Comisión de Agricultura y
Ganadería de la Cámara de Diputados. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Desde sus respectivas curules, se adhieren a este asunto los legisladores:

Diputada Marcela Cuen Garibi. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Senador Rogelio Rueda Sánchez. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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Diputado José Ascensión Orihuela Bárcenas. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Senador Gabino Cué Monteagudo. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Diputado Jesús Cuauhtémoc Velasco Oliva. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Diputado Francisco Javier Calzada Vázquez. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Diputado Octavio Martínez Vargas. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Senador Raúl José Mejía González.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Se considera de urgente resolución. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

A discusión, se concede el uso de la palabra a los legisladores:

Senador Luis Alberto Villarreal García. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Senadora María Teresa Ortuño Gurza, quien propone modificación. . . . . . . . . . . 

Desde su curul, realiza interpelación el diputado Gerardo Villanueva Albarrán.. . 

Continúan en el debate:

Diputado José Ascensión Orihuela Bárcenas. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Senador Luis Alberto Villarreal García. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Diputado José Ascensión Orihuela Bárcenas, quien contesta alusiones personales.

Diputado Francisco Javier Calzada Vázquez. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Diputado José Rubén Escajeda Jiménez. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Senador Rubén Fernando Velázquez López. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Se considera suficientemente discutido.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Desde su curul, la senadora María Teresa Ortuño Gurza solicita que se lea su pro-
puesta de modificación.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Es aceptada la propuesta y se aprueba el punto de acuerdo con la modificación
aceptada; comuníquese.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

INDUSTRIA SIDERURGICA

El diputado Francisco Javier Calzada Vázquez, presenta proposición con punto de
acuerdo para exhortar al gobierno federal a defender la industria siderúrgica na-
cional ante la política comercial proteccionista de Estados Unidos de América. Se
turna a la Comisión de Economía de la Cámara de Diputados. . . . . . . . . . . . . . . 
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ORDEN DEL DIA

Solicitud de la Mesa Directiva para incluir en el orden del día la siguiente propo-
sición. Aprobado. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

PRECIO DEL DIESEL

El diputado Itzcóatl Tonatiuh Bravo Padilla presenta proposición con punto de
acuerdo por el que la Comisión Permanente del honorable Congreso de la Unión
exhorta al Ejecutivo federal a mantener sin aumento el precio del diesel durante
todo 2009, para su uso agropecuario, en el transporte de pasajeros y de carga, y en
la Marina Mercante Nacional, así como en el sector de la pesca comercial y de-
portiva en todo el país. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

Se turna a la Comisión de Hacienda y Crédito Público de la Cámara de Diputados.

DIPUTADO QUE SOLICITA LICENCIA

Comunicación del diputado Gustavo Macías Zambrano por la que solicita licencia
por tiempo indefinido para separarse de sus funciones como diputado federal elec-
to por el I distrito en el estado de Jalisco. Aprobado, comuníquese a la Cámara de
Diputados.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

PERIODISTAS ANA LILIA PEREZ Y MIGUEL BADILLO

El diputado Jesús Cuauhtémoc Velasco Oliva presenta proposición con punto de
acuerdo por el que la Comisión Permanente se solidariza con los periodistas Ana
Lilia Pérez y Miguel Badillo y se manifiesta por el respeto irrestricto de la liber-
tad de expresión y los derechos humanos. Se turna a la Comisión de Justicia de la
Cámara de Diputados. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

HOMICIDIOS - INFIDELIDAD CONYUGAL

Se recibe de la diputada Blanca Luna Becerril proposición con punto de acuerdo
para exhortar a las legislaturas de los estados a derogar de los respectivos códigos
penales las agravantes y las atenuantes de responsabilidad de los homicidios y de
las lesiones causados por la infidelidad conyugal. Se turna a la Comisión de Equi-
dad y Género de la Cámara de Diputados. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

PRISION DE GUANTANAMO

Se recibe del diputado Carlos Bracho González proposición con punto de acuerdo
por el que la Comisión Permanente saluda la decisión del presidente de Estados
Unidos de América, Barak Obama, de ordenar el cierre de la prisión de Guantá-
namo. Se turna a la Comisión de Relaciones Exteriores de la Cámara de Senado-
res. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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FORO “MEXICO ANTE LA CRISIS ¿QUE HACER PARA CRECER?”

Se recibe del senador Rubén Fernando Velázquez López proposición con punto de
acuerdo relativo a la representación del Poder Ejecutivo federal en el foro Méxi-
co ante la crisis; ¿qué hacer para crecer? Se turna a la Comisión de Comercio y
Fomento Industrial de la Cámara de Senadores. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

MEXICO - ESTADOS UNIDOS DE AMERICA

Se recibe del senador Rubén Fernando Velázquez López proposición con punto de
acuerdo para exhortar a la Secretaría de Relaciones Exteriores a proponer al go-
bierno de Estados Unidos de América una mesa de negociaciones relativas a los
temas migratorio y de seguridad fronteriza. Se turna a la Comisión de Relaciones
Exteriores de la Cámara de Senadores. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

PERIODISTA MIGUEL AGUSTIN BADILLO CRUZ

Se recibe del diputado Elías Cárdenas Márquez proposición con punto de acuerdo
a fin de que la Cámara de Diputados exhorte a la Fiscalía Especial para la Aten-
ción de Delitos Cometidos contra Periodistas a investigar los agravios infligidos
el 16 de enero del presente año al periodista Miguel Agustín Badillo Cruz. Se tur-
na a la Comisión de Justicia de la Cámara de Diputados. . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

ISLAS MARIAS

El diputado Fidel Antuña Batista presenta proposición con punto de acuerdo para
exhortar a los titulares de la Secretaría de Seguridad Pública, de la Subsecretaría
del Sistema Penitenciario Federal y del Instituto Mexicano del Seguro Social a
llevar a cabo las gestiones necesarias para reformar el Reglamento de la Colonia
Penal Federal Islas Marías. Se turna a la Comisión de Seguridad Pública de la Cá-
mara de Diputados. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

ECONOMIA FAMILIAR Y EL EMPLEO

El senador Rogelio Humberto Rueda Sánchez presenta proposición con punto de
acuerdo para exhortar al Ejecutivo federal a privilegiar a empresas nacionales en
el destino de los recursos designados a las acciones del Acuerdo Nacional en fa-
vor de la Economía Familiar y el Empleo. Aprobado; comuníquese. . . . . . . . . . . 

AGENCIA DE NOTICIAS DEL ESTADO MEXICANO

Se recibe del diputado Octavio Martínez Vargas proposición con punto de acuer-
do para citar a comparecer al director general de la Agencia de Noticias del Esta-
do Mexicano. Se turna a la Comisión de Gobernación de la Cámara de Diputados.

ESTADO DE OAXACA

Se recibe del diputado Humberto López Lena Cruz proposición con punto de
acuerdo para exhortar al secretario de Comunicaciones y Transportes a instruir al
director del Centro SCT Oaxaca para concluir la pavimentación de 60 kilómetros
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en la carretera federal 185, conocida como transístmica. Se turna a la Comisión de
Transportes de la Cámara de Diputados. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

AUTOPISTA MEXICO-TUXPAN

Se recibe del diputado Iñigo Antonio Laviada Hernández proposición con punto
de acuerdo para exhortar a la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales
a agilizar el cambio de uso de suelo para la construcción de la autopista México-
Tuxpan. Se turna a la Comisión de Medio Ambiente y Recursos Naturales de la
Cámara de Diputados. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

AGENCIA DE NOTICIAS DEL ESTADO MEXICANO

El diputado José Ascensión Orihuela Bárcenas presenta proposición con punto de
acuerdo para exhortar a las instancias correspondientes a resolver el conflicto en
la Agencia de Noticias del Estado Mexicano. Se turna a la Comisión de Goberna-
ción de la Cámara de Diputados. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

DIA DEL ODONTOLOGO

Se recibe del senador Rubén Fernando Velázquez López proposición con punto de
acuerdo para exhortar al titular del Ejecutivo federal a instaurar a nivel nacional el
nueve de febrero como Día del Odontólogo. Se turna a la Comisión de Goberna-
ción de la Cámara de Senadores. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

ESTADO DE OAXACA

Se recibe del diputado Humberto López Lena Cruz proposición con punto de
acuerdo para exhortar al titular del Ejecutivo federal a instruir al titular de la Se-
cretaría de Comunicaciones y Transportes y al Secretario de la Defensa Nacional
para que la Base Area Militar 2 de Ciudad Ixtepec reanude vuelos comerciales y
privados. Se turna a las Comisiones Unidas de Transportes y de Defensa Nacional
de la Cámara de Diputados.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

EDUCACION FISICA

Se recibe de la diputada María Soledad Limas Frescas proposición con punto de
acuerdo por el que se exhorta a la Secretaría de Educación Pública a cumplir el
programa de educación física vigente, a fin de que se tengan dos clases semanales
en esa materia. Se turna a la Comisión de Educación Pública y Servicios Educati-
vos de la Cámara de Diputados. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

AEROLINEA AVIACSA

El diputado Octavio Martínez Vargas presenta proposición con punto de acuerdo,
para exhortar al titular de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes a otor-
gar un trato igualitario a la aerolínea Aviacsa respecto de las demás y se le permi-
ta reestructurar su deuda para que siga operando. Se turna a la Comisión de Co-
municaciones de la Cámara de Diputados.. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 
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ESTADOS UNIDOS DE AMERICA - MEXICO

Se recibe del diputado Javier Calzada Vázquez proposición con punto de acuerdo
relativa a la reciente reunión de los presidentes de Estados Unidos de América y
de México. Se turna a la Comisión de Relaciones Exteriores de la Cámara de Di-
putados. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

ARTICULO 74 CONSTITUCIONAL

Se recibe diputado Carlos Altamirano Toledo solicitud de excitativa a la Comisión
de Puntos Constitucionales de la Cámara de Diputados. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

ARTICULO 74 CONSTITUCIONAL - LEY FEDERAL DE PRESUPUESTO Y
RESPONSABILIDAD HACENDARIA - LEY DE PLANEACION

Se recibe diputado Carlos Altamirano Toledo solicitud de excitativa a la Comisión
de Puntos Constitucionales de la Cámara de Diputados. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

LEY DEL IMPUESTO EMPRESARIAL A TASA UNICA

Se recibe diputado Carlos Altamirano Toledo solicitud de excitativa a la Comisión
de Hacienda y Crédito Público de la Cámara de Diputados. . . . . . . . . . . . . . . . . 

ARTICULO 74 CONSTITUCIONAL

Se recibe diputado Carlos Altamirano Toledo solicitud de excitativa a la Comisión
de Puntos Constitucionales de la Cámara de Diputados. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

La Presidencia realiza las excitativas correspondientes. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

ORDEN DEL DIA

De la próxima sesión. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

CLAUSURA Y CITATORIO. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

RESUMEN DE TRABAJOS. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 

ORADORES QUE PARTICIPARON DURANTE LA SESION. . . . . . . . . . . . . . 
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Presidencia del diputado 
César Duarte Jáquez

ASISTENCIA

El Presidente diputado César Duarte Jáquez: Proceda la
Secretaría a pasar lista de asistencia.

La Secretaria diputada Marcela Cuen Garibi: Se va a
proceder a pasar lista de asistencia a los integrantes de la
Comisión Permanente.

Tenemos una asistencia de 25 legisladores, señor presiden-
te.

El Presidente diputado César Duarte Jáquez (a las
11:51 horas): Se abre la sesión. 

ORDEN DEL DIA

El Presidente diputado César Duarte Jáquez: Consulte
la Secretaría a la asamblea si se le dispensa la lectura al or-
den del día, en virtud de que se encuentra publicada en la
Gaceta Parlamentaria.

La Secretaria diputada Marcela Cuen Garibi: Por ins-
trucciones de la Presidencia se consulta a la asamblea, en
votación económica, si se le dispensa la lectura al orden del
día. Los legisladores que estén por la afirmativa sírvanse
manifestarlo. Los legisladores que estén por la negativa sír-
vanse manifestarlo. 

Señor presidente, mayoría por la afirmativa. Se dispensa la
lectura.

«Comisión Permanente.— Primer Receso.— Tercer Año
de Ejercicio.— LX Legislatura.

Orden del día 

Miércoles 28 de enero de 2009.

Lectura del acta de la sesión anterior.

Comunicaciones

De la Sociedad Hipotecaria Federal.

Del Instituto Nacional de Antropología e Historia.

Del Congreso del estado de Durango.

De la Asamblea Legislativa del Distrito Federal.

De la Comisión Nacional del Agua.

De la Comisión Nacional de los Derechos Humanos.

De la Comisión de Cultura de la Cámara de Diputados.

Licencias de los diputados Sara Latife Ruiz Chávez y Juan
de Dios Castro Muñoz.

Oficio del Banco de México

Con el que remite información sobre el presupuesto de es-
ta institución correspondiente al ejercicio del 2009, estruc-
turado en dos partes: de gasto corriente e inversión en acti-
vos fijos; y de inversión en activo circulante por concepto
de producción de billete y adquisición de moneda metáli-
ca. (Turno a Comisión)

Informes del Banco de México sobre la ejecución de la po-
lítica monetaria propuesta a seguir durante el año 2009 y
sobre la Inflación octubre-diciembre de 2008, de confor-
midad con lo que establece el artículo 51, fracción I, de la
Ley del Banco de México. (Turno a Comisión)

Oficio de la dirección general de Petróleos Mexicanos

Con el que remite informe de los ingresos netos obtenidos
en flujo de efectivo correspondientes al periodo enero-di-
ciembre de 2008, comparado contra el presupuesto origi-
nal.

Oficio de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público

Por el que informa que en el mes de diciembre de 2008 úni-
camente dieron destino a mercancía perecedera, de fácil
descomposición o deterioro y aquella que no es transferible
al Servicio de Administración y Enajenación de Bienes
(SAE).

Oficios de la Secretaría de Gobernación

Por el que comunica que el Presidente de los Estados Uni-
dos Mexicanos, Felipe de Jesús Calderón Hinojosa, se au-
sentará del territorio nacional del 27 de enero al 1 de fe-
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brero de 2009, a efecto de participar en la reunión anual del
Foro Económico Mundial en Davós, Suiza.

Con el que remite contestación a punto de acuerdo aproba-
do por la Cámara de Senadores.

Iniciativa del Congreso del estado de San Luis Potosí

Que reforma y adiciona diversos artículos de la Ley Gene-
ral de Desarrollo Rural Sustentable. (Turno a Comisión)

Presentación, por el doctor José Luis Soberanes Fer-
nández, presidente de la Comisión Nacional de los De-
rechos Humanos, del informe de actividades de dicha
institución correspondiente al periodo del 1 de enero al
31 de diciembre de 2008.

Iniciativas

Que reforma la fracción III del artículo 231 de la Ley Fe-
deral del Derecho de Autor, a cargo del diputado Fidel An-
tuña Batista, del Grupo Parlamentario del Partido Acción
Nacional. (Turno a Comisión)

Que reforma el artículo 131 de la Constitución Política de
los Estados Unidos Mexicanos, a cargo del senador Fer-
nando Castro Trenti, del Grupo Parlamentario del Partido
Revolucionario Institucional. (Turno a Comisión)

Que adiciona diversas disposiciones a la Ley General del
Equilibrio Ecológico y la Protección al Ambiente, suscrita
por la diputada Maricela Contreras Julián, del Grupo Par-
lamentario del Partido de la Revolución Democrática.
(Turno a Comisión)

De decreto por el que se establece el 12 de agosto como
Día Nacional de la Juventud, a cargo del diputado Fidel
Antuña Batista, del Grupo Parlamentario del Partido Ac-
ción Nacional. (Turno a Comisión)

Que reforma el artículo 30 de la Ley de los Derechos de las
Personas Adultas Mayores, a cargo del diputado Carlos
Augusto Bracho González, del Grupo Parlamentario del
Partido Acción Nacional. (Turno a Comisión)

Que reforma y adiciona diversas disposiciones de la Ley
del Seguro Social, a cargo del senador Humberto Aguilar
Coronado, del Grupo Parlamentario del Partido Acción Na-
cional y suscrita por diversos legisladores. (Turno a Comi-
sión)

Dictámenes de primera lectura

De la Primera Comisión, con proyecto de decreto que con-
cede permiso al ciudadano Manlio Favio Pano Mendoza
para aceptar y desempeñar el cargo de cónsul honorario de
la República de Polonia en Acapulco, con circunscripción
consular en Guerrero, Michoacán y Oaxaca. (Dispensa de
segunda lectura, discusión y votación)

De la Primera Comisión, con proyecto de decreto que con-
cede permiso al ciudadano Sergio Agustín de la Maza Jimé-
nez para aceptar y desempeñar el cargo de cónsul honorario
de Rumanía en la ciudad de Veracruz, con circunscripción
consular en Chiapas, Tabasco y Veracruz. (Dispensa de se-
gunda lectura, discusión y votación)

De la Primera Comisión, con proyecto de decreto que con-
cede permiso a los ciudadanos Míriam Angélica Sandoval
Coronel, Jaime Vargas Muñiz, Jaime Adrián Treviño Ro-
dríguez y Manuel Ramírez Gallegos para prestar servicios
en la Embajada de Estados Unidos de América en México;
y en sus Consulados en Monterrey, Nuevo León, y en Ciu-
dad Juárez, Chihuahua. (Dispensa de segunda lectura, dis-
cusión y votación)

Dictámenes a discusión

De la Primera Comisión, con punto de acuerdo por el que
se solicita información y se exhorta al secretario de Segu-
ridad Pública a fortalecer las medidas de evaluación y cer-
tificación del transponder objeto de una licitación pública.

De la Primera Comisión, con puntos de acuerdo relativos a
una controversia constitucional sobre las condiciones para
la importación definitiva de vehículos usados.

De la Primera Comisión, con punto de acuerdo por el que
se exhorta a la Secretaría de Gobernación a adoptar en el
ámbito de su competencia las medidas y los mecanismos
administrativos conducentes a atender a todos los ex traba-
jadores migratorios mexicanos con derecho.

De la Primera Comisión, con punto de acuerdo relativo a la
desaparición del joven Sergio Gabriel de León Castillo.

De la Primera Comisión, con puntos de acuerdo relativos al
caso de Lucía Andrea Morett Álvarez.

De la Primera Comisión, con punto de acuerdo por el que
se solicita a los secretarios del Trabajo y Previsión Social,



y de Economía, así como al procurador general de la Re-
pública, información actualizada sobre el conflicto
SNTMMSRM-Grupo Minero México. 

De la Segunda Comisión, con punto de acuerdo por el que
se exhorta al gobierno del estado de México y al Instituto
Nacional de Antropología e Historia a establecer una mesa
de trabajo con los tres niveles de gobierno, organizaciones
sociales y especialistas a fin de preservar la integridad de
la zona arqueológica de Teotihuacán. 

De la Segunda Comisión, con punto de acuerdo por el que
se solicita a la Secretaría de Educación Pública que infor-
me por el Instituto Nacional de Antropología e Historia res-
pecto a la situación de diversas obras de arte sacro de su-
puesta pertenencia a templos católicos de Teotihuacán,
México. 

De la Segunda Comisión, con punto de acuerdo por el que
la Comisión Permanente rechaza la decisión del ex presi-
dente de Estados Unidos de América de conmutar la sen-
tencia a dos ex agentes de la Patrulla Fronteriza que oca-
sionaron graves daños al mexicano Osvaldo Aldrete
Dávila. 

De la Segunda Comisión, con punto de acuerdo por el que
la Comisión Permanente solicita a la Secretaría de Educa-
ción Pública que analice la posibilidad de prorrogar la apli-
cación del acuerdo número 358, por el que se establece el
programa especial 2005-2009 para acreditar la educación
preescolar impartida en centros comunitarios de atención a
la infancia del Distrito Federal. 

De la Tercera Comisión de trabajo, con puntos de acuerdo
por los que se solicita información al secretario de Medio
Ambiente y Recursos Naturales y al director general de la
Comisión Federal de Electricidad, Alfredo Elías Ayub, en
relación al proyecto de geotermia en el bosque La Prima-
vera, en el estado de Jalisco.

De la Tercera Comisión, con punto de acuerdo por el que
se exhorta al titular del Poder Ejecutivo federal a informar
a la Comisión Permanente, mediante la Secretaría de Sa-
lud, sobre los criterios del programa Caravanas de la Salud.

De la Tercera Comisión, con punto de acuerdo por el que
se exhorta al Consejo de Administración de la Comisión
Federal de Electricidad a equiparar el precio de compra del
carbón nacional con el internacional.

De la Tercera Comisión, con punto de acuerdo por el que
se exhorta al gobernador de Baja California Sur a cumplir
los acuerdos entre su administración y el personal de cus-
todia penitenciaria de esa entidad.

De la Tercera Comisión, con punto de acuerdo por el que
se requiere a la jefa de la delegación Miguel Hidalgo que
informe sobre los alcances del proyecto de construcción de
los deprimidos en Reforma-Palmas y Ferrocarril de Cuer-
navaca-Ejército Nacional, en la Ciudad de México.

De la Tercera Comisión, con punto de acuerdo por el que
se exhorta al Ejecutivo federal a reactivar la industria de
fertilizantes, aprobado en la pasada reforma energética.

De la Tercera Comisión, con punto de acuerdo por el que
se exhorta a la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, a
la Condusef y al Sindicato Nacional de Trabajadores Pe-
troleros de la República Mexicana a informar sobre el co-
nocimiento y la medida adoptada respecto a los fondos del
fideicomiso bancario número 56342/FID/III/06.

De la Tercera Comisión, con punto de acuerdo por el que
se solicita al titular del Ejecutivo federal que instruya a la
Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural,
Pesca y Alimentación para que efectúe un estudio técnico
sobre la viabilidad del cultivo de especies florales, plantas
aromáticas y especies de plantas de ornato. 

De la Tercera Comisión, con punto de acuerdo por el que
se solicita a las Secretarías de Comunicaciones y Transpor-
tes, y de la Función Pública que informen sobre los avan-
ces, el cumplimiento y la ejecución del Fondo Nacional de
Infraestructura.

De la Tercera Comisión, con punto de acuerdo por el que
se exhorta al Ejecutivo federal a incluir en el Acuerdo Na-
cional en defensa de la Economía Familiar y del Empleo el
gas natural, a fin de que fije un precio único para todo
2009.

De la Tercera Comisión, con punto de acuerdo para ampliar
el servicio de guardería infantil por un periodo de seis me-
ses posterior a la pérdida de empleo.

De la Tercera Comisión, con punto de acuerdo por el que
se exhorta a la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Des-
arrollo Rural, Pesca y Alimentación a cumplir, en obser-
vancia de las disposiciones legales en materia de compe-
tencia económica, los principios de libre competencia y
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libre concurrencia en la exportación de guayaba de Aguas-
calientes.

De la Tercera Comisión, con punto de acuerdo por el que
se exhorta a las dependencias del Ejecutivo federal a eje-
cutar las obras y acciones señaladas en el decreto del Pre-
supuesto de Egresos de la Federación para 2009.

De la Tercera Comisión, con punto de acuerdo por el que
se exhorta al titular de la Semarnat a revisar e investigar los
términos en que se entregó la playa de Miramar, en Tampi-
co, a la sección uno del Sindicato Nacional de Trabajado-
res Petroleros de la República Mexicana.

De la Tercera Comisión, con puntos de acuerdo para ex-
hortar a la secretaria de Educación Pública y a la directora
general de Educación Indígena a pagar los salarios venci-
dos y demás prestaciones laborales a 65 trabajadores de di-
cha dependencia.

De la Tercera Comisión, con punto de acuerdo relativo a la
problemática de la sigatoka negra en Jalisco. 

De la Tercera Comisión, con punto de acuerdo por el que
se exhorta al Ejecutivo federal a informar a través de la Se-
marnat y de la Conagua sobre los alcances que tendrán las
afectaciones por la falta de suministro de agua de enero a
mayo, en particular en el valle de México.

De la Tercera Comisión, con punto de acuerdo a fin de ex-
hortar al Ejecutivo federal a acordar mediante la SHCP la
ampliación a las 24 horas del día de la tarifa 9N para uso
agrícola.

De la Tercera Comisión, con punto de acuerdo por el que
se solicita al Comité Técnico que administra el Fideicomi-
so del Fondo de Apoyo Social para ex Trabajadores Migra-
torios Mexicanos que prorrogue el registro de las 37 mesas
receptoras del país.

De la Tercera Comisión, con punto de acuerdo por el que
se exhorta al gobierno de Nayarit y a la Sedesol a propor-
cionar a los niños y a los adolescentes jornaleros la aten-
ción necesaria en materia de salud, educación y alimenta-
ción.

De la Tercera Comisión, con punto de acuerdo por el que
se exhorta a las comisiones correspondientes de ambas Cá-
maras a solicitar la comparecencia del secretario de Medio
Ambiente y Recursos Naturales, ciudadano Juan Rafael El-

vira Quesada, y del director general de la Comisión Nacio-
nal Forestal, ciudadano José Cibrián Tovar, para que res-
pondan a diversos cuestionamientos sobre la implantación
del Proárbol.

De la Tercera Comisión, con punto de acuerdo por el que
se exhorta al Banco de México, al Ejecutivo federal, a las
instituciones de crédito y a los usuarios de los servicios en
materia de tasas de interés.

De la Tercera Comisión, con punto de acuerdo por el que
se exhorta al titular del Ejecutivo federal a suspender o, en
su caso, modificar la aplicación del decreto por el que se
establecen las condiciones para la importación definitiva
de vehículos usados publicado en el Diario Oficial de la
Federación el 24 de diciembre de 2008.

De la Tercera Comisión, con punto de acuerdo por el que
se exhorta al Ejecutivo federal a modificar, a través del
Servicio de Administración Tributaria y la Administración
General de Aduanas, la regla 2.7.2, relativa a la franquicia
“mercancía de pasajeros”.

De la Tercera Comisión, con punto de acuerdo por el que
la Comisión Permanente del Congreso de la Unión exhor-
ta a la Comisión Federal de Electricidad y a la Compañía
de Luz y Fuerza del Centro a evitar y sancionar el robo de
energía eléctrica en el país. 

Dictámenes negativos de proposiciones

De la Tercera Comisión, con puntos de acuerdo por los que
se desecha la proposición para exhortar a las Secretarías de
Comunicaciones y Transportes, y de Seguridad Pública a
implantar un programa que salvaguarde la integridad física
de los usuarios de carreteras y autopistas nacionales en la
temporada navideña.

De la Tercera Comisión, con punto de acuerdo por el que
se desecha la proposición para exhortar al Ejecutivo fede-
ral a considerar la instalación de la refinería anunciada por
él y la construcción de un complejo petroquímico en Ta-
basco.

De la Tercera Comisión, con punto de acuerdo por el que
se desecha la proposición a fin de solicitar la comparecen-
cia del secretario de Comunicaciones y Transportes para
que informe sobre las medidas y las acciones realizadas
con objeto de construir una terminal de contenedores de
Manzanillo. 



Proposiciones

Con punto de acuerdo, para exhortar a la Cámara de Dipu-
tados a solicitar a la ASF que lleve a cabo acciones orien-
tadas a supervisar y transparentar el manejo de los recursos
asignados a la Comisión Nacional de Cultura Física y De-
porte en el ejercicio fiscal de 2009, suscrita por el senador
Javier Orozco Gómez y por el diputado Manuel Portilla
Diéguez, del Grupo Parlamentario del Partido Verde Eco-
logista de México. (Sólo turno a Comisión)

punto de acuerdo, a fin de solicitar al titular del Poder Eje-
cutivo federal que revise el Acuerdo Nacional en favor de
la Familia Rural y el Empleo para Vivir Mejor, a cargo del
diputado José Rubén Escajeda Jiménez, del Grupo Parla-
mentario del Partido Revolucionario Institucional. (Sólo
turno a Comisión)

Con punto de acuerdo, a fin de exhortar a la Secretaría de
Economía a realizar a través del Prologyca un estudio de
factibilidad de instalación de una central de abasto en Ma-
tamoros, Tamaulipas, suscrita por el diputado Carlos Al-
berto García González, del Grupo Parlamentario del Parti-
do Acción Nacional. (Turno a Comisión)

Con punto de acuerdo, por el que la Comisión Permanente
solicita a la SCJN que resuelva y dé el fallo de su investi-
gación respecto a los hechos acontecidos en Oaxaca a par-
tir de mayo de 2006 que constituyen graves violaciones de
las garantías individuales, suscrita por los diputados Carlos
Martínez Martínez y Othón Cuevas Córdova, del Partido
de la Revolución Democrática. (Urgente resolución)

Con punto de acuerdo, por el que la Comisión Permanente
exhorta al Ejecutivo federal a enviar a través de la Secreta-
ría de Relaciones Exteriores ayuda humanitaria internacio-
nal para víctimas de los ataques israelíes en la franja de Ga-
za, a cargo del senador Humberto Aguilar Coronado y
suscrita por la senadora Adriana González Carrillo, del Gru-
po Parlamentario del Partido Acción Nacional. (Turno a Co-
misión)

Con punto de acuerdo, para exhortar al INAH y al gobier-
no del estado de México a resguardar y conservar los mo-
numentos y zonas arqueológicos, a cargo de la senadora
María de Lourdes Rojo e Incháustegui, del Grupo Parla-
mentario del Partido de la Revolución Democrática. (Ur-
gente resolución)

Con punto de acuerdo, a fin de solicitar a la Junta de Co-
ordinación Política del Senado de la República que propi-
cie una reunión de las Comisiones de Seguridad Pública,
Defensa Nacional, Asuntos Fronterizos Norte, Relaciones
Exteriores, América del Norte con sus homólogas del Se-
nado estadounidense a efecto de impulsar una estrategia
bilateral y mecanismos legales para el combate del tráfico
de armas, suscrita por los senadores Ramiro Hernández
García y Fernando Castro Trenti, del Grupo Parlamentario
del Partido Revolucionario Institucional. (Turno a Comi-
sión)

Con punto de acuerdo, para exhortar a las Juntas de Coor-
dinación Política de las Cámaras de Diputados y de Sena-
dores a incluir en el foro México ante la crisis: ¿qué hacer
para crecer? acciones específicas para atender a los adultos
mayores y a las personas con discapacidad, a cargo de la
diputada Marcela Cuen Garibi y suscrita por la diputada
Laura Angélica Rojas Hernández, del Grupo Parlamentario
del Partido Acción Nacional. (Turno a Comisión)

Con punto de acuerdo, a fin de exhortar a la Secretaría de
Gobernación a incrementar los recursos presupuestados
para el Fondo Nacional de Prevención de Desastres y a
destinarlos urgentemente a prevenir daños a la población
que habita en localidades de alto riesgo, a cargo del dipu-
tado Gerardo Villanueva Albarrán, del Grupo Parlamenta-
rio del Partido de la Revolución Democrática. (Turno a Co-
misión)

Con punto de acuerdo, para exhortar a los titulares de la
SCT, de Ferrocarriles Nacionales de México, y del Banco
Nacional de Obras y Servicios Públicos a llevar a cabo las
gestiones de donación sobre los inmuebles que ocupan di-
versas estaciones de Yucatán, a cargo del diputado Fidel
Antuña Batista, del Grupo Parlamentario del Partido Ac-
ción Nacional. (Urgente resolución)

Con punto de acuerdo, para solicitar al Ejecutivo federal
que ejerza tanto los recursos presupuestados en el Procam-
po y en el Progan como los destinados al subsidio del die-
sel agropecuario y marino en el primer trimestre de 2009,
suscrita por los diputados César Duarte Jáquez y José Ru-
bén Escajeda Jiménez, del Grupo Parlamentario del Parti-
do Revolucionario Institucional. (Urgente resolución)

Con punto de acuerdo, relativo a la reciente reunión de los
presidentes de Estados Unidos de América y de México, a
cargo del diputado Javier Calzada Vázquez, del Grupo Par-
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lamentario del Partido de la Revolución Democrática. (Ur-
gente resolución)

Con punto de acuerdo, por el que la Comisión Permanente
se solidariza con los periodistas Ana Lilia Pérez y Miguel
Badillo, y se manifiesta por el respeto irrestricto de la li-
bertad de expresión y los derechos humanos, a cargo del di-
putado Cuauhtémoc Velasco Oliva, del Grupo Parlamenta-
rio de Convergencia. (Urgente resolución)

Con punto de acuerdo, para exhortar a las legislaturas de
los estados a derogar de los respectivos códigos penales las
agravantes y las atenuantes de responsabilidad de los ho-
micidios y de las lesiones causados por la infidelidad con-
yugal, a cargo de la diputada Blanca Luna Becerril, del
Grupo Parlamentario de Nueva Alianza. (Turno a Comi-
sión)

Con punto de acuerdo, por el que la Comisión Permanente
saluda la decisión del presidente de Estados Unidos de
América, Barak Obama, de ordenar el cierre de la prisión
de Guantánamo, a cargo del senador Luis Alberto Villarre-
al García, del Grupo Parlamentario del Partido Acción Na-
cional. (Urgente resolución)

Con punto de acuerdo, relativo a la presentación del Poder
Ejecutivo federal en el foro México ante la crisis: ¿qué ha-
cer para crecer?, a cargo del senador Rubén Fernando Ve-
lázquez López, en nombre propio y del senador José Luis
García Zalvidea, del Grupo Parlamentario del Partido de la
Revolución Democrática. (Urgente resolución)

Con punto de acuerdo, para exhortar a la Secretaría de Re-
laciones Exteriores a proponer al gobierno de Estados Uni-
dos de América una mesa de negociaciones relativas a los
temas migratorio y de seguridad fronteriza, a cargo del se-
nador Rubén Fernando Velázquez López, en nombre pro-
pio y del senador José Luis García Zalvidea, del Grupo
Parlamentario del Partido de la Revolución Democrática.
(Urgente resolución)

Con punto de acuerdo, a fin de que la Cámara de Diputa-
dos exhorte a la Fiscalía Especial para la Atención de De-
litos Cometidos contra Periodistas a investigar los agravios
infligidos el 16 de enero del presente año al periodista Mi-
guel Agustín Badillo Cruz, suscrita por el diputado Elías
Cárdenas Márquez, del Grupo Parlamentario de Conver-
gencia. (Turno a Comisión)

Con punto de acuerdo, para exhortar al secretario de Segu-
ridad Pública, al subsecretario del Sistema Penitenciario
Federal y al director general del Instituto Mexicano del Se-
guro Social a llevar a cabo las gestiones conducentes a re-
formar el Reglamento de la Colonia Penal Federal Islas Ma-
rías, a cargo del diputado Fidel Antuña Batista, del Grupo
Parlamentario del Partido Acción Nacional. (Urgente resolu-
ción)

Con punto de acuerdo, para exhortar al Ejecutivo federal a
privilegiar a empresas nacionales en el destino de los re-
cursos designados a las acciones del Acuerdo Nacional en
favor de la Economía Familiar y el Empleo, a cargo del se-
nador Rogelio Humberto Rueda Sánchez, del Grupo Parla-
mentario del Partido Revolucionario Institucional. (Urgen-
te resolución)

Con punto de acuerdo, para citar a comparecer al director
general de la Agencia de Noticias del Estado Mexicano, a
cargo del diputado Octavio Martínez Vargas, del Grupo
Parlamentario del Partido de la Revolución Democrática.
(Urgente resolución)

Con punto de acuerdo, a fin de exhortar al secretario de Co-
municaciones y Transportes a instruir al director del Cen-
tro SCT Oaxaca para que se concluya la pavimentación de
60 kilómetros en la carretera federal 185, Transístmica,
suscrita por el diputado Humberto López Lena Cruz, del
Grupo Parlamentario de Convergencia. (Turno a Comi-
sión)

Con punto de acuerdo, a fin de exhortar a la Semarnat a
agilizar el cambio de uso de suelo para construir la auto-
pista México-Tuxpan, suscrita por el diputado Íñigo Anto-
nio Laviada Hernández, del Grupo Parlamentario del Par-
tido Acción Nacional. (Turno a Comisión)

Con punto de acuerdo, para exhortar a las autoridades co-
rrespondientes a resolver el conflicto en la Agencia de No-
ticias del Estado Mexicano, a cargo del diputado José As-
censión Orihuela Bárcenas, del Grupo Parlamentario del
Partido Revolucionario Institucional. (Urgente resolución)

Con punto de acuerdo, para exhortar al titular del Ejecuti-
vo federal a instaurar el 9 de febrero como Día del Odon-
tólogo, a cargo del senador Rubén Fernando Velázquez Ló-
pez, en nombre de los senadores Lázaro Mazón Alonso y
José Luis García Zalvidea, del Grupo Parlamentario del
Partido de la Revolución Democrática. (Urgente resolu-
ción)



Con punto de acuerdo, a fin de exhortar al titular del Eje-
cutivo federal a instruir a los secretarios de Comunicacio-
nes y Transportes, y de la Defensa Nacional para que la Ba-
se Área Militar número 2 de Ciudad Ixtepec reanude los
vuelos comerciales y los privados, suscrita por el diputado
Humberto López Lena Cruz, del Grupo Parlamentario de
Convergencia. (Turno a Comisión)

Con punto de acuerdo, a fin de exhortar a la SEP a cumplir
el programa de educación física vigente para que ésta se
imparta dos veces a la semana, suscrita por la diputada Ma-
ría Soledad Limas Frescas, del Grupo Parlamentario del
Partido Acción Nacional. (Turno a Comisión)

Con punto de acuerdo, a fin de exhortar al titular de la SCT
a otorgar un trato igualitario a Aviacsa respecto de las de-
más aerolíneas y permitirle reestructurar su deuda para que
siga operando, a cargo del diputado Octavio Martínez Var-
gas, del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución
Democrática. (Turno a Comisión)

Con punto de acuerdo, para exhortar al gobierno federal a
defender la industria siderúrgica nacional ante la política
comercial proteccionista de Estados Unidos de América, a
cargo del diputado Francisco Javier Calzada Vázquez, del
Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución Demo-
crática. (Turno a Comisión)

Excitativas

A la Comisión de Puntos Constitucionales, a solicitud del
diputado Carlos Altamirano Toledo, del Grupo Parlamenta-
rio del Partido de la Revolución Democrática.

A las Comisiones Unidas de Puntos Constitucionales, de
Presupuesto y Cuenta Pública, y de Hacienda y Crédito Pú-
blico, a solicitud del diputado Carlos Altamirano Toledo,
del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución De-
mocrática.

A la Comisión de Hacienda y Crédito Público, a solicitud
del diputado Carlos Altamirano Toledo, del Grupo Parla-
mentario del Partido de la Revolución Democrática.

A la Comisión de Puntos Constitucionales, a solicitud del
diputado Carlos Altamirano Toledo, del Grupo Parlamenta-
rio del Partido de la Revolución Democrática.»

ACTA DE LA SESION ANTERIOR

El Presidente diputado César Duarte Jáquez: El si-
guiente punto del orden del día es la lectura del acta de la
sesión anterior. Pido a la secretaría consulte a la asamblea
si se le dispensa la lectura, en virtud de que se encuentra
publicada en la Gaceta Parlamentaria.

El Secretario senador Ramiro Hernández García: Por
instrucciones de la Presidencia se consulta a la asamblea si
se le dispensa la lectura al acta de la sesión anterior, to-
mando en consideración que ha sido publicada en la Gace-
ta Parlamentaria. Los legisladores que estén por la afirma-
tiva sírvanse manifestarlo. Los legisladores que estén por
la negativa sírvanse manifestarlo. 

Señor presidente, mayoría por la afirmativa. Se le dispensa
la lectura.

«Acta de la sesión de la Comisión Permanente del Congre-
so de la Unión, celebrada el veintiuno de enero de dos mil
nueve, correspondiente al Primer Receso del Tercer Año de
Ejercicio de la Sexagésima Legislatura.

Presidencia del diputado
César Duarte Jáquez

En el salón Legisladores de la República del Palacio Le-
gislativo de San Lázaro en la capital de los Estados Unidos
Mexicanos, sede de la Comisión Permanente del Congreso
de la Unión, con la asistencia de 33 legisladores, a las 12
horas con 37 minutos del miércoles 21 de enero de 2009, el
Presidente declara abierta la sesión.

En sendas votaciones económicas, la asamblea dispensa la
lectura del orden del día y del acta de la sesión anterior y
de la misma manera aprueba esta última.

Remiten contestaciones a puntos de acuerdo aprobados por
la Cámara de Diputados:

• El gobierno del estado de México. Se remite a la Co-
misión de Seguridad Pública de la Cámara de Diputados
para su conocimiento.

• El Consejo Estatal de Seguridad Publica, del gobierno
Yucatán. Se remite a la Comisión de Seguridad Pública
de la Cámara de Diputados para su conocimiento.
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• La Secretaría de Comunicaciones y Transportes. Se re-
mite a la Comisión de Transporte de la Cámara de Di-
putados para su conocimiento.

Se recibe de la Asamblea Legislativa del Distrito Federal,
acuerdo por el que solicita a la Comisión de Salud de la Cá-
mara de Diputados reconsidere la decisión de rechazar la
reforma de la Ley General de Salud, para acotar la publici-
dad de comida chatarra en televisión. Se turna a la Comi-
sión de Salud de la Cámara de Diputados.

Se recibe oficio del diputado José Amado Orihuela Trejo,
del Partido Revolucionario Institucional, por el que solici-
ta licencia por tiempo indefinido, para separarse de sus
funciones como diputado federal, electo en el IV distrito
electoral de Morelos, a partir del 26 de enero de 2009. En
votación económica, la asamblea aprueba los puntos de
acuerdo por los que se concede la licencia solicitada. Co-
muníquese a la Cámara de Diputados.

El senador Carlos Jiménez Macías, del Partido Revolucio-
nario Institucional, informa la reincorporación a sus labo-
res legislativas, a partir de esta fecha. De enterado, comu-
níquese a la Cámara de Senadores.

La Comisión Nacional del Agua, remite informe de los in-
gresos excedentes recaudados al 31 de diciembre de 2008.
Se remite a las Comisiones de Hacienda y Crédito Público,
y de Recursos Hidráulicos de las Cámaras de Diputados y
de Senadores, para su conocimiento.

Se remiten, para su conocimiento, a las Comisiones de Ha-
cienda y Crédito Público, y de Presupuesto y Cuenta Pú-
blica de la Cámara de Diputados y a la Comisión de Ha-
cienda y Crédito Público de la Cámara de Senadores los
siguientes documentos que envía la Secretaría de Hacienda
y Crédito Público:

• Información relativa al pago de las participaciones a las
entidades federativas, correspondiente al mes de diciembre
de 2008 desagregada por tipo de fondo, de acuerdo con lo
establecido en la Ley de Coordinación Fiscal y por entidad
federativa, efectuando la comparación respectiva a diciem-
bre de 2007.

El documento Distribución del pago de impuestos y recep-
ción del gasto público por deciles de hogares y personas.
Resultados para el año dos mil seis.

Se reciben de la Secretaría de Gobernación:

a) Solicitudes de permiso constitucional necesario para que
los ciudadanos:

• Miriam Angélica Sandoval Coronel, Jaime Vargas Mu-
ñiz, Manuel Ramírez Gallegos y Jaime Adrián Treviño
Rodríguez, presten servicios en la Embajada de Estados
Unidos de América, en México; y en sus Consulados en
Monterrey, Nuevo León y Ciudad Juárez, Chihuahua,
respectivamente; asimismo, informa que ha dejado de
prestar servicios la ciudadana María de Lourdes Cetina
Presuel, en el Consulado de Estados Unidos de América
en Mérida, Yucatán.

• Manlio Favio Pano Mendoza, pueda desempeñar el
cargo de cónsul honorario de la República de Polonia en
Acapulco, con circunscripción consular en Guerrero,
Michoacán y Oaxaca.

• Sergio Agustín de la Maza Jiménez, pueda desempe-
ñar el cargo de Cónsul Honorario de Rumanía en la Ciu-
dad de Veracruz, con circunscripción consular en Chia-
pas, Tabasco y Veracruz.

Las solicitudes de permisos se turnan a la Primera Comi-
sión de Trabajo y la cancelación de permiso se turna a las
Comisiones de Gobernación de las Cámaras de Diputados
y de Senadores.

b) Contestaciones a puntos de acuerdo aprobados por la
Cámara de Diputados, relativas:

• Al combate de la delincuencia organizada en Baja Ca-
lifornia Sur. Se remite a la Comisión de Seguridad Pú-
blica de la Cámara de Diputados.

• A la importación de vehículos al amparo del Tratado
de Libre Comercio de América del Norte. Se remite a la
Comisión de Medio Ambiente y Recursos Naturales de
la Cámara de Diputados, para su conocimiento.

• Al uso de fuentes de energía renovables. Se remite a la
Comisión de Medio Ambiente y Recursos Naturales de
la Cámara de Diputados, para su conocimiento.

• Al conflicto minero de Cananea, Sonora. Se remite a la
Comisión de Trabajo y Previsión Social de la Cámara de
Diputados, para su conocimiento.

c) Contestación a punto de acuerdo, aprobado por la Cá-
mara de Senadores, relativo al informe trimestral sobre los



avances en materia de contratación de personas que sufren
algún tipo de discapacidad, correspondiente al cuarto tri-
mestre de 2008. Se remite a la Cámara de Senadores.

Se recibe del Congreso de Baja California, iniciativas con
proyecto de decreto que:

• Adiciona un artículo 9o. Bis de la Ley Federal de Jue-
gos y Sorteos. Se turna a la Comisión de Gobernación
de la Cámara de Diputados.

• Reforma diversas disposiciones de la Ley General de
Salud. Se turna a la Comisión de Salud de la Cámara de
Diputados.

El diputado Luis Fernando Rodríguez Ahumada, del Parti-
do Acción Nacional, presenta iniciativa con proyecto de
decreto que reforma diversas disposiciones de la Ley Fe-
deral de Seguridad Privada. Se turna a la Comisión de Se-
guridad Pública de la Cámara de Diputados.

Se reciben iniciativas con proyecto de decreto de los legis-
ladores:

• Senadores Pedro Joaquín Coldwell y Jesús Murillo
Karam, del Partido Revolucionario Institucional, que
adiciona un segundo párrafo al artículo Segundo Transi-
torio y un artículo Tercero Transitorio al decreto por el
que se declara reformado el párrafo cuarto y adiciona-
dos los párrafos quinto y sexto, del artículo 18 constitu-
cional, publicado en el Diario Oficial de la Federación
el 12 de diciembre de 2005. Se turna a la Comisión de
Puntos Constitucionales de la Cámara de Senadores.

• Diputada Silvia Oliva Fragoso, del Partido de la Re-
volución Democrática, que reforma y adiciona diversas
disposiciones de la Ley Federal de Seguridad Privada.
Se turna a la Comisión de Seguridad Pública de la Cá-
mara de Diputados.

• Diputado José Manuel del Río Virgen, de Convergen-
cia, que reforma y adiciona diversas disposiciones a la
Ley del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de
los Trabajadores del Estado. Se turna a las comisiones
de Trabajo y Previsión Social y de Seguridad Social de
la Cámara de Diputados.

• Diputadas integrantes de la Comisión de Equidad y
Género de la Cámara de Diputados, que expide la Ley
del Instituto Nacional de las Mujeres. Se turna a la Co-

misión de Equidad y Género, con opinión de la Comi-
sión de Presupuesto y Cuenta Pública de la Cámara de
Diputados.

Presidencia del senador
Luis Alberto Villarreal García

El diputado, Juan de Dios Castro Muñoz presenta en nom-
bre propio y de los diputados María Elena de las Nieves
Noriega Blanco Vigil y Ramón Ignacio Lemus Muñoz Le-
do, del Partido Acción Nacional, iniciativa con proyecto de
decreto que deroga diversas disposiciones de la Ley Fede-
ral sobre Monumentos y Zonas Arqueológicos, Artísticos e
Históricos y adiciona un capítulo XXVII al Código Penal
Federal. Se turna a las Comisiones Unidas de Educación
Pública y Servicios Educativos, y de Justicia de la Cámara
de Diputados. Se adhiere a este asunto la diputada Blanca
Luna Becerril, de Nueva Alianza.

Se reciben iniciativas con proyecto de decreto de los legis-
ladores:

• Senador Francisco Herrera León y Rogelio Rueda
Sánchez, ambos del Partido Revolucionario Institucio-
nal, que reforma diversos artículos de la Ley Federal so-
bre Monumentos, Zonas Arqueológicos, Artísticos e
Históricos. Se turna a la Comisión de Educación Públi-
ca y Servicios Educativos de la Cámara de Senadores.

• Diputado Hugo Eduardo Martínez Padilla, del Partido
de la Revolución Democrática, que reforma los artícu-
los 8 y 13 de la Ley Federal de Responsabilidades Ad-
ministrativas de los Servidores Públicos y adiciona un
segundo párrafo al artículo 247 del Código Penal Fede-
ral. Se turna a las Comisiones Unidas de la Función Pú-
blica y de Justicia de la Cámara de Diputados.

Presenta iniciativa con proyecto de decreto el diputado
Carlos Augusto Bracho González, en nombre propio y de
integrantes de la Comisión de Desarrollo Metropolitano,
del Partido Acción Nacional, que reforma y adiciona los ar-
tículos 26, 115 y 122 de la Constitución Política de los Es-
tados Unidos Mexicanos. Se turna a la Comisión de Puntos
Constitucionales de la Cámara de Diputados.

Presidencia del diputado
César Duarte Jáquez

Se reciben iniciativas con proyecto de decreto de los legis-
ladores:
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• Diputado Octavio Martínez Vargas, del Partido de la
Revolución Democrática, que adiciona el artículo 10 de
la Ley que Crea el Fideicomiso que Administrará el
Fondo de Apoyo Social para Ex Trabajadores Migrato-
rios Mexicanos. Se turna a la Comisión de Hacienda y
Crédito Público de la Cámara de Diputados.

• Senadores Ramón Moreno Valle y José Guillermo
Anaya Llamas, del Partido Acción Nacional, que adi-
ciona diversas disposiciones de la Ley de los Sistemas
de Ahorro para el Retiro. Se turna a la Comisión de Ha-
cienda y Crédito Público de la Cámara de Senadores.

• La senadora Eva Contreras Sandoval, del Partido Ac-
ción Nacional, presenta iniciativa con proyecto de de-
creto que reforma diversas disposiciones de la Ley del
Sistema de Horario en los Estados Unidos Mexicanos.
Se turna a la Comisión de Energía de la Cámara de Se-
nadores.

En sendas votaciones económicas, la asamblea dispensa la
primera y segunda lectura de los dictámenes con proyecto
de decreto de la Primera Comisión de Trabajo, que conce-
den permisos a los ciudadanos:

• Pedro Haces Sordo, para aceptar y usar la condecora-
ción de la Orden de Isabel la Católica, en grado de Cruz
de Oficial, que le confiere el gobierno de España.

• Miriam Ramírez Santos, para prestar servicios en la
Embajada de Estados Unidos de América, en México.

• Álvaro López Saucedo y Zacarías Estrada Vega, para
aceptar y usar las condecoraciones que en diferentes
grados les otorgan el Ejército de la República de Argen-
tina, las Fuerzas Armadas de la República de El Salva-
dor, los Ejércitos de las Repúblicas de Chile, Federativa
del Brasil y la Fuerza Aérea de la República de Chile.

• María Teresa Mercado Pérez, Emilio Cosgaya Rodrí-
guez y José Luis Corro Chávez, para aceptar y usar las
condecoraciones que en diferentes grados les otorgan
los gobiernos: del Reino de Dinamarca, de Estados Uni-
dos de América y de la República de Colombia, respec-
tivamente.

El Presidente declara aprobados en conjunto los dictáme-
nes en comento por 23 votos. Pasan al Ejecutivo federal
para sus efectos constitucionales.

A solicitud de la Mesa Directiva y con la aprobación de la
asamblea, en votación económica, se concede el uso de la
tribuna a la senadora Marcela Cuen Garibi, en nombre de
los senadores Sebastián Calderón Centeno, Alberto Coppo-
la Joffroy y Juan Bueno Torio, del Partido Acción Nacio-
nal, para presentar proposición con punto de acuerdo por la
que se exhorta al titular del Ejecutivo federal tomar las me-
didas necesarias con el fin de disminuir el precio del diesel
para el autotransporte, en virtud de la crisis en la que se en-
cuentra dicho sector. En votación económica se considera
de urgente resolución. Intervienen en pro los diputados:
Octavio Martínez Vargas, del Partido de la Revolución De-
mocrática, quien propone adiciones; César Duarte Jáquez,
del Partido Revolucionario Institucional y senador Ángel
Alonso Díaz- Caneja, del Partido Acción Nacional. Se ad-
hieren los senadores Renán Cleominio Zoreda Novelo, Ra-
úl José Mejía González, ambos del Partido Revolucionario
Institucional; Rubén Fernando Velázquez López, del Parti-
do de la Revolución Democrática y Ángel Juan Alonso Dí-
az Caneja, del Partido Acción Nacional. En sendas vota-
ciones económicas, se aceptan las adiciones, se considera
suficientemente discutido y se aprueba. Comuníquese.

La asamblea autoriza en votación económica, sólo la lectu-
ra de los puntos de acuerdo de los dictámenes de:

a) La Primera Comisión de Trabajo:

• Relativo a la construcción de un puente vehicular en la
colonia Villa de las Flores, municipio de Coacalco de
Berriozábal, estado de México.

Para exhortar al Ejecutivo federal emita el Reglamento de
la Ley para Prevenir y Sancionar la Trata de Personas.

Sobre el caso de la ciudadana Ana Laura Montero Ocampo.

Por el que la Comisión Permanente, con absoluto respeto a
la división de poderes, hace un atento exhorto a la Supre-
ma Corte de Justicia de la Nación a efecto de que se re-
suelva el incidente de inejecución de sentencia número
00686/2008.

En votación económica, la asamblea aprueba en conjunto
los puntos de acuerdo. Comuníquense.

b) La Tercera Comisión de Trabajo:

• Para exhortar al secretario de Hacienda y Crédito Pú-
blico, detenga la propuesta de la Comisión Federal de



Telecomunicaciones, relativa a la contraprestación que
deban cubrir los interesados en la transición de amplitud
modulada a frecuencia modulada e informe y publique
los montos que se hayan determinado para tal efecto.

• Para solicitar al gobierno federal, elabore una norma
oficial mexicana, para la producción de envases, bolsas
y botellas de plástico en congruencia con la tecnología
denominada Oxodegradación.

• Para solicitar al titular del Poder Ejecutivo federal, im-
planten en la administración pública federal, políticas
públicas que fortalezcan a las familias mexicanas, de
conformidad con lo dispuesto en el artículo 4o. consti-
tucional.

• Para exhortar al gobierno de Guerrero, para que subsi-
die el pago por el uso de energía eléctrica a los partici-
pantes de la Feria de la Bandera en Iguala.

• Para exhortar a la Secretaría de Medio Ambiente y Re-
cursos Naturales, de la Función Pública, al Consejo Na-
cional de Ciencia y Tecnología, para que informen y re-
visen sobre el diseño delineamientos para el estudio de
poblaciones de Toninas con fines de captura.

Para solicitar al Instituto del Fondo Nacional de la Vivien-
da para los Trabajadores, informe sobre las operaciones re-
alizadas con relación a la venta de la cartera vencida.

En votación económica, la asamblea aprueba en conjunto
los puntos de acuerdo. Comuníquense.

b) De la Segunda Comisión de Trabajo:

• Para exhortar a la Secretaría de Educación Pública pa-
ra que solicite a las escuelas públicas del país, que im-
pulsen las visitas escolares a los museos como parte
fundamental de la formación cultural y educativa de los
alumnos.

• Por el que solicita al nuevo gobierno de Estados Uni-
dos de América, que revoque de manera inmediata la
medida tomada por el Departamento de Justicia y se re-
grese a interpretaciones anteriores que otorgan y garan-
tizan el debido proceso legal en los procedimientos de
deportación a nuestros connacionales.

En votación económica, la asamblea aprueba en conjunto
los puntos de acuerdo. Comuníquense.

A solicitud de la Presidencia, la asamblea guarda un minu-
to de silencio en memoria del doctor Carlos Canseco Gon-
zález, fallecido el 14 de enero de 2009 en Monterrey, Nue-
vo León.

Se reciben proposiciones con punto de acuerdo de los le-
gisladores:

• Diputado José Alfonso Suárez del Real y Aguilera, del
Partido de la Revolución Democrática, para exhortar al
Instituto Nacional de Antropología e Historia y al go-
bierno del estado de México, a que establezcan una Me-
sa de Trabajo con los tres niveles de gobierno, organi-
zaciones sociales y especialistas, para preservar la
integridad de la Zona Arqueológica de Teotihuacán. Se
turna a la Segunda Comisión de Trabajo.

• Diputado José Rubén Escajeda, del Partido Revolu-
cionario Institucional, por el que se exhorta al secretario
de Seguridad Pública, a evaluar la seguridad, desempe-
ño y funcionalidad del transponder integrado en la cal-
comanía del Registro Público Vehicular. Se turna a la
Primera Comisión de Trabajo.

• Diputado Diego Cobo Terrazas, del Partido Verde Eco-
logista de México, relativo al Contrato de Interconexión
de Energía Solar. Se turna a la Comisión de Energía de
la Cámara de Diputados.

• Senador Javier Orozco Gómez, del Partido Verde Eco-
logista de México, sobre el grado de afectación al me-
dio ambiente en el perímetro del fraccionamiento Villa
Magna, del ejido Capulines, en la zona intermedia de
salvaguarda de la empresa Industrial Minera México,
Sociedad Anónima de Capital Variable en San Luis Po-
tosí. Se turna a la Comisión de Medio Ambiente, Re-
cursos Naturales y Pesca de la Cámara de Senadores.

• Diputado Diego Cobo Terrazas, del Partido Verde Eco-
logista de México, relativo al cambio de la rana de ma-
driguera en la Norma Oficial Mexicana-059-SEMAR-
NAT-2001. Se turna a la Comisión de Medio Ambiente
y Recursos Naturales de la Cámara de Diputados.

• Diputado Carlos Augusto Bracho González, en nom-
bre propio y del diputado Rolando Rivero Rivero, del
Partido Acción Nacional, para exhortar a la Auditoría
Superior de la Federación, a la Secretaría de la Función
Pública, a la Secretaría de Educación Pública y a la Se-
cretaría de Desarrollo Social, a que investiguen el uso
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de los recursos federales otorgados durante los años
2006 y 2007, a 6 municipios, en especial al de Monclo-
va, Coahuila. Se turna a la Comisión de Vigilancia de la
Auditoría Superior de la Federación de la Cámara de
Diputados.

Se concede el uso de la tribuna para presentar proposicio-
nes con punto de acuerdo a los diputados:

• José Rubén Escajeda Jiménez, del Partido Revolucio-
nario Institucional, para exhortar al Ejecutivo federal a
que emprenda la reactivación de la industria de fertili-
zantes, aprobada como parte de la reforma energética.
En votación económica, no se considera de urgente re-
solución y se turna a la Tercera Comisión de Trabajo.

• Armando Barreiro Pérez, del Partido de la Revolución
Democrática, para exhortar al Ejecutivo federal, a que
informe al Congreso de la Unión sobre diversos aspec-
tos de la Iniciativa Mérida y se invita a una reunión de
trabajo a la secretaria de Relaciones Exteriores. En vo-
tación económica, se considera de urgente resolución.
Intervienen en pro el senador Luis Alberto Villarreal
García, del Partido Acción Nacional y el diputado Octa-
vio Martínez Vargas, del Partido de la Revolución De-
mocrática. Desde su curul el diputado Armando Barrei-
ro Pérez, del Partido de la Revolución Democrática,
realiza observaciones que el Presidente acepta. En vota-
ción económica se aprueba. Comuníquese.

Se recibe del diputado Cuauhtémoc Velasco Oliva, de Con-
vergencia, proposición con punto de acuerdo para exhortar
al secretario de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural,
Pesca y Alimentación, a que dé cumplimiento a los princi-
pios de libre competencia y libre concurrencia en el mer-
cado de la guayaba. Se turna a la Tercera Comisión de Tra-
bajo.

Presentan proposiciones con punto de acuerdo los legisla-
dores:

• Diputada Gloria Lavara Mejía, en nombre propio y del
senador Javier Orozco Gómez, del Partido Verde Ecolo-
gista de México, para que la Cámara de Diputados rea-
lice foros de debate sobre la aplicación de la pena de
muerte en el país y su posible eficacia como medida de
sanción punitiva. En votación económica se considera
de urgente resolución. Intervienen en pro los diputados
Juan de Dios Castro Muñoz, del Partido Acción Nacio-
nal y Octavio Martínez Vargas y el senador Jesús Gari-

bay García, estos últimos del Partido de la Revolución
Democrática. En sendas votaciones económicas, se con-
sidera suficientemente discutido y se aprueba. Comuní-
quese.

• Senador Luis Alberto Villarreal García, del Partido Ac-
ción Nacional, por el que la Comisión Permanente feli-
cita a Barack Obama, por su histórico triunfo y expresa
su deseo para que los Congresos de Estados Unidos de
América y de México inicien una nueva época de diplo-
macia parlamentaria, basada en el principio de la co-
rresponsabilidad. En sendas votaciones económicas se
considera de urgente resolución y se aprueba. Comuní-
quese.

• Senador Fernando Castro Trenti, del Partido Revolu-
cionario Institucional, para exhortar al titular del Poder
Ejecutivo federal, suspenda la aplicación del decreto
que establece las condiciones para la importación defi-
nitiva de vehículos usados, publicado en el Diario Ofi-
cial de la Federación el 24 de diciembre de 2008. Se tur-
na a la Tercera Comisión de Trabajo. Se adhiere desde
su curul el senador Rubén Fernando Velázquez López,
del Partido de la Revolución Democrática. En votación
económica no se considera de urgente resolución y se
turna a la Tercera Comisión.

• Senador Rubén Fernando Velázquez López, en nombre
propio y de los senadores Silvano Aureoles Conejo y Jo-
sé Luis García Zalvidea, del Partido de la Revolución
Democrática, relativo a las insuficiencias e irregularida-
des en la implantación del Programa ProÁrbol. En vota-
ción económica no se considera de urgente resolución y
se turna a la Tercera Comisión.

Se recibe del senador Gabino Cué Monteagudo, de Con-
vergencia, proposición con punto de acuerdo respecto a la
aplicación del Programa ProÁrbol. Se turna a la Comisión
de Medio Ambiente, Recursos Naturales y Pesca de la Cá-
mara de Senadores.

La diputada Lariza Montiel Luis, del Partido Acción Na-
cional, presenta proposición con punto de acuerdo, para ex-
hortar al Consejo de Administración de la Comisión Fede-
ral de Electricidad, equipare el precio de compra del
carbón nacional con respecto al internacional. Se turna a la
Tercera Comisión de Trabajo.

Se reciben proposiciones con punto de acuerdo de los le-
gisladores:



• Diputado Carlos Augusto Bracho González, en nom-
bre propio y del diputado Rolando Rivero Rivero, del
Partido Acción Nacional, para exhortar a la Secretaría
de Hacienda y Crédito Público, a la Comisión Nacional
para la Protección y Defensa de los Usuarios de Servi-
cios Financieros, al Sindicato Nacional de Trabajadores
Petroleros de la República Mexicana, a que informe a
esta soberanía sobre el conocimiento y medida adopta-
da respecto de los fondos del Fideicomiso Bancario
56342/FID/III/06. Se turna a la Tercera Comisión de
Trabajo.

• Diputados César Duarte Jáquez, Emilio Gamboa Pa-
trón y Lilia Merodio Reza, del Partido Revolucionario
Institucional, para ampliar el servicio de guardería in-
fantil por un periodo de seis meses, posterior a la pérdi-
da del empleo. Se turna a la Tercera Comisión de Tra-
bajo.

• Diputado Juan Nicasio Guerra Ochoa, del Partido de la
Revolución Democrática, por el que se solicita la com-
parecencia del secretario de Hacienda y Crédito Públi-
co. Se turna a la Comisión de Hacienda y Crédito Pú-
blico de la Cámara de Diputados. 

• Diputado Ramón Valdés Chávez, de Convergencia, pa-
ra que el Instituto Nacional de Antropología e Historia,
reintegre a su lugar de origen diversas obras de arte sa-
cro pertenecientes a templos católicos del municipio de
Teotihuacán, estado de México. Se turna a la Segunda
Comisión de Trabajo.

• Senadores Fernando Castro Tentri, Melquiades Mora-
les Flores y diversos senadores del Partido Revolucio-
nario Institucional, para exhortar al titular del Poder
Ejecutivo federal a través de la Procuraduría General de
la República y de la Secretaría de la Función Pública, a
que investigue el financiamiento otorgado por la Secre-
taría de la Reforma Agraria al Partido Acción Nacional
y se informe a esta soberanía sobre estas acciones. Se
turna a la Comisión de Vigilancia de la Auditoría Supe-
rior de la Federación de la Cámara de Diputados.

• Diputado Cuauhtémoc Velasco Oliva, de Convergen-
cia, para que la Comisión Permanente exhorte al Ejecu-
tivo federal a retirar al Ejército de las actividades en ma-
teria de seguridad pública y combate a la delincuencia
organizada e implantar una nueva estrategia en esta ma-
teria. Se turna a la Primera Comisión de Trabajo.

• Diputados César Duarte Jáquez y Enrique Serrano Es-
cobar, por el que se solicita a la Secretaría de Goberna-
ción extienda por 30 días hábiles, el plazo para el regis-
tro de los ex trabajadores migratorios. Se turna a la
Primera Comisión de trabajo.

• Senador Luis Alberto Villarreal García, del Partido Ac-
ción Nacional, por el que la Comisión Permanente re-
chaza la decisión del ex presidente de Estados Unidos de
América, George Bush, de conmutar la sentencia a dos ex
agentes de la patrulla fronteriza estadounidense que oca-
sionaron serios daños al connacional Oswaldo Aldrete
Dávila. Se turna a la Segunda Comisión de Trabajo.

• Senadores Rogelio Rueda Sánchez y Raúl Mejía Gon-
zález, del Partido Revolucionario Institucional, para ex-
hortar a la Auditoría Superior de la Federación, a que
realice una investigación respecto de las concesiones
aeroportuarias otorgadas por la Secretaría de Comunica-
ciones y Transportes a los grupos empresariales deno-
minados ASUR y GAP y a la empresa denominada
Compañía Mexicana de Aviación. Se turna a la Comi-
sión de Vigilancia de la Auditoría Superior de la Fede-
ración de la Cámara de Diputados.

• Senador Jesús Garibay García, del Partido de la Revo-
lución Democrática, para exhortar al titular del Ejecuti-
vo Federal cumpla con los principios consagrados en la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos.
Se turna a la Primera Comisión de Trabajo.

• Senador Raúl Mejía González, del Partido Revolucio-
nario Institucional, para exhortar al titular del Poder
Ejecutivo federal instruya a la Secretaría de Agricultura
para que efectúe un estudio técnico sobre la viabilidad
del cultivo de especies florales e introducirlas a la in-
dustria cosmética y el mercado internacional de flores
de ornato. Se turna a la Tercera Comisión de Trabajo.

• Diputados Gerardo Villanueva Albarrán y Alejandro
Sánchez Camacho, del Partido de la Revolución Demo-
crática, por el que la Comisión Permanente cita a com-
parecer a los titulares de la Secretaría de Agricultura,
Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación y de
la Comisión Nacional de Acuacultura y Pesca, relativo
al movimiento Cero Pesca-2009. Se turna a la Tercera
Comisión de Trabajo.

• Senadora María Elena Orantes López, del Partido Re-
volucionario Institucional, para exhortar al titular del
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Poder Ejecutivo federal a través de la Secretaría de Sa-
lud en coordinación con la Secretaría de Educación Pú-
blica, realicen una revisión de las guarderías y estancias
infantiles para tener un padrón real y revisar cuáles
cumplen con la Norma Oficial–167-SSA1-1997 para la
prestación de servicios de asistencia social para meno-
res y adultos mayores. Se turna a la Comisión de Salud
de la Cámara de Senadores.

• Diputado Gerardo Villanueva Albarrán, del Partido de
la Revolución Democrática, para exhortar a las autori-
dades federales y de Coahuila, a que investiguen la des-
aparición del ciudadano Sergio Gabriel León Castillo.
Se turna a la Primera Comisión de Trabajo.

• Diputado Enrique Serrano Escobar, del Partido Revo-
lucionario Institucional, por el que solicita que la Comi-
sión Permanente promueva una controversia constitu-
cional ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación,
contra el decreto por el que se establecen las condicio-
nes para la importación definitiva de vehículos usados,
publicado en el Diario Oficial de la Federación del 24 de
diciembre de 2008. Se turna a la Primera Comisión de
Trabajo.

• Diputado Martín Malagón Ríos, del Partido Acción
Nacional, para exhortar al Banco de México, al Ejecuti-
vo federal, a las instituciones de crédito y a los usuarios
de los servicios financieros, en materia de tasas de inte-
rés. Se turna a la Tercera Comisión de Trabajo.

• Diputado Carlos Altamirano Toledo, del Partido de la
Revolución Democrática, para exhortar a las dependen-
cias del Ejecutivo federal, ejecuten las obras y acciones
señaladas en el decreto del Presupuesto de Egresos para
2009. Se turna a la Tercera Comisión de Trabajo.

• Diputado Carlos Altamirano Toledo e integrantes del
Partido de la Revolución Democrática, para exhortar a
la Procuraduría General de la República, a que declare
el no ejercicio de la acción en contra de Lucía Andrea
Morett Álvarez. Se turna a la Primera Comisión de Tra-
bajo.

• Diputada Eva Sánchez Valdez, del Partido de la Revo-
lución Democrática, para exhortar al Ejecutivo federal
incluya en el Acuerdo Nacional en Defensa de la Eco-
nomía Familiar y del Empleo, el gas natural, para que fi-
je un precio único para todo el año 2009. Se turna a la
Tercera Comisión de Trabajo.

• Diputados Valentina Batres Guadarrama y Gerardo Vi-
llanueva Albarrán, del Partido de la Revolución Demo-
crática, por el que se exhorta a la secretaria de Educa-
ción Pública, prorrogue la aplicación del acuerdo 358,
que establece el Programa Especial 2005-2009 para la
acreditación de la educación preescolar en el Distrito
Federal. Se turna a la Segunda Comisión de Trabajo.

• Integrantes de los Partidos de la Revolución Democrá-
tica, de Convergencia y de Alternativa, para exhortar al
Ejecutivo federal a abstenerse de hacer proselitismo re-
ligioso en los actos públicos y a transparentar si en la or-
ganización del Encuentro Mundial de las Familias 2009
se utilizaron recursos públicos. Se turna a la Primera
Comisión de Trabajo.

• Diputada Susana Monreal Ávila, del Partido de la Re-
volución Democrática, para solicitar al Comité Técnico
que Administra el Fideicomiso del Fondo de Apoyo So-
cial para ex Trabajadores Migratorios Mexicanos, otor-
gue una prórroga para continuar con el registro de la
XXXVII Mesa Receptora en el país. Se turna a la Ter-
cera Comisión de Trabajo.

Se reciben solicitudes de excitativas del:

• Senador Carlos Sotelo García, del Partido de la Revo-
lución Democrática, a las Comisiones Unidas de Puntos
Constitucionales y de Estudios Legislativos. Se remite a
la Cámara de Senadores.

• Diputado José Alfonso Suarez del Real y Aguilera, del
Partido de la Revolución Democrática, a las Comisiones
Unidas de Gobernación y de Defensa Nacional. De con-
formidad con lo que establece el artículo 21, fracción
XVI del Reglamento para el Gobierno Interior del Con-
greso General de los Estados Unidos Mexicanos, se ex-
cita a las comisiones mencionadas para que emitan el
dictamen correspondiente.

El Presidente clausura la sesión a las 15 horas con 51 mi-
nutos y cita para la próxima que tendrá lugar el miércoles
28 de enero de 2009 a las 11:00 horas.»

El Presidente diputado César Duarte Jáquez: Proceda la
Secretaría a poner a discusión el acta.

El Secretario senador Ramiro Hernández García: Está
a discusión el acta. No habiendo quien haga uso de la pa-
labra, en votación económica se pregunta si se aprueba.



Los legisladores que estén por la afirmativa sírvanse mani-
festarlo. Los legisladores que estén por la negativa, sírvan-
se manifestarlo. 

Señor presidente, mayoría por la afirmativa.

El Presidente diputado César Duarte Jáquez: Aproba-
da el acta. Continúe la Secretaría con las comunicaciones.

SOCIEDAD HIPOTECARIA FEDERAL

La Secretaria diputada Marcela Cuen Garibi: «Escudo
Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.— Sociedad
Hipotecaria Federal.

Comisión Permanente del Congreso de la Unión.

Me refiero al oficio número DGPL 60-II-2-2123, expe-
diente 437 CP, del 8 de enero de 2009, recibido en la ofi-
cialía de partes de esta Sociedad Hipotecaria Federal, So-
ciedad Nacional de Crédito, Institución de Banca de
Desarrollo (SHF), el 9 del mismo mes y año, suscrito por
el diputado César Duarte Jáquez y el senador Ramiro Her-
nández García, Presidente y Secretario de la Comisión Per-
manente del Congreso de la Unión, respectivamente, me-
diante el cual hacen del conocimiento que en sesión del 8
de enero de 2009 se aprobó el punto de acuerdo que a con-
tinuación se transcribe:

Único. La Comisión Permanente del honorable Congre-
so de la Unión solicita a la Sociedad Hipotecaria Fede-
ral, SNC, un informe detallado con los nombres de los
peritos valuadores que no cumplieron con el plazo de
tres años para obtener su cédula profesional de posgra-
do, como lo dispone el artículo segundo transitorio del
decreto que reformó la Ley de Transparencia y de Fo-
mento a la Competencia en el Crédito Garantizado, pu-
blicado en el Diario Oficial de la Federación el 7 de fe-
brero de 2005, en virtud de que ha fenecido el término
otorgado.

Acompañando al oficio se anexa copia del dictamen co-
rrespondiente emitido por la Tercera Comisión –Hacienda
y Crédito Público, Agricultura y Fomento, Comunicacio-
nes y Obras Públicas– de la Comisión Permanente.

Al respecto, en relación con el requerimiento contenido en
el punto de acuerdo, así como en el dictamen correspon-
diente, informo lo siguiente:

1. Con fundamento en el tercer párrafo del artículo 7 de
la Ley de Transparencia y de Fomento a la Competencia
en el Crédito Garantizado (Ley de Crédito Garantizado),
la Sociedad Hipotecaria Federal, Sociedad Nacional de
Crédito, Institución de Banca de Desarrollo (SHF) expi-
dió las reglas de carácter general relativas a la autoriza-
ción como valuador profesional de inmuebles objeto de
créditos garantizados a la vivienda (Reglas), publicadas
en el Diario Oficial de la Federación el 30 de junio de
2003 y cuyas modificaciones fueron publicadas en el
mismo medio de difusión oficial el 29 de agosto de
2003, el 30 de diciembre de 2003, el 14 de abril de 2005,
el 24 de octubre de 2006, y el 25 de octubre de 2006 re-
ferente a la aclaración a la modificación publicada el 24
de octubre de 2006 y el 5 de octubre de 2007 disposi-
ciones en las que se contienen los términos, condiciones
y procedimientos para la inscripción de las unidades de
valuación y la solicitud de autorización de los valuado-
res profesionales, así como de renovación de ésta.

Por lo que se refiere a la autorización en términos de la Ley
de Crédito Garantizado y las Reglas, la SHF realiza el aná-
lisis de las solicitudes como valuador profesional conforme
le son puestos a consideración por parte de la unidad de va-
luación respectiva, quien a su vez, para poder inscribir a los
interesados en su padrón, se asegura de que éstos cumplan
con los requisitos normativos. Este esquema que deriva de
la Ley de Crédito Garantizado, procura que los valuadores
profesionales mantengan la relación directa con la unidad
de valuación, lo que permite la transparencia y seguridad
en el proceso, teniendo como razón el hecho de que la uni-
dad de valuación, siendo una persona moral, cuenta con
procesos, controles y políticas que permiten el estableci-
miento de medidas que aseguran a la población contar con
mayores elementos de certidumbre en la prestación del ser-
vicio de valuación, debido a que el resultado no depende de
un solo individuo, sino de una unidad de valuación, la cual
se responsabiliza de la función de los valuadores profesio-
nales que se encuentran inscritos en su padrón.

Es menester destacar que una vez transcurrido el plazo de
tres años de vigencia de la autorización, temporalidad que
establece la Ley de Crédito Garantizado, y que comienza a
partir del otorgamiento de ésta como valuador profesional,
para poder seguir fungiendo como valuador profesional se
debe solicitar la renovación de dicha autorización, siendo
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necesario que el interesado cumpla con el mismo procedi-
miento que el relativo a la solicitud de autorización. 

Por lo anterior, los valuadores profesionales que solicitan
su renovación a través de la unidad de valuación corres-
pondiente, conforme a los términos del artículo segundo
transitorio del decreto por el que se reforman y adicionan
diversas disposiciones de la Ley de Transparencia y Fo-
mento a la Competencia en el Crédito Garantizado, publi-
cado en el Diario Oficial de la Federación el 7 de febrero
de 2005, se encuentran obligados a presentar la documen-
tación a la unidad de valuación que acredite el cumpli-
miento de los requisitos aplicables, para la procedencia de
la solicitud que, en su caso, se presente a la SHF.

En este sentido se concluye que conforme al artículo se-
gundo transitorio del decreto antes señalado, no se obligó a
quienes contaban con la autorización al 8 de febrero de
2005 a que durante la vacatio legis, debieran presentar la
cédula profesional de postgrado en valuación respectiva,
por lo que SHF sólo quedó facultada a verificar el cumpli-
miento del requisito de la cédula profesional de postgrado
en valuación expedida por la Secretaría de Educación Pú-
blica, conforme a las disposiciones normativas aplicables
contenidas en la Ley de Crédito Garantizado y las Reglas;
esto es, al momento de resolver una solicitud de autoriza-
ción o renovación, según sea el caso.

Conforme a lo señalado, se informa que la SHF ha verifi-
cado en el otorgamiento de las autorizaciones y sus reno-
vaciones para la práctica valuatoria de inmuebles objeto de
créditos garantizados a la vivienda, que los interesados a
través de las unidades de valuación acrediten el cumpli-
miento de los requisitos que les son exigibles conforme al
marco jurídico establecido en la Ley de Crédito Garantiza-
do y las Reglas, por lo que las autorizaciones y renovacio-
nes que la SHF ha emitido se han realizado conforme a los
términos de las disposiciones normativas y en estricto cum-
plimiento a las mismas, particularmente a lo dispuesto por
el artículo segundo transitorio en comento.

2. El decreto por el que se reforman y adicionan diver-
sas disposiciones de la Ley de Transparencia y Fomen-
to a la Competencia en el Crédito Garantizado, publica-
do en el Diario Oficial de la Federación el 7 de febrero
de 2005, adicionó la fracción IX del artículo 3o. a dicha
ley en los términos siguientes:

Artículo 3o. ...

I. a VIII. …

IX. Valuador profesional es la persona que cuenta
con cédula profesional de posgrado en valuación ex-
pedida por la Secretaría de Educación Pública y que
se encuentra autorizada para tal efecto por la Socie-
dad Hipotecaria Federal, SNC.

El requisito antes mencionado y que se adicionó mediante
el decreto citado implica que para poder solicitar la autori-
zación o, en su caso, la renovación de ésta como valuador
profesional, el interesado debe acreditar que cuenta con cé-
dula profesional de postgrado en valuación expedida por la
Secretaría de Educación Pública, motivo por el cual, en
acatamiento a la fracción citada, a partir del 8 de febrero de
2005, para emitir la autorización como valuador profesio-
nal, la SHF verifica en las solicitudes que se realizan por
conducto de cada unidad de valuación interesada, que el
particular que requiere obtener la autorización como valua-
dor profesional, cuenta con cédula profesional de postgra-
do en valuación expedida por la Secretaría de Educación
Pública.

En este sentido, a partir del 8 de febrero de 2005, la SHF
ha verificado, para emitir la autorización como valuador
profesional, que el interesado acredite a través de la unidad
de valuación correspondiente, contar con la cédula profe-
sional de postgrado en valuación señalada.

Igualmente, por lo que se refiere a la renovación de la au-
torización como valuador profesional, a partir del 8 de fe-
brero de 2008, fecha en que terminó la vacatio legis referi-
da, la SHF ha verificado para emitirla que el interesado
acredite a través de la unidad de valuación correspondien-
te, contar con la cédula profesional de postgrado en valua-
ción señalada.

3. Asimismo, el decreto por el que se reforman y adi-
cionan diversas disposiciones de la Ley de Transparen-
cia y Fomento a la Competencia en el Crédito Garanti-
zado, publicado en el Diario Oficial de la Federación el
7 de febrero de 2005, estableció en el artículo segundo
transitorio una vacatio legis para aquellos que no hubie-
ran contado con la cédula profesional de posgrado en
valuación al momento de la publicación de éste, confor-
me a los términos siguientes:

Artículo Segundo. Las personas que cuenten actual-
mente con autorización de perito valuador ante la
Sociedad Hipotecaria Federal, SNC, contarán con



un plazo de tres años, contados a partir de la entrada
en vigor del presente Decreto en el Diario Oficial de
la Federación, para obtener la cédula profesional a
que se refiere el artículo 3o., fracción IX, pudiendo
en el transcurso de dicho plazo fungir como peritos
valuadores.

Si concluido el plazo antes señalado no obtuvieran la cé-
dula profesional en cuestión, la autorización como perito
valuador les será cancelado.

Lo anterior implicó que quienes contaban con la autoriza-
ción expedida por la SHF podrían continuar realizando
avalúos para inmuebles objeto de créditos garantizados a la
vivienda, sin la obligación de cumplimentar el requisito es-
tablecido por la fracción IX del artículo 3o. de la Ley de
Transparencia y de Fomento a la Competencia en el Crédi-
to Garantizado (Ley de Crédito Garantizado), consistente
en contar con cédula profesional de postgrado en valuación
expedida por la Secretaría de Educación Pública, mante-
niendo los derechos y obligaciones inherentes a la autori-
zación conferida.

4. Finalmente, resulta importante aclarar que la SHF ca-
rece de valuadores que se encuentren adscritos a ella,
dado que lo que dispone la Ley de Crédito Garantizado
es que la SHF autoriza, pero no por ello tiene adscritos
a valuadores, en virtud de que el término adscripción in-
fiere una dependencia que no tiene razón de existir
cuando el acto administrativo se constriñe a una autori-
zación para que el interesado pueda fungir como valua-
dor profesional, sin que ello implique tampoco que la
SHF tenga la facultad de requerir a dichas personas la
emisión de avalúos, puesto que tal actividad la realizan
derivado de la solicitud que formulen los sujetos de cré-
dito, a través de las unidades de valuación de su elec-
ción, en operaciones de crédito garantizado, personas
que deberán observar las disposiciones normativas de la
materia para tales efectos.

Atentamente

México, DF, a 20 de enero de 2009.— Javier Gavito Mohar (rúbrica),
director general.»

El Presidente diputado César Duarte Jáquez: Remítase
a las Comisiones de Hacienda y Crédito Público, y de
Educación Pública y Servicios Educativos de la Cáma-
ra de Diputados, así como al promovente, para su co-
nocimiento.

ESTADO DE MEXICO

La Secretaria diputada Marcela Cuen Garibi: «Institu-
to Nacional de Antropología e Historia.

Diputado César Duarte Jáquez, Presidente de la Mesa Di-
rectiva de la LX Legislatura de la honorable Cámara de Di-
putados.— Presente.

En atención al oficio número D.G.P.L.90-II-6-2713, me-
diante el cual informa que la Comisión Permanente del
Congreso de la Unión, aprobó los puntos de acuerdo en los
que se “exhorta al Instituto Nacional de Antropología, sus-
penda los diversos trabajos que se realizan en los basa-
mentos piramidales de la zona arqueológica de Teotihua-
cán, por el denominado espectáculo de Luz y Sonido y, por
otra parte, solicita al Ejecutivo que lleve a cabo la investi-
gación correspondiente y si existe delito en contra el patri-
monio nacional, se proceda a fincar las responsabilidades
que correspondan”; al respecto me permito informar lo si-
guiente:

En todo momento la postura del Instituto Nacional de An-
tropología e Historia ha sido la de cumplir con la obliga-
ción de respetar la integridad de los monumentos arqueo-
lógicos, sin dañar en forma alguna los vestigios originales
de las estructuras de la zona arqueológica de Teotihuacán,
por lo que desde la presentación del proyecto denomina-
do Resplandor Teotihuacano ante este instituto por la Se-
cretaría de Turismo del gobierno del estado de México,
por procedimiento normativo se sometió a revisión del
Consejo de Arqueología, órgano colegiado integrado por
especialistas en la materia y que actúa como una instancia
técnica.

De la revisión realizada por dicho órgano colegiado a la
propuesta, resultaron modificaciones al proyecto con el
propósito de mejorar su contenido y salvaguardar el patri-
monio.

No obstante lo anterior, con el objeto de atender los plan-
teamientos formulados por los trabajadores de este institu-
to, con fecha 23 de diciembre de 2008 se inició el retiro de
canaletas, para minimizar el impacto visual de la citada
instalación. Asimismo, se procedió a desmontar las lumi-
narias que habían sido ancladas con taquetes, de 5 centí-
metros, a los empedrados reconstruidos en los cuerpos de
la pirámide del Sol y de la Luna. Las oquedades de 5 cen-
tímetros de profundidad han sido rellenadas con mezcla a
base de cal química, arena y cemento en muy bajas pro-
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porciones; y, en su caso, piedra molida. No omito señalar
que todas estas acciones se han realizado bajo la estricta
supervisión del personal especializado del Instituto Nacio-
nal de Antropología e Historia.

Es importante señalar que el proyecto denominado Res-
plandor Teotihuacano promovido por el gobierno del esta-
do de México se inscribe dentro del convenio celebrado en-
tre el gobierno del estado de México, Nacional Financiera,
SNC, Fonatur, los ayuntamientos de Teotihuacán, Axapus-
co, Texocotitla, Otumba, Acolman, Nopaltepec, San Mar-
tín de las Pirámides y este instituto como testigo, para lle-
var a cabo el Programa Regional de Desarrollo Turístico
del Corredor Teotihuacán-Acolman-Otumba, estado de
México.

Cabe mencionar que las decisiones del Instituto Nacional
de Antropología e Historia se han tomado con estricto arre-
glo a lo que señala la Ley Orgánica del propio instituto y la
Ley Federal sobre Monumentos y Zonas Arqueológicos,
Artísticos e Históricos, determinaciones que se sustentan
con la opinión del Consejo de Arqueología, motivo por el
cual podemos afirmar que las personas que han interveni-
do en los trabajos y supervisión del proyecto Resplandor
Teotihuacano no han provocado daño alguno al patrimonio
arqueológico, en virtud de que todas las actividades se han
ejecutado de conformidad con las especificaciones técnicas
aprobadas, por lo que en este sentido, el instituto reitera
que de ninguna manera los trabajos realizados han ocasio-
nado daños físicos a las estructuras arqueológicas origina-
les de las pirámides.

Sin otro particular, aprovecho la oportunidad para enviar-
les un cordial saludo.

Distrito Federal, a 23 de enero de 2009.— Licenciado Alfonso de Ma-
ría y Campos Castelló (rúbrica), director general.»

El Presidente diputado César Duarte Jáquez: Remítase
a las comisiones correspondientes y al promovente, pa-
ra su conocimiento.

LEY QUE CREA EL FIDEICOMISO 2106 - 
EX TRABAJADORES MIGRATORIOS MEXICANOS

La Secretaria diputada Marcela Cuen Garibi: «Escudo
Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.— Congreso
del Estado Libre y Soberano de Durango.

Licenciado César Duarte Jáquez, Presidente de la Comi-
sión Permanente de la LX Legislatura de la Cámara de Di-
putados.

En sesión ordinaria de la Comisión Permanente verificada
el 13 de enero del presente año, la honorable Sexagésima
Cuarta Legislatura del Estado de Durango aprobó un pun-
to de acuerdo que a la letra dice lo siguiente:

Envíese el presente punto de acuerdo a la Cámara de Di-
putados del honorable Congreso de la Unión, a través de la
Comisión Permanente, para que en breve promuevan una
modificación al decreto publicado en el Diario Oficial de la
Federación el 29 de septiembre de 2008, que reforma, adi-
ciona y deroga algunos artículos de la Ley que crea el Fi-
deicomiso 2106, y varios numerales de las reglas de opera-
ción del fideicomiso del programa Fondo de Apoyo
Especial para ex Trabajadores Migratorios Mexicanos, de
tal manera que

I. El artículo tercero transitorio sea modificado para que
considere una ampliación del plazo para la recepción de
documentos de dos a cuatro meses a partir de la apertu-
ra de las mesas receptoras.

II. El artículo 6 de la ley y el numeral 4 de las reglas de
operación considere entre los documentos que acreditan
la condición de ex bracero.

a) La credencial de trabajador emigrante expedido
por la propia Secretaría de Gobernación y que para
algunos casos sustituyó a la mica de internación ex-
pedida por el gobierno de Estados Unidos de Améri-
ca.

b) La tarjeta que acredita una mención honorífica
para trabajadores migratorios mexicanos.

Sin otro particular, nos es grato reiterarle las seguridades
de nuestra consideración atenta y distinguida.

Sufragio Efectivo. No Reelección.

Victoria de Durango, Durango, a 13 de enero de 2009.— Diputados:
Adán Soria Ramírez, Fernando Ulises Adame de León (rúbricas), se-
cretarios.»

El Presidente diputado César Duarte Jáquez: Remítase
a la Comisión de Hacienda y Crédito Público de la Cá-
mara de Diputados, para su conocimiento.



LEY FEDERAL DE COMPETENCIA ECONOMICA

La Secretaria diputada Marcela Cuen Garibi: «Escudo
Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.— Asamblea
Legislativa del Distrito Federal.— IV Legislatura.

Diputado César Duarte Jáquez, Presidente de la Mesa Di-
rectiva de la Comisión Permanente del honorable Congre-
so de la Unión.— Presente.

Por este conducto y con fundamento en lo dispuesto en los
artículos 42, fracción XXV, del Estatuto de Gobierno del
Distrito Federal; 50, fracciones IV, V, VII y 58, fracción
XVII, de la Ley Orgánica de la Asamblea Legislativa del
Distrito Federal, me permito hacer de su conocimiento que
el Pleno de la Diputación Permanente de la Asamblea Le-
gislativa del Distrito Federal, en sesión celebrada en la fe-
cha citada al rubro, resolvió aprobar el siguiente:

Punto de Acuerdo

Único. Esta Asamblea Legislativa del Distrito Federal ex-
horta a la Cámara de Diputados del honorable Congreso de
la Unión, a realizar las adecuaciones necesarias a la Ley
Federal de Competencia Económica, con el propósito de
incorporar la normativa requerida para fijar precios máxi-
mos a los productos básicos, en situaciones especiales.

Lo anterior para los efectos correspondientes, anexo al pre-
sente sírvase encontrar copia del punto de acuerdo en co-
mento.

Sin otro particular, reitero a usted mi consideración distin-
guida.

Atentamente

Recinto Legislativo a 21 de enero de 2009.— Diputado Daniel Salazar
Núñez (rúbrica), Presidente.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Asamblea Legislativa del Distrito Federal.— IV Legisla-
tura.

Diputado Daniel Salazar Núñez, Presidente de la Mesa Di-
rectiva de la Diputación Permanente en la Asamblea Le-
gislativa del Distrito Federal de la IV Legislatura.— Pre-
sente.

El suscrito, diputado Enrique Vargas Anaya, integrante del
Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución Demo-
crática, de la IV Legislatura de la Asamblea Legislativa del
Distrito Federal, con fundamento en lo dispuesto en los ar-
tículos 13, fracción II, y 17, fracción VI, de la Ley Orgáni-
ca de la Asamblea Legislativa, así como 133 del Regla-
mento para el Gobierno Interior de la Asamblea Legislativa
del Distrito Federal, somete a la consideración de este ho-
norable órgano legislativo la siguiente propuesta con pro-
puesta de punto de acuerdo para exhortar a la Cámara de
Diputados a realizar las adecuaciones necesarias a la Ley
Federal de Competencia Económica con el propósito de in-
corporar la normativa requerida para fijar precios máximos
a los productos básicos, en situaciones especiales.

Considerandos

Primero. Que al concluir el 2008 era evidente que la crisis
económica internacional había contaminado el ambiente
nacional. Las expectativas de todos los agentes económi-
cos eran de una reducción en los ritmos de crecimiento
económico, y el año concluía con la inflación más elevada
de los últimos ocho años, duplicando prácticamente los
pronósticos oficiales.

En el caso de los productos básicos, el incremento de los
precios está ahora muy por encima del crecimiento del ín-
dice general de precios al consumidor, golpeando severa-
mente la economía familiar.

En esta perspectiva, el gobierno federal tardíamente ha
propuesto una serie de acciones que, a criterio de este le-
gislador, no atacan los efectos devastadores de la pérdida
del poder adquisitivo de la mayoría de la población.

Segundo. Que el modelo neoliberal que se ha aplicado des-
de hace más de 20 años, y la consecuente desregulación de
prácticamente todo el sistema de mercado, han puesto en
entredicho el principio constitucional de rectoría económi-
ca del estado, supuestamente para dinamizar la capacidad
de producción de la economía sin distorsionar el mercado.
Cuando ha sido el carácter predominantemente oligopólico
lo que ha deformado dramáticamente el principio de libre
mercado.

Las prácticas monopólicas están a la orden del día, perju-
dicando a los consumidores nacionales, en especial a los
estratos de menores ingresos.
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Tercero. Que el haber desmantelado el sistema de precios
de garantía y desaparecido a la Compañía Nacional de Sub-
sistencias Populares han sido factores que, en momentos de
crisis, contribuyen a encarecer los productos básicos, favo-
reciendo las practicas especulativas, como se ha visto en el
caso de las tortillas.

Cuarto. Que el gobierno ha sido renuente a incorporar me-
canismos de control de precios aún temporalmente, dando
argumentos falaces al respecto, mientras se continúa bene-
ficiando únicamente a los grandes empresarios y comer-
ciantes transnacionales y nacionales, quienes demuestran
poca solidaridad con la situación actual y contribuyen a la
especulación, el acaparamiento y la espiral inflacionaria.

Quinto. Que la pérdida real del poder adquisitivo de la ma-
yoría de la población, resultante del crecimiento de los pre-
cios perjudica la mermada situación de la mayoría de las
familias mexicanas, que al no contar con capacidad de
compra refuerza la expectativa de estancamiento de la pro-
ducción y, en consecuencia, de pérdida de empleos, que
agudiza la crisis económica. Así, el estancamiento con in-
flación es la peor cara del capitalismo salvaje, que en el ca-
so de México, dominado por una minoría beneficiada con
el esquema neoliberal, ha provocado que hasta un premio
Nóbel de Economía se haya mofado del mismo, catalogán-
dolo como “capitalismos de compadres”.

Sexto. Que actualmente, a pesar de que constitucionalmen-
te se cuenta con los instrumentos jurídicos necesarios para
la regulación económica del mercado, las leyes secunda-
rias, como la Federal de Competencia Económica y la de
Defensa del Consumidor, intencionalmente no cuentan con
las atribuciones explicitas para regular casos especiales co-
mo el que se está viviendo en este momento en el país, pa-
ra instrumentar, temporalmente, precios máximos en los
productos de consumo básico.

Séptimo. Que la Constitución Política de los Estados Uni-
dos Mexicanos en su artículo 25 señala:

“Corresponde al Estado la rectoría del desarrollo nacio-
nal para garantizar que éste sea integral y sustentable,
que fortalezca la soberanía de la Nación y su régimen
democrático y que, mediante el fomento del crecimien-
to de económico y una más justa distribución del ingre-
so y la riqueza, permita el pleno ejercicio de la libertad
y la dignidad de los individuos, grupos y clases sociales,
cuya seguridad ofrece esta Constitución”

Octavo. Que la Constitución Política de los Estados Uni-
dos Mexicanos en su artículo 25 señala:

“El Estado planeará, conducirá, coordinará y orientará
la actividad económica nacional y llevará a cabo la re-
gulación y fomento de actividades que demande el inte-
rés general”.

Noveno. Que en la misma Constitución Política de los Es-
tados Unidos Mexicanos en su artículo 28 señala que las
prácticas monopólicas están prohibidas en este país:

(...) El Estado contará con los organismos y empresas
que requiera para el eficaz manejo de las áreas estraté-
gicas a su cargo, y en las actividades de carácter priori-
tario donde, de acuerdo con las leyes, participe por sí o
con los sectores social y privado”.

Asimismo, el último párrafo del artículo citado señala:

“Se podrán otorgar subsidios a actividades prioritarias
cuando sean generales, de carácter temporal y no afec-
ten sustancialmente las finanzas de la Nación. El Estado
vigilará su aplicación y evaluará los resultados de la
misma”.

Décimo. Que el marco legal vigente para regular el proce-
so de fijación de precios para el consumidor nacional se en-
cuentra estrechamente limitado ya que la emisión de un de-
creto que establezca o fije precios para determinados
bienes y servicios requiere de inexistencia de condiciones
de competencia, a criterio de la Comisión Federal de Com-
petencia, con base en el artículo séptimo de la Ley Federal
de Competencia Económica.

y limpiadores, analgésicos, antibióticos, anticonceptivos y
hormonales, antigripales, metro, o transporte eléctrico, ta-
xi, cuadernos, carpetas y útiles escolares.

Decimoquinto. Que por todo lo anterior, y con fundamen-
to en lo dispuesto en los artículos 17, fracción VI, de la Ley
Orgánica; y 133 del Reglamento para el Gobierno Interior,
ambos de la Asamblea Legislativa del DF, someto a la con-
sideración de este Pleno el siguiente punto de acuerdo, de
urgente u obvia resolución.

Único. Esta Asamblea Legislativa del Distrito Federal ex-
horta a la Cámara de Diputados del honorable Congreso de
la Unión a realizar las adecuaciones necesarias a la Ley Fe-
deral de Competencia Económica con el propósito de in-



corporar la normativa requerida para fijar precios máximos
a los productos básicos, en situaciones especiales.

Atentamente

Dado en el Recinto Parlamentario, sede de la Asamblea Legislativa del
Distrito Federal, IV Legislatura, a los 14 días de enero de 2009.— Mé-
xico, DF, a 14 de enero de 2009.— Diputado Enrique Vargas Anaya
(rúbrica).»

El Presidente diputado César Duarte Jáquez: Remítase
a la Comisión de Economía de la Cámara de Diputados,
para su conocimiento.

AGUA ADICIONAL A LA REGION LAGUNERA

La Secretaria diputada Marcela Cuen Garibi: «Escudo
Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.— Secretaría
de Medio Ambiente y Recursos Naturales.— Comisión
Nacional del Agua

Senador Luis Alberto Villarreal García, Presidente de la
Comisión Permanente del honorable Congreso de la
Unión.— Presente.

Hago referencia al punto de acuerdo aprobado en la sesión
de la Comisión Permanente del 22 de diciembre de 2008,
que se transcribe a continuación:

• Único. La Comisión Permanente del honorable Con-
greso de la Unión solicita, previo análisis técnico, a la
Comisión Nacional del Agua que autorice la dotación de
350 millones de metros cúbicos adicionales a los mil 50
metros (sic) cúbicos aprobados por resolución presiden-
cial para el ciclo 2009, teniendo así un total de mil 400
millones de metros cúbicos, en beneficio de organiza-
ciones y productores campesinos de la región lagunera.

Al respecto me permito informarle que el Comité Técnico
de Operación de Obras Hidráulicas (CTOOH) de la Comi-
sión Nacional del Agua (Conagua) es quien autoriza los vo-
lúmenes de agua a extraer de las 137 presas que abastecen
a los distritos de riego, en función del volumen de agua al-
macenado al inicio del año agrícola y de una probabilidad
de ocurrencia de las aportaciones a las presas del 98 por
ciento, correspondiente a un año seco. Este cuerpo colegia-
do está integrado por diferentes áreas de la Conagua; de-

pendencias del gobierno federal, como la CFE, la Segob, la
Sagarpa, entre otras; e instituciones de enseñanza e inves-
tigación como el Instituto Mexicano de Tecnología del
Agua y el Instituto de Ingeniería de la UNAM.

El 1 de octubre de 2008, inicio del año agrícola, las presas
del río Nazas, El Palmito (Lázaro Cárdenas) y Las Tórto-
las (Francisco Zarco), tenían almacenados 3 mil 386.9 y
343.7 millones de metros cúbicos (Mm3) respectivamente.

El CTOOH tomó el acuerdo de extraer del sistema de pre-
sas Lázaro Cárdenas y Francisco Zarco 1,050 Mm3 para el
año agrícola 2008-2009, considerando los decretos presi-
denciales de 1963 y 1988, así como las reglas de extracción
vigentes para el sistema de presas en comento.

Este volumen de agua autorizado, fue dado a conocer al
Comité Hidráulico del Distrito de Riego 017, Región La-
gunera, Coahuila y Durango, por la Dirección General del
Organismo de Cuenca Cuencas Centrales del Norte, solici-
tando la elaboración del plan de riegos del año agrícola
2008-2009. El Comité Hidráulico aprobó el plan de riegos
en la reunión del 17 de diciembre de 2008.

Le recuerdo que el Comité Hidráulico está integrado por
los 17 presidentes de las asociaciones civiles de usuarios
(módulos), que tienen concesionados el agua y la infraes-
tructura para prestar el servicio de riego a sus asociados.
Este comité es presidido por el ingeniero en jefe del distri-
to de riego, quien sólo tiene voto de calidad.

El punto de acuerdo de la Comisión Permanente fue remi-
tido al CTOOH por la Subdirección General de Infraes-
tructura Hidroagrícola (SGIH), para su discusión en su reu-
nión del 13 de enero de 2009.

Para que el CTOOH tuviera más elementos, la SGIH le en-
vió el análisis del plan de riegos 2008-2009, que se anexa
al presente para su conocimiento.

A continuación comento algunos aspectos importantes de
dicho análisis.

La Conagua cuenta con datos de escurrimientos del río Na-
zas desde 1929. Los escurrimientos anuales del río Nazas
son muy variables, lo que hace que el coeficiente de varia-
ción sea muy grande e igual a 0.62. Las sequías hidrológi-
cas en el río Nazas son muy recurrentes, en 78 años se han
presentado 19 sequías hidrológicas, 1 extraordinaria y 2 se-
veras, con 5 o más años de duración.
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En los años agrícolas 1989-1990 a 1992-1993 se tuvieron
aportaciones del río Conchos a las presas El Palmito y Las
Tórtolas mayores a la media aritmética de mil 317.6 Mm3.

A partir del año agrícola 1993-1994 inició una sequía hi-
drológica en el río Nazas, que fue interrumpida en el año
1995-1996. Pero a partir del año 1996-1997 se inició la se-
quía extraordinaria que terminó en el año 2003-2004.

En los años agrícolas en que se tuvieron aportaciones a las
presas mayores que la media aritmética, se hicieron extrac-
ciones superiores a las mil 50 Mm3, contraviniendo los de-
cretos de 1963 y 1988. Por ejemplo en el año agrícola
1991-1992 se extrajeron 1,753 Mm3. Esta política de ex-
tracción, aunada a la sequía extraordinaria que inició en el
año 1996-1997, ocasionó que el 1 de octubre de 2001 se tu-
vieran almacenados en las dos presas tan sólo 622 Mm3,
autorizando el CTOOH una extracción de 309 Mm3, para
ese año agrícola.

La Conagua propuso reglas de extracción de agua del sis-
tema de presas El Palmito-Las Tórtolas, en función de la
suma de los volúmenes de agua almacenados al 1 de octu-
bre de cada año. Si este volumen de agua almacenado es
mayor o igual a 2 mil 640.0 Mm3, el volumen de agua au-
torizado a extraer es de mil 50 Mm3. Estas reglas fueron
obtenidas con ayuda de un modelo matemático de simula-
ción del funcionamiento de los vasos de almacenamiento
de ambas presas.

Tomando en cuenta los almacenamientos que se tenían el 1
de diciembre de 2008 y que eran 3 mil 127.3 Mm3 en El
Palmito y 344.8 Mm3 en la Francisco Zarco, se hizo una si-
mulación del funcionamiento de los dos vasos, consideran-
do la extracción autorizada de mil 50 Mm3 en el año agrí-
cola 2008-2009 y aportaciones correspondientes a un año
seco, encontrándose que para los años agrícolas de 2009-
2010 y 2010-2011 se autorizarían 880 y 717 Mm3, res-
pectivamente. Si se autorizan los 360 Mm3 adicionales
solicitados en el Punto de Acuerdo y si el año 2008-2009
fuera seco se autorizaría para el próximo año agrícola 530
Mm3.

Finalmente en el análisis se presenta una simulación en
donde se considera el almacenamiento que tenían las pre-
sas el 1 de diciembre de 2008, que en el año agrícola 2008-
2009 se extraen los mil 50 Mm3 autorizados y que se pre-
sentan los escurrimientos observados a partir del año
1993-1994. Los resultados de la simulación muestran que

en el peor año, aplicando las reglas de extracción propues-
tas por la Conagua, se extraen 417 Mm3, volumen superior
a los 309 Mm3 extraído en el año agrícola 2001-2002.

El CTOOH tomó el acuerdo 4550, en su reunión 874 del 13
de enero de 2009, que a la letra dice:

Contestar a la Comisión Permanente del honorable Con-
greso de la Unión, que no es conveniente aprobar 350 Mm3

de la presa Lázaro Cárdenas, Durango, adicionales a los
mil 50 Mm3 asignados para el ciclo agrícola 2008-2009; a
fin de respetar los Decretos Presidenciales y propiciar un
uso racional del recurso; así como proponer presentantes,
en su caso, los análisis técnicos realizados, que fundamen-
tan lo anterior.

Senador Villarreal García, la Comisión Nacional del Agua
está en la mejor disposición para llevar a cabo una reunión
de trabajo a la brevedad, con el senador Ramiro Hernández
García y los diputados Rubén Escajeda Jiménez y Javier
Guerrero García, promotores del punto de acuerdo, o con
quien usted considere conveniente, para presentarles el
análisis del plan de riegos 2008-2009 del Distrito de Riego
017, Región Lagunera, Coahuila y Durango.

Sin otro particular, quedo de usted.

Atentamente

México, DF, a 15 de enero de 2009.— Ingeniero José Luis Luege Ta-
margo (rúbrica), director general de Conagua.»

El Presidente diputado César Duarte Jáquez: Remítase
al promovente, para su conocimiento.

ESTADO DE MEXICO

La Secretaria diputada Marcela Cuen Garibi: «Escudo
Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.— Cámara de
Diputados.— LX Legislatura.— Comisión de Cultura.

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.— Cá-
mara de Diputados.— LX Legislatura.— Comisión de Cul-
tura.



Informe de la Comisión de Cultura, referente al Programa
Regional de Desarrollo Turístico del Corredor Teotihua-
cán-Acolman-Otumba-San Martín-Axapusco-Nopaltepec,
y al proyecto Resplandor Teotihuacano

“Antes de finalizar, queremos insistir en la necesidad 
de que la arqueología alcance ya el nivel científico 

que le pertenece, y que no se convierta en un medio 
para restauraciones de monumentos para el turismo…” 

Eduardo Matos Moctezuma. 

Con fundamento en el numeral 6, inciso g), del artículo 45
de la Ley Orgánica del Congreso General de los Estados
Unidos Mexicanos, los integrantes de la mesa directiva de
la Comisión de Cultura de la Cámara de Diputados nos per-
mitimos presentar a consideración de la Comisión Perma-
nente y de la Junta de Coordinación Política de este órga-
no legislativo el informe relativo al Programa Regional de
Desarrollo Turístico del Corredor Teotihuacan-Acolman-
Otumba-San Martín-Axapusco-Nopaltepec y, en particular,
con relación al proyecto Resplandor Teotihuacano, bajo las
siguientes 

Consideraciones

Zona arqueológica de Teotihuacán

La cultura teotihuacana tuvo un esplendor de 600 años, que
abarcan los siglos I al VIII. En ese periodo se desarrolla la
vertiente de la que abrevarán las culturas del altiplano, par-
ticularmente los mexicas. 

Según el doctor Miguel León Portilla,1 la ciudad de Teoti-
huacan fue en su tiempo una de las mayores urbes en el
mundo. Abarcaba 22 kilómetros cuadrados y su población
alcanzaba los 70 mil habitantes; esto explica el porqué se
considera una de las más grandes obras culturales de la hu-
manidad, además de los sistemas de conocimientos logra-
dos por la civilización mesoamericana, como son la escri-
tura y el conteo de los días en un calendario de gran
precisión. La zona arqueológica de Teotihuacán es una de
las zonas más estudiadas y conocidas por especialistas me-
xicanos y más allá de nuestras fronteras. Las diferentes re-
ferencias de Teotihuacán permiten constatar que por casi
750 años no hubo ciudad en Mesoamérica que compitiera
con las dimensiones, fama y poder de Teotihuacán.

Testimonios

Los testimonios de los cronistas de la época colonial como
Fray Gerónimo de Mendieta, el padre Motolinía, Fray Ber-
nardino de Sahagún, Fray Juan de Torquemada, Francisco
Xavier Clavijero y Francisco del Paso y Troncoso, entre
otros, dieron cuenta de la existencia de las grandes pirámi-
des y de lo que llamaban montículos; sin embargo, es Fray
Juan de Torquemada quien ofreció el siguiente testimonio:

Lo que sabré afirmar en esto, es que estos indios de la Nue-
va España tenían dos templos de grandísima altura y gran-
deza, edificados a 6 leguas de esta ciudad, junto a San Juan
Teotihuacán, los cuales estaban apartados de poblado y lo
están ahora, aunque no en mucha distancia. Alrededor de
ellos hay otros asientos que pasan de más de 2 mil, por lo
cual se llama aquel lugar Teotihuacán, que quiere decir
“Lugar de Dioses”.2

Fray Bernardino de Sahagún recibió por sus informantes la
referencia del gran centro ceremonial Teotihuacán, cuya
ubicación se identificaba junto al pueblo que se llama San
Juan Teotihuacán. 

Expediciones a Teotihuacán

Los viajeros y expedicionarios daban cuenta del asombro
ante Teotihuacán; según el arqueólogo Eduardo Matos
Moctezuma, Teotihuacán es uno de los sitios más estudia-
dos arqueológicamente, y sus primeras expediciones datan
del siglo XVII, cuando Gemelli Carreri llega a Teotihuacán
en la expedición comandada por Pedro de Alva; sin embar-
go, es hasta el siglo XIX en que se multiplicaron las cróni-
cas y las expediciones: Alexander von Humboldt ofreció su
testimonio en sitios de las cordilleras y monumentos de los
pueblos indígenas de América, en que publicó las investi-
gaciones y cálculos que el científico mexicano Juan José de
Oteiza y Vértiz hiciera en 1803, de la altura y medidas de
la base piramidal y secciones de las pirámides de Teoti-
huacan.3

Sin embargo, es hasta el año de 1864, con la expedición de
la comisión científica de Pachuca, que estudiosos como
Gamio consideraron el inicio del estudio formal de las rui-
nas de la zona arqueológica. En el año 1877, Don Gumer-
sindo publicó en los anales del Museo Nacional el resulta-
do de sus investigaciones. Unos años después, en 1885, el
explorador francés Desiré Charnay ofreció en su obra Les
anciennes villes du noveau monde una descripción de Teo-
tihuacán, y los hallazgos realizados después de las excava-
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ciones que realizó en el lado occidental de la Calzada de
los Muertos y en el panteón del pueblo de San Juan Teoti-
huacán. 

Son altamente consideradas las aportaciones del profesor
William H. Holmes publicadas en 1897, con un método
cercano a los procedimientos de la arqueología científica. 

A partir de su nombramiento como inspector de monumen-
tos arqueológicos en 1884, el señor Leopoldo Batres inició
las expediciones por cuenta del gobierno; posteriormente,
entre 1905 y 1910 realizaría las obras de reconstrucción
con la escalinata solicitada por el presidente Díaz, así co-
mo una línea de tren que pasaba al pie de las pirámides. 

Es para las celebraciones de las fiestas del Centenario que
se inauguraron las obras la zona arqueológica, que se re-
construyó con afectaciones a por lo menos 7 metros del ba-
samento original y la destrucción de algunos murales de los
cuales no se registraron ni las imágenes. 

Sin duda, las investigaciones de Manuel Gamio arrojaron
nueva luz, no sólo de la riqueza e importancia de Teotihua-
cán en el conocimiento científico del México prehispánico.
Gamio no sólo emprendió la primera investigación cientí-
fica basada en la geología, particularmente en la estratigra-
fía, que son excavaciones que se realizan con objeto de
precisar la sucesión y formación de las diversas capas que
constituyen el subsuelo, así como el análisis de los restos
animales y vegetales, de la misma manera que los vestigios
materiales. Pero Gamio no se contentó con inaugurar la ar-
queología científica en México, integró a su estudio disci-
plinas como la etnología y la antropología cultural de las
poblaciones del valle de Teotihuacán. 

En el sexenio del presidente Adolfo López Mateos, el Ins-
tituto Nacional de Antropología e Historia comenzó im-
portantes trabajos como el proyecto de Teotihuacán, en
septiembre de 1962, cuyos trabajos finalizaron en septiem-
bre de 1964, dejando a la vista la gran plaza de la Pirámi-
de del Sol y el complejo Palacio de Quetzal-Mariposa la
Calle de los Muertos y la plaza de la Pirámide de la Luna.
Se construyó también una carretera para facilitar la comu-
nicación con la zona arqueológica. 

Desde entonces, los trabajos de investigadores como los de
William Sanders, Laurette Sejourné, Eduardo Matos Moc-
tezuma y Jacques Soustelle han dado luz a numerosos as-
pectos de la cultura teotihuacana: cosmogonía, poesía, ce-
rámica, murales, rituales, ceremonias, astrología, etcétera. 

Recientemente, en 2003 se dieron a conocer los resultados
de las investigaciones bajo la Pirámide de la Luna, coordi-
nada por el arqueólogo Rubén Cabrera en colaboración con
el japonés Saburo Sugiyama. Posteriormente, en 2006 se
dieron a conocer los nexos e influencia de la cultura teoti-
huacana en la cultura maya, así como el carácter central de
la jerarquía militar de una cultura que se había concebido
como sacerdotal. 

Precedentes históricos en el resguardo del patrimonio
cultural mexicano

La protección del patrimonio cultural y su expresión en la
identidad nacional consistió en uno de los imperativos de
la nación mexicana. Por tal motivo, uno de los primeros de-
cretos emitidos por el presidente Guadalupe Victoria en
1825 fue para crear la institución del Museo Mexicano, en
cuyo acervo se encontraban la Piedra de Sol (popularmen-
te conocida como Calendario Azteca y más correctamente
identificada como Piedra de Sacrificios), las piezas ar-
queológicas procedentes de la Isla de Sacrificios, la Coatli-
cue y los monolitos entregados por Diego de la Rosa. Bas-
ta considerar que este museo es la simiente del Museo
Nacional de Antropología e Historia, en el cual, hasta en-
trado el siglo XX, se concentraban las colecciones arqueo-
lógicas y de historia natural, como lo documentó Alfonso
L. Herrera en los catálogos de las colecciones del Museo
Nacional. 

Por otro lado, en 1911 se iniciaron las actividades formales
de la Escuela Internacional de Arqueología y Etnología
Americanas, que tuvo la dirección de investigadores como
Eduard Seler, Franz Boas y Manuel Gamio. Esta institu-
ción legó un conjunto de innovaciones metodológicas y
técnicas para realizar excavaciones; se destacaron por su
importancia las de Cuicuilco, obra realizada en su mayor
parte sobre una extensión cubierta de lava; el palacio de
Sayil en Yucatán; la zona de Teopanzolco o lugar del Tem-
plo Viejo, Morelos; y el templo de Quetzalcóatl en Teoti-
huacán. 

Posteriormente, en 1913, el gobierno federal expidió un re-
glamento que facultaba al Museo Nacional para inspeccio-
nar los monumentos arqueológicos, por lo que las labores
académicas de arqueología, etnografía e historia se trasla-
daron a la Escuela de Altos Estudios. Esta institución fue
fundada por Justo Sierra en 1910, mismo año en el que, con
una nueva organización, la Universidad de México abrió
sus puertas de nueva cuenta.



A propuesta del doctor Manuel Gamio, en 1917, como par-
te de la Secretaría de Agricultura y Fomento, se funda la
Dirección de Estudios Arqueológicos y Etnográficos, mis-
ma que el año siguiente se convirtió en la Dirección de An-
tropología. 

La Dirección de Antropología se reubicará en 1921 en la
Secretaría de Educación Pública, de reciente creación. Pe-
ro es hasta 1930 en que podemos considerar que surge la
política pos revolucionaria de protección al patrimonio cul-
tural, al expedirse la primera ley que otorgaba facultades a
la Dirección de Arqueología para la inspección general de
monumentos. Por este motivo es que se establece el De-
partamento de Monumentos Artísticos, Arqueológicos e
Históricos. 

En consecuencia, el presidente Lázaro Cárdenas presentó
al Congreso de la Unión una iniciativa de ley con el pro-
pósito de transformar el Departamento de Monumentos Ar-
tísticos, Arqueológicos e Históricos, de la Dirección de Ar-
queología de la Secretaría de Educación Pública, en un
instituto, que al tener patrimonio y personalidad jurídica
propias, contaría con recursos superiores a los que el go-
bierno federal podría suministrarle; recibiría aportaciones
de las autoridades estatales y municipales y de particulares.
Este es el paso decisivo para la creación del Instituto Na-
cional de Antropología e Historia. 

Es importante destacar, como uno de los acontecimientos
más importantes para la vida cultural de México en el siglo
XX, la creación de las instituciones culturales federales. A
partir de entonces, se han desarrollado las políticas de edu-
cación, formación de públicos, programa cultural y res-
guardo patrimonial. El Instituto Nacional de Bellas Artes y
Literatura se fundó el 31 de diciembre de 1946, y el Insti-
tuto Nacional de Antropología e Historia el 3 de febrero de
1939, día en que también se publicó en el Diario Oficial de
la Federación la Ley Orgánica del Instituto Nacional de
Antropología e Historia.

Marco normativo vigente

El patrimonio cultural se encuentra protegido por el artícu-
lo 73, fracción XXV, de la Constitución de los Estados
Unidos Mexicanos, principio del que se deriva la Ley Fe-
deral sobre Monumentos y Zonas, Arqueológicos, Artísti-
cos e Históricos y su Reglamento, así como la Ley Orgáni-
ca del Instituto Nacional de Antropología e Historia,
(INAH) y su reglamento, que se encuentra en proceso de
revisión. 

Es importante documentar que la derivación de algunos
principios en materia de política cultural guardan una his-
toria vinculada a la configuración del horizonte de los
bienes de la nación, pero en lo que respecta a la protección
de nuestro patrimonio cultural, las políticas de patrimonio,
resguardo e investigación se concentraron en un primer
momento en el patrimonio arqueológico, el cual ha tenido
una importancia sustancial en la legislación cultural y en la
construcción, tanto del imaginario social como de las insti-
tuciones culturales. Las historia jurídica de la protección de
patrimonio arqueológico se remonta a la Ley Orgánica de
Secretarías de Estado, del 23 de febrero de 1861; la del 26
de marzo de 1894; el decreto del 3 de julio de 1896 y la ley
del 11 de mayo de 1897, que se refieren, por vez primera,
a la propiedad de ruinas y monumentos arqueológicos; la
ley del diciembre de 1902, que declaró las ruinas arqueo-
lógicas como bienes de dominio público, y la ley del 30 de
enero de 1930 que legisla en el mismo sentido.

Las diferentes leyes que preceden a la Ley Federal sobre
Monumentos son significativas para armar el complejo
conjunto que han definido las políticas de patrimonio, res-
guardo e investigación de las culturas que componen la
pluralidad de nuestra civilización. El 19 de enero de 1934
se promulga la Ley sobre Protección y Conservación de
Monumentos Arqueológicos e Históricos, Poblaciones Tí-
picas y Lugares de Belleza Natural, que tiene el carácter de
ley federal y dispone, expresamente en sus artículos 2 y 4
el dominio de la nación de los bienes arqueológicos:

“Son del dominio de la Nación todos los monumentos
arqueológicos inmuebles... 

…la presente ley tendrá aplicación federal en sus pre-
ceptos relativos a monumentos arqueológicos”.

Es así que gran parte de estos preceptos, producto de un
proceso histórico, se integran a la Ley Federal de Monu-
mentos y Zonas Arqueológicos, Artísticos e Históricos de
1972, la cual define por primera vez los lineamientos de
protección y resguardo del patrimonio cultural. Esta ley es-
tablece los mecanismos fundamentales de la protección de
bienes culturales muebles e inmuebles, y lo diferencia en el
ámbito de políticas, acciones, y competencia de institucio-
nes específicas (Instituto Nacional de Antropología e His-
toria e Instituto Nacional de Bellas Artes); del concepto de
monumentos: arqueológicos, artísticos e históricos, se de-
rivan las facultades de ambos institutos. 
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Turismo cultural

El Plan Nacional de Desarrollo 2007-2012 identifica las
políticas a favor del desarrollo humano sustentable, éstas
se definen como parte de las políticas públicas en materia
de desarrollo económico, y derivado de dicho desarrollo
humano sustentable, se establecen las políticas en materia
de turismo. Es en esta propuesta de gobierno para el des-
arrollo económico que se define la prioridad que tendrá el
turismo a favor de la evolución económica de las comuni-
dades y como un factor de crecimiento social. 

“El plan asume como premisa básica la búsqueda del
desarrollo humano sustentable; esto es, del proceso per-
manente de ampliación de capacidades y libertades que
permita a todos los mexicanos tener una vida digna, sin
comprometer el patrimonio de las generaciones futu-
ras”.

Particularmente se define el compromiso de impulsar el
desarrollo humano, por lo que todos los programas deberán
incidir en el mejoramiento de las condiciones de vida de las
comunidades de los destinos turísticos, por medio de pro-
yectos de prestación de servicios ligados al turismo.

“Hoy tenemos la oportunidad histórica de impulsar el des-
arrollo humano sustentable como motor de la transforma-
ción de México en el largo plazo y, al mismo tiempo, como
un instrumento para que los mexicanos mejoren sus condi-
ciones de vida”. 

Por su parte, las políticas en materia de turismo se articu-
lan en el Programa Sectorial de Turismo 2007-2012, del
cual destacamos los siguientes puntos:

1. Hacer del turismo una prioridad nacional para gene-
rar inversiones, empleos y combatir la pobreza en las
zonas con atractivos turísticos competitivos. Crear con-
diciones de certeza jurídica para las nuevas inversiones
en los destinos turísticos del país, así como acciones pa-
ra consolidar las existentes. 

La política turística considerará programas de desarrollo
de una amplia gama de servicios turísticos, incluyendo
turismo de naturaleza, turismo rural y turismo de aven-
tura, con la participación de las secretarías y organismos
del gobierno federal que apoyan proyectos de desarrollo
turístico en las zonas rurales e indígenas. En este proce-
so se deberá hacer converger programas como el finan-

ciamiento y capacitación a las micro, pequeñas y me-
dianas empresas.

2. Mejorar sustancialmente la competitividad y diversi-
ficación de la oferta turística nacional, garantizando un
desarrollo turístico sustentable y el ordenamiento terri-
torial integral. Orientar los esfuerzos de la política turís-
tica y de las actividades de las entidades públicas del go-
bierno federal que incidan directa o indirectamente en el
desarrollo del turismo hacia la competitividad nacional
e internacional de las empresas, productos y atractivos
turísticos del país, en un marco de sustentabilidad eco-
nómica y social en coordinación con el sector privado.

3. Desarrollar programas para promover la calidad de
los servicios turísticos y la satisfacción y seguridad del
turista. Así como de promoción en los mercados y seg-
mentos turísticos de mayor rentabilidad, fortaleciendo
los de información, asistencia y seguridad al turista. 

4. Actualizar y fortalecer el marco normativo del sector
turismo. Promover, junto con el Poder Legislativo, las
comunidades y las empresas del sector, la actualización
del marco legal para el desarrollo sustentable del sector
e impulsar normas que garanticen la prestación de ser-
vicios turísticos competitivos. 

Por su parte, el subsector cultura se encuentra referido en
el Plan Nacional de Desarrollo, en el eje 3.8 cultura, arte,
deporte y recreación, las vertientes generales de la política
cultural, se expresan en el objetivo 21.

“Lograr que todos los mexicanos tengan acceso a la par-
ticipación y disfrute de las manifestaciones artísticas y
del patrimonio cultural, histórico y artístico del país co-
mo parte de su pleno desarrollo como seres humanos.”

Por otra parte, en el eje 7 cultura y turismo del Programa
Nacional de Cultura 2007-2012, en el objetivo 1, relativo
al turismo cultural, aparece como una prioridad del gobier-
no:

“Promover y consolidar los mercados de turismo cultu-
ral existentes, e impulsar nuevas rutas e itinerarios tu-
rístico en México.”

Sustentado en lo anterior, el gobierno del estado de Méxi-
co ha promovido el



Programa Regional de Desarrollo Turístico del Corre-
dor Teotihuacán-Otumba-Acolman-San Martín-Axa-
pusco-Nopaltepec

Según se desprende del convenio firmado el 22 de mayo de
2007 por autoridades del Instituto Nacional de Antropolo-
gía e Historia, el gobierno del estado de México y el Fona-
tur, publicado el 16 de enero de 2008 en la Gaceta del Go-
bierno del Estado de México.

El espíritu del legislador ha considerado desde 2003 la am-
pliación de horario en zonas como Teotihuacán. Prueba de
ello es la aprobación de la Ley de Derechos que, en 2008,
precisó y clasificó los servicios y las zonas arqueológicos
como a continuación se indica:

Ley de Derechos de 2008

Por otra parte, en la Ley de Derechos de 2008, vigente a la
fecha, en el artículo 288 se considera:

Artículo 288. Están obligados al pago del derecho por
el acceso a los museos, monumentos y zonas arqueoló-
gicas propiedad de la federación las personas que ten-
gan acceso a las mismas, conforme a las siguientes cuo-
tas:

Áreas tipo AAA:  . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . .$45.00

y después del horario normal de operación:  . .$150.00

Áreas tipo AAA:

Zona arqueológica de Palenque (con museo); museo y
zona arqueológica de Templo Mayor; Museo Nacional
de Antropología; Museo Nacional de Historia; zona ar-
queológica de Teotihuacán (con museos); zona arqueo-
lógica de Monte Albán (con museo); Museo de las Cul-
turas de Oaxaca; zona arqueológica de Tulum; zona
arqueológica de Cobá; zona arqueológica de Tajín (con
museo); zona arqueológica de Chichén Itzá (con mu-
seo); zona arqueológica Uxmal (con museo); y zona ar-
queológica de Xochicalco (con museo);

La Cámara de Diputados aprobó este artículo, además de
que en la LIX Legislatura se realizaron las previsiones pre-
supuestales, en la autorización de hacer regularizable la
partida correspondiente a la ampliación de jornada para el
Instituto Nacional de Antropología e Historia; sin embargo,
ninguna forma de aprovechamiento puede violentar, omitir

o contravenir el marco jurídico vigente, ni poner en riesgo
la integridad del patrimonio cultural.

Observaciones

Los integrantes de la mesa directiva de la Comisión de Cul-
tura asumimos el compromiso para la revisión de la legali-
dad de los programas de instalación de la iluminación del
proyecto Resplandor Teotihuacano, así como las autoriza-
ciones correspondientes, como establece la Constitución
Política de los Estados Unidos Mexicanos en el artículo
109.

Problemas y propuestas que se desprenden de las in-
vestigaciones

1. Hacemos notar que a partir de la fecha de autoriza-
ción de las nuevas formas de aprovechamiento de los re-
cintos culturales, no se han realizado las adecuaciones a
los reglamentos de los recintos culturales que eviten el
mal uso de los inmuebles, recintos y monumentos histó-
ricos, artísticos y arqueológicos, así como la posible
transgresión o violación del marco jurídico vigente y así
evitar que se ponga en riesgo el patrimonio cultural,
mueble e inmueble. Mientras las propuestas de nuevas
formas de aprovechamiento pongan en riesgo el patri-
monio cultural, violenten o transgredan el marco jurídi-
co vigente, no podrá implantarse ningún programa, pro-
yecto o actividad, y los funcionarios que los autoricen
podrían ser objeto de sanciones administrativas o pena-
les, según sea el caso. Aunque se hayan aprobado las
modificaciones de la Ley de Derechos sobre nuevas for-
mas de aprovechamiento de los recintos culturales, eso
no significa que en los programas de aprovechamiento
se pueda violentar, omitir o contravenir el marco jurídi-
co vigente, o que con el argumento de buscar el des-
arrollo económico de una región, se lesione, destruya o
se ponga en riesgo la integridad del patrimonio cultural.

2. Nos manifestamos en favor de los programas de tu-
rismo cultural, pero consideramos que deben establecer-
se medios de adecuación, amortiguamiento, planes de
manejo e impacto urbano. Por otra parte, todo programa
debe hacerse con arreglo de lo previsto en el marco ju-
rídico, particularmente el artículo 73, fracción XXV, de
la Ley Federal sobre Monumentos y Zonas Arqueológi-
cos, Artísticos e Históricos, la Ley de Creación de los
Institutos Federales INAH e INBAL, y sus reglamentos,
además de lo previsto en la Ley de Obras Públicas y
Servicios Relacionados con las Mismas, la Ley de Pre-
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supuesto y Responsabilidad Hacendaria, particularmen-
te por lo que respecta a proyectos de inversión y sus co-
rrespondientes estudios de costo-beneficio, así como la
sujeción –congruente con el compromiso del Estado
mexicano– con las convenciones internacionales.

3. Ratificamos el sentido del exhorto que emitió la Co-
misión Permanente, el 22 de diciembre de 2008, sobre
el punto de acuerdo presentado por el diputado Ramón
Valdés, así como por el punto de acuerdo inscrito el pa-
sado 12 de enero por el diputado José Alfonso Suárez
del Real, a través del cual expresa la necesidad de for-
mar una mesa de análisis sobre el proyecto de desarro-
llo turístico, y se proceda de acuerdo con la ley con las
sanciones correspondientes.

4. A partir de la suspensión de las obras de instalación,
y una vez realizado el estudio del nivel de afectación de
los monumentos arqueológicos, se proceda a realizar un
proyecto de restauración, realizado por especialistas del
INAH, en los tiempos que consideren necesarios para
garantizar la integridad de los monumentos y con los
medios que consideren indispensables. La supervisión
del desmantelamiento de las lámparas y sus implemen-
tos y la restauración será realizada exclusivamente por
especialistas del Instituto Nacional de Antropología e
Historia. En caso de documentar deterioro, afectación o
destrucción, se procederá en consecuencia por lo esta-
blecido en los artículos 38, 39, 40, 41 y 52 de la Ley Fe-
deral sobre Monumentos y Zonas Arqueológicos, Artís-
ticos e Históricos.

5. Previamente a la decisión de instalar un espectáculo
de luz y sonido, deberá darse a conocer el guión acadé-
mico, que representa el contenido cultural y la propues-
ta académica que fortalezca el conocimiento y genere
un sentimiento de orgullo colectivo hacia la civilización
teotihuacana.

6. Estamos convencidos de que el proyecto de luz y so-
nido tendrá que reorientarse, y que en aras del proceso
de reversión deberá garantizarse el correcto retiro de to-
do el material descartado y que la compañía que lleve a
cabo la propuesta de diseño y la instalación deberá de-
mostrar su probidad y experiencia en la materia. Por ello
es deseable valorar la pertinencia de transparentar los
procesos de licitación y contratación.

7. Detectamos la falta de publicación de las obras de ins-
talación de luz y sonido en la página del INAH, como se-

ñalan los artículos 82 y 83 de la Ley Federal de Presu-
puesto y Responsabilidad Hacendaría y el Presupuesto
de Egresos de la Federación para el ejercicio fiscal co-
rrespondiente.

8. Respecto a las autorizaciones que otorgó el Instituto
Nacional de Antropología e Historia, es necesario hacer
varias observaciones:

a) Como esta comisión no cuenta con el proyecto
inscrito ante el INAH ni con las actas de la sesión
del Consejo de Arqueología, se solicitó su envío a
este colegiado.

b) Solicitamos respetuosamente a las autoridades del
Instituto Nacional de Antropología e Historia, y a las
del gobierno del estado de México que sometan sus
proyectos a la normatividad establecida en la Ley
Federal sobre Monumentos y Zonas Arqueológicos,
Artísticos e Históricos, y su Reglamento, ya que es
claro que el Consejo de Arqueología es un órgano
colegiado que emite su opinión, pero la autorización
debe emitirse por el titular el Instituto Nacional de
Antropología e Historia.

c) Por otro lado, la firma de los convenios corres-
pondientes no suple la obligatoriedad de someterse
al marco jurídico vigente, particularmente a lo que
en cada caso establezca la Ley Federal sobre Mo-
numentos y Zonas Arqueológicos, Artísticos e His-
tóricos.

9. Expresamos nuestra preocupación de encontrarnos
ante la posible recurrencia de problemas del desempeño
de las funciones sustantivas de la institución.

Por ello exhortamos a la institución a cumplir las reco-
mendaciones planteadas por la Auditoría Superior de la
Federación sobre el desempeño del INAH en 2006:

Previamente a la realización de las obras, se cuente con
los estudios, proyectos, planos, especificaciones de
construcción, normas de calidad, programas de ejecu-
ción y suministros y se implanten los manuales de pro-
cedimientos que permitan determinar con precisión las
obligaciones y responsabilidades de los participantes en
el desarrollo de los proyectos, en cumplimiento de los
artículos 21, fracción X, 24 y 71 de la Ley de Obras Pú-
blicas y Servicios Relacionados con las Mismas.



10. Reconocemos la importancia del Corredor Turístico
como medio de reactivación económica de la región, así
como sus consecuencias en la elaboración de un gran
proyecto de desarrollo urbano que evite a toda costa el
estrangulamiento paulatino que está sufriendo la zona
arqueológica de Teotihuacán, y que, de no cuidarse, los
efectos de los proyectos “promotores de desarrollo” ten-
drán consecuencias negativas contra la zona arqueológi-
ca y los pobladores de la región.

Registramos, a sólo unos meses de haberse anunciado el
proyecto del corredor turístico, que ya se ha presentado
especulación inmobiliaria en predios de las zona de pro-
tección A, B y C; por no mencionar que en los planes de
susceptibilidad en ejidos se cambiaría irremediablemen-
te la configuración de la región, sin haberse alcanzado
los fines en beneficio de las comunidades de la zona.

Por tal motivo, consideramos que el antecedente de so-
metimiento al estado de derecho por medio del respeto
al marco jurídico vigente, es la condición que permitirá,
lograr que el proyecto mencionado represente la vía pa-
ra garantizar un desarrollo integral, equitativo y demo-
crático, en vinculación y respeto de nuestro extraordina-
rio patrimonio cultural. 

11. En cuanto al turismo cultural, proponemos a esta so-
beranía la organización de un foro nacional sobre turis-
mo cultural y resguardo del patrimonio cultural.

Conclusiones

I. Tras el análisis documental, y de los diversos argumen-
tos y posturas emitidas, tanto en la visita efectuada a la zo-
na arqueológica, como en las reuniones sostenidas en el
Palacio Legislativo de San Lázaro con representantes de
investigadores, arqueólogos, restauradores y arquitectos,
trabajadores del Instituto Nacional de Antropología e His-
toria, así como con representantes del gobierno del estado
de México, en relación con el Programa Regional de Des-
arrollo del Corredor Turístico Teotihuacán-Acolman-
Otumba-San Martín-Axapusco-Nopaltepec, los integrantes
de la mesa directiva de la Comisión de Cultura considera-
mos que existen elementos sustantivos que, articulados ba-
jo los principios rectores de protección patrimonial, inclu-
sión social y transparencia fortalecerán los objetivos
fundamentales de la propuesta; lo anterior sustenta que al
respecto resolvamos lo siguiente:

Único. Exhortar al gobierno del estado de México y al
Instituto Nacional de Antropología e Historia a estable-
cer, de manera urgente, la mesa de trabajo que integre
los tres niveles de gobierno: estatal, municipal y federal,
así como a las organizaciones sociales y especialistas,
para que en seguimiento de las facultades del INAH y el
interés del pueblo de México se potencie integralmente
el Programa Regional de Desarrollo del Corredor Turís-
tico Teotihuacán-Acolman-Otumba-San Martín-Axa-
pusco-Nopaltepec.

II. En referencia al proyecto Resplandor Teotihuacano
declaramos que:

A) Estamos a favor de un proyecto que proteja el patri-
monio cultural, que lo promueva sin lesionarlo, que lo
fortalezca en el imaginario nacional e internacional co-
mo un elemento de identidad y de orgullo nacional.

B) Estamos a favor de un proyecto solidario y democrá-
tico que garantice un desarrollo integral equitativo de
todos los sectores sociales de la región, que beneficie
fundamentalmente la economía popular de las comuni-
dades aledañas a este extraordinario ejemplo de nuestro
patrimonio cultural. 

C) Estamos a favor de un proyecto con un sólido conte-
nido educativo, que reubique la grandeza y el esplendor
de la civilización teotihuacana en el ánimo y el corazón
de quienes visiten esta zona, y que garantice el acceso a
todas las clases sociales a esta manifestación cultural. 

D) Estamos a favor de un proyecto transparente, con-
forme a derecho, participativo, que genere certidumbre
y confianza social y, por tanto, propicie sólidas condi-
ciones de su apropiación por parte de la colectividad.

E) Estamos a favor de un proyecto que rescate el espíri-
tu y los principios fundacionales de protección y vincu-
lación del patrimonio arqueológico e histórico del Insti-
tuto Nacional de Antropología e Historia, que potencie
el amor y el consecuente rigor académico de los funcio-
narios depositarios de este resguardo patrimonial.

Sustentados en todo lo anterior, hemos ubicado las cinco
áreas de riesgo que a continuación exponemos junto a los
exhortos que para superarlas proponemos a las autoridades
federales, en particular al Instituto Nacional de Antropolo-
gía e Historia y las autoridades del gobierno del estado de
México:
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1. Protección del patrimonio cultural

• Exhortamos al Instituto Nacional de Antropología e
Historia y al gobierno del estado de México a establecer,
de manera urgente, una mesa de trabajo que integre a los
académicos y especialistas en la materia para que, de
acuerdo con las facultades del INAH y el interés del
pueblo de México se preserve la integridad de la zona
arqueológica de Teotihuacán.

• Exigimos a las autoridades del Instituto Nacional de
Antropología e Historia que cumplan cabalmente las
disposiciones legales y reglamentarias aplicables a este
tipo de proyecto.

• Proponemos al Instituto Nacional de Antropología e
Historia que elabore un programa obligatorio de intro-
ducción y capacitación básica a cualquier trabajador ex-
terno a la institución contratado para desempeñar cual-
quier función laboral temporal en cualquier zona
arqueológica. Este curso de introducción deberá resaltar
los valores y la importancia del patrimonio cultural de
que se trate.

2. Suspensión de los trabajos de perforación y anclaje 

• Nos pronunciamos a favor del resguardo del patrimo-
nio cultural, en particular de la zona arqueológica de Te-
otihuacán, por lo que reiteramos la intervención del Ins-
tituto Nacional de Antropología e Historia para
suspender las obras de perforación, anclaje y colocación
de canaletas, en tanto que la mesa académica de trabajo
emite los resultado de sus investigaciones, y pueda co-
nocerse el nivel de deterioro o la posible destrucción de
los monumentos arqueológicos y que el Consejo de Ar-
queología proponga la instalación y garantice la autori-
zación de un sistema de iluminación no lesivo de los
monumentos de la zona arqueológica de Teotihuacán.

3. Reversión de los procesos lesivos 

• Solicitamos el retiro de todos los implementos, des-
perdicio y sobrantes de la instalación del proyecto re-
chazado, así como sellado temporal de los orificios a
efecto de prevenir posibles filtraciones al basamento
original de las pirámides. 

• Exigimos al Instituto Nacional de Antropología e His-
toria la ejecución, y en su caso la estricta supervisión de
los trabajos arriba señalados.

• Para efectos de la restauración, consideramos como
obligación ineludible del INAH la formación de un
equipo interdisciplinario que elabore y ejecute un pro-
grama de restauración, el cual deberá contemplar el
tiempo necesario y los recursos suficientes para realizar
las obras correspondientes, otorgando absoluta priori-
dad a recuperar en la medida de lo posible la integridad
de los monumentos arqueológicos, por lo menos del e en
que se encontraban, antes de las ejecución de las obras del
montaje del proyecto Resplandor Teotihuacano.

4. Participación de la comunidad académica y expertos
del INAH en el diseño de los proyectos

• Recomendamos al Instituto Nacional de Antropología
e Historia que consolide un proyecto vinculante e inter-
disciplinario, que cuente con el aval y la participación
de académicos y expertos de dicho Instituto.

• Solicitamos a las autoridades del Instituto Nacional de
Antropología e Historia que nos entreguen copia del ar-
gumento, libreto y guión autorizados por la institución,
así como del proyecto ejecutivo, de la autorización emi-
tida por la Dirección General del Instituto y de las bitá-
coras de obra.

5. Transparencia y rendición de cuentas

• Recomendamos a las autoridades del Instituto Nacio-
nal de Antropología e Historia, así como a las del go-
bierno del estado de México que deslinden responsabi-
lidades, por medio de una investigación abierta y que,
en su caso, se apliquen las sanciones administrativas o
penales a quien o a quienes resultasen responsables. 

• Proponemos que, en caso de que se haya cumplido lo
previsto en el marco jurídico vigente, se garantice la in-
tegridad del patrimonio arqueológico de la zona de Te-
otihuacán a través de los mecanismos técnico-adminis-
trativos previstos para tal fin, por lo que se propone
valorar la pertinencia de iniciar los procesos a que haya
lugar, inclusive el de licitación, a fin de que la empresa
que desarrolle o instale el proyecto de iluminación de la
zona acredite experiencia en montaje y diseño en inmue-
bles arqueológicos, de importancia semejante a la zona
arqueológica de Teotihuacán, y que integre en el proyec-
to los últimos adelantos tecnológicos en la materia.

• Exigimos evitar a toda costa la especulación inmobi-
liaria, así como un irracional e irrefrenable proceso de



cambio de uso de suelo, a efecto de garantizar uno de
los objetivos primordiales del proyecto, consistente en
garantizar la preservación de las áreas de protección y
amortiguamiento de la zona arqueológica de Teotihua-
cán.

Notas:

1 Cita en Miguel León Portilla, Azteca-Mexicas, México, Algaba edi-
ciones 2005, pp. 31.

2. Citado en Manuel Gamio, La población del valle de Teotihuacán,
México, Instituto Nacional Indigenista, tomo II, página 101

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 21 de enero de 2009.— La mesa
directiva de la Comisión de Cultura, diputados: Emilio Ulloa Pérez (rú-
brica), Presidente; Ramón Ignacio Lemus Muñoz Ledo (rúbrica), Ma-
ría de las Nieves Noriega Blanco Vigil (rúbrica), José Alfonso Suárez
del Real y Aguilera (rúbrica), Aurora Cervantes Rodríguez, Beatriz Pa-
gés Llergo Rebollar (rúbrica), Blanca Luna Becerril (rúbrica), secreta-
rios.»

El Presidente diputado César Duarte Jáquez: Remítase
a la Cámara de Diputados.

COMISION NACIONAL DE LOS 
DERECHOS HUMANOS

El Secretario senador Ramiro Hernández García: «Es-
cudo.— Comisión Nacional de los Derechos Humanos.

Diputado César Duarte Jáquez, Presidente de la Mesa Di-
rectiva de la Cámara de Diputados.— Presente.

Con fundamento en las Leyes de la Comisión Nacional de
los Derechos Humanos y General para la Igualdad entre
Mujeres y Hombres que confieren a esta Comisión Nacio-
nal el seguimiento, evaluación y monitoreo en materia de
igualdad entre mujeres y hombres en el país, y con la fina-
lidad de dar seguimiento a las conclusiones y propuestas
del segundo Informe Especial sobre el Derecho de Igual-
dad entre Mujeres y Hombres, me permito comunicarle las
propuestas derivadas del informe antes mencionado, dirigi-
das al Congreso de la Unión.

• Fomente las acciones afirmativas para que a través de
la temporalidad de éstas se reduzcan las brechas exis-

tentes y se logre la plena igualdad entre mujeres y hom-
bres.

• Definan las políticas públicas que afectan a las muje-
res indígenas incluyendo su perspectiva y definición de
prioridades, así como las necesidades específicas de sus
comunidades.

• Prevean que la puesta en práctica de los programas
públicos se haga acorde con la Constitución, recono-
ciendo los derechos y cultura indígena, contemplando
las modalidades verbales de participación que existen
en gran parte de los pueblos, ya que actualmente la ma-
yoría de los programas exigen documentación escrita y
generalmente la población más marginada carece de és-
tos.

• Reconozcan la pluralidad de lenguas en los trámites
para acceder a los programas públicos.

• Remitan, en tiempo y forma, y de manera completa y
veraz, los informes que les sean requeridos por la Co-
misión Nacional de los Derechos Humanos, por lo que
deberán atender los requerimientos de información que
realice.

• Retomen el compromiso adquirido a través del artícu-
lo 2o. de la Convención sobre la Eliminación de todas
las Formas de Discriminación contra la Mujer, el cual
señala que es deber de los estados partes: b) Adoptar
medidas adecuadas, legislativas y de otro carácter, con
las sanciones correspondientes, que prohíban toda dis-
criminación contra la mujer.

• Modifiquen la cultura institucional a fin de garantizar
que tanto mujeres como hombres tengan las mismas
oportunidades reales de desarrollo personal y profesio-
nal, evaluando el cumplimiento de esta propuesta por
medio del diseño de indicadores adecuados.

• Capaciten y sensibilicen a servidores públicos sobre
los derechos que le asisten a las mujeres en estado de
gravidez para que se conduzcan de conformidad con lo
establecido por la Constitución Política de los Estados
Unidos Mexicanos, los tratados internacionales, espe-
cialmente el Convenio 183 sobre la Protección de la
Maternidad, y la Recomendación 191 sobre la Protec-
ción de la Maternidad de la Organización Internacional
del Trabajo, así como las demás leyes aplicables.
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• Capaciten a los servidores públicos a fin de que detec-
ten actos de violencia contra las mujeres sus obligacio-
nes, así como de las consecuencias legales que conlleva
su omisión y la forma en cómo debe procederse en cada
dependencia.

Se hace de su conocimiento que el informe especial de
2008 se encuentra a su disposición en el portal electrónico
de esta Comisión Nacional de los Derechos Humanos
(http://www.cndh.org.mx) o, en su caso, podrá requerirlo
en formato de disco compacto a este organismo.

Le solicitamos atentamente que, en caso de que la institución
a su cargo realice acciones encaminadas a cumplir alguna de
las propuestas, nos las haga saber en su oportunidad.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para enviarle un
cordial saludo.

Atentamente

México, DF, a 12 de enero de 2009.— Doctor José Luis Soberanes
Fernández (rúbrica), Presidente de la Comisión Nacional de los Dere-
chos Humanos.»

El Presidente diputado César Duarte Jáquez: Gracias,
senador secretario. Remítase a las Juntas de Coordina-
ción Política de las Cámaras de Diputados y de Sena-
dores. Continúe la Secretaría.

DIPUTADOS QUE SOLICITAN LICENCIA

La Secretaria diputada Marcela Cuen Garibi: «Diputa-
do César Duarte Jáquez, Presidente de la Mesa Directiva
de la Comisión Permanente.— Presente.

Por este conducto, y con fundamento en lo dispuesto en el
artículo 62 de la Constitución Política de los Estados Uni-
dos Mexicanos y demás relativos del Reglamento para el
Gobierno Interior del Congreso General de los Estados
Unidos Mexicanos, me permito solicitar licencia por tiem-
po indefinido para separarme de mi cargo como diputada
federal a partir de la fecha.

Lo hago de su conocimiento para los efectos a que haya lu-
gar, con el propósito de que se realicen todos los trámites
conducentes.

Sin otro particular, aprovecho la ocasión para reiterarle las
seguridades de mi atenta y distinguida consideración.

Palacio Legislativo, a 24 de enero 2009.— Diputada Sara Latife Ruiz
Chávez (rúbrica).»

El Presidente diputado César Duarte Jáquez: De con-
formidad con lo que establece el artículo 71, fracción VIII,
de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexica-
nos, se pide a la Secretaría poner a discusión el punto de
acuerdo.

La Secretaria diputada Marcela Cuen Garibi: Está a
discusión el siguiente punto de acuerdo.

Único. Se concede licencia por tiempo indefinido a la di-
putada Sara Latife Ruiz Chávez para separarse de sus fun-
ciones como diputada federal electa en el I distrito de
Quintana Roo, a partir de esta fecha.

No habiendo quien haga uso de la palabra, en votación eco-
nómica se pregunta si se aprueba. Los legisladores y las le-
gisladoras que estén por la afirmativa sírvanse manifestar-
lo Los legisladores y las legisladoras que estén por la
negativa sírvanse manifestarlo.

Señor presidente, mayoría por la afirmativa.

El Presidente diputado César Duarte Jáquez: Aproba-
do. Comuníquese a la Cámara de Diputados.

Le deseamos a nuestra compañera Sara Latife Ruiz Chávez
el mayor de los éxitos en el encargo que se le ha encomen-
dado. Continúe, senador secretario.

El Secretario senador Ramiro Hernández García: «Di-
putado César Duarte Jáquez, Presidente de la Mesa Direc-
tiva de la Comisión Permanente del Congreso de la
Unión.— Presente.

A través de este conducto y con fundamento en lo dispues-
to en el artículo 62 de la Constitución Política de los Esta-
dos Unidos Mexicanos, me permito solicitar licencia por
tiempo indefinido para separarme de mi encargo como di-
putado federal a partir del día 1 de febrero de 2009. 

Lo hago de su conocimiento para efecto de que se realicen
todos los trámites conducentes. 



Sin otro particular por el momento, agradezco la atención
que se sirva dar a la presente; asimismo, le reitero mi con-
sideración más alta y distinguida. 

Atentamente 

Palacio Legislativo de San Lázaro, a 28 de enero de 2009.— Diputado
Juan de Dios Castro Muñoz (rúbrica).»

El Presidente diputado César Duarte Jáquez: De con-
formidad con lo que establece el artículo 78, fracción VIII,
de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexica-
nos, se pide a la Secretaría poner a discusión el punto de
acuerdo.

El Secretario senador Ramiro Hernández García: Está
a discusión el siguiente punto de acuerdo.

Único. Se concede licencia por tiempo indefinido al diputa-
do Juan de Dios Castro Muñoz para separarse de su función
como diputado federal electo en la primera circunscripción
plurinominal, a partir del 1 de febrero del presente año.

No habiendo quien haga uso de la palabra, en votación eco-
nómica se pregunta si se aprueba. Los legisladores y las le-
gisladoras que estén por la afirmativa sírvanse manifestar-
lo. Los legisladores y las legisladoras que estén por la
negativa sírvanse manifestarlo.

Señor presidente, mayoría por la afirmativa.

El Presidente diputado César Duarte Jáquez: Aproba-
do. Comuníquese a la Cámara de Diputados.

Señor diputado Juan de Dios Castro Muñoz, le deseamos el
mayor de los éxitos, a partir del 1 de febrero, en su nueva
encomienda. Felicidades.

Continúe la Secretaría con la comunicación del Banco de
México.

BANCO DE MEXICO

La Secretaria diputada Marcela Cuen Garibi: «Banco
de México.

Secretarios de la Comisión Permanente del honorable
Congreso de la Unión.— Presentes.

En cumplimiento de lo dispuesto en el artículo 51, fracción
I de la Ley del Banco de México, informo a ustedes sobre
el presupuesto de esta institución, correspondiente al ejer-
cicio de 2009.

El presupuesto del banco está estructurado en dos partes: la
primera respecto del gasto corriente e inversión en activos
fijos y la segunda representa a la inversión en activo circu-
lante.

Presupuesto de gasto corriente e inversión en activos fi-
jos

Gasto corriente. Comprende las erogaciones que se des-
tinan al pago de remuneraciones y servicios al personal,
así como a cubrir otros gastos de carácter administrati-
vo.

Inversión en activos fijos. Prevé las erogaciones cuyo
fin es la adquisición, construcción, ampliación, adapta-
ción y mejoras de bienes inmuebles, así como para la
adquisición de maquinaria, mobiliario, equipo y vehícu-
los.

Presupuesto de inversión en activo circulante

Producción de billete. Corresponde a las erogaciones
por adquisición de materia prima, pago de mano de obra
y otros gastos relacionados con la fabricación y coloca-
ción de billete.

Adquisición de moneda metálica. Incluye el costo de
adquisición de la moneda metálica, sus gastos asociados
y los de colocación.

A efecto de mantener la congruencia que debe guardar
la evolución del presupuesto del Banco con la del Pre-
supuesto de Egresos de la Federación, según lo estable-
ce el articulo 46, fracción XI, de la Ley del Banco de
México, es de señalarse que fue elaborado conforme a
los siguientes escenarios macroeconómicos, además de
los criterios de austeridad y racionalidad establecidos en
el banco.

• Índice Nacional de Precios al Consumidor a di-
ciembre de 2009: 3.8 por ciento

• Tipo de cambio promedio: 13 pesos por dólar ame-
ricano
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• Inflación en Estados Unidos de América: 2.9 por
ciento1

La Junta de Gobierno, en sesión de fecha 15 de enero de
2009, conforme a las facultades que le confiere la Ley
del Banco de México en su artículo 46, fracción XI,
aprobó el Presupuesto de gasto corriente e inversión en
activos fijos y el de inversión en activo circulante de la
institución, para el ejercicio financiero que abarca del 1
de enero al 31 de diciembre de 2009, en los siguientes
términos:

El Presupuesto de gasto corriente e inversión en activos
fijos expresado en millones de pesos, asciende a la can-
tidad de 2 mil 629.2 correspondiendo 2 mil 282.9 al gas-
to corriente y 346.3 al activo fijo.

Con relación al ejercicio de 2008, presenta un incre-
mento nominal de 335.3 millones de pesos, equivalente
al 15 por ciento, y un aumento del 9 por ciento en tér-
minos reales.

Por lo que se refiere al Presupuesto de inversión en ac-
tivo circulante expresado en millones de pesos, ascien-
de a la cantidad de 1 mil 662.3 integrado por 917.6 pa-
ra la producción de billete y 744.7 para la adquisición de
moneda metálica.

Con relación al ejercicio de 2008 presenta un decre-
mento nominal de 96.0 millones de pesos, equivalente
al -5 por ciento y una disminución del 10 por ciento en
términos reales.

En los 4 anexos que acompaño al presente, se contiene
la información concerniente al desglose del referido
presupuesto.

Nota:

1) El índice nacional de precios al consumidor y la inflación en Esta-
dos Unidos de América, que se utilizan como referencia para el cálcu-
lo de este presupuesto, se obtuvieron del documento de Criterios Ge-
nerales de Política Económica para la iniciativa de Ley de Ingresos y
el proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación para 2009 por
lo que no debe considerarse como un pronóstico del Banco Central.

Atentamente

México, DF, a 27 de enero de 2009.— Guillermo Ortiz Martínez (rú-
brica), gobernador del Banco de México.»

«Banco de México.

Secretarios de la Comisión Permanente del honorable Con-
greso de la Unión.— Presentes.

En cumplimiento a lo dispuesto en el artículo 51, fracción
1, de la Ley del Banco de México, envío a esa honorable
Comisión Permanente la exposición sobre la política mo-
netaria que el Banco de México se ha propuesto seguir en
el ejercicio de 2009, así como el informe sobre la inflación
octubre-diciembre de 2008.

Ruego a ustedes dar el trámite que corresponda en los tér-
minos establecidos por los ordenamientos aplicables.

Atentamente

México, Distrito Federal, a 27 de enero de 2009.— Guillermo Ortiz
Martínez (rúbrica), gobernador del Banco de México.»

El Presidente diputado César Duarte Jáquez: Túrnense
a las Comisiones de Hacienda y Crédito Público de la
Cámara de Diputados y de la Cámara de Senadores.

PETROLEOS MEXICANOS

La Secretaria diputada Marcela Cuen Garibi: «Escu-
do.— Pemex.— Dirección General.— Coordinación Polí-
tica.

Diputado César Duarte Jáquez, Presidente de la Mesa Di-
rectiva de la Comisión Permanente.— México, DF.

Conforme a lo establecido en el artículo 6o., fracción IV
inciso a) del decreto de Presupuesto de Egresos de la Fe-
deración para el Ejercicio Fiscal de 2008, adjunto a usted
los ingresos netos obtenidos en flujo de efectivo corres-
pondientes al período enero-diciembre, comparado contra
el presupuesto original, remitidos a esta Coordinación Eje-
cutiva por la Dirección Corporativa de Finanzas.

Aprovecho para comentarle que la información de ingresos
netos que se le está enviando, se presentará para su apro-
bación y registro correspondiente en el próximo Consejo
de Administración de Petróleos Mexicanos.

Sin otro particular, le envío un cordial saludo.



Atentamente

México, DF, a 20 de enero de 2009.— Licenciado Roberto Ortega Lo-
melín (rúbrica), coordinador ejecutivo de la Dirección General de Pe-
mex.»

El Presidente diputado César Duarte Jáquez: Remítase
a las Comisiones de Hacienda y Crédito Público de la
Cámara de Diputados y de la Cámara de Senadores.

SECRETARIA DE HACIENDA Y CREDITO PUBLICO

La Secretaria diputada Marcela Cuen Garibi: «Escudo
Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.— Secretaría
de Hacienda y Crédito Público.

Diputado César Duarte Jáquez, Presidente de la Mesa Di-
rectiva y de la Comisión Permanente del honorable Con-
greso de la Unión.— Presente.

En cumplimiento con lo dispuesto en el artículo 145, pe-
núltimo párrafo de la Ley Aduanera, por este conducto me
permito hacer de su conocimiento que el Servicio de Ad-
ministración Tributaria, por conducto de las autoridades
aduaneras locales competentes, en el mes de diciembre de
2008, únicamente dieron destino a mercancía perecedera,
de fácil descomposición o deterioro y aquella que no es
transferible al Servicio de Administración y Enajenación
de Bienes (SAE).

Los bienes reportados como destinados por dichas autori-
dades aduaneras se informan en relación anexa.
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Atentamente

México, DF, a 19 de enero de 2009.— Licenciado Fernando Garcidue-
ñas Torres (rúbrica), administrador central de Destino de Bienes.»



El Presidente diputado César Duarte Jáquez: Remítase
a la Comisión de Economía de la Cámara de Diputados,
y a la Comisión de Comercio y Fomento Industrial de la
Cámara de Senadores, para su conocimiento.

Continúe, señor senador secretario, con oficio de la Secre-
taría de Gobernación.

PRESIDENTE SE AUSENTA
DEL TERRITORIO NACIONAL

El Secretario senador Ramiro Hernández García: «Es-
cudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.— Secre-
taría de Hacienda y Crédito Público.

Secretarios de la Comisión Permanente del honorable Con-
greso de la Unión.— Presentes.

Por este conducto y para los efectos del artículo 88 de la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos,
me permito hacer de su conocimiento que Betina C. Chá-
vez Soriano, directora general de Coordinación Política de
la Secretaría de Relaciones Exteriores, comunica que el
presidente de los Estados Unidos Mexicanos, Felipe de Je-
sús Calderón Hinojosa, se ausentará del territorio nacional
del 27 de enero al 1 de febrero de 2009, a efecto de parti-
cipar en la reunión anual del Foro Económico Mundial
(FEM) en Davós, Suiza.

Por lo anterior y con fundamento en lo establecido en la
fracción XIV del artículo 27 de la Ley Orgánica de la Ad-
ministración Pública Federal, les acompaño copia del do-
cumento a que me he referido.

Sin otro particular, reciban un cordial saludo.

Atentamente

México, DF, a 22 de enero de 2009.— Cuauhtémoc Cardona Benavi-
des (rúbrica), subsecretario de Enlace Legislativo.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Relaciones Exteriores.

Licenciado Cuauhtémoc Cardona Benavides, subsecretario
de Enlace Legislativo.— Secretaría de Gobernación.—
Presente.

Por instrucciones de la secretaria de Relaciones Exteriores,
embajadora Patricia Espinosa Cantellano, con fundamento
en el artículo 16, fracciones I y III, del Reglamento Interior
de la secretaría, y en cumplimiento de lo establecido en el
artículo 88 de la Constitución Política de los Estados Uni-
dos Mexicanos, solicito a usted que sea el amable conduc-
to para informar a la Comisión Permanente del honorable
Congreso de la Unión que el presidente de la República, li-
cenciado Felipe Calderón Hinojosa, se ausentará del terri-
torio nacional a partir del 27 de enero y regresará el 1 de
febrero de 2009, a efecto de participar en la reunión anual
del FEM de Davós, Suiza. La participación del ciudadano
presidente Felipe Calderón en dicho encuentro se sustenta
en los siguientes motivos:

El FEM es un espacio privilegiado de diálogo sobre temas
de alcance global que reúne a líderes de los ámbitos políti-
co, empresarial, académico y de la sociedad civil.

En esta ocasión, el tema general del foro es “Dando forma
al mundo poscrisis”. Entre los rubros específicos de la reu-
nión anual para este año destacan los siguientes:

• Estabilidad en el sistema financiero y crecimiento eco-
nómico global.

• Gobernabilidad efectiva en el largo plazo a escalas
global, regional y nacional.

• Retos del desarrollo y la sustentabilidad.

• Valores y principios de liderazgo en la poscrisis mun-
dial.

• Crecimiento a través de la innovación, la ciencia y la
tecnología.

• Implicaciones de los modelos de negocios en la indus-
tria.

En este marco, la participación del presidente tendrá el pro-
pósito de

1. Continuar la activa participación de México en el di-
seño de la nueva arquitectura financiera internacional.

2. Diferenciar a México de otros países emergentes y
poner de relieve las oportunidades que ofrece nuestro
país frente a la crisis.
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3. Posicionar a México como un destino seguro para in-
vertir.

4. Impulsar la agenda y las propuestas de México en los
esfuerzos internacionales contra el cambio climático.

Para alcanzar dichos objetivos, el presidente Calderón par-
ticipará en diversas sesiones organizadas por el FEM, así
como en reuniones bilaterales con otros jefes de Estado,
empresarios, académicos y expertos en cambio climático.

A fin de difundir entre los participantes en dicho foro las
fortalezas y perspectivas de la economía mexicana, el pre-
sidente de la República dictará una conferencia sobre las
acciones que México está tomando para mitigar los efectos
de la crisis, apuntalar la competitividad del país y relanzar
el crecimiento económico y la creación de empleo. Asi-
mismo, encabezará un foro de análisis y discusión en el
que, además de los mensajes anteriores, se brindará a los
participantes información sobre las oportunidades que
ofrece México para el comercio y la inversión productiva.

El presidente participará también en una cena con líderes
latinoamericanos, en la que se discutirán vías para lograr
que nuestra región se convierta en el próximo polo de sus-
tentabilidad global, con énfasis en iniciativas para confron-
tar el cambio climático y preservar la biodiversidad. Esta
intervención responde al interés que ha mostrado la comu-
nidad internacional por conocer con mayor detalle la estra-
tegia que México ha desarrollado para instaurar políticas
públicas favorables a la protección y preservación del am-
biente, y refleja un creciente reconocimiento del liderazgo
internacional que el país ha asumido en la materia.

El presidente Calderón será orador además en la sesión ple-
naria “Respondiendo a la crisis financiera”, en la que com-
partirá el panel con el secretario general de la ONU, Ban
Ki-Moon; el primer ministro de Reino Unido, Gordon
Brown; el primer ministro de Irlanda, Brian Cowen; y los
jefes de Estado o de gobierno de Pakistán, Finlandia, Re-
pública de Corea, República Checa, Sudáfrica, Suecia,
Australia, Tailandia y Ucrania.

El presidente Calderón participará con otros líderes globa-
les en sesiones sobre economía global y cambio climático.

En el marco del foro, el presidente Calderón también sos-
tendrá encuentros bilaterales con el presidente de la Confe-
deración Suiza y con el primer ministro de Dinamarca. Asi-
mismo, se reunirá con los titulares de grandes empresas

con inversiones en México, como la presidenta de Pepsi
Co., señora Indra K. Nooyi; el presidente de Volkswagen
AG, señor Martin Winterkom; y el presidente de Coca Co-
la Co., señor Multar Kent.

Finalmente, el presidente Calderón se reunirá con titulares
de empresas que aún no tienen presencia en México pero
que han manifestado interés en invertir en el país.

Proméxico aprovechará la presencia de México en el foro
para promover las oportunidades que ofrece el país, desta-
cando la estabilidad y fortaleza económica, así como los
esfuerzos que México lleva a cabo para apuntalar la con-
fianza que despierta en el exterior. Al efecto, se desplegará
una campaña de publicidad que culminará con un coctel en
el que se reiterarán los mensajes del presidente Calderón y
se ofrecerá mayor información sobre el país. Se tiene con-
siderada la participación del presidente en la apertura del
encuentro.

En los términos del propio artículo 88 de la Constitución
Política de los Estados Unidos Mexicanos, concluido el
viaje del presidente de la República se enviará un informe
al honorable Congreso de la Unión sobre los resultados de
las gestiones realizadas.

Atentamente

México, DF, a 22 de enero de 2009.— Betina C. Chávez Soriano (rú-
brica), directora general de Coordinación Política.»

El Presidente diputado César Duarte Jáquez: Remítase
a las Comisiones de Relaciones Exteriores de la Cáma-
ra de Diputados y de la Cámara de Senadores, para su
conocimiento.

MEXICO - CUBA

El Secretario senador Ramiro Hernández García: «Es-
cudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.— Secre-
taría de Gobernación.

Secretarios de la Comisión Permanente del honorable Con-
greso de la Unión.— Presentes.

En respuesta al oficio número DGPL-1P3A.-8840, signado
por el senador José González Morfín, Vicepresidente de la



Mesa Directiva de la Cámara de Senadores del honorable
Congreso de la Unión, me permito remitir, para los fines
procedentes, copia del similar número DEP-0042/09, sus-
crito por Betina C. Chávez Soriano, directora general de
Coordinación Política de la Secretaría de Relaciones Exte-
riores, mediante el cual responde el punto de acuerdo rela-
tivo al memorándum de entendimiento en materia migrato-
ria entre México y Cuba.

Sin otro particular, reciban un cordial saludo.

Atentamente

México, DF, a 16 de enero de 2009.— Cuauhtémoc Cardona Benavi-
des (rúbrica), subsecretario de Enlace Legislativo.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Secretaría de Relaciones Exteriores.— Dirección General
de Coordinación Política.

Licenciado Cuauhtémoc Cardona Benavides, subsecretario
de Enlace Legislativo de la Secretaría de Gobernación.—
Presente.

Por instrucciones de la secretaria de Relaciones Exteriores,
embajadora Patricia Espinosa Cantellano, y con fundamen-
to en el artículo 16, fracciones I y III, del Reglamento In-
terior de la Secretaría de Relaciones Exteriores, me permi-
to hacer de su conocimiento que nuestra Embajada en Cuba
ha hecho llegar a las autoridades correspondientes de ese
país el punto de acuerdo aprobado en la sesión del 4 de di-
ciembre del año próximo pasado relativo a la suscripción
de un memorándum de entendimiento en materia migrato-
ria entre México y Cuba:

“Primero. El Senado de la República saluda con bene-
plácito la suscripción de un memorándum de entendi-
miento en materia migratoria entre México y Cuba; y
celebra que dicho acontecimiento represente una mues-
tra contundente de los esfuerzos bilaterales por recom-
poner y fortalecer las relaciones entre nuestros gobier-
nos.

“Segundo. Las senadoras y los senadores de la Repú-
blica hacemos votos para que los vínculos existentes en-
tre nuestros países vuelvan a la normalidad y retornen
sus cauces históricos de amistad y cooperación.

Adicionalmente, le solicito su apoyo para que por la vía di-
plomática se haga llegar el contenido del presente acuerdo

al gobierno de la República de Cuba, y en su momento se
informe a esta Cámara de Senadores de la recepción que
hagan de este acuerdo.”

Lo anterior, para los efectos procedentes y el aviso corres-
pondiente que por su amable conducto se dirija a la Mesa
Directiva del Senado de la República.

Sin otro particular, aprovecho la oportunidad para reiterar-
le la seguridad de mi más alta consideración.

Atentamente

México, DF, a 12 de enero de 2009.— Betina C. Chávez Soriano (rú-
brica), directora general.»

El Presidente diputado César Duarte Jáquez: Remítase
a la Cámara de Senadores.

LEY GENERAL DE DESARROLLO 
RURAL SUSTENTABLE

El Secretario senador Ramiro Hernández García: «Es-
cudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.— LVIII
Legislatura.— San Luis Potosí.

Diputados Secretarios del honorable Congreso del estado
de Chihuahua.— Presentes.

En cumplimiento de lo preceptuado en el artículo 6 del Re-
glamento para el Gobierno Interior del Congreso del Esta-
do; por determinación emitida en sesión ordinaria del día
de la fecha y, en cumplimiento de lo ordenado en el reso-
lutivo primero del dictamen de la Comisión de Desarrollo
Rural y Forestal, que se aprobó por unanimidad de votos
del pleno; notificamos que esta soberanía respalda la ini-
ciativa planteada al Congreso de la Unión, que propone re-
formar y adicionar diversos artículos de la Ley General de
Desarrollo Rural Sustentable.

Para los efectos legales y administrativos conducentes, y
para mejor proveer, se adjunta copia certificada del instru-
mento parlamentario aludido.

Diciembre 12 de 2008.— Por la directiva del honorable Congreso del
Estado, diputado Vicente Toledo Álvarez (rúbrica), primer secretario; di-
putada María Guadalupe Almaguer Pardo (rúbrica), segunda secretaria.»
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«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Honorable Congreso del Estado Libre y Soberano de San
luis Potosí

Diputados secretarios de la LVIII Legislatura del honorable
Congreso del Estado.— Presentes.

En sesión ordinaria celebrada el 30 de junio del presente
año, a la Comisión de Desarrollo Rural y Forestal le fue
turnada para su estudio y dictamen iniciativa al Congreso
de la Unión, a fin de que se reformen y adicionen diversos
artículos de la Ley General de Desarrollo Rural Sustenta-
ble a efecto de lograr una mejor aplicación en los progra-
mas que benefician el desarrollo forestal y la implementa-
ción de políticas públicas en nuestro país, presentada por el
Congreso de Chihuahua.

Considerandos

Primero. Que la iniciativa es acorde a lo dispuesto en los
artículos 130 de la Ley Orgánica del Poder Legislativo del
Estado de San Luis Potosí; 61, 62 y 67 del Reglamento pa-
ra el Gobierno Interior del Congreso del Estado, por lo que
es procedente su análisis y correspondiente dictamen.

Segundo. Que, con base en lo dispuesto en los artículo
105, fracción II, y VI de la Ley Orgánica del Poder Legis-
lativo, esta comisión es competente para conocer y dicta-
minar la solicitud que se plantea al Congreso de la Unión,
a fin de que se reformen y adicionen diversos artículos de
la Ley General de Desarrollo Rural Sustentable a efecto de
lograr una mejor aplicación de programas que beneficien el
desarrollo forestal y la implementación de políticas públi-
cas en nuestro país.

Tercero. La nueva legislación hace un gran esfuerzo por
señalar diversas formas para conciliar el aprovechamiento
forestal con la conservación, y reconoce la necesidad de
conservar; proteger y restaurar la biodiversidad de los eco-
sistemas forestales, a la vez se refiere al bienestar econó-
mico de los bosques; es decir; apela a los postulados de un
desarrollo sustentable. Sin embargo, los principales proble-
mas del campo forestal y su relación con la conservación
están relacionados con la insuficiencia o poca claridad de
los mecanismos de control y seguimiento para programas y
proyectos, así como para aspectos de vigilancia y aplica-
ción de la legislación, el combate a la corrupción y el tráfi-
co ilegal.

Cuarto. No obstante, al igual que con el marco jurídico na-
cional, y a pesar de sus buenas intenciones, las leyes esta-
tales enfrentan su punto débil en su aplicación. Los instru-
mentos y herramientas de la política sectorial forestal,
agropecuaria, de pesca, ambiental, industrial o de turismo,
entre otras, encuentran en las zonas rurales las mayores di-
ficultades para la aplicación de las leyes. Existe una grave
carencia de infraestructura para la aplicación de la ley,
además de inercias de comportamiento entre los residentes
locales y los encargados de la aplicación, que con frecuen-
cia resultan en prácticas ilegales y corrupción.

Este cuerpo dictaminador considera oportuno adherirse a la
propuesta del Congreso de Chihuahua para que el honora-
ble Congreso de la Unión reforme y adicionen diversos ar-
tículos de la Ley General de Desarrollo Forestal Sustenta-
ble, a efecto de lograr una mejor aplicación de programas
que beneficien el desarrollo forestal y la implementación
de políticas publicas a favor de desarrollo forestal en nues-
tro país.

En tal virtud, con fundamento en los artículos 94 de la Ley
Orgánica del Poder Legislativo del Estado; 85 y 86 del Re-
glamento para el Gobierno Interior del Congreso del Esta-
do, ponemos a consideración de este cuerpo colegiado le-
gislativo, el siguiente

Dictamen

Único. Se aprueba la iniciativa; se envía al Congreso de la
Unión a fin de que se reformen y adicionen los artículos 5;
22, fracción XXXII; 23; 24, fracciones I; 67, fracción III;
74, fracción III; 97; 112;116 y 163, fracciones XXIV, XXV
y XXV de la Ley General de Desarrollo Forestal Sustenta-
ble, a efecto de lograr una mejor aplicación de programas
que beneficien el desarrollo forestal y la implementación
de políticas públicas en nuestro país, presentada por el
Congreso Chihuahua, para quedar como sigue:

Artículo 5. La propiedad de los recursos forestales com-
prendidos dentro del territorio nacional corresponde a los
ejidos, las comunidades, pueblos y comunidades indígenas,
personas físicas o morales, la federación, los estados, el
Distrito Federal y los municipios que sean propietarios de
los terrenos donde aquéllos se ubiquen. Los procedimien-
tos establecidos por esta ley no alterarán el régimen de pro-
piedad de dichos terrenos. El aprovechamiento de estos
terrenos estará condicionado a la realización de un pro-
grama de manejo autorizado por la secretaría.



Artículo 22. ...

I al XXXI. ...

XXXII. Reglamentar y evaluar los sistemas y proce-
dimientos relativos a la prestación de los servicios téc-
nicos forestales, así como instrumentar, opera, dar se-
guimiento y establecer las condiciones mínimas de los
mismos.

XXXIII al XXXIX. ...

Artículo 23. El sector público forestal impulsará la cre-
ación de las promotoras de desarrollo forestal en las en-
tidades federativas, en coordinación con los estados y
los municipios.

Artículo 24. ...

I al XI. ...

XII. Expedir la documentación que acredite la legal
procedencia de materias primas forestales.

Artículo 27. ...

I al IX. ...

X. Para definir políticas de origen y destino de las aguas
superficiales y subterráneas, con la finalidad de validar
y moderar la prestación de servicios ambientales hidro-
lógicos.

Artículo 62. ...

I. Firmar el programa de manejo y presentar, en su ca-
so, el contrato de prestación de servicios técnicos fo-
restales.

II al XIII. ...

Artículo 64. El manejo y el aprovechamiento de los recur-
sos forestales estarán a cargo del titular del aprovecha-
miento. En el caso de que éste decida contratar a un pres-
tador de servicios forestales, dicho prestador será
responsable solidario con el titular; para lo cual el titular
del aprovechamiento deberá registrar el contrato ante
la secretaría con el objeto de asegurar la corresponsa-
bilidad.

Artículo 67. ...

I al II. …

III. Cuando se haya expedido en violación a las dispo-
siciones de esta ley, su reglamento, las normas oficiales
mexicanos y las demás disposiciones de las que ella
emanen, cuando una vez otorgada se acredite que no se
actualizaron los supuesto; y requisitos establecidos para
su otorgamiento o cuando el titular no demuestre te-
ner la capacidad para asumir la conducción técnica
del programa de manejo, o si contrata un prestador de
servicios técnicos forestales, éste no reúne los requisi-
tos que señala la ley.

Artículo 74. ...

I al II. ...

III. Tratándose de ejidos y comunidades, deberán pre-
sentar acta de asamblea, de conformidad con la Ley
Agraria, en la que se contenga el acuerdo para llevar a
cabo el aprovechamiento, así como copia certificada del
reglamento interno en el cual se definan las obligacio-
nes y formas de participación en las labores de cultivo,
protección y fomento de sus recursos; y los documen-
tos debidamente certificados por el Registro Agrario
Nacional que los acredite como propietarios.

Artículo 97. El aprovechamiento de recursos no madera-
bles requerirá de la prestación de un programa de ma-
nejo simplificado a la autoridad competente. El reglamen-
to o las normas oficiales mexicanas establecerán los
requisitos y casos en que se requerirá autorización y/o pre-
sentación de programas de manejo simplificados.

Artículo 112. La comisión y los gobiernos de las entidades
federativas promoverán la organización de los propieta-
rios de terrenos forestales cuya ubicación esté entre los
límites asignados al territorio de cada unidad de mane-
jo forestal.

I al IX. ...

Artículo 116. ...

La autorización deberá revalidarse cada dos años, de lo
contrario, se cancelara de manera automática.
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Artículo 163. Son infractores a lo establecido en esta ley;

I al XXIII. ...

XXIV. Operar un centro de transformación o alma-
cenamiento sin la autorización respectiva vigente.

XXV El no dar aviso de suspensión de actividades
dentro de los seis meses siguientes a partir de la fe-
cha en que deja de operar.

XXVI. Cualquier otra contravención a lo dispuesto
en la presente ley.

Primero. Notifíquese de esta resolución al Congreso de
Chihuahua.

Dado en el auditorio Manuel Gómez Morín, del honorable Congreso
de San Luis Potosí, a 19 de noviembre de 2008.— Comisión de Desa-
rrollo Rural y Forestal, diputados: Juan Izaguirre Ostiguín (rúbrica),
presidente; José Luis Ramiro Galero (rúbrica), vicepresidente; Modes-
to Zumaya Salazar (rúbrica), secretario; Patricio Bravo Rivera (rúbri-
ca), Marcos Esparza Martínez (rúbrica) vocales.»

El Presidente diputado César Duarte Jáquez: Túrnese
a la Comisión de Desarrollo Rural de la Cámara de Di-
putados.

COMISION NACIONAL
DE LOS DERECHOS HUMANOS

El Presidente diputado César Duarte Jáquez: El si-
guiente punto del orden del día es la presentación del in-
forme de la Comisión Nacional de los Derechos Humanos
por el doctor José Luis Soberanes Fernández.

Se designa en comisión para recibir al doctor José Luis So-
beranes Fernández, presidente de la Comisión Nacional de
los Derechos Humanos, a los siguientes legisladores: Se-
nador Luis Alberto Villarreal García, diputado Rubén Es-
cajeda Jiménez, diputado Tonatiuh Bravo Padilla, diputado
Manuel Portilla Diéguez y diputado Cuauhtémoc Velasco.

Se pide a la comisión cumplir su cometido.

(La comisión cumple su cometido)

Se encuentra entre nosotros el doctor José Luis Soberanes
Fernández, presidente de la Comisión Nacional de los De-
rechos Humanos, para presentar el informe de actividades
correspondiente al periodo del 1 de enero al 31 de diciem-
bre de 2008.

Tiene la palabra el doctor José Luis Soberanes Fernández,
hasta por 30 minutos. Le damos la más cordial de las bien-
venidas.

El presidente de la CNDH, José Luis Soberanes Fer-
nández: Señor diputado César Duarte, presidente de la
Mesa Directiva de la Comisión Permanente del honorable
Congreso de la Unión; diputada Omeheira López Reyna,
presidenta de la Comisión de Derechos Humanos de la ho-
norable Cámara de Diputados; señoras legisladoras federa-
les; señores legisladores federales; señoras consejeras del
Consejo Consultivo de la Comisión Nacional de los Dere-
chos Humanos; señoras y señores:

El conocimiento, promoción e impulso de los derechos
humanos en nuestro país hoy día son parte esencial de la
deliberación democrática, desde muy diversos enfoques
doctrinarios; lo mismo en la academia que en los partidos
políticos, los poderes públicos y los medios de comunica-
ción.

Este hecho representa un avance indudable que contrasta,
sin embargo, con la situación de escaso respeto que, con
notables claroscuros en todo el país, sigue dándose alrede-
dor del cumplimiento de los derechos fundamentales.

Durante 2008 se presentaron hechos que evidenciaron esa
realidad contradictoria de avances y retrocesos, y se gene-
ró un amplio debate en la opinión pública, dejando algunas
importantes enseñanzas para el fortalecimiento de las ga-
rantías fundamentales.

Varios de estos casos fueron asuntos que abordó la CNDH,
y de manera sucinta mencionaré algunos. 

El caso de la profesora Eufrosina Cruz Mendoza, quien con
gran valentía denunció la discriminación que sufren mu-
chas mujeres indígenas en Oaxaca al intentar ejercer sus
derechos políticos. No debe dejar de ser tema de reflexión,
pues caracteriza conductas y actitudes discriminatorias
persistentes dentro de la sociedad mexicana que prolonga
la desigualdad con motivos de género.



Otro caso relevante en 2008 fueron los casos de tortura con
los que se pretendía capacitar a los policías municipales de
León, Guanajuato, y que mostró la facilidad con que mu-
chos servidores públicos pueden seguir anclados a una
práctica absurda y cruel, y confundirla con un método de
aprendizaje que, en los hechos, no los hace estar más capa-
citados ni mejor organizados para enfrentar a la delincuen-
cia, pero que puede convertirlos en verdaderos maestros
del desprecio de los derechos fundamentales de las perso-
nas.

Un tema que también generó un gran debate fue la resolu-
ción de la Suprema Corte de Justicia de la Nación en torno
a la despenalización del aborto. Una vez más expreso mi
reconocimiento y respeto a quienes fueron partícipes de esa
discusión y argumentación con sus mejores razonamientos.

Ojalá que ese hecho constate que los mexicanos estamos
dispuestos a debatir con tolerancia y civilidad aspectos to-
rales para la convivencia y la armonía sociales, sin caer en
la descalificación personal o en el denuesto que encona y
agravia, pero nada esclarece.

La principal preocupación de los mexicanos sigue siendo
sin lugar a dudas la seguridad pública. La delincuencia or-
ganizada parece empecinada en demostrar que tiene capa-
cidad para enfrentar con toda su fuerza al Estado con actos
de extrema violencia y atemorizar a la población decapi-
tando personas o cometiendo actos que ponen en riesgo la
vida y la libertad de los mexicanos.

Ante este desafío, el reclamo de los actores sociales no se
ha hecho esperar. A lo largo y ancho del país seguimos es-
cuchando como una sola voz a la sociedad que exige la po-
sibilidad de vivir en paz. Miles de personas se han mani-
festado por distintos medios para reclamar medidas
gubernamentales que detengan la ola delictiva de secues-
tros, feminicidios y muertes, consecuencia de la acción de
bandas criminales que sienten que pueden quedar impunes.

Legisladores, autoridades y sociedad civil se comprometie-
ron a impulsar acciones para modificar las estructuras de la
procuración y administración de justicia, con la finalidad
de superar el flagelo de la impunidad y poner coto a la co-
rrupción y a la marcada ineficacia de las policías.

Es tan grande la impotencia social generada por la insegu-
ridad que han llegado a presentarse iniciativas de ley con-
trarias a los derechos humanos, como proponer abierta
permisividad para que se realicen cateos sin orden judicial,

aprehensiones de personas bajo el supuesto de que parecen
sospechosos y el arraigo domiciliario; incluso otras medi-
das tan irracionales e inútiles como la pena de muerte.

Si se cumpliera con mayor certeza y eficacia la aplicación
de las leyes en materia penal advertiríamos que es posible
abatir la enorme impunidad que caracteriza al delito y la
actividad de la delincuencia organizada.

Cualquier camino que no sea el de la aplicación rigurosa de
las leyes o incluso el simple aumento de las penalidades,
que pueden ser hasta de 70 años, nos puede hacer caer co-
mo sociedad en una simple forma de distracción no para
aprender a enfrentar mejor la realidad de una delincuencia
actualmente desbordada, sino para evadirla.

A pesar de las críticas, algunas figuras delictivas fueron
modificadas por nuestros legisladores. Otras no han pros-
perado gracias al esfuerzo de grupos sociales e institucio-
nes que por años han trabajado por hacer valer los derechos
fundamentales.

En este sentido, la Comisión Nacional de los Derechos Hu-
manos sigue siendo aliada de cualquier movimiento cívico
impulsor de cambios a favor del pleno respeto a los dere-
chos humanos, comenzando por el derecho a la seguridad
pública, pero sin desdibujar o confundir las causas de la in-
seguridad.

Así como defendemos el derecho al uso legítimo de la fuer-
za cuando se sujeta a los principios y a las reglas que la
permitan, nos opondremos a aplaudir el abuso como méto-
do de trabajo de cualquier agente de la autoridad o asumir
que una situación excepcional puede ser considerada como
parte de la normalidad social o de la vida cotidiana.

Discutamos de manera civilizada y abierta cualquier tema
de interés público, incluso las propuestas sobre la pena de
muerte. Pero hagámoslo con gran honestidad y sobre bases
de la mayor objetividad posible.

Todos los días de 2008 fuimos testigos, y a la vez actores,
de la búsqueda ciudadana para corregir acciones de autori-
dad que transgredan las garantías individuales. Así, duran-
te 2008 la Comisión Nacional prestó más de 40 mil servi-
cios al público del Distrito Federal y atendió a más de 5 mil
personas en sus oficinas foráneas en diversos puntos de la
república. Como consecuencia de lo anterior registramos
6004 quejas por presuntas violaciones a los derechos hu-
manos.
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Las autoridades que generaron el mayor número fueron la
Secretaría de la Defensa Nacional, con 1,230 y el Instituto
Mexicano del Seguro Social, con 1,007. Le siguieron la
Procuraduría General de la República, con 769; la Policía
Federal Preventiva de la Secretaría de Seguridad Pública,
con 284; y el Instituto Nacional de Migración, con 258.

Recibimos 256 quejas por deficiencias en la atención a de-
rechohabientes del Instituto de Seguridad y Servicios So-
ciales de los Trabajadores del Estado y 237 de la Secreta-
ría de Educación Pública.

Por su parte, se presentaron 216 quejas contra el órgano ad-
ministrativo desconcentrado Prevención y Readaptación
Social; contra la Secretaría de Seguridad Pública Federal,
191; y contra el Instituto del Fondo Nacional de la Vivien-
da para los Trabajadores, 189.

En el mismo periodo emitimos 67 recomendaciones. Los
principales destinatarios de éstas fueron la Secretaría de la
Defensa Nacional, con 14; el Instituto Nacional de Migra-
ción, con 7; y la Secretaría de Seguridad Pública, con 5.

Algunas autoridades decidieron rechazar las recomenda-
ciones de la CNDH, entre ellas el procurador general de la
República y los gobernadores de Baja California, Sinaloa y
Guerrero. Al lamentar estas decisiones consideramos que
en nada contribuyen a combatir la impunidad; por el con-
trario, abren la puerta para que otras autoridades sigan co-
metiendo abusos sin señalamiento ni testigo alguno.

Al margen de que anoche recibimos una comunicación del
procurador general de la República, rechazando la reco-
mendación de Pasta de Conchos, donde como ustedes sa-
ben murieron 65 mineros, con el rechazo del procurador
general de la República veremos que estos homicidios vol-
verán a quedar impunes.

En 2008 continuamos impulsando el acercamiento entre el
quejoso y la autoridad responsable, en un esfuerzo por pac-
tar acuerdos de conciliación entre las partes y promover
una cultura de diálogo y compromiso. De esta manera se
concretaron 272 casos en los cuales las autoridades en
cuestión aceptaron llegar a soluciones conciliatorias, siem-
pre a favor del quejoso, a fin de restituirlo en sus derechos
que habían sido conculcados.

Firmamos 558 convenios con instituciones académicas,
gubernamentales y de la sociedad civil organizada, en su
mayor parte para realizar actividades de capacitación.

Aunque nuestra función principal es conocer e investigar
presuntas violaciones de los derechos humanos, los om-
budsman también buscamos consolidar una cultura de res-
peto a éstos, para fortalecer la senda de la democracia. Por
ello durante 2008 impulsamos las tareas de promoción, di-
vulgación y estudio, mediante la difusión de más de 1 mi-
llón 700 mil impresos de diversos tipos.

Asimismo, con la finalidad de ampliar la cobertura de aten-
ción a los distintos sectores y grupos de la población en
materia de capacitación se realizaron mil 463 acciones, en-
tre cursos, diplomados y talleres que beneficiaron a más de
84 mil personas.

Debido a los alarmantes problemas de inseguridad —ya
mencionados—, el ombudsman nacional presentó el Se-
gundo informe especial sobre el ejercicio efectivo del de-
recho a la seguridad pública.

En esta investigación se elaboraron cinco propuestas de
trabajo basadas en la necesidad de revaluar la eficacia de la
estrategia nacional de seguridad pública, en la promoción
de políticas efectivas e integrales para prevenir el delito y
recuperar la confianza social hacia las instituciones de pro-
curación y administración de justicia.

Es muy importante subrayar la necesidad de salvaguardar
a toda costa los derechos fundamentales de los periodistas.
Uno de los grupos más vulnerables por la delincuencia or-
ganizada y algunas autoridades, mediante ataques, hostiga-
miento y homicidios.

Sigue siendo apremiante que se haga efectivo el compro-
miso de respetar su trabajo, porque ellos contribuyen a re-
forzar el pluralismo y son piedra angular en el ejercicio de
la libertad de expresión.

Durante el periodo de actividades que hoy informamos, ra-
dicamos de oficio seis casos relacionados con actos pre-
suntamente violatorios de los derechos humanos en perjui-
cio de periodistas, en ocho casos más se ejerció la facultad
de atracción.

En 2008 presentamos una acción de inconstitucionalidad
para reclamar la salvaguarda de los derechos fundamenta-
les de los menores infractores de Guerrero. Esta acción fue
motivada por el notorio incumplimiento de la reforma a la
Constitución Mexicana que estableció un sistema integral
de justicia para adolescentes, reforma que no fue acatada
en tiempo y forma por las autoridades guerrerenses.



Conscientes de que en México cada año miles de personas
son víctimas de esta nueva forma de esclavitud, que es la
trata de personas, instalamos comités regionales en las ciu-
dades de Tijuana, Nogales, Aguascalientes y Campeche,
con objeto de atender el problema con un enfoque institu-
cional, jurídico y social.

Señoras y señores, no obstante los avances en materia de
derechos humanos, aún contamos con innumerables reza-
gos y tareas pendientes. Sólo en un marco de colaboración
y tolerancia cambiaremos el horizonte de abusos y vejacio-
nes que ensombrece a la república.

La labor del ombudsman nunca estará exenta de cuestiona-
mientos, como la de cualquier institución en un régimen
democrático. En la CNDH aceptamos muchas de las ob-
servaciones tendientes a mejorar nuestro trabajo; estamos
siempre abiertos al diálogo y a la cooperación. Pero no
aceptaremos críticas sin fundamento, cuya finalidad inne-
gable sea vulnerar la confianza social ganada durante los
casi 19 años del trabajo institucional.

Esta confianza ha quedado acreditada en las numerosas en-
cuestas de confianza ciudadana que desde 2001 nos sitúan
entre los cinco primeros lugares a nivel nacional. Estamos
convencidos de que nuestro esfuerzo mantendrá a los dere-
chos humanos como parte de la agenda prioritaria para el
desarrollo de México. Ésta es nuestra convicción y el man-
dato que nos otorga nuestra Carta Magna.

Señoras legisladoras y señores legisladores, la Comisión
Nacional de los Derechos Humanos es un organismo del
Estado mexicano fuerte y profesional. El camino para lo-
grarlo ha sido largo y nada fácil, pero hoy podemos decir
que la sociedad mexicana nos reconoce como una institu-
ción confiable y dedicada enteramente a defender sus dere-
chos.

Esto no sería posible sin el trabajo y el empeño de cada una
de las personas que laboran en la CNDH. Para ellas mi
agradecimiento, porque en su labor cotidiana radica la cla-
ve de la sólida fe en nuestra noble institución.

Cuando me fue asignada la alta encomienda constitucional
de velar, proteger y difundir los derechos humanos en el
país, estábamos en un periodo histórico distinto y sin pre-
cedentes. Por primera vez en todos los espacios de repre-
sentación política se vivía la experiencia de la transición
democrática que terminó por cerrar el ciclo de dominio de
una sola fuerza partidista en el Poder Ejecutivo federal.

Eran tiempos de gran esperanza ciudadana de cambio en
todos los órdenes. Este clima también se vio reflejado en el
desarrollo del ombudsman nacional. Iniciaba su etapa co-
mo organismo público autónomo. La elección de su titular
fue por vez primera y sería, en lo sucesivo, una designación
de la Cámara de Senadores, previa auscultación entre las
organizaciones sociales y por medio de una votación cali-
ficada. 

Encabezar a la CNDH en su nueva faceta de autonomía y
rendición de cuentas ante los Poderes de la Unión repre-
sentó un gran desafío, pues hubo que consolidar su funcio-
namiento y presencia en la sociedad. Este proceso implicó,
por un lado, transformar su diseño institucional y adminis-
trativo a fin de adecuarlo a las normas constitucionales y
legales. Por otro, fortalecer a la institución para que las per-
sonas tuvieran la certeza de contar con un defensor frente a
los abusos del poder.

Teníamos claro que la ola democrática no traería un cam-
bio inmediato ni automático en la cultura política, y habría
resistencias de muchas autoridades a considerar a los de-
fensores de derechos humanos como adversarios políticos
o un estorbo en sus decisiones.

Iniciamos nuestra labor con gran responsabilidad y entu-
siasmo. Aprovechamos la experiencia acumulada de la co-
misión nacional, los grupos de la sociedad civil y los orga-
nismos internacionales, y emprendimos un plan de trabajo
para consolidar el sistema no jurisdiccional de protección
de los derechos humanos en México.

Esta estrategia previó la creación y la ampliación de diver-
sos programas especiales de protección, defensa, promoción
y observancia, dotándolos de mayores recursos materiales y
de personal, con la finalidad de atender la problemática de
sectores de la sociedad de alta vulnerabilidad.

Es el caso de los programas de Atención a Víctimas del De-
lito, Migrantes, Igualdad entre Mujeres y Hombres,
VIH/sida y Trata de Personas; y el Mecanismo Nacional de
Prevención de la Tortura, el que encabezamos por invita-
ción del Estado mexicano.

Digno también es de mencionarse la creación del Centro
Nacional de Derechos Humanos, brazo académico de la
comisión.

Establecimos oficinas regionales de atención en varios
puntos de la República Mexicana, sobre todo en los luga-
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res donde existe una permanente exposición a la violación
de las garantías individuales, migrantes mexicanos e inmi-
grantes extranjeros, sobre todo latinoamericanos.

De igual forma innovamos en los recursos y en las herra-
mientas para hacer respetar los derechos humanos con la
emisión de informes especiales y recomendaciones genera-
les.

Gracias al compromiso de los legisladores por fortalecer la
autonomía de la CNDH y los ombudsman locales fue posi-
ble adicionar la Carta Magna para otorgar la facultad de
ejercer acciones de inconstitucionalidad a fin de impugnar
cualquier ley o tratado internacional que vulnere los dere-
chos humanos.

Ésta ha sido mi convicción durante el tiempo que he esta-
do al frente del organismo. No obstante las descalificacio-
nes de las que algunas veces fuimos objeto, siempre hubo
firmeza en las decisiones y un compromiso activo de es-
tricta sujeción a la ley y de nunca rehuir la responsabilidad
de señalar las omisiones y los abusos de una autoridad.

Muestra de lo anterior fueron las distintas recomendacio-
nes que muchas veces pusieron a la institución y a los de-
rechos humanos en el centro del debate público, entre ellas,
la primera recomendación emitida a un presidente de la Re-
pública, por la desaparición forzada de personas en la dé-
cada de los setenta y principios de los ochenta del siglo pa-
sado, y el grave asunto de los feminicidios en Ciudad
Juárez, Chihuahua.

En ambos casos las autoridades no cumplieron ni remota-
mente los señalamientos. A veces por la simple falta de vo-
luntad, y otras por la falta de capacidad para afrontar los
problemas y los resultados de las investigaciones.

En los dos casos señalados persiste una gran deuda con las
víctimas y sus familiares, y un lastre para la consolidación
de la democracia en nuestro país.

Algunas organizaciones sociales cuestionaron nuestras re-
soluciones por esos hechos. Nos acusaron de falta de inde-
pendencia y de inacción; afirmaron que perderíamos legiti-
midad en nuestro trabajo frente a asuntos similares que se
presentaran el futuro. Sin embargo, los hechos han confir-
mado lo contrario, así lo muestran los estudios de opinión
en los cuales, como ya señalamos, la institución cuenta con
un alto nivel, y estable, de confianza ciudadana.

Es urgente poner un alto a la criminalidad desbordada por-
que ésta amenaza la paz social. Hay regiones de la repúbli-
ca que sufren severas crisis de gobernabilidad. Ahí están
los saldos del narcotráfico y el clima de inseguridad que se
vive en varios puntos del país.

Las situaciones que enfrentamos han obligado al Estado a
hacer uso de las Fuerzas Armadas en tareas policiales que
no son de su competencia, poniendo en riesgo la plena vi-
gencia de las garantías individuales, así como el reconoci-
miento que con tantos años de trabajo y esfuerzo labró
nuestro Ejército Nacional.

Esta presencia y acción directa de nuestras Fuerzas Arma-
das en tareas de seguridad pública deben ser temporales.
No hagamos de lo excepcional algo normal a menos que
aceptemos que se desdibuje el proyecto nacional trazado en
nuestra Constitución, lo cual estoy seguro que nadie desea.

Seguiremos insistiendo en las acciones necesarias para mi-
tigar la pobreza, porque ésta niega los derechos económi-
cos, sociales, culturales y ambientales a millones de mexi-
canos. Abatir la marginación es una demanda ancestral en
nuestro país, ante la cual no podemos cejar.

Las demandas sociales que surgen con la globalización han
replanteado paradigmas en torno a las minorías, los grupos
vulnerables y los derechos colectivos, obligando a refor-
mar nuestras leyes.

Hay que estar a la vanguardia y abiertos a los cambios, a
fin de evitar que en este contexto se tome el camino de la
intolerancia y la privación de las libertades fundamentales.

La defensa de los derechos humanos no es una moda, tam-
poco puede ni debe responder a ideologías o visiones par-
tidistas. Ninguna fuerza política o social es dueña de la
bandera de los derechos humanos; por el contrario, se trata
de una conquista de todos los mexicanos y de una respon-
sabilidad compartida entre autoridades, grupos de la socie-
dad civil e instituciones académicas.

Si aspiramos a hacer de nuestro país un referente interna-
cional en materia de derechos humanos, si queremos que
nuestra voz tenga autoridad y peso en el debate global, es
necesario, primero, resolver la situación dentro de nuestras
fronteras. Una y otra vez, desde el año 2000 y a lo largo de
todo el 2008 hemos sostenido que no podemos exigir a los
demás lo que no estamos dispuestos a cumplir con nosotros
mismos.



Nuestro más alto deber es apostar por el estado de derecho
y la democracia. Las garantías individuales son una victo-
ria del pueblo de México y tenemos el honor de velar por
su estricto cumplimiento. Actuar cada año guiados por esa
convicción ha sido mi obligación y al mismo tiempo el ma-
yor privilegio que he tenido como servidor público. Mu-
chas gracias.

El Presidente diputado César Duarte Jáquez: Se pide a
la comisión designada acompañar al doctor José Luis So-
beranes Fernández cuando desee retirarse de este recinto.

Se turna el informe del doctor José Luis Soberanes Fer-
nández a las Comisiones de Derechos Humanos de la
Cámara de Diputados y del Senado de la República.

CONSUL HONORARIO

El Presidente diputado César Duarte Jáquez: El si-
guiente punto del orden del día es la primera lectura de dic-
támenes.

En virtud de que han sido publicados en la Gaceta Parla-
mentaria, consulte la Secretaría a la asamblea, en votación
económica, si se les dispensa la lectura.

La Secretaria diputada Marcela Cuen Garibi: Por ins-
trucciones de la Presidencia se consulta a la asamblea, en
votación económica, si se les dispensa la lectura. Las le-
gisladoras y los legisladores que estén por la afirmativa sír-
vanse manifestarlo. Las legisladoras y los legisladores que
estén por la negativa sírvanse manifestarlo.

Señor Presidente, mayoría por la afirmativa.

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Poder Legislativo Federal.—Comisión Permanente.

Honorable Asamblea:

En oficio fechado el 14 de enero de 2009, la Secretaría de
Gobernación solicitó el permiso constitucional necesario
para que el ciudadano Manlio Favio Pano Mendoza, pu-
diera aceptar y desempeñar el cargo de cónsul honorario de
la República de Polonia en Acapulco, con circunscripción
consular en Guerrero, Michoacán y Oaxaca.

En sesión celebrada por la Comisión Permanente del hono-
rable Congreso de la Unión, el 21 de enero del año en cur-
so, se turnó a la suscrita comisión para su estudio y dicta-
men el expediente relativo.

Considerando

a) Que el peticionario acredita su nacionalidad mexica-
na, con la copia certificada de su acta de nacimiento;

b) Que los servicios que el propio interesado prestará al
gobierno de la República de Polonia, serán de carácter
estrictamente consular, y

c) Que la solicitud se ajusta a lo establecido en la frac-
ción IV del apartado C) del artículo 37 constitucional.

Por lo expuesto, esta comisión se permite someter a la con-
sideración de la honorable asamblea, el siguiente

Proyecto de Decreto

Único. Se concede permiso al ciudadano Manlio Favio Pa-
no Mendoza para aceptar y desempeñar el cargo de cónsul
honorario de la República de Polonia en Acapulco, con cir-
cunscripción consular en estados de Guerrero, Michoacán
y Oaxaca.

Sala de comisiones de la Comisión Permanente del honorable Congre-
so de la Unión. México, DF, a 27 de enero de 2009.

La Primera Comisión –Gobernación, Puntos Constitucionales y
Justicia, diputado Francisco Javier Calzada Vázquez (rúbrica), presi-
dente; diputado Luis Fernando Rodríguez Ahumada, diputado Raúl
Cervantes Andrade (rúbrica), secretarios; senador Humberto Andrade
Quezada, senadora Beatriz Zavala Peniche, diputada Lariza Montiel
Luis, senadora Gabriela Ruiz del Rincón, diputada María Esther Jimé-
nez Ramos (rúbrica), senador Fernando Castro Trenti, diputado José
Rubén Escajeda Jiménez (rúbrica), senador Ramiro Hernández García,
diputado Gerardo Villanueva Albarrán (rúbrica), senador Rubén Fer-
nando Velázquez López (rúbrica), senador Gabino Cué Monteagudo,
diputado Manuel Portilla Diéguez.»

«Escudo Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.—
Poder Legislativo Federal.—Comisión Permanente.

Honorable Asamblea:

En oficio de fecha 13 de enero de 2009, la Secretaría de
Gobernación solicita el permiso constitucional necesario
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para que el ciudadano Sergio Agustín de la Maza Jiménez
pueda aceptar y desempeñar el cargo de cónsul honorario
de Rumanía en la ciudad de Veracruz, con circunscripción
consular en Chiapas, Tabasco y Veracruz.

En sesión celebrada por la Comisión Permanente del hono-
rable Congreso de la Unión el 21 de enero del año en cur-
so se turnó a la suscrita comisión, para estudio y dictamen,
el expediente relativo.

Considerando

a) Que el peticionario acredita la nacionalidad mexica-
na con la copia certificada del acta de nacimiento;

b) Que los servicios que el interesado prestará a Ruma-
nía serán de carácter estrictamente consular; y

c) Que la solicitud se ajusta a lo establecido en la frac-
ción IV del Apartado C del artículo 37 constitucional.

Por lo expuesto, esta comisión se permite someter a consi-
deración de la honorable asamblea el siguiente

Proyecto de Decreto

Artículo Único. Se concede permiso al ciudadano Sergio
Agustín de la Maza Jiménez para aceptar y desempeñar el
cargo de cónsul honorario de Rumanía en la ciudad de Ve-
racruz, con circunscripción consular en Chiapas, Tabasco y
Veracruz.

Sala de comisiones de la Comisión Permanente del honorable Congre-
so de la Unión.- México, DF, a 27 de enero d 2009.

La Primera Comisión –Gobernación, Puntos Constitucionales y
Justicia– de la Comisión Permanente, diputado Francisco Javier Cal-
zada Vázquez (rúbrica), presidente; diputado Luis Fernando Rodríguez
Ahumada, diputado Raúl Cervantes Andrade (rúbrica), secretarios; se-
nador Humberto Andrade Quezada, senadora Beatriz Zavala Peniche,
diputada Lariza Montiel Luis, senadora Gabriela Ruiz del Rincón, di-
putada María Esther Jiménez Ramos (rúbrica), senador Fernando Cas-
tro Trenti, diputado José Rubén Escajeda Jiménez (rúbrica), senador
Ramiro Hernández García, diputado Gerardo Villanueva Albarrán (rú-
brica), senador Rubén Fernando Velázquez López (rúbrica), senador
Gabino Cué Monteagudo, diputado Manuel Portilla Diéguez.»

Son de primera lectura.

PERMISO PARA PRESTAR SERVICIOS 
EN REPRESENTACIONES DIPLOMATICAS

La Secretaria diputada Marcela Cuen Garibi: «Escudo
Nacional de los Estados Unidos Mexicanos.— Poder Le-
gislativo Federal.—Comisión Permanente.

Honorable Asamblea:

En oficio de fecha 13 de enero de 2009, la Secretaría de
Gobernación solicitó el permiso constitucional necesario
para que los ciudadanos Miriam Angélica Sandoval Coro-
nel, Jaime Vargas Muñiz, Jaime Adrián Treviño Rodríguez
y Manuel Ramírez Gallegos pudieran prestar servicios de
carácter administrativo en la Embajada de Estados Unidos
de América en México y en sus consulados en Monterrey,
Nuevo León, y en Ciudad Juárez, Chihuahua, respectiva-
mente.

En sesión celebrada por la Comisión Permanente del hono-
rable Congreso de la Unión, el 21 de enero de 2009 se tur-
nó a la suscrita comisión, para estudio y dictamen, el expe-
diente relativo.

Considerandos

a) Que los peticionarios acreditan su nacionalidad me-
xicana con la copia certificada de sus actas de naci-
miento;

b) Que los servicios que los propios interesados presta-
rán en la Embajada de Estados Unidos de América en
México y en sus consulados en Monterrey, Nuevo León,
y en Ciudad Juárez, Chihuahua, respectivamente, serán
de carácter administrativo; y

c) Que las solicitudes se ajustan a lo establecido en la
fracción II del Apartado C del artículo 37 constitucional
y al artículo 60, segundo párrafo, del Reglamento para
el Gobierno Interior del Congreso General de Estados
Unidos Mexicanos.

Por lo expuesto, esta comisión se permite someter a consi-
deración de la honorable asamblea el siguiente proyecto de 

Proyecto de Decreto

Artículo Primero. Se concede permiso a la ciudadana Mi-
riam Angélica Sandoval Coronel para prestar servicios como



auxiliar contable en la Embajada de Estados Unidos de
América en México.

Artículo Segundo. Se concede permiso al ciudadano Jai-
me Vargas Muñiz para prestar servicios como chofer del
Departamento de Servicios Generales en el Consulado de
Estados Unidos de América en Monterrey, Nuevo León.

Artículo Tercero. Se concede permiso al ciudadano Jaime
Adrián Treviño Rodríguez para prestar servicios como em-
pleado del Departamento de Seguridad en el Consulado de
Estados Unidos de América en Monterrey, Nuevo León.

Artículo Cuarto. Se concede permiso al ciudadano Ma-
nuel Ramírez Gallegos para prestar servicios como carpin-
tero en el Consulado de Estados Unidos de América en
Ciudad Juárez, Chihuahua.

Sala de comisiones de la Comisión Permanente del honorable Congre-
so de la Unión.- México, DF, a 21 de enero de 2009.

La Primera Comisión –Gobernación, Puntos Constitucionales y
Justicia, diputado Francisco Javier Calzada Vázquez (rúbrica), presi-
dente; diputado Luis Fernando Rodríguez Ahumada, diputado Raúl
Cervantes Andrade (rúbrica), secretarios; senador Humberto Andrade
Quezada, senadora Beatriz Zavala Peniche, diputada Lariza Montiel
Luis, senadora Gabriela Ruiz del Rincón, diputada María Esther Jimé-
nez Ramos (rúbrica), senador Fernando Castro Trenti, diputado José
Rubén Escajeda Jiménez (rúbrica), senador Ramiro Hernández García,
diputado Gerardo Villanueva Albarrán (rúbrica), senador Rubén Fer-
nando Velázquez López (rúbrica), senador Gabino Cué Monteagudo,
diputado Manuel Portilla Diéguez.»

Es de primera lectura.

El Presidente diputado César Duarte Jáquez: En virtud
de que se encuentran publicados en la Gaceta Parlamenta-
ria, los dictámenes de la Primera Comisión, con proyectos
de decreto que conceden permisos a los ciudadanos mexi-
canos para aceptar y usar condecoraciones y prestar servi-
cios a gobiernos extranjeros, consulte la Secretaría a la
asamblea si se les dispensa la segunda lectura y se ponen a
discusión y votación de inmediato.

La Secretaria diputada Marcela Cuen Garibi: Por ins-
trucciones de la Presidencia, con fundamento en el artícu-
lo 59 del Reglamento para el Gobierno Interior del Con-
greso General de los Estados Unidos Mexicanos, se
consulta a la asamblea si se dispensa la segunda lectura de

los dictámenes y se ponen a discusión y votación de inme-
diato. Las legisladoras y los legisladores que estén por la
afirmativa sírvanse manifestarlo. Las legisladoras y los le-
gisladores que estén por la negativa sírvanse manifestarlo.

Señor Presidente, mayoría por la afirmativa. Se les dispen-
sa la segunda lectura.

El Presidente diputado César Duarte Jáquez: En conse-
cuencia, se pide a la Secretaría poner a discusión los pro-
yectos de decreto.

La Secretaria diputada Marcela Cuen Garibi: Está a
discusión el proyecto de decreto que concede permiso al
ciudadano Manlio Favio Pano Mendoza para aceptar y des-
empeñar el cargo de cónsul honorario de la República de
Polonia en la ciudad de Acapulco, con circunscripción con-
sular en Guerrero, Michoacán y Oaxaca.

El Presidente diputado César Duarte Jáquez: No ha-
biendo quien haga uso de la palabra, se reserva para su vo-
tación nominal en conjunto. Continúe la Secretaría.

La Secretaria diputada Marcela Cuen Garibi: Está a
discusión el proyecto de decreto que concede permiso al
ciudadano Sergio Agustín de la Maza Jiménez para aceptar
y desempeñar el cargo de cónsul honorario de Rumanía en
la ciudad de Veracruz, con circunscripción consular en
Chiapas, Tabasco y Veracruz.

El Presidente diputado César Duarte Jáquez: No ha-
biendo quien haga uso de la palabra, se reserva para su vo-
tación nominal en conjunto.

La Secretaria diputada Marcela Cuen Garibi: Está a
discusión el proyecto de decreto que concede permiso a los
ciudadanos Míriam Angélica Sandoval Coronel, Jaime
Vargas Muñiz, Jaime Adrián Treviño Rodríguez y Manuel
Ramírez Gallegos para prestar servicios en la Embajada de
Estados Unidos de América en México y en sus Consula-
dos en Monterrey, Nuevo León, y Ciudad Juárez, Chihua-
hua, respectivamente.

El Presidente diputado César Duarte Jáquez: Está a dis-
cusión el dictamen en lo general. No habiendo quien haga
uso de la palabra, para los efectos del artículo 134 del Re-
glamento para el Gobierno Interior del Congreso General,
se pregunta a la asamblea si se va a reservar algún artículo
para discutirlo en lo particular.
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En virtud de que no se ha reservado artículo alguno para su
discusión en lo particular, proceda la Secretaría a recoger
la votación nominal de este proyecto de decreto y los ante-
riormente reservados en un solo acto.

La Secretaria diputada Marcela Cuen Garibi: Se va a
recoger la votación nominal en lo general y en lo particu-
lar de los proyectos de decreto. Se pide que se hagan los
avisos a que refiere el artículo 161 del Reglamento para el
Gobierno Interior del Congreso General de los Estados
Unidos Mexicanos.

Marcela Cuen, va a recoger la votación por la afirmativa.
Y el senador Ramiro Hernández recogerá la votación por la
negativa.

El diputado Juan de Dios Castro Muñoz (desde la cu-
rul): A favor.

El diputado Manuel Portilla Diéguez (desde la curul): A
favor.

El senador Javier Orozco Gómez (desde la curul): A fa-
vor.

El diputado José Ascención Orihuela Bárcenas (desde la
curul): A favor.

El diputado Raúl Cervantes Andrade (desde la curul):
Sí.

El senador Gabino Cué Monteagudo (desde la curul): A
favor.

El diputado Jesús Cuauhtémoc Velasco Oliva (desde la
curul): A favor. 

El diputado José Rubén Escajeda Jiménez (desde la cu-
rul): A favor.

El diputado Carlos Augusto Bracho González (desde la
curul): A favor.

El diputado Gerardo Villanueva Albarrán (desde la cu-
rul): A favor.

El diputado Octavio Martínez Vargas (desde la curul): A
favor.

El diputado Francisco Javier Calzada Vázquez (desde
la curul): A favor.

El diputado Carlos Altamirano Toledo (desde la curul):
A favor.

La senadora Josefina Cota Cota (desde la curul): A favor.

El senador Raúl José Mejía González (desde la curul): A
favor.

El senador Fernando Jorge Castro Trenti (desde la cu-
rul): Sí.

El senador Marco Humberto Aguilar Coronado (desde
la curul): Sí.

El senador Ulises Ramírez Núñez (desde la curul): Sí.

La senadora María Teresa Ortuño Gurza (desde la cu-
rul): A favor.

La senadora Gabriela Ruiz del Rincón (desde la curul):
En favor.

El diputado Carlos Eduardo Feltón González (desde la
curul): A favor.

La diputada María Esther Jiménez Ramos (desde la cu-
rul): A favor.

El senador Rolando Rivero Rivero (desde la curul): En
suplencia de Luis Fernando Rodríguez Ahumada, a favor.

La Secretaria diputada Marcela Cuen Garibi: Gracias.
¿Falta algún legislador de emitir su voto? Se va a recoger
la votación de la Mesa Directiva.

El Secretario senador Ramiro Hernández García: A fa-
vor.

El Vicepresidente diputado Itzcóatl Tonatiuh Bravo Pa-
dilla: A favor.

El Presidente diputado César Duarte Jáquez: A favor.

El Vicepresidente senador Luis Alberto Villarreal Gar-
cía: En pro.
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La Secretaria diputada Marcela Cuen Garibi: Sí.

Se emitieron 29 votos en pro y 0 votos en contra.

El Presidente diputado César Duarte Jáquez: Aproba-
dos los proyectos de decreto por 29 votos. Pasan al Eje-
cutivo para sus efectos constitucionales.

REGISTRO PUBLICO VEHICULAR

El Presidente diputado César Duarte Jáquez: El si-
guiente punto del orden del día es el de dictámenes a dis-
cusión de la Primera Comisión, con puntos de acuerdo. En
virtud de que se encuentran publicados en la Gaceta Parla-
mentaria, consulte la Secretaría a la asamblea, en votación
económica, si se autoriza que se lean sólo los puntos de
acuerdo.

El Secretario senador Ramiro Hernández García: Por
instrucciones de la Presidencia se consulta a la asamblea,
en votación económica, si se autoriza que se lean sólo los
puntos de acuerdo. Los legisladores y las legisladoras que
estén por la afirmativa sírvanse manifestarlo. Las legisla-
doras y los legisladores que estén por la negativa sírvanse
manifestarlo.

Señor presidente, mayoría por la afirmativa.

El Presidente diputado César Duarte Jáquez: Se autori-
za. Continúe la Secretaría.

El Secretario senador Ramiro Hernández García: «Dic-
tamen de la Primera Comisión, con punto de acuerdo por el
que se solicita información y se exhorta al secretario de
Seguridad Pública a fortalecer las medidas de evaluación y
certificación del transponder objeto de una licitación públi-
ca

Honorable Asamblea

A la Primera Comisión de Trabajo de la Comisión Perma-
nente correspondiente al primer receso del tercer año de
ejercicio constitucional de la LX Legislatura, fue turnada la
proposición con punto de acuerdo por el que se exhorta al
secretario de Seguridad Pública a evaluar la seguridad, el
desempeño y la funcionalidad del Transponder integrado
en la calcomanía del Registro Público Vehicular, suscrita

por el diputado José Rubén Escajeda Jiménez, del Grupo
Parlamentario del PRI.

Los ciudadanos legisladores integrantes de esta Comisión
realizaron el estudio y análisis de los planteamientos de la
proposición, a fin de valorar su contenido, deliberar e inte-
grar el presente dictamen.

Con fundamento en los artículos 78, fracción III, de la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos;
116, 127 y demás aplicables de la Ley Orgánica del Con-
greso General de los Estados Unidos Mexicanos, y 58, 87,
88, 176 y demás aplicables del Reglamento para el Go-
bierno Interior del Congreso General de los Estados Uni-
dos Mexicanos, los miembros de esta Primera Comisión
que suscriben, someten a la consideración del Pleno el pre-
sente:

Dictamen

Antecedentes

La proposición con punto de acuerdo que se cita en el pro-
emio, fue presentada en la sesión del pleno de la Comisión
Permanente de fecha 21 de enero de 2009 y turnada para su
estudio y dictamen correspondiente a la Primera Comisión
de Trabajo de Gobernación, Puntos Constitucionales y Jus-
ticia.

Consideraciones

I. Esta comisión dictaminadora considera pertinente repro-
ducir literalmente los Antecedentes invocados por el autor
de la proposición que se dictamina:

“1. La Secretaría de Seguridad Pública federal publicó
en el Diario Oficial de la Federación el 3 de julio del
2008, la licitación pública internacional a través de me-
dios remotos de comunicación electrónica bajo la co-
bertura de los tratados de libre comercio de los que Mé-
xico forma parte. Clave 22103001-001-08. “Etiquetas
de identificación por radiofrecuencia integrada a calco-
manía insertada en un formato para el Registro Público
Vehicular”.

2. El 9 de julio de 2008, fue presentada la proposición
con punto de acuerdo en relación con el registro públi-
co vehicular, por el diputado Pablo Tejo Pérez, del Gru-
po Parlamentario del Partido de la Revolución Demo-
crática, que fue turnada a la Primera Comisión,
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Gobernación, Puntos Constitucionales y Justicia de la
Comisión Permanente del honorable Congreso de la
Unión. 

3. En la sesión del pleno de la Comisión Permanente del
honorable Congreso de la Unión celebrada el 16 de ju-
nio del 2008, se aprobó el dictamen con punto de acuer-
do sobre el Registro Público Vehicular, resolviendo:

“Único. La Comisión Permanente del Congreso de la
Unión solicita respetuosamente al Secretario Ejecuti-
vo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, haga
llegar a esta soberanía, dentro de los 15 días natura-
les siguientes, información relativa a la licitación pú-
blica internacional bajo la cobertura de los tratados
de libre comercio que contienen un capítulo de com-
pras del sector público, para la adquisición de “Eti-
quetas de identificación por radiofrecuencia integra-
da a calcomanía insertada en un formato para el
Registro Público Vehicular”, publicada en el Diario
Oficial de la Federación el 3 de julio de 2008; y en
caso de que la Tercera Comisión de trabajo lo consi-
dere pertinente, a sostener una reunión de trabajo al
respecto.

“La Tercera Comisión de trabajo, en su caso, realizará los
actos preparatorios para la eventual reunión de trabajo, es-
tablecerá el formato y con la intervención del Presidente de
la Comisión Permanente, determinará la fecha y hará la in-
vitación correspondiente para la realización de la reunión.” 

4. El 27 de agosto del 2008, asistió el ciudadano Roberto
Campa Cifrián, entonces secretario ejecutivo del Sistema
Nacional de Seguridad Pública, a una reunión de trabajo
con los integrantes de la Tercera Comisión de la Comisión
Permanente del honorable Congreso de la Unión, a fin de
explicar la “licitación pública internacional a través de me-
dios remotos de comunicación electrónica bajo la cobertura
de los tratados de libre comercio de los que México forma
parte. Clave 22103001-001-08. “Etiquetas de identificación
por radiofrecuencia integrada a calcomanía insertada en un
formato para el Registro Público Vehicular”.

5. El pasado 27 de octubre del 2008, se declaró desierta la
licitación pública que fue publicada en el Diario Oficial de
la Federación el 3 de julio del 2008.

6. La Secretaría de Seguridad Pública Federal, publicó en
el Diario Oficial de la Federación el 4 de noviembre del

2008, en segunda convocatoria de “licitación pública inter-
nacional a través de medios remotos de comunicación elec-
trónica bajo la cobertura de los tratados de libre comercio
de los que México forma parte. Clave 22103001-001-08.
“Etiquetas de identificación por radiofrecuencia integrada
a calcomanía insertada en un formato para el Registro Pú-
blico Vehicular”.

7. El 12 de diciembre del 2008, la empresa de tecnología
Neology, ganó el concurso de licitación de las calcomanías
con chips de radiofrecuencia para el Registro Público Ve-
hicular, mediante una oferta de 34 millones 750 mil dóla-
res. 

En el capítulo de Consideraciones, el proponente hace re-
ferencia a los comentarios que se vertieron por parte de los
legisladores en la reunión de trabajo que se celebró el 27 de
agosto de 2008, con el ciudadano Roberto Campa Cifrián,
entonces secretario ejecutivo del Sistema Nacional de Se-
guridad Pública y concluye que es importante que se ga-
rantice que la tecnología contratada sea la adecuada, ya que
es de vital importancia la seguridad y la confiabilidad de
los datos de los vehículos, así como certificar que el origen
de éstos sea de procedencia legal.

II. Los integrantes de la comisión dictaminadora coinciden
con planteamientos y se solidarizan con la Proposición que
se dictamina.

La comisión dictaminadora, con el apoyo del cuerpo de
asistencia técnica, constató que en el Diario Oficial de la
Federación de 4 de noviembre de 2008, aparece publicada
la Segunda Convocatoria 002, del Secretariado Ejecutivo
del Sistema Nacional de Seguridad Pública, Dirección de
Administración y Enlace, para participar en forma escrita o
a través de medios remotos de comunicación electrónica en
la licitación pública internacional bajo la cobertura de los
tratados de libre comercio que contienen un capítulo de
compras del sector público, para la adquisición de “Etique-
tas de Identificación por Radiofrecuencia Integrada a Cal-
comanía insertada en un formato para el Registro Público
Vehicular”.

También se pudo constatar en la página electrónica de la
Secretaría de Seguridad Pública que dicha Secretaría, a tra-
vés del Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Se-
guridad Pública, adjudicó a la empresa Neology, S de RL,
el contrato para la adquisición del Sistema de Etiquetas de
Identificación materia de la convocatoria.
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La comisión dictaminadora advierte, como lo destaca el
proponente, la preocupación que ha provocado entre diver-
sos legisladores la licitación antes mencionada y la impor-
tancia que tiene el garantizar que la tecnología contratada
sea la adecuada, por la importancia para la seguridad y la
confiabilidad de los datos de los vehículos, así como para
la certificación que de su origen, tiene para el país.

En mérito de lo antes expuesto, la Primera Comisión, Go-
bernación, Puntos Constitucionales y Justicia, somete a la
consideración del Pleno, el siguiente

Punto de Acuerdo

Único. La Comisión Permanente del Congreso de la Unión,
con sustento en lo dispuesto en los numerales 1 y 3 del artí-
culo 45 y 1 y 3 del artículo 97 de la Ley Orgánica del Con-
greso General de los Estados Unidos Mexicanos, solicita del
secretario de Seguridad Pública informe a esta soberanía, so-
bre las medidas que se hayan adoptado o se vayan a adoptar
para evaluar y certificar la seguridad, desempeño y funcio-
nalidad operativa de las “Etiquetas de Identificación por
Radiofrecuencia Integrada a Calcomanía Insertada en un
Formato para el Registro Público Vehicular (“TRANS-
PONDER”)”, contratado mediante Licitación Pública, con
la empresa Neology, S. de R.L., exhortando respetuosamen-
te al titular de la Secretaría de Seguridad Pública a fortalecer
las medidas de evaluación y certificación, con la participa-
ción que corresponda a laboratorios nacionales o internacio-
nales.

Sala de Comisiones de la Comisión Permanente del Congreso de la
Unión, a 27 de enero de 2009.

La Primera Comisión –Gobernación, Puntos Constitucionales y
Justicia, diputado Francisco Javier Calzada Vázquez (rúbrica), presi-
dente; diputado Luis Fernando Rodríguez Ahumada, diputado Raúl
Cervantes Andrade (rúbrica), secretarios; senador Humberto Andrade
Quezada, senadora Beatriz Zavala Peniche, diputada Lariza Montiel
Luis, senadora Gabriela Ruiz del Rincón, diputada María Esther Jimé-
nez Ramos (rúbrica), senador Fernando Castro Trenti, diputado José
Rubén Escajeda Jiménez (rúbrica), senador Ramiro Hernández García,
diputado Gerardo Villanueva Albarrán (rúbrica), senador Rubén Fer-
nando Velázquez López (rúbrica), senador Gabino Cué Monteagudo,
diputado Manuel Portilla Diéguez.»

El Presidente diputado César Duarte Jáquez: Está a dis-
cusión el punto de acuerdo. En virtud de que no se ha regis-
trado orador alguno, se considera suficientemente discutido
y se reserva para su votación económica en conjunto.

IMPORTACION DE VEHICULOS USADOS

El Secretario senador Ramiro Hernández García: «Dic-
tamen de la Primera Comisión, con puntos de acuerdo re-
lativos a una controversia constitucional sobre las condi-
ciones para la importación definitiva de vehículos usados

Honorable Asamblea

A la Primera Comisión de Trabajo de la Comisión Perma-
nente correspondiente al primer receso del tercer año de
ejercicio constitucional de la LX Legislatura, fue turnada la
proposición con punto de acuerdo por el que se solicita que
la Comisión Permanente promueva una controversia cons-
titucional ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación
contra el decreto por el que se establecen las condiciones
para la importación definitiva de vehículos usados, publi-
cado en el Diario Oficial de la Federación el 24 de diciem-
bre de 2008, suscrita por el diputado Enrique Serrano Es-
cobar, del Grupo Parlamentario del PRI.

Los ciudadanos legisladores integrantes de esta comisión
realizaron el estudio y análisis de los planteamientos de la
proposición, a fin de valorar su contenido, deliberar e inte-
grar el presente dictamen.

Con fundamento en los artículos 78, fracción III, de la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos;
116, 127 y demás aplicables de la Ley Orgánica del Con-
greso General de los Estados Unidos Mexicanos, y 58, 87,
88, 176 y demás aplicables del Reglamento para el Gobier-
no Interior del Congreso General de los Estados Unidos Me-
xicanos, los miembros de esta Primera Comisión que suscri-
ben, someten a la consideración del Pleno el presente:

Dictamen

Antecedentes

La proposición con punto de acuerdo que se cita en el pro-
emio, fue presentada en la sesión del pleno de la Comisión
Permanente de fecha 21 de enero de 2009 y turnada para su
estudio y dictamen correspondiente a la Primera Comisión
de Trabajo de Gobernación, Puntos Constitucionales y Jus-
ticia.

Consideraciones

I. En el capítulo de Antecedentes, el autor de la proposición
que se dictamina menciona que el Ejecutivo federal ha pu-
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blicado en diversas ocasiones decretos que han tenido por
objeto ordenar el mercado de vehículos usados, estable-
ciendo condiciones para su importación definitiva, citando
los publicados en el Diario Oficial de la Federación de 22
de agosto de 2005, 26 de abril de 2006 y 24 de diciembre
de 2008.

Invoca el Tratado de Comercio de América del Norte
(TLCAN) que establece que, a partir del 1 de enero de
2009, México no podrá adoptar ni mantener una prohibi-
ción o restricción a la importación de vehículos originarios
usados, provenientes de Estados Unidos de América o de
Canadá que tengan 10 años o más de antigüedad. El mismo
TLCAN establece un arancel preferencial a los vehículos
usados originarios que cuenten con un certificado de origen
válido, citando el artículo 501 del capítulo V del Tratado en
comento, que establece “en caso de que el exportador no
sea el productor del bien, podrá llenar y firmar el certifica-
do de origen basado en: “a) Su conocimiento respecto de si
el bien califica como originario; b) La confianza razonable
en la declaración escrita del productor de que el bien cali-
fica como originario; o c) Un certificado que ampare el
bien, llenado y firmado por el productor y proporcionando
voluntariamente al exportador”.

Continúa el proponente que no obstante lo anterior, el de-
creto del Ejecutivo federal publicado en el Diario Oficial
de la Federación el 24 de diciembre del 2008 argumenta
que, con fundamento en el artículo 3º del TLCAN, para
acreditar que un vehículo es originario de un Estado parte
del Tratado, es necesario que el propietario cuente con un
certificado de origen del fabricante o con información fe-
haciente de que dicho vehículo cumple las reglas de origen
correspondiente; el certificado de origen o el documento
comprobatorio de origen deberá estar debidamente requisi-
tado, con información directamente proporcionada por la
compañía armadora del vehículo de que se trate, anexando
el certificado o documento expedido por dicha compañía
con base en el cual se obtuvo información respecto del ori-
gen del vehículo, y que en caso de no contar con el certifi-
cado o documento expedido por la compañía armadora, el
importador deberá presentar una declaración por escrito,
bajo protesta de decir verdad, suscrita por la compañía ar-
madora, en la que manifieste que el vehículo usado que se
pretende importar fue fabricado, manufacturado o ensam-
blado como un bien originario, de conformidad con las
disposiciones y reglas de origen aplicables al tratado o
acuerdo correspondiente. Es decir, que el decreto obliga a
presentar el certificado de origen del automóvil con infor-
mación proporcionada directamente por la compañía arma-

dora, lo que prácticamente resulta imposible y contradice
lo que establece el TLCAN.

En el capítulo de Consideraciones, el proponente invoca
los artículos 133, 76, fracción I y el 89, fracción X de la
Constitución Política de Estados Unidos de América y ar-
gumenta lo siguiente: El artículo 133 constitucional esta-
blece el principio de supremacía constitucional de la
Constitución, los tratados internacionales, y las leyes fe-
derales; que los compromisos internacionales son asumi-
dos por el Estado mexicano en su conjunto y comprometen
a todas sus autoridades frente a la comunidad internacio-
nal; que un tratado es un acuerdo de voluntades de dos o
más estados por medio del cual se crean o modifican dere-
chos y obligaciones para los gobiernos; que el decreto de
24 de diciembre del 2008, al contravenir las estipulaciones
del TLCAN, viola los principios básicos de supremacía
constitucional expresados en el artículo 133 de nuestra
Constitución.

Continúa el proponente que la controversia constitucional
establecida en la fracción I del artículo 105 de la Constitu-
ción Política de los Estados Unidos Mexicanos tiene como
función dirimir los conflictos que surgen entre órganos de
gobierno y entre los poderes de un Estado y que, en este
contexto, la controversia constitucional tiende a preservar
esencialmente la distribución de competencias entre los di-
ferentes niveles de gobierno, con estricto apego a las dis-
posiciones constitucionales, a fin de garantizar y fortalecer
el estado de derecho, el equilibrio de poderes, la suprema-
cía constitucional y el sistema federal. Se solicita que la
Comisión Permanente promueva controversia constitucio-
nal ante la Suprema Corte de Justicia de la Nación contra
el Decreto por el que se establecen las condiciones para la
importación definitiva de vehículos usados, publicado en el
Diario Oficial de la Federación de 24 de diciembre de
2008, a fin de que nuestro máximo tribunal declare su nu-
lidad por ser violatorio del TLCAN y, por tanto, del artícu-
lo 133 de la Constitución Política de los Estados Unidos
Mexicanos.

II. Los integrantes de la comisión dictaminadora coinciden
con los planteamientos y propuestas de la proposición con
punto de acuerdo que se dictamina, tomando en cuenta lo
siguiente:

• Que el 24 de diciembre de 2008 se publicó en el Dia-
rio Oficial de la Federación el Decreto por el que se es-
tablecen las condiciones para la importación definitiva
de vehículos usados, el cual establece que para acreditar
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que un vehículo es originario de un Estado parte del
TLCAN, es necesario que el propietario cuente con un
certificado de origen del fabricante o con información
fehaciente de que dicho vehículo cumple las reglas de
origen correspondiente. “Que en caso de no contar con
el certificado o documento expedido por la compañía
armadora, el importador deberá presentar una declara-
ción por escrito, bajo protesta de decir verdad, suscrita
por la compañía armadora, en la que manifieste que el
vehículo usado que se pretende importar fue fabricado,
manufacturado o ensamblado como un bien origina-
rio...”.

• Por su parte, el TLCAN establece que a partir del 1°
de enero de 2009, México no podrá adoptar ni mantener
una prohibición o restricción a la importación de vehí-
culos originarios usados, provenientes de Estados Uni-
dos de América o de Canadá, que tengan 10 años o más
de antigüedad, y que en caso de que el exportador no sea
el productor del bien, podrá llenar y firmar el certifica-
do de origen.

• Que el decreto del Ejecutivo contradice lo dispuesto
por el TLCAN, al establecer mayores restricciones a los
vehículos de importación originarios usados, provenien-
tes de Estados Unidos de América o de Canadá. Al res-
pecto, la Comisión Dictaminadora considera convenien-
te reproducir literalmente el artículo 133 de la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos.

“Artículo 133. Esta Constitución, las leyes del Con-
greso de la Unión que emanen de ella y todos los Tra-
tados que estén de acuerdo con la misma, celebrados
y que se celebren por el Presidente de la República,
con aprobación del Senado, serán la Ley Suprema de
toda la Unión. Los jueces de cada Estado se arregla-
rán a dicha Constitución, leyes y tratados, a pesar de
las disposiciones en contrario que pueda haber en las
Constituciones o leyes de los Estados.”

Consecuentemente, con sustento en el artículo literalmente
transcrito y en el principio de la supremacía de las leyes
frente a los decretos del Ejecutivo, se considera proceden-
te que el Congreso de la Unión promueva controversia
constitucional ante la Suprema Corte de Justicia de la Na-
ción con base en lo dispuesto en el artículo 105, fracción I,
inciso c) de la Constitución Política de los Estados Unidos
Mexicanos en los términos formulados por el autor de la
proposición con punto de acuerdo que se dictamina.

En razón de la materia, la comisión dictaminadora consi-
dera que se remita el expediente a la Cámara de Senadores,
para efectos de que elabore y tramite la demanda de Con-
troversia Constitucional citada y la someta a suscripción
del Presidente de esa Cámara, tomando en cuenta el plazo
que para la interposición de la demanda establece el artícu-
lo 21, fracción II de la Ley Reglamentaria de las fracciones
I y II del artículo 105 de la Constitución Política de los Es-
tados Unidos Mexicanos.

En mérito de lo antes expuesto, la Primera Comisión, Go-
bernación, Puntos Constitucionales y Justicia, somete a la
consideración del Pleno, el siguiente

Punto de Acuerdo

Primero. La Comisión Permanente del Congreso de la
Unión, considera procedente que se promueva una contro-
versia constitucional ante la Suprema Corte de Justicia de
la Nación, con base en lo dispuesto en el artículo 105, frac-
ción I, inciso c) de la Constitución Política de los Estados
Unidos Mexicanos, contra el Decreto por el que se estable-
cen las condiciones para la importación definitiva de vehí-
culos usados, publicado en el Diario Oficial de la Federa-
ción del 24 de diciembre de 2008, a fin de que nuestro
máximo Tribunal declare su nulidad por estar en contradic-
ción con el Tratado de Libre Comercio de América del
Norte y, por lo tanto, en contravención de lo dispuesto por
el artículo 133 de la Constitución Política de los Estados
Unidos Mexicanos.

Segundo. Remítase copia del expediente al Presidente de
la Mesa Directiva de la Cámara de Senadores a efecto de
que instruya se elabore y tramite la demanda de controver-
sia constitucional. 

Sala de Comisiones de la Comisión Permanente del Congreso de la
Unión, a 27 de enero de 2009.

La Primera Comisión –Gobernación, Puntos Constitucionales y
Justicia, diputado Francisco Javier Calzada Vázquez (rúbrica), presi-
dente; diputado Luis Fernando Rodríguez Ahumada, diputado Raúl
Cervantes Andrade (rúbrica), secretarios; senador Humberto Andrade
Quezada, senadora Beatriz Zavala Peniche, diputada Lariza Montiel
Luis, senadora Gabriela Ruiz del Rincón, diputada María Esther Jimé-
nez Ramos (rúbrica), senador Fernando Castro Trenti, diputado José
Rubén Escajeda Jiménez (rúbrica), senador Ramiro Hernández García,
diputado Gerardo Villanueva Albarrán (rúbrica), senador Rubén Fer-
nando Velázquez López (rúbrica), senador Gabino Cué Monteagudo,
diputado Manuel Portilla Diéguez.»
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El Presidente diputado César Duarte Jáquez: Están a
discusión los puntos de acuerdo.

El diputado Raúl Cervantes Andrade (desde la curul):
Presidente.

El Presidente diputado César Duarte Jáquez: Diputado
Raúl Cervantes.

El diputado Raúl Cervantes Andrade (desde la curul):
No es para la Cámara de Senadores. Sé que dice así. He-
mos hablado en la comisión y va como fe de erratas, para
que vaya para la Cámara de Diputados.

El Presidente diputado César Duarte Jáquez: Bueno,
vamos a considerarla como una modificación.

Consulte la Secretaría a la asamblea si es de aceptarse la
modificación para que se turne a la Cámara de Diputados.

El Secretario senador Ramiro Hernández García: Está
a consideración de la asamblea la propuesta de modifica-
ción que se pone a su consideración. Quienes estén por la
afirmativa sírvanse manifestarlo. Quienes estén por la ne-
gativa sírvanse manifestarlos.

Mayoría por la afirmativa, señor presidente.

El Presidente diputado César Duarte Jáquez: En los tér-
minos del dictamen, y con la modificación aprobada por la
asamblea, se reserva para su votación económica en con-
junto.

EX TRABAJADORES MIGRATORIOS

El Secretario senador Ramiro Hernández García: «Dic-
tamen de la Primera Comisión, con punto de acuerdo por el
que se exhorta a la Secretaría de Gobernación a adoptar en
el ámbito de su competencia las medidas y los mecanismos
administrativos conducentes a atender a todos los ex traba-
jadores migratorios mexicanos con derecho

Honorable Asamblea:

A la Primera Comisión de Trabajo de la Comisión Perma-
nente correspondiente al primer receso del tercer año de
ejercicio constitucional de la LX Legislatura, fue turnada la

proposición con punto de acuerdo por el que se solicita a la
Secretaría de Gobernación que prorrogue 30 días hábiles
más el plazo para el registro de los ex trabajadores migra-
torios, suscrita por el diputado Enrique Serrano Escobar,
del Grupo Parlamentario del PRI.

Los ciudadanos legisladores integrantes de esta Comisión
realizaron el estudio y análisis de los planteamientos de la
proposición, a fin de valorar su contenido, deliberar e inte-
grar el presente dictamen.

Con fundamento en los artículos 78, fracción III, de la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos;
116, 127 y demás aplicables de la Ley Orgánica del Con-
greso General de los Estados Unidos Mexicanos, y 58, 87,
88, 176 y demás aplicables del Reglamento para el Go-
bierno Interior del Congreso General de los Estados Uni-
dos Mexicanos, los miembros de esta Primera Comisión
que suscriben, someten a la consideración del Pleno el pre-
sente:

Dictamen

Antecedentes

La proposición con punto de acuerdo que se cita en el pro-
emio, fue presentada en la sesión del pleno de la Comisión
Permanente de fecha 21 de enero de 2009 y turnada para su
estudio y dictamen correspondiente a la Primera Comisión
de Trabajo de Gobernación, Puntos Constitucionales y Jus-
ticia.

Consideraciones

I. En el capítulo de Antecedentes, el autor de la proposición
que se dictamina manifiesta que con fecha 24 de noviem-
bre de 2008 se publicó en el Diario Oficial de la Federación
la convocatoria a las personas interesadas para que acudan
a las 36 mesas receptoras ubicadas en las entidades federa-
tivas para que acrediten los requisitos de elegibilidad que
establece el artículo 6 de la Ley que Crea el Fideicomiso
que Administrará el Fondo de Apoyo Social para Extraba-
jadores Migratorios Mexicanos, así como el numeral 4 de
las Reglas de Operación del Fideicomiso 2106 Fondo de
Apoyo Social para Ex Trabajadores Migratorios Mexica-
nos (1942 a 1964), la cual tuvo posteriores publicaciones
hasta el 28 de noviembre de 2008; en dicha convocatoria se
señalan diversos municipios como sede de mesas recepto-
ras; para el caso de Chihuahua sólo se establecieron tres
municipios sede para recibir los documentos: Camargo,
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Parral y Chihuahua, los cuales resultaron insuficientes de-
bido a lo extenso del territorio del estado; que, en base en
lo anterior, se solicitó a la Coordinación de Control y Se-
guimiento del Fideicomiso 2106 de la Secretaría de Gober-
nación, se abrieran ventanillas de recepción en los munici-
pios de Cd. Juárez y Janos. Lamentablemente, hasta la
fecha no se obtuvo una respuesta favorable por parte de la
Secretaría citada, por lo que se ha gestionado que el Muni-
cipio de Cd. Juárez preste dos autobuses para trasladar dia-
riamente a la ciudad de Chihuahua a los braceros benefi-
ciarios para registrarse en las mesas de recepción; a pesar
de los esfuerzos realizados, considera el proponente que el
plazo que vence el 28 del presente mes y año, resulta insu-
ficiente.

Formula el proponente el siguiente:

Punto de Acuerdo

Único. Se solicita a la Secretaría de Gobernación que
extienda por treinta días hábiles más el plazo para el re-
gistro de los ex trabajadores migratorios mexicanos o
sus beneficiarios establecido en la convocatoria a las
personas interesadas para que acudan a las treinta y sie-
te mesas receptoras ubicadas en las entidades federati-
vas de la República Mexicana y el Distrito Federal, pa-
ra que acrediten los requisitos de elegibilidad que
establece el artículo 6 de la Ley que Crea el Fideicomi-
so que Administrará el Fondo de Apoyo Social para Ex
Trabajadores Migratorios Mexicanos, así como el nu-
meral 4 de las Reglas de Operación del Fideicomiso
2106 Fondo de Apoyo Social para Ex Trabajadores Mi-
gratorios Mexicanos (1942 a 1964), publicada en el Dia-
rio Oficial de la Federación del 24 al 28 de noviembre
del 2008.”

II. Los integrantes de la comisión dictaminadora coinciden
sustancialmente con los planteamientos y los objetivos de
la Proposición con punto de acuerdo que se dictamina y
consideran conveniente que se adopten medidas para solu-
cionar el problema sensible de atender a todos los extraba-
jadores migratorios elegibles en los términos de la Ley que
Crea el Fideicomiso que Administrará el Fondo de Apoyo
Social para Ex Trabajadores Migratorios Mexicanos y su
correspondiente Convocatoria publicada en el Diario Ofi-
cial de la Federación del 24 al 28 de noviembre de 2008.

Sin embargo, la convocatoria expedida en cumplimiento
con lo dispuesto en los artículos transitorios del decreto por

el que se reforman, adicionan y derogan diversas disposi-
ciones de la Ley que Crea el Fideicomiso que Administra-
rá el Fondo de Apoyo Social para Ex Trabajadores Migra-
torios Mexicanos, publicado en el Diario Oficial de la
Federación de 1° de septiembre de 2008. Señala en los ar-
tículos transitorios lo siguiente:

Tercero. El comité técnico expedirá con cargo al patri-
monio del fideicomiso, una sola convocatoria, la cual
deberá publicitarse a través del Diario Oficial de la Fe-
deración por un período de cinco días hábiles consecu-
tivos, así como tener una amplia difusión en los medios
de comunicación que determine dicho Comité, inclu-
yendo los Tiempos Oficiales de los que dispone el Esta-
do.

Dentro del plazo de dos meses contados a partir del
quinto día hábil de la última publicación de la con-
vocatoria, los interesados podrán acudir a las mesas
receptoras para presentar la documentación a que se
refiere el artículo 6° de la ley.

Cuarto. Al finalizar el plazo establecido en el artículo ter-
cero transitorio, el Comité Técnico integrará un registro de
las personas que presentaron la documentación respectiva;
asimismo, autorizará los apoyos de quienes hayan cumpli-
do con los requisitos y condiciones previstos en el artículo
6° de la ley y publicará en el Diario Oficial de la Federa-
ción la lista de beneficiarios que recibirán el apoyo social,
debiendo para tal efecto observar lo dispuesto en la frac-
ción III del artículo 5° de la Ley.

Sexto. Al efecto, el Comité Técnico del Fideicomiso debe-
rá presentar a la Cámara de Diputados, a través de la Co-
misión Especial para dar Seguimiento a los Fondos de los
Trabajadores Mexicanos Braceros, un informe trimestral
sobre el avance de su gestión que permita conocer su si-
tuación financiera y determinar, en su caso, la cantidad a
presupuestar para el año siguiente.”

Consecuentemente, la Comisión Dictaminadora considera
que en el caso procede exhortar al titular de la Secretaría de
Gobernación para que, en el ámbito de su competencia,
adopte las medidas y los mecanismos administrativos que
propicien que sean atendidos todos los ex trabajadores mi-
gratorios mexicanos elegibles para ser beneficiarios del
Fondo de Apoyo Social para Extrabajadores Migratorios
Mexicanos, de conformidad con lo previsto en la Ley de la
materia y la convocatoria publicada el 24 de noviembre de
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2008. Asimismo se solicita se otorgue un prórroga para el
cumplimiento de este trámite e incluir otros documentos
para poder realizar el mismo.

En mérito de lo antes expuesto, la Primera Comisión, Go-
bernación, Puntos Constitucionales y Justicia, somete a la
consideración del Pleno, el siguiente

Punto de Acuerdo

Primero. La Comisión Permanente del Congreso de la
Unión, exhorta respetuosamente al titular de la Secretaría
de Gobernación para que, en el ámbito de su competencia,
adopte las medidas y los mecanismos administrativos que
propicien que sean atendidos todos los ex trabajadores mi-
gratorios elegibles para ser beneficiarios del Fondo de
Apoyo Social para Ex Trabajadores Migratorios Mexica-
nos, de conformidad con lo previsto en la Ley de la mate-
ria y la Convocatoria publicada el 24 de noviembre de
2008.

Segundo. Se solicita al Comité Técnico que administra el
Fideicomiso del Fondo de Apoyo Social para Ex Trabaja-
dores Migratorios Mexicanos, otorgue una prórroga para
continuar con el registro de las 37 mesas receptoras insta-
ladas en todo el país.

Tercero. De otorgarse esta prórroga se solicita se puedan
tomar en cuenta para el registro de los ex braceros otros
documentos como son: la mica blanca, otros recibos de pa-
go que expida el padrón, la mención honorífica, la creden-
cial que entregaba la Secretaría de Gobernación a cada tra-
bajador antes de emigrar y eliminar el apostillamiento del
Seguro Social Americano.

Sala de Comisiones de la Comisión Permanente del Congreso de la
Unión, a 27 de enero de 2009.

La Primera Comisión –Gobernación, Puntos Constitucionales y
Justicia, diputado Francisco Javier Calzada Vázquez (rúbrica), presi-
dente; diputado Luis Fernando Rodríguez Ahumada, diputado Raúl
Cervantes Andrade (rúbrica), secretarios; senador Humberto Andrade
Quezada, senadora Beatriz Zavala Peniche, diputada Lariza Montiel
Luis, senadora Gabriela Ruiz del Rincón, diputada María Esther Jimé-
nez Ramos (rúbrica), senador Fernando Castro Trenti, diputado José
Rubén Escajeda Jiménez (rúbrica), senador Ramiro Hernández García,
diputado Gerardo Villanueva Albarrán (rúbrica), senador Rubén Fer-
nando Velázquez López (rúbrica), senador Gabino Cué Monteagudo,
diputado Manuel Portilla Diéguez.»

El Presidente diputado César Duarte Jáquez: Están a
discusión los puntos de acuerdo. En virtud de que no se ha
registrado orador alguno, se consideran suficientemente
discutidos y se reservan para su votación en conjunto.

SERGIO GABRIEL LEON CASTILLO

El Secretario senador Ramiro Hernández García: «Dic-
tamen de la Primera Comisión, con punto de acuerdo rela-
tivo a la desaparición del joven Sergio Gabriel de León
Castillo

Honorable Asamblea

A la Primera Comisión de Trabajo de la Comisión Perma-
nente correspondiente al primer receso del tercer año de
ejercicio constitucional de la LX Legislatura, fue turnada la
proposición con punto de acuerdo por el que se exhorta a
las autoridades de estado de Coahuila, tanto federales, es-
tatales y municipales, investiguen la desaparición del C.
Sergio Gabriel de León Castillo a fin de dar con su parade-
ro y se haga justicia, presentada por el diputado Gerardo
Villanueva Albarrán, del Grupo Parlamentario del PRD.

Los ciudadanos legisladores integrantes de esta Comisión
realizaron el estudio y análisis de los planteamientos de la
proposición, a fin de valorar su contenido, deliberar e inte-
grar el presente dictamen.

Con fundamento en los artículos 78, fracción III, de la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos;
116, 127 y demás aplicables de la Ley Orgánica del Con-
greso General de los Estados Unidos Mexicanos, y 58, 87,
88, 176 y demás aplicables del Reglamento para el Go-
bierno Interior del Congreso General de los Estados Uni-
dos Mexicanos, los miembros de esta Primera Comisión
que suscriben, someten a la consideración del Pleno el pre-
sente:

Dictamen

Antecedentes

La proposición con punto de acuerdo que se cita en el pro-
emio, fue presentada en la sesión del pleno de la Comisión
Permanente de fecha 21 de enero de 2009 y turnada para su
estudio y dictamen correspondiente a la Primera Comisión
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de Trabajo de Gobernación, Puntos Constitucionales y Jus-
ticia.

Consideraciones

I. En el capítulo de Consideraciones, el autor de la propo-
sición que se dictamina se limita a señalar que: “Debemos
detener la inseguridad y la delincuencia que existe en nues-
tro país, y por lo tanto, no puedo dejar pasar por alto el
acontecimiento que vive la familia de León Castillo, y en
mi sentir como padre sé la desesperación que viven y la in-
certidumbre de no saber nada de su hijo Sergio Gabriel de
León Castillo, que desde el pasado 15 de noviembre del
2008 desapareció en la ciudad de Coahuila; estudiante del
tercer semestre de Parapsicología de la Escuela Narro de
Saltillo, Coahuila, con apenas 22 años de edad...”, abun-
dando el proponente en el pesar de los padres del joven ci-
tado y concluye al formular el siguiente punto de acuerdo:

“Único. La honorable Cámara de Diputados del Con-
greso de la Unión exhorta a las autoridades, tanto fede-
rales y municipales de Coahuila a investigar la desapa-
rición de Sergio Gabriel de León Castillo, a fin de dar
con su paradero y se haga justicia.”

II. Los integrantes de la comisión dictaminadora reconocen
la sensibilidad y propósitos de justicia que inspiran al autor
en la elaboración y presentación de su proposición, pero
consideran que este es uno de los casos en los que no se
aportan los elementos suficientes para que la comisión dic-
taminadora pueda normar su criterio y resolver conforme a
derecho y la práctica parlamentaria, en los términos solici-
tados por el proponente.

Asimismo, se toma en cuenta que ya existe la denuncia co-
rrespondiente ante la autoridad del estado de Coahuila, por
parte de los familiares del desaparecido, iniciando así una
averiguación, a efecto de determinar el esclarecimiento de
los hechos.

La comisión dictaminadora toma principalmente en cuenta
que, de acuerdo con las expresiones contenidas en el capí-
tulo de Consideraciones de la proposición con punto de
acuerdo que se dictamina, se trata de un caso particular que
afecta exclusivamente a una persona y su familia, sin que
se trate de un asunto de interés social o general.

Por lo tanto, de acuerdo con la doctrina, la práctica y los
acuerdos parlamentarios, no se considera materia para una
proposición con punto de acuerdo aquélla que verse sobre

asuntos que entrañen una gestión, los cuales deberán expo-
nerse de una manera directa ante el Comité de Informa-
ción, Gestoría y Quejas de la Cámara correspondiente. En
el caso, siendo el proponente un diputado, se considera
procedente remitir el asunto al Comité de referencia de la
Cámara de Diputados.

En mérito de lo antes expuesto, la Primera Comisión, Go-
bernación, Puntos Constitucionales y Justicia, somete a la
consideración del Pleno, el siguiente

Punto de Acuerdo

Único. Remítase copia del expediente al Comité Informa-
ción, Gestoría y Quejas de la Cámara de Diputados.

Sala de Comisiones de la Comisión Permanente del Congreso de la
Unión, a 27 de enero de 2009.

La Primera Comisión –Gobernación, Puntos Constitucionales y
Justicia, diputado Francisco Javier Calzada Vázquez (rúbrica), presi-
dente; diputado Luis Fernando Rodríguez Ahumada, diputado Raúl
Cervantes Andrade (rúbrica), secretarios; senador Humberto Andrade
Quezada, senadora Beatriz Zavala Peniche, diputada Lariza Montiel
Luis, senadora Gabriela Ruiz del Rincón, diputada María Esther Jimé-
nez Ramos (rúbrica), senador Fernando Castro Trenti, diputado José
Rubén Escajeda Jiménez (rúbrica), senador Ramiro Hernández García,
diputado Gerardo Villanueva Albarrán (rúbrica), senador Rubén Fer-
nando Velázquez López (rúbrica), senador Gabino Cué Monteagudo,
diputado Manuel Portilla Diéguez.»

El Presidente diputado César Duarte Jáquez: Está a dis-
cusión el punto de acuerdo. En virtud de que no se ha re-
gistrado orador alguno, se considera suficientemente dis-
cutido y se reserva para su votación en conjunto.

LUCIA ANDREA MORETT ALVAREZ

El Secretario senador Ramiro Hernández García: «Dic-
tamen de la Primera Comisión, con puntos de acuerdo re-
lativos al caso de Lucía Andrea Morett Álvarez

Honorable Asamblea:

A la Primera Comisión de Trabajo de la Comisión Perma-
nente correspondiente al primer receso del tercer año de
ejercicio constitucional de la LX Legislatura, fue turnada la
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proposición con punto de acuerdo para exhortar a la PGR
a declarar el no ejercicio de la acción en contra de Lucía
Andrea Morett Álvarez, a cargo del diputado Carlos Alta-
mirano Toledo y suscrita por integrantes del Grupo Parla-
mentario del PRD.

Los ciudadanos legisladores integrantes de esta Comisión
realizaron el estudio y análisis de los planteamientos de la
proposición, a fin de valorar su contenido, deliberar e inte-
grar el presente dictamen.

Con fundamento en los artículos 78, fracción III, de la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos;
116, 127 y demás aplicables de la Ley Orgánica del Con-
greso General de los Estados Unidos Mexicanos, y 58, 87,
88, 176 y demás aplicables del Reglamento para el Go-
bierno Interior del Congreso General de los Estados Uni-
dos Mexicanos, los miembros de esta Primera Comisión
que suscriben, someten a la consideración del Pleno el pre-
sente:

Dictamen

Antecedentes

La proposición con punto de acuerdo que se cita en el pro-
emio, fue presentada en la sesión del pleno de la Comisión
Permanente de fecha 21 de enero de 2009 y turnada para su
estudio y dictamen correspondiente a la Primera Comisión
de Trabajo de Gobernación, Puntos Constitucionales y Jus-
ticia.

Consideraciones

I. Los integrantes de la comisión dictaminadora consideran
pertinente transcribir literalmente el Capítulo de Conside-
raciones de la Proposición con punto de acuerdo que se
dictamina:

Consideraciones 

1. El primero de marzo de 2008, a las 00:30 horas, apro-
ximadamente, el ejército colombiano atacó con bombas
de fragmentación y misiles de alto poder un campamen-
to de las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colom-
bia (FARC), situado en la provincia de Sucumbíos, a
dos kilómetros de la frontera colombo-ecuatoriana, en
las cercanías del río San Miguel y la localidad de Gra-
nada, en territorio Ecuatoriano.

Posteriormente, entre la 1:00 y las 3:00 horas de la ma-
drugada, tropas colombianas aerotransportadas fueron
desembarcadas en el lugar y remataron a personas heri-
das, retiraron cadáveres y aparatos de comunicación.
Permanecieron unas doce horas y se retiraron a territo-
rio colombiano.

2. Como resultado de ese ataque murieron alrededor de
24 personas, entre las cuales se encuentran 4 estudiantes
mexicanos: Verónica Natalia Velázquez Ramírez, Juan
González del Castillo, Fernando Franco Delgado, Soren
Ulises Avilés Ángeles, y al menos tres resultaron heri-
das, entre ellas Lucía Andrea Morett Álvarez. 

Los estudiantes mexicanos se encontraban en ese lugar
con el propósito de realizar investigaciones sobre la pro-
blemática político-social en esa región.

3. El 25 de marzo del año en curso, el licenciado José
Antonio Ortega Sánchez, presidente del Consejo Ciuda-
dano de Seguridad Pública y Justicia Penal AC, y Gui-
llermo Velasco Arzac, presidente de Mejor Sociedad
Mejor Gobierno AC, presentaron ante la Procuraduría
General de la República una denuncia de hechos en con-
tra de quien resulte responsable de diversos ilícitos, a la
cual se le asignó el número PGR/SIEDO/UEI-
TA/028/2008, misma que ratificó, el pasado 11 de abril,
y en la que involucra a Lucía, conjuntamente con los es-
tudiantes fallecidos en el ataque del ejército colombiano
a territorio ecuatoriano.

La Procuraduría General de la República inició de ofi-
cio otra averiguación previa en la que se investiga la
probable comisión de delitos en contra de mexicanos en
el extranjero, la cual hasta el momento no ha presenta-
do ningún avance; y ni la representación social de la Fe-
deración ha realizado actuación alguna que busque sal-
vaguardar los derechos de Lucía o los familiares de
nuestros connacionales asesinados en Sucumbíos, como
víctimas de diversos delitos.

4. A diez meses sobrevivido al avieso ataque en Ecua-
dor, Lucía Morett regresó a México en diciembre pasa-
do, después de que la Procuraduría General de la Repú-
blica no encontrara ninguna prueba de las imputaciones
formuladas en su contra, pero sin que determinara el
cierre de la indagatoria que pesa sobre ella; situación
que constituye un terrible atentado en contra de los de-
rechos humanos de Lucía, pues la ubica en una situación
de zozobra e incertidumbre continua; es en el reconoci-
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miento de la inocencia de Lucía en donde el Ministerio
Público de la Federación también se ha visto omiso.

5. El 5 de enero pasado trascendió en diversos medios
de comunicación que el fiscal general de Ecuador, Was-
hington Pesantes, señaló que su oficina había iniciado
ya los trámites para peticionar al gobierno mexicano la
extradición de Lucía hacía su país; en el cual un juez lo-
cal de la provincia de Sucumbíos había dictado, en con-
tra de esta última, una orden de llamamiento a juicio por
la probable comisión del delito de atentar en contra de
la seguridad interior del Estado ecuatoriano. Ésta reso-
lución judicial contraviene la firme actitud del presiden-
te Rafael Correa, quien desde abril de 2008 señaló que
Lucía no había cometido delito alguno.

6. Más allá de que Lucía no ha cometido ningún delito,
la acusación que sobre ella pesa tiene un carácter esen-
cialmente político y ese es la naturaleza del injusto pe-
nal que se le imputa. Este último hecho hace improce-
dente la petición de extradición en términos de lo que
dispone el tratado que sobre la materia tiene celebrado
nuestro país con la República de Ecuador.

7. Así, Lucía es víctima de una persecución política en
la que el gobierno mexicano debe exigir y velar con to-
da firmeza por el respeto a los derechos humanos de Lu-
cía Morett, considerando que las acusaciones en su con-
tra tienen motivaciones políticas y que la resolución del
juez local de Sucumbíos en la que requiere a la propia
Lucía, no representa la postura oficial del gobierno
ecuatoriano.”

Punto de Acuerdo

Primero. La Comisión Permanente del Congreso Unión
de los Estados Unidos Mexicanos exhorta respetuosa-
mente a la Procuraduría General de la República a que
declare el no ejercicio de la acción en contra de Lucía
Andrea Morett Álvarez dentro de la averiguación previa
PGR/SIEDO/UEITA/028/2008 por no existir prueba al-
guna en contra, y con la finalidad de salvaguardar sus
garantía de libertad y seguridad jurídica.

Segundo. La Comisión Permanente del Congreso
Unión de los Estados Unidos Mexicanos exhorta respe-
tuosamente a la Secretaría de Relaciones Exteriores a
que respete los derechos humanos y las garantías de se-
guridad jurídica de Lucía Andrea Morett Álvarez, ne-
gando la posible petición de extradición del gobierno

ecuatoriano, considerando que la acusación que pesa so-
bre ella es de carácter esencialmente político.

Tercero. Se solicita a la Secretaría de Relaciones Exte-
riores realizar una exhaustiva investigación y las accio-
nes diplomáticas correspondientes, para esclarecer los
homicidios de los ciudadanos mexicanos Verónica Na-
talia Velázquez Ramírez, Juan González del Castillo,
Fernando Franco Delgado y Soren Ulises Avilés Ánge-
les que perecieron en Ecuador en marzo pasado.”

II. Los integrantes de la comisión dictaminadora reconocen
los propósitos de justicia que inspiran a los autores en la
elaboración y presentación de su proposición, pero consi-
deran que este es uno de los casos en los que no se aportan
los elementos suficientes para que la comisión dictamina-
dora pueda normar su criterio y resolver conforme a dere-
cho y la práctica parlamentaria, además de que resulta difí-
cil y complicado precisar y comprobar la atingencia de
todos los datos mencionados por los proponentes, sobre to-
do en el tiempo tan reducido del ejercicio de esta Comisión
Permanente correspondiente al primer receso del tercer año
de ejercicio de la LX Legislatura.

Por otra parte, el Procurador General de la República es el
titular responsable del despacho de los asuntos que el artí-
culo 102, Apartado A de la Constitución Política de los Es-
tados Unidos Mexicanos, atribuyen de manera exclusiva al
Ministerio Público de la Federación; por lo tanto, la comi-
sión dictaminadora considera que no es procedente ni co-
rrecto exhortarle para que resuelva un asunto particular y
concreto, mucho menos si se pretende incidir o influir en el
sentido de la resolución que se le solicita, porque ello aten-
ta contra su autonomía de gestión y de decisión.

Por lo anterior, la comisión dictaminadora considera pro-
cedente en este caso, solicitar información del titular de la
Procuraduría General de la República, sobre el estado que
guarda la averiguación previa iniciada en contra de Lucía
Andrea Morett Álvarez, lo que permitirá que esta sobera-
nía pueda estar debidamente informada sobre este asunto,
además de mostrar el interés que diversos legisladores tie-
nen sobre el mismo.

Por las mismas razones, no se considera conveniente ex-
hortar a la Secretaría de Relaciones Exteriores a que respe-
te los derechos humanos y las garantías de seguridad jurí-
dica de Lucía Andrea Morett Álvarez, negando la posible
petición de extradición del gobierno ecuatoriano, en virtud
de que no se considera correcto incidir o influir en el ám-
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bito de competencia de una dependencia del Poder Ejecu-
tivo federal y porque esta petición se sustenta en que “el 5
de enero pasado trascendió en diversos medios de comuni-
cación que el fiscal general de Ecuador había declarado
que su oficina inició los trámites para peticionar al gobier-
no mexicano la extradición de la persona antes citada a su
país”, sin que se haya podido constatar que esto se haya
producido, ni los fundamentos que justifiquen tal petición.
Lo anterior justifica igualmente que lo que procede en este
caso es solicitar de la Secretaría de Relaciones Exteriores
la información correspondiente.

Finalmente, lo expresado en los dos párrafos anteriores es
igualmente aplicable a la solicitud a la Secretaría de Rela-
ciones Exteriores para que realice una exhaustiva investi-
gación y las acciones diplomáticas correspondientes para
esclarecer los homicidios de los ciudadanos mexicanos Ve-
rónica Natalia Velázquez Ramírez, Juan González del Cas-
tillo, Fernando Franco Delgado y Soren Ulises Avilés Án-
geles, que según afirman los proponentes perecieron en
Ecuador en marzo pasado, sin que se aporte constancia efi-
ciente ni información suficiente.

En mérito de lo antes expuesto, la Primera Comisión, Go-
bernación, Puntos Constitucionales y Justicia, somete a la
consideración del Pleno, el siguiente

Punto de Acuerdo

Primero. La Comisión Permanente del Congreso de la
Unión, con fundamento en los numerales 1 y 3 del artículo
45 y 1 y 3 del artículo 97 de la Ley Orgánica del Congreso
General de los Estados Unidos Mexicanos, solicita al titu-
lar de la Procuraduría General de la República, se sirva in-
formar a esta soberanía sobre el estado procesal que guar-
da la averiguación previa iniciada en contra de la C. Lucía
Andrea Morett Álvarez, PGR/SIEDO/UITA/028/2008.

Segundo. La Comisión Permanente del Congreso de la
Unión, con fundamento en los numerales 1 y 3 del artículo
45 y 1 y 3 del artículo 97 de la Ley Orgánica del Congreso
General de los Estados Unidos Mexicanos, solicita a la ti-
tular de la Secretaría de Relaciones Exteriores, se sirva in-
formar a esta soberanía, si existe algún procedimiento de
extradición del Gobierno de Ecuador, en contra de la C.
Lucía Andrea Morett Álvarez.

Tercero. La Comisión Permanente del Congreso de la
Unión, con fundamento en los numerales 1 y 3 del artículo
45 y 1 y 3 del artículo 97 de la Ley Orgánica del Congreso

General de los Estados Unidos Mexicanos, solicita a la ti-
tular de la Secretaría de Relaciones Exteriores, se sirva re-
mitir a esta soberanía, la información que disponga de los
mexicanos Verónica Natalia Velázquez Ramírez, Juan
González del Castillo, Fernando Franco Delgado y Soren
Ulises Avilés Ángeles, mencionados en los sucesos de la
República de Ecuador en el mes de marzo de 2008 y, en su
caso, las gestiones que haya realizado esa Secretaría, sobre
el particular.

Sala de Comisiones de la Comisión Permanente del Congreso de la
Unión, a 27 de enero de 2009.

La Primera Comisión –Gobernación, Puntos Constitucionales y
Justicia, diputado Francisco Javier Calzada Vázquez (rúbrica), presi-
dente; diputado Luis Fernando Rodríguez Ahumada, diputado Raúl
Cervantes Andrade (rúbrica), secretarios; senador Humberto Andrade
Quezada, senadora Beatriz Zavala Peniche, diputada Lariza Montiel
Luis, senadora Gabriela Ruiz del Rincón, diputada María Esther Jimé-
nez Ramos (rúbrica), senador Fernando Castro Trenti, diputado José
Rubén Escajeda Jiménez (rúbrica), senador Ramiro Hernández García,
diputado Gerardo Villanueva Albarrán (rúbrica), senador Rubén Fer-
nando Velázquez López (rúbrica), senador Gabino Cué Monteagudo,
diputado Manuel Portilla Diéguez.»

El Presidente diputado César Duarte Jáquez: Gracias,
senador secretario. Está a discusión el punto de acuerdo. 

Ha solicitado el uso de la palabra el señor diputado Gerar-
do Villanueva Albarrán. Por tanto, se le concede. Es del
Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución Demo-
crática.

El diputado Gerardo Villanueva Albarrán: Muchas gra-
cias, diputado presidente.

En realidad hasta ahí dio el acuerdo en la Primera Comisión
de la Comisión Permanente, porque la proposición con pun-
to de acuerdo hace algunos señalamientos un poco más exi-
gentes hacia la autoridad federal y, sin embargo, quiero de-
cir que en términos generales estamos de acuerdo.

En primer lugar señalo, en este caso, que existe un princi-
pio universal de derechos que indica que toda persona es
inocente hasta que se demuestre su culpabilidad. Y me pa-
rece que en este tema las acusaciones sin fundamento que
pesan sobre la ciudadana Lucía Morett van manchadas por
ausencia de elementos, ausencia total de elementos. Hay
que recordar que los denunciantes utilizan notas periodísti-
cas para elaborar esta denuncia.
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Hasta la fecha desconocemos mayores detalles de las im-
putaciones hechas a la compatriota Lucía Morett. Por ello,
y ante el vacío de información que existe, la comisión re-
suelve solicitar esta información a las instancias pertinen-
tes del gobierno federal, como son la Secretaría de Rela-
ciones Exteriores y la Procuraduría General de la
República.

Sin embargo, en la proposición cuyo dictamen hoy se so-
mete a la consideración del pleno, se menciona en el se-
gundo párrafo del numeral tercero de los considerandos
que la Procuraduría General de la República ha iniciado de
oficio una averiguación previa en la que se investiga la
probable comisión de delitos en contra de connacionales,
en contra de mexicanos en el extranjero, que, aunque de su-
yo es un hecho positivo, no parece presentar hasta ahora
ningún avance.

Por ello propongo a este pleno que se adicione un cuarto re-
solutivo al dictamen, ya que estamos solicitando informa-
ción y que la PGR ha iniciado una denuncia para investigar
sobre presuntos delitos cometidos en el extranjero en contra
de ciudadanos mexicanos, que podamos solicitar también,
agregando un resolutivo cuarto que diga lo siguiente:

Cuarto. La Comisión Permanente del Congreso de la
Unión, con fundamento en los numerales 1 y 3 del artículo
45, y 1 y 3 del artículo 97 de la Ley Orgánica de la Ley Or-
gánica del Congreso General de los Estados Unidos Mexi-
canos, solicita al procurador general de la República que
informe a esta soberanía sobre el estado procesal que guar-
da la averiguación previa en la que se investigue la proba-
ble comisión de delitos en contra de mexicanos en el ex-
tranjero, materia de este resolutivo.

Lo anterior, en razón de dar seguimiento y coadyuvar des-
de esta soberanía a cumplir con el deber del Estado mexi-
cano por salvaguardar la vida y la integridad de los mexi-
canos que se encuentren fuera de nuestras fronteras. Por tal
motivo es relevante que el Congreso de la Unión conozca
la información que corresponda con relación a los falleci-
mientos de la y los ciudadanos Verónica Natalia Velázquez
Ramírez, Juan González del Castillo, Fernando Franco
Delgado y Soren Ulises Avilés Ángeles, quienes resultaron
brutalmente asesinados por el Ejército colombiano en sue-
lo ecuatoriano.

Finalmente, y respecto de quienes presentan la denuncia
penal a que se refiere la averiguación previa PGR/SIE-
DO/UEITA/028/2008 en contra de la ciudadana Lucía Mo-

rett Álvarez, es relevante señalar que no sólo no aportaron
información que haga llegar a la conclusión de una proba-
ble comisión de ningún delito. La mayor evidencia de ello
—como lo decía hace rato— son notas publicadas en la
prensa nacional. Se lleva un año con esta denuncia y no ha
hecho nada el Ministerio Público precisamente por falta de
elementos.

Adicionalmente a lo que parecen ser sólo infundios de
quienes presentaron dicha indagatoria, resulta importante
agregar que estas mismas personas han sido pública y ple-
namente vinculadas con grupos de extrema derecha, que
incluso han atacado públicamente a altos funcionarios del
gobierno de Calderón.

Hay que recordar que los mismos denunciantes impulsaron
una campaña sucia, una campaña en contra de Andrés Ma-
nuel López Obrador en la elección de 2006; estuvieron de-
trás de esta campaña que lo vinculaba con dictadores.

Uno de los denunciantes es presidente de la asociación ci-
vil Mejor Sociedad, Mejor Gobierno, que, entre otras acti-
vidades, es responsable de financiar esta propaganda negra
electoral en medios de comunicación. El otro denunciante
es presidente del Consejo Ciudadano para la Seguridad Pú-
blica y la Justicia Penal, AC, que en su página electrónica
hace acusaciones públicas sobre la ciudadana Lucía Mo-
rett, sin presentar ninguna prueba de su dicho, y más aún,
sin utilizar, en todo caso, a las instituciones conducentes
para fundamentar su querella.

Podríamos abundar más acerca de quienes hacen la denun-
cia objeto del primer resolutivo, pero no es materia de esta
petición de información que vamos a establecer desde la
Comisión Permanente. Sin embargo, el asunto profundo y
relevante es garantizar los derechos constitucionales de
Lucía Morett, y de cualquier otra u otro ciudadano mexi-
cano al que no se le haya demostrado responsabilidad al-
guna de ningún delito y evitar, asimismo a toda costa, la
comisión de delitos contra mexicanos en el extranjero.

Dejo a consideración esta propuesta para que la PGR nos
informe acerca de esta denuncia que ya ha sido presentada,
para saber qué avances hay en la investigación del brutal
asesinato de los ciudadanos antes mencionados. Es cuanto,
diputado presidente.

El Presidente diputado César Duarte Jáquez: Muchas
gracias, diputado Gerardo Villanueva Albarrán. Hemos es-
cuchado con atención sus distintos argumentos de propues-
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ta de modificación. Sólo le pediría, señor diputado, que
concrete la propuesta de modificación para registrarla y po-
nerla a consideración de la asamblea.

El Secretario senador Ramiro Hernández García: Está
a consideración la propuesta que hace el diputado Villa-
nueva para incorporar un cuarto apartado que consiste en lo
siguiente:

Cuarto. La Comisión Permanente del Congreso de la
Unión, con fundamento en los numerales 1 y 3 del artículo
45, y 1 y 3 del artículo 97 de la Ley Orgánica del Congre-
so General de los Estados Unidos Mexicanos, solicita al
procurador general de la República que informe a esta so-
beranía sobre el estado procesal que guarda la averiguación
previa en la que se investiga la probable comisión de deli-
tos en contra de mexicanos en el extranjero.

El Presidente diputado César Duarte Jáquez: Consulte
la Secretaría a la asamblea si se acepta la modificación pro-
puesta por el diputado Gerardo Villanueva Albarrán.

El Secretario senador Ramiro Hernández García: Se
pregunta si se acepta la modificación propuesta por el di-
putado Villanueva. Quienes estén por la afirmativa sírvan-
se manifestarlo. Los legisladores que estén por la negativa
sírvanse manifestarlo.

Señor presidente, mayoría por la negativa.

El Presidente diputado César Duarte Jáquez: No se
acepta la modificación, y se concreta en los términos del
dictamen.

En virtud de que no ha habido un orador más que se haya
registrado, se considera suficientemente discutido y se re-
serva para su votación económica en conjunto. Continúe la
Secretaría.

SINDICATO NACIONAL DE TRABAJADORES 
MINEROS, METALURGICOS Y SIMILARES 

DE LA REPUBLICA MEXICANA

El Secretario senador Ramiro Hernández García: «Dic-
tamen de la Primera Comisión, con punto de acuerdo por el
que se solicita a los secretarios del Trabajo y Previsión So-
cial, y de Economía, así como al procurador general de la

República, información actualizada sobre el conflicto
SNTMMSRM-Grupo Minero México

Honorable Asamblea

A la Primera Comisión de Trabajo de la Comisión Perma-
nente correspondiente al primer receso del tercer año de
ejercicio constitucional de la LX Legislatura, fue turnada
proposición con punto de acuerdo para exhortar a los se-
cretarios de Gobernación y del Trabajo y Previsión Social
a realizar gestiones ante las autoridades correspondientes a
efecto de que se libere de inmediato al presidente del Con-
sejo de Vigilancia del Sindicato Nacional de Trabajadores
Mineros, Metalúrgicos y Similares de la República Mexi-
cana, suscrita por los diputados Rosario Ignacia Ortiz Ma-
gallón y José Antonio Almazán González, del Grupo Par-
lamentario del PRD.

Los ciudadanos legisladores integrantes de esta Comisión
realizaron el estudio y análisis de los planteamientos de la
proposición, a fin de valorar su contenido, deliberar e inte-
grar el presente dictamen.

Con fundamento en los artículos 78, fracción III, de la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos;
116, 127 y demás aplicables de la Ley Orgánica del Con-
greso General de los Estados Unidos Mexicanos, y 58, 87,
88, 176 y demás aplicables del Reglamento para el Go-
bierno Interior del Congreso General de los Estados Unidos
Mexicanos, los miembros de esta Primera Comisión que
suscriben, someten a la consideración del Pleno de la Comi-
sión Permanente del Congreso de la Unión el presente:

Dictamen

Antecedentes

La proposición con punto de acuerdo que se cita en el pro-
emio, fue presentada en la sesión del pleno de la Comisión
Permanente de fecha 22 de diciembre de 2008 y turnada
para su estudio y dictamen correspondiente a la Primera
Comisión de Trabajo de Gobernación, Puntos Constitucio-
nales y Justicia.

Consideraciones

I. En el capítulo de Consideraciones, el autor de la propo-
sición que se dictamina manifiesta sustancialmente lo si-
guiente:
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Que han sido detenidos diversas personas pertenecientes al
Sindicato Nacional de Trabajadores Mineros, Metalúrgicos
y Similares de la República Mexicana (SNTMMSRM), por
un presunto fraude.

Que se congelaron cuentas bancarias al SNTMMSRM.

Que el 19 de febrero de 2006, perdieron la vida 65 trabaja-
dores mineros en la tragedia de la mina Pasta de Conchos,
debido a las pésimas condiciones de la mina y que a la fe-
cha los cuerpos de dichos mineros no han podido ser res-
catados.

Continua señalando el proponente que desde el año 2006,
trabajadores mineros paralizan esa industria, a través de
movimientos de huelga en diversas minas de todo el país.
En virtud de que el grupo México no corrigió las graves
condiciones en materia de seguridad e higiene, los trabaja-
dores agremiados al SNTMMSRM, decidieron estallar tres
huelgas el 30 de julio de 2007; en Cananea, Sonora, en
Taxco, Guerrero, y en Sombrerete, Zacatecas, teniendo to-
das ellas como causal las sistemáticas y graves violaciones
a las normas de seguridad e higiene por el Grupo México.

Que la Comisión Nacional de los Derechos Humanos, pu-
blicó un informe en donde concluye que los cuerpos poli-
cíacos han violado la Constitución Política Mexicana, en
virtud del uso de la fuerza excesiva contra los trabajadores
en huelga y sin autorización judicial.

Asimismo refieren los proponentes que:

1. Con fecha 22 de junio de 2007, mandaron un exhor-
to por escrito al secretario del Trabajo y Previsión So-
cial, reportándole detalladamente las diversas irregulari-
dades y violaciones en materia de seguridad e higiene,
que vienen ocurriendo en las plantas de Nueva Rosita,
Coahuila, en la Unidad Taxco, en la mina San Antonio,
en la refinería electrolítica de zinc, en la unidad San
Martín, y en la sección 65 de Cananea, Sonora, solici-
tando su intervención para que de manera inmediata se
realizarán los trabajos de inspección extraordinarios en
los lugares reportados y para que a la brevedad posible
se corrigieran dichas anomalías de seguridad e higiene; 

2. El 22 de junio del mismo año formularon proposi-
ción, con objeto de que se citara a comparecer ante la
Cámara de Diputados al secretario del Trabajo y Previ-
sión Social, a efecto de que informara las condiciones
de seguridad e higiene que guardan las minas del país.

Este punto de acuerdo fue aprobado por la Comisión
Permanente el 17 de julio de 2007 en términos de soli-
citar a la Secretaría de Trabajo y Previsión Social que
hiciera llegar la información a la Cámara de Diputados
en un plazo de 40 días naturales.

3. El 11 de julio de 2007, se presentó proposición, soli-
citando la creación de la comisión especial en la Cáma-
ra de Diputados para investigar las condiciones de se-
guridad e higiene que existen en los centros de trabajo
del país dedicados a la minería. 

Finalmente, señala que el secretario del Trabajo y Previ-
sión Social, no ha cumplido las obligaciones que le man-
data la ley, particularmente el artículo 40 de la Ley Orgá-
nica de la Administración Pública Federal, el cual establece
como su obligación “vigilar la observancia y la aplica-
ción de las disposiciones contenidas en el artículo 123 y
otros de la Constitución federal; en la Ley Federal del
Trabajo y en sus reglamentos”.

Por lo que con estos y otros argumentos proponen lo si-
guiente:

Punto de Acuerdo

Primero. La Comisión Permanente exhorta al secretario
de Gobernación, Fernando Gómez Mont, a realizar ges-
tiones ante las autoridades competentes para que sea li-
berado de manera inmediata el ciudadano Juan Linares
Montufar, presidente del Consejo de Vigilancia del Sin-
dicato Nacional de Trabajadores Mineros, Metalúrgicos
y Similares de la República Mexicana.

Segundo. La Comisión Permanente solicita al licencia-
do Fernando Gómez Mont, secretario de Gobernación, a
cesar las agresiones al Sindicato Nacional de Trabaja-
dores Mineros, Metalúrgicos y Similares de la Repúbli-
ca Mexicana, y se descongelen las cuentas bancarias de
este sindicato, en virtud de que es dinero de los trabaja-
dores agremiados a él.

Tercero. La Comisión Permanente solicita a Javier Lo-
zano Alarcón, secretario del Trabajo y Previsión Social,
que, en el ámbito de sus facultades y en aplicación del
artículo 40 de la Ley Orgánica de la Administración Pú-
blica Federal, intervenga en el conflicto minero a efecto
de que se establezca una mesa de trabajo entre el Comi-
té Ejecutivo Nacional del Sindicato Nacional de Traba-
jadores Mineros, Metalúrgicos y Similares de la Repú-
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blica Mexicana y el Grupo Minero México, de Germán
Larrea Mota Velasco, a fin de dar solución a las huelgas
estalladas el 30 de julio de 2007 en Cananea, Sonora;
Taxco, Guerrero; y Sombrerete, Zacatecas.”

II. La comisión dictaminadora analizó cuidadosamente la
información aportada y los argumentos formulados por los
autores de la proposición que se dictamina y toman en con-
sideración lo siguiente:

A) Señalan los mismos proponentes que se trata de un
asunto que ha sido conocido y abordado en diversos mo-
mentos y en diversas instancias del Poder Legislativo fede-
ral, principalmente por la Cámara de Diputados y por la
Comisión Permanente y que los temas tratados en diversos
puntos de acuerdo anteriores coinciden sustancialmente
con lo que plantea nuevamente la proposición que se dicta-
mina.

También toman en cuenta que en otros puntos de acuerdo
ya aprobados anteriormente, existe constancia de que las
autoridades involucradas, principalmente los titulares de la
Secretaría del Trabajo y Previsión Social, de la Secretaría
de Economía y de la Procuraduría General de la República
remitieron a esta Soberanía las contestaciones correspon-
dientes. En su momento, la información contenida, fue tur-
nada a la Tercera Comisión de Trabajo de esta Comisión
Permanente y, al término del receso correspondiente, se re-
mitieron junto con los expedientes a las Comisiones de
Trabajo y Previsión Social de las Cámaras de Diputados y
de Senadores del Congreso de la Unión.

b) La proposición que ahora se dictamina concluye con la
presentación de tres proyectos de resolutivos: en los dos
primeros se exhorta al secretario de Gobernación a realizar
gestiones tendientes a la liberación del ciudadano Juan Li-
nares Montufar y para cesar las agresiones al Sindicato Na-
cional de Trabajadores Mineros, Metalúrgicos y Similares
de la República Mexicana y se descongelen las cuentas
bancarias de este sindicato, respectivamente. El tercer re-
solutivo solicita al secretario del Trabajo y Previsión Social
su intervención en relación a la solución del conflicto la-
boral entre el sindicato antes mencionado y la empresa que
explota las minas de Cananea, Sonora; Taxco, Guerrero, y
Sombrerete, Zacatecas.

Sin embargo, en los resolutivos primero y segundo de la
proposición que se dictamina no se cita fundamento legal
para el exhorto que pretende se haga al titular de la Secre-
taría de Gobernación; en cambio en el resolutivo tercero se

cita expresamente el artículo 40 de la Ley Orgánica de la
Administración Pública Federal, que precisamente estable-
ce las facultades de la Secretaría del Trabajo, entre las que
se encuentra el conocimiento y solución de los conflictos
laborales, como el que es la materia de fondo de este asun-
to.

Lo cierto es que la Secretaría de Gobernación no tiene en-
tre sus atribuciones, determinadas en el artículo 27 de la
Ley Orgánica de la Administración Pública Federal, la de
realizar gestiones tendientes a liberar de manera inmediata
a un ciudadano sujeto a un procedimiento de averiguación
previa (atribuciones que corresponden al Ministerio Públi-
co en los términos del artículo 102, Apartado A, de la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos;
los procesos penales corresponden a la esfera de compe-
tencia del Poder Judicial de la Federación, conforme a lo
dispuesto en los artículos 103 y siguientes de la propia
Constitución General); y tampoco esta secretaría tiene atri-
buciones para intervenir a efecto de que se descongelen las
cuentas bancarias de un sindicato, cuestión que sólo puede
resolverse por la vía judicial, por lo que estaríamos igual-
mente en el ámbito de competencia del Poder Judicial de la
Federación, en los términos del artículo 103 y siguientes
constitucionales.

Esta comisión dictaminadora, estima que las propuestas de
los dos primeros puntos resolutivos en cuestión, carecen de
sustento porque, al no tener la Secretaría de Gobernación
atribuciones en materia de libertad de personas sujetas a
averiguación o procesos penales o liberación de cuentas
bancarias por resolución de autoridad competente, esta so-
beranía considera que no es procedente exhortarle a efecto
de que intervenga para invadir o influir en espacios com-
petencia de otros poderes u otras dependencias, lo que se-
ría en contradicción de los principios de división de los po-
deres consagrado en el artículo 49 de la Constitución
Política de los Estados Unidos Mexicanos.

Por lo que se refiere al resolutivo tercero de la proposición,
como se ha señalado, se trata de un asunto que se ha veni-
do discutiendo en esta soberanía desde el año de 2006 y ha
sido materia de diversas proposiciones y de la aprobación
de varios puntos de acuerdo.

Por ello, esta comisión dictaminadora considera que, por el
tiempo transcurrido y tomando en cuenta las serias limita-
ciones de tiempo que impone el receso legislativo en que
funciona la Comisión Permanente, lo prudente es solicitar
la información actualizada sobre el estado que guarda el
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conflicto colectivo entre el Sindicato Nacional de Trabaja-
dores Mineros, Metalúrgicos y Similares de la República
Mexicana y el Grupo Minero México, titular de las conce-
siones mineras en Cananea, Sonora; Taxco, Guerrero, y
Sombrerete, Zacatecas.

En mérito de lo antes expuesto, la Primera Comisión, Go-
bernación, Puntos Constitucionales y Justicia, somete a la
consideración del Pleno, el siguiente

Punto de Acuerdo

Primero. La Comisión Permanente del Congreso de la
Unión, con sustento en los numerales 1 y 3 del artículo 45
y 1 y 3 del artículo 97 de la Ley Orgánica del Congreso Ge-
neral de los Estados Unidos Mexicanos, solicita a los titu-
lares de la Secretaría del Trabajo y Previsión Social, de la
Secretaría de Economía y de la Procuraduría General de la
República, informar a la Cámara de Diputados del Congre-
so de la Unión, sobre la situación actual que guarda el con-
flicto colectivo entre el Sindicato Nacional de Trabajadores
Mineros, Metalúrgicos y Similares de la República Mexi-
cana y el Grupo Minero México, titular de las concesiones
mineras en Cananea, Sonora; Taxco, Guerrero; y Sombre-
rete, Zacatecas.

Segundo. La Comisión Permanente exhorta respetuosa-
mente, al titular de la Secretaría del Trabajo y Previsión
Social, para que en el ámbito de sus facultades y compe-
tencias, con fundamento en el artículo 40 de la Ley Orgá-
nica de la Administración Pública Federal, establezca una
mesa de trabajo entre el Comité Ejecutivo Nacional del
Sindicato Nacional de Trabajadores Mineros, Metalúrgicos
y Similares de la República Mexicana y el Grupo Minero
México a fin de dar solución a las huelgas estalladas el 30
de julio de 2007 en Cananea, Sonora; Taxco, Guerrero; y
Sombrerete, Zacatecas.

Sala de Comisiones de la Comisión Permanente del Congreso de la
Unión, a 27 de enero de 2009.

La Primera Comisión –Gobernación, Puntos Constitucionales y
Justicia, diputado Francisco Javier Calzada Vázquez (rúbrica), presi-
dente; diputado Luis Fernando Rodríguez Ahumada, diputado Raúl
Cervantes Andrade (rúbrica), secretarios; senador Humberto Andrade
Quezada, senadora Beatriz Zavala Peniche, diputada Lariza Montiel
Luis, senadora Gabriela Ruiz del Rincón, diputada María Esther Jimé-
nez Ramos (rúbrica), senador Fernando Castro Trenti, diputado José
Rubén Escajeda Jiménez (rúbrica), senador Ramiro Hernández García,

diputado Gerardo Villanueva Albarrán (rúbrica), senador Rubén Fer-
nando Velázquez López (rúbrica), senador Gabino Cué Monteagudo,
diputado Manuel Portilla Diéguez.»

El Presidente diputado César Duarte Jáquez: Gracias,
senador secretario. Ha solicitado el uso de la palabra, en
contra del dictamen, el señor diputado Gerardo Villanueva
Albarrán. Por tanto, se le concede el uso de la palabra.

El diputado Gerardo Villanueva Albarrán: Gracias, di-
putado presidente.

Quiero insistir en que los resolutivos propuestos por la di-
putada Rosario Ortiz Magallón y el diputado José Antonio
Almazán González sean incluidos tal cual en el resolutivo
del dictamen que hoy se nos presenta.

Los voy a leer, porque en sí mismos explican las razones
por las que yo opiné a favor de mantener el sentido del dic-
tamen en la Primera Comisión y por qué voté en contra.

Primero. La Comisión Permanente exhorta al secretario de
Gobernación, Fernando Gómez Mont, a realizar gestiones
ante las autoridades competentes para que sea liberado de
forma inmediata el ciudadano Juan Linares Montufar, pre-
sidente del Consejo de Vigilancia del Sindicato Nacional
de Trabajadores Mineros Metalúrgicos y Similares de la
República Mexicana.

Segundo. La Comisión Permanente solicita al licenciado
Fernando Gómez Mont, secretario de Gobernación, que ce-
sen las agresiones al Sindicato Nacional de Trabajadores
Mineros Metalúrgicos y Similares de la República Mexica-
na, y se descongelen las cuentas bancarias de este sindica-
to, en virtud de que es dinero de los trabajadores agremia-
dos a él.

Tercero. La Comisión Permanente solicita a Javier Lozano
Alarcón, secretario del Trabajo y Previsión Social, que en
el ámbito de sus facultades y en la aplicación del artículo
40 de la Ley Orgánica de la Administración Pública Fede-
ral, intervenga en el conflicto minero a fin de que se esta-
blezca una mesa de trabajo entre el Comité Ejecutivo Na-
cional del Sindicato Nacional de Trabajadores Mineros,
Metalúrgicos y Similares de la República Mexicana y el
Grupo Minero México, de Germán Larrea Mota Velasco, a
fin de solucionar las huelgas estalladas el 30 de julio de
2007 en Cananea, Sonora; Taxco, Guerrero; y Sombrerete,
Zacatecas.
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Por eso a mí me parece que es insuficiente el alcance del
exhorto que se estaría planteando en el resolutivo que ganó
la votación en la comisión, pero me siento con obligación
de plantear aquí públicamente y ante el pleno de la Comi-
sión Permanente, la necesidad de darles facilidades a los
trabajadores que están haciendo uso de un derecho que
otorga la Constitución Política de los Estados Unidos Me-
xicanos y que, sin embargo, para apretarlos, para presio-
narlos, para lastimar a sus familias, no tienen acceso a esos
fondos. Sabemos dónde están, sabemos en qué bancos.

Tenemos que estar exigiendo los representantes populares.
¿Dónde están los representantes populares de Guerrero, de
Zacatecas, de Sonora? Que se suban aquí conmigo a exigir
que esas cuentas se abran. Y que también le exijamos al se-
cretario de Gobernación que deje en paz a los trabajadores
mineros.

Los testimonios de los trabajadores mineros son los si-
guientes: “Desde que llegó este nuevo secretario de Gober-
nación el asunto está peor. Llegó a querer apretar. Está del
lado de las empresas”. Me parece que éste es un asunto dig-
no de reconsiderarse.

Me temo mucho que, como en otros temas, se pueda tener
la razón y, sin embargo, no vamos a tener suficientes votos
para ayudar a estas familias y a estos trabajadores.

Por eso quise subir aquí a dejar testimonio, con mucha con-
tundencia, de que no se vale que desde el gobierno federal,
de este gobierno espurio, estén golpeando y reprimiendo a
los trabajadores, además con detenciones absolutamente
arbitrarias.

Y por otro lado, que no tengamos temor de exigir que a es-
tos trabajadores se les regrese el dinero que ellos mismos
han acumulado en los fondos del propio sindicato.

Ante esta crisis y después de casi dos años de huelga, me
parece que es lo menos que podríamos hacer.

Sostengo que lo propuesto por los diputados del PRD es lo
justo pero, sobre todo, es necesario para los trabajadores
mineros que están en pie de lucha en contra de, al parecer,
el propio gobierno federal. Es cuanto, diputado presidente.

El Presidente diputado César Duarte Jáquez: Muchas
gracias, señor diputado Gerardo Villanueva Albarrán. Di-
putado Javier Calzada, a favor del dictamen.

El diputado Francisco Javier Calzada Vázquez: Con su
venia, diputado presidente.

Efectivamente, el conflicto minero, que ha dejado sin em-
pleo a muchas familias en estos tres estados de la repúbli-
ca, tiene sentido de urgente atención.

Soy compañero de bancada de los diputados ponentes de
este punto de acuerdo, en el que solicitan que la Comisión
Permanente exhorte al secretario de Gobernación, Fernan-
do Gómez Mont, a realizar gestiones ante las autoridades
competentes para que sea liberado de manera inmediata el
ciudadano Juan Linares Montúfar, presidente del Sindicato
Nacional de Trabajadores Mineros, Metalúrgicos y Simila-
res de la República Mexicana, y que se descongelen las
cuentas bancarias de este sindicato en virtud de que es di-
nero de los trabajadores.

Y en tercer lugar, proponen la instalación de una mesa de
diálogo en la Primera Comisión —Gobernación, Puntos
Constitucionales y Justicia—, que tengo a bien presidir.
Discutimos este asunto y logramos el acuerdo de que la
Comisión Permanente solicite a los secretarios del Trabajo
y Previsión Social y de Economía, y al procurador general
de la República, que informen a la Cámara de Diputados
del Congreso de la Unión sobre la situación actual que
guarda el conflicto colectivo entre el Sindicato Nacional de
Trabajadores Mineros, Metalúrgicos y Similares de la Re-
pública Mexicana y el Grupo Minero México, titular de las
concesiones mineras en Cananea, Sonora; Taxco, Guerre-
ro; y Sombrerete, Zacatecas.

En segundo lugar, la comisión aprobó que se establezca
una mesa de trabajo entre el Comité Ejecutivo Nacional del
Sindicato Nacional de Trabajadores Mineros, Metalúrgicos
y Similares de la República Mexicana, y el Grupo Minero
México, a fin de solucionar las huelgas estalladas el 30 de
julio de 2007.

Por la alusión directa que hace el compañero diputado Ge-
rardo Villanueva sobre que los diputados de Guerrero, de
Sonora y de Zacatecas vengamos a defender esto, sola-
mente aclaro que, por un lado, se está solicitando la infor-
mación al gobierno federal en las áreas competentes; y, por
otro lado, se está haciendo el exhorto a que se establezcan
las mesas de diálogo para que se atienda de manera urgen-
te este conflicto.

De tal manera que los representantes, en mi caso, de Zaca-
tecas, no estamos siendo omisos en este tema; estamos tra-
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tando de que se atienda con la urgencia, con la prioridad,
con la diligencia que requiere.

El único disenso que tenemos con el punto de acuerdo que
propusieron los diputados firmantes se refiere a que se ha-
cen juicios sobre la situación jurídica de personas, y nos-
otros no tenemos los elementos suficientes para hacer un
exhorto, una recomendación en el sentido del tratamiento
jurídico que debe darse a las personas que se encuentran en
esa situación.

Ésa es la diferencia con respecto del posicionamiento del
diputado Gerardo Villanueva. Y quiero dejar claro aquí que
a los representantes, por lo menos en el caso de Zacatecas,
nos interesa, estamos poniendo atención y estamos traba-
jando sobre la solución desde las posibilidades que tene-
mos en la Cámara de Diputados, en la Comisión Perma-
nente, de trabajar a favor de la solución del conflicto. Por
eso votaremos a favor en los términos del dictamen. Gra-
cias, diputado presidente.

El Presidente diputado César Duarte Jáquez: Muchas
gracias, diputado Javier Calzada. 

Está suficientemente discutido. En virtud de que no se ha
registrado orador alguno, se considera suficientemente dis-
cutido.

Consulte la Secretaría a la asamblea, en votación económi-
ca, si se aprueban los puntos de acuerdo.

El Secretario senador Ramiro Hernández García: Por
instrucciones de la Presidencia...

El Presidente diputado César Duarte Jáquez: Permíta-
me, secretario. Con excepción del punto de acuerdo relati-
vo a la importación de vehículos; los demás puntos de
acuerdo se votarán en conjunto. Posteriormente pasaremos
a la votación de este tema.

El Secretario senador Ramiro Hernández García: En
votación económica se pregunta si se aprueban los puntos de
acuerdo. Los legisladores y las legisladoras que estén por la
afirmativa sírvanse manifestarlo. Los legisladores y las le-
gisladoras que estén por la negativa sírvanse manifestarlo.

Mayoría por la afirmativa, señor presidente.

El Presidente diputado César Duarte Jáquez: Aproba-
dos los puntos de acuerdo. Comuníquense.

IMPORTACION DE VEHICULOS USADOS

El Presidente diputado César Duarte Jáquez: En lo que
respecta al punto de acuerdo que plantea el procesamiento
para una controversia constitucional, respecto a mecanis-
mos de importación de vehículos, consulte la Secretaría a
la asamblea si es de aprobarse con la modificación pro-
puesta, que es el turno a la Mesa Directiva de la Cámara de
Diputados.

El Secretario senador Ramiro Hernández García: En
votación económica se pregunta si se aprueba con la modi-
ficación a la que hace referencia el señor presidente. Las le-
gisladoras y los legisladores que estén por la afirmativa sír-
vanse manifestarlo. Las legisladores y los legisladores que
estén por la negativa sírvanse manifestarlo.

No se aprueba, señor presidente; mayoría…

El diputado Francisco Javier Calzada Vázquez (desde
la curul): Presidente.

El Presidente diputado César Duarte Jáquez: Sí. Dipu-
tado Calzada.

El diputado Francisco Javier Calzada Vázquez (desde
la curul): Diputado presidente, solamente para consultar si
lo que se acaba de votar es la aprobación del punto de
acuerdo en lo general, votan a favor de la modificación y
en contra de la aprobación. Entonces, entiendo, que no
quedó claro el sentido de la votación.

Yo le pido a la Mesa que, por favor, aclare esta situación.
Porque los compañeros de todos los partidos que estaban
en la comisión, en la Primera Comisión, aprobaron el dic-
tamen en los términos en que se encuentra. Entonces, se
vota a favor de la modificación que propone el diputado
Gerardo Villanueva y se vota en contra del dictamen en sus
términos. Solamente para que se aclare esta situación.

El senador Marco Humberto Aguilar Coronado (desde
la curul): Presidente.

El Presidente diputado César Duarte Jáquez: Senador
Aguilar Coronado.

El senador Marco Humberto Aguilar Coronado (desde
la curul): Éste es el proceso legislativo, señor presidente,
señor diputado. Estuvimos a favor de la modificación, por-
que nos parecía que no era un tema de la Cámara de Sena-
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dores. Pero no estamos de acuerdo en el fondo del asunto y
por eso votamos en contra de este punto de acuerdo.

Los que votaron a favor no hicieron mayoría y, por tanto,
es un punto de acuerdo que se desecha; así es el proceso le-
gislativo.

El diputado Gerardo Villanueva Albarrán (desde la cu-
rul): Presidente.

El Presidente diputado César Duarte Jáquez: Diputado
Villanueva Albarrán.

El diputado Gerardo Villanueva Albarrán (desde la cu-
rul): O sea que lo que se discutió en la Primera Comisión,
de ese supuesto interés por los trabajadores y por los con-
flictos laborales de este país, también se desecha por parte
del PAN. Es bueno saberlo.

ESTADO DE MEXICO

El Presidente diputado César Duarte Jáquez: El si-
guiente punto del orden del día es del de dictámenes a dis-
cusión de la Segunda Comisión, con puntos de acuerdo.

En virtud de que se encuentran en la Gaceta Parlamentaria,
consulte la Secretaría a la asamblea, en votación económi-
ca, si se autoriza que se lean sólo los puntos de acuerdo.

La Secretaria diputada Marcela Cuen Garibi: Por ins-
trucciones de la Presidencia se consulta a la asamblea, en
votación económica, si se autoriza que se lean sólo los pun-
tos de acuerdo. Las legisladoras y los legisladores que es-
tén por la afirmativa sírvanse manifestarlo. Las legislado-
ras y los legisladores que estén por la negativa sírvanse
manifestarlo.

Señor presidente, mayoría por la afirmativa.

El Presidente diputado César Duarte Jáquez: Se autoriza.

La Secretaria diputada Marcela Cuen Garibi: «Dicta-
men de la Segunda Comisión, con punto de acuerdo por el
que se exhorta al gobierno del estado de México y al Insti-
tuto Nacional de Antropología e Historia a establecer una
mesa de trabajo con los tres niveles de gobierno, organiza-

ciones sociales y especialistas a fin de preservar la integri-
dad de la zona arqueológica de Teotihuacán

Honorable Asamblea:

A la Segunda Comisión, Relaciones Exteriores, Defensa
Nacional y Educación Pública, con fecha 21 de enero de
2009, fue turnada para su análisis una proposición con pun-
to de acuerdo suscrita por el diputado José Alfonso Suárez
del Real y Aguilera, integrante del Grupo Parlamentario
del Partido de la Revolución Democrática, por la que se ex-
horta al gobierno del Estado de México y al Instituto Na-
cional de Antropología e Historia a establecer una mesa de
trabajo, con el fin de preservar la integridad de la zona ar-
queológica de Teotihuacan.

1. Análisis de la propuesta

Los suscritos integrantes de la Segunda Comisión estiman
procedente puntualizar la propuesta contenida en el acuer-
do de mérito, que a la letra señala:

Uno. Exhortar al Instituto Nacional de Antropología e
Historia y al gobierno del Estado de México a estable-
cer, de manera urgente, la mesa de trabajo que integre
a los tres niveles de gobierno, estatal, municipal y fede-
ral; así como a las organizaciones sociales y especia-
listas, para que en apego a las facultades del Instituto
Nacional de Antropología e Historia y el interés del
pueblo de México se preserve la integridad de la zona
arqueológica de Teotihuacan.

Dos. Esta soberanía se pronuncia a favor del resguardo
del patrimonio cultural, en particular de la zona ar-
queológica de Teotihuacan, por lo que reitera la inter-
vención del Instituto Nacional de Antropología e Histo-
ria para suspender las obras de montaje de cableado e
instalación de luz y sonido, en tanto que la mesa de tra-
bajo emita los resultado de sus investigaciones y pueda
conocerse el nivel de deterioro o la posible destrucción
de los monumentos arqueológicos y, si fuera el caso, se
proceda en consecuencia en contra de los presuntos res-
ponsables, y en relación al proyecto de luz y sonido, el
Instituto Nacional de Antropología e Historia autorice
un sistema no lesivo a los monumentos de la zona ar-
queológica de Teotihuacan.

Las argumentaciones del proponente se basan en la impor-
tancia de la cultura teotihuacana, sus aportaciones al cono-
cimiento para la humanidad, la trascendencia, su cosmolo-
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gía y originalidad de su estética, plasmada en cerámica, ar-
te escultórico, murales y arquitectura. Señala, que por estas
razones, la Organización de las Naciones Unidas para la
Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO) le otorgó la
declaración de sitio patrimonio cultural de la humanidad.

Al respecto, hace mención a la crisis que enfrentó la LIX
Legislatura por la construcción de una tienda Wal Mart en
el perímetro C de la zona arqueológica, y se actuó en con-
tra del intento de explotar indebidamente el patrimonio cul-
tural.

Señala que la intención de la propuesta no es tomar inicia-
tivas contra del turismo ni de los proyectos de promoción
turística; agrega que tampoco se está en contra de proyec-
tos de desarrollo económico y social que beneficien a quie-
nes habitan en los municipios vecinos de la zona arqueoló-
gica y manifiesta que su preocupación es el riesgo de que
una obra de montaje pueda dañar a los monumentos ar-
queológicos de Teotihuacan, así como el riesgo de que se
emitan por parte de la UNESCO, recomendaciones, que
pudieran promover el retiro de la declaratoria de patrimo-
nio cultural de la humanidad.

El diputado propone que con la finalidad de encontrar una
solución al conflicto se constituya una mesa de trabajo, en
que coincidan representantes de los tres niveles de gobier-
no, estatal, municipal y federal; que tenga un carácter eje-
cutivo y que plantee las diferentes vías de solución a pro-
blemas derivados de las obras de montaje de luz y sonido,
pero que también resuelvan los problemas de desarrollo ur-
bano, desarrollo social y económico de los municipios co-
lindantes con la zona arqueológica; además de integrar a
especialistas y autoridades del Instituto Nacional de Antro-
pología e Historia, y representantes de la sociedad civil,
con el propósito de salvaguardar la zona e investigar los
posibles daños ocasionados a los monumentos arqueológi-
cos, con la intención de restaurarlos.

Asimismo, refrendan la solicitud de suspensión de las
obras de montaje de rieles por taquetes expansivos, o cual-
quier otro procedimiento que implique un posible deterio-
ro de la zona arqueológica y de sus monumentos, en tanto
no se obtengan los resultados y resoluciones por parte de
los integrantes de la mesa de trabajo. 

2. Consideraciones de la Comisión

La propuesta que se analiza parte de las obras que, con mo-
tivo del proyecto Resplandor Teotihuacano, se llevan a ca-

bo en la zona arqueológica de Teotihuacan y ha dado lugar
a la discusión en la Comisión Permanente de un punto de
acuerdo aprobado con fecha 22 de diciembre de 2008, mis-
mo que se aprobó en los siguientes términos

Primero. Se exhorta al Instituto Nacional de Antropolo-
gía e Historia a que suspenda diversos trabajos que se
realizan sobre los basamentos piramidales de la zona
arqueológica de Teotihuacan por el denominado espec-
táculo de luz y sonido.

Segundo. La Comisión Permanente del Congreso de la
Unión solicita al Ejecutivo que lleve a cabo la investi-
gación correspondiente, y si existe delito contra el pa-
trimonio nacional, que se proceda a fincar la responsa-
bilidad que corresponda.

Al discutir el punto de referencia, los legisladores manifes-
taron que el patrimonio teotihuacano está siendo destruido
para reactivar un espectáculo que podría dañar irreversi-
blemente las estructuras que son motivo de orgullo de los
mexicanos. Como antecedentes, mencionan que en 1988 el
INAH suspendió el espectáculo de luz y sonido por el da-
ño evidente que se le provocaba a la zona arqueológica de
Teotihuacan, acción que fue bien vista por científicos e in-
telectuales y la misma comunidad teotihuacana, ya que con
ello Teotihuacan aspiraría al nombramiento de patrimonio
histórico cultural de la humanidad.

Los proponentes señalaron que bajo un nuevo argumento,
se busca nuevamente poner en marcha un espectáculo que
para su operación requiere que se estén perforando los ba-
samentos y se están colocando estructuras metálicas que
indudablemente ponen en alto riesgo las pirámides.

Con el aval del gobierno del estado se presentó el proyec-
to ante empresarios y algunas autoridades municipales con
el argumento que sería un espectáculo multimedia en el
que no se colocaría ningún elemento extraño a los basa-
mentos piramidales. En ocasión de la discusión, se habló
de que se debe vigilar que el proyecto que se desarrolla no
dañe la estructura de la Pirámide del Sol, pues este tipo de
proyectos se han realizado en Chichén Itzá y Tulum con
gran éxito, con el debido cuidado de los monumentos his-
tóricos.

Asimismo, se solicitó la suspensión de las obras que alte-
ren las estructuras sin que se suspenda la creación del es-
pectáculo. Los grupos parlamentarios manifestaron que es-
te tipo de espectáculos se dan en muchas regiones del
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mundo y, en este sentido, benefician a esa zona del estado
de México en lo que se refiere a la promoción de turismo.

Señalaron la urgencia de detener el proyecto y que se revi-
se y si se encuentran condiciones para que el proyecto se
lleve adelante sin vulnerar o dañar el basamento y las es-
tructuras mismas de las pirámides, ya que conservarlas y
preservarlas no solamente ayudará a mantener nuestra
identidad cultural histórica, sino que el turismo siga flu-
yendo a nuestro país.

Asimismo, la Mesa Directiva de la Comisión Permanente
turnó en sesión del pasado 21 de enero del año en curso el
Informe de la Comisión de Cultura sobre el Programa Re-
gional de Desarrollo Turístico del Corredor Teotihuacán -
Acolman - Otumba - San Martín - Axapusco - Nopaltepec
y en particular, al proyecto Resplandor Teotihuacano, ava-
lado unánimemente por los integrantes de la mesa directi-
va de la referida Comisión, a través del cual presenta el
análisis, las observaciones y conclusiones, en torno al pro-
grama de referencia.

La Segunda Comisión, Relaciones Exteriores, Defensa Na-
cional y Educación Pública, considera atendible la preocu-
pación y la solicitud de los proponentes, toda vez que pese
a las recomendaciones emitidas por esta soberanía para
suspender los trabajos en la zona, se continua con la colo-
cación de luminarias y cableado.

En mérito de lo antes expuesto, la Segunda Comisión, Re-
laciones Exteriores, Defensa Nacional y Educación Públi-
ca, se permite someter a la consideración del Pleno de la
Comisión Permanente del Congreso de la Unión el si-
guiente 

Punto de Acuerdo

Primero. La Comisión Permanente del Congreso de la
Unión exhorta al Gobierno del Estado de México y al Ins-
tituto Nacional de Antropología e Historia a que establez-
can una mesa de trabajo que integre a los tres niveles de
gobierno, federal, estatal y municipal, así como institucio-
nes involucradas, representantes comunitarios, organiza-
ciones sociales, organizaciones gremiales y especialistas
con el propósito de que den a conocer el impacto estructu-
ral de las obras que con motivo del proyecto Resplandor
Teotihuacano se realizan en esa zona arqueológica.

Segundo. La Comisión Permanente del Congreso de la
Unión reitera la solicitud de suspender las obras del mon-

taje multimedia en tanto se constituye la mesa de trabajo
arriba descrita y dé a conocer sus conclusiones respecto al
posible deterioro del monumento arqueológico.

Tercero. La Comisión Permanente del Congreso de la
Unión hace suyas las conclusiones y resolutivos del infor-
me de la Comisión de Cultura.

Dado en la Sala de Comisiones de la Comisión Permanente del H.
Congreso de la Unión, en México, Distrito Federal, a los veintisiete dí-
as del mes de enero del año dos mil nueve.

La Segunda Comisión –Relaciones Exteriores, Defensa Nacional y
Educación Pública, senador Luis Alberto Villarreal García (rúbrica),
presidente; senador Renán Cleominio Zoreda Novelo, diputado Octa-
vio Martínez Vargas (rúbrica), secretarios; senador Federico Döring
Casar, senadora María Teresa Ortuño Gurza, senadora Beatriz Zavala
Peniche, diputado Juan de Dios Castro Muñoz, diputado Carlos Au-
gusto Bracho González (rúbrica), diputado Raúl Cervantes Andrade,
senador Raúl Mejía González (rúbrica), diputado José Ascensión Ori-
huela Bárcenas, senadora Josefina Cota Cota (rúbrica), diputado Car-
los Altamirano Toledo, senador Javier Orozco Gómez, diputada Blan-
ca Luna Becerril.»

La Secretaria diputada Marcela Cuen Garibi: Están a
discusión los puntos de acuerdo. 

Ha solicitado el uso de la palabra el señor diputado Rubén
Escajeda Jiménez, para proponer una modificación al dic-
tamen.

El diputado José Rubén Escajeda Jiménez: Solamente
para hacer una propuesta de modificación para que el pun-
to de acuerdo fuese de la siguiente manera:

Primero. La Comisión Permanente del Congreso de la Unión
exhorta al Instituto Nacional de Antropología e Historia y al
gobierno del Estado de México a que establezcan una mesa
de trabajo que integre a los tres niveles de gobierno: federal,
estatal y municipal, así como académicos y especialistas,
con el propósito de que den a conocer el impacto estructural
de las obras que con motivo del proyecto Resplandor Teoti-
huacano se realizan en esta zona arqueológica.

Segundo. La Comisión Permanente del Congreso de la
Unión hace suya las conclusiones y los resolutivos del in-
forme de la Comisión de Cultura.

Ésa sería la propuesta. Entiendo que ya hay un acuerdo en-
tre las diversas fracciones.
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El Presidente diputado César Duarte Jáquez: Consulte
la Secretaría a la asamblea si es de aceptarse la modifica-
ción planteada por el diputado Rubén Escajeda Jiménez.

La Secretaria diputada Marcela Cuen Garibi: Por ins-
trucciones de la Presidencia, en votación económica se
consulta a la asamblea si se acepta la propuesta del diputado
Escajeda. Los legisladores y las legisladoras que estén por la
afirmativa sírvanse manifestarlo. Los legisladores y las le-
gisladoras que estén por la negativa sírvanse manifestarlo.

Señor presidente, mayoría por la afirmativa.

El Presidente diputado César Duarte Jáquez: Se acepta
la modificación al dictamen.

En virtud de que no hay oradores, se considera suficiente-
mente discutido. Se reserva para la votación económica en
conjunto con las modificaciones aprobadas por la asam-
blea. Continúe la Secretaría.

ESTADO DE MEXICO

La Secretaria diputada Marcela Cuen Garibi: «Dicta-
men de la Segunda Comisión, con punto de acuerdo por el
que se solicita a la Secretaría de Educación Pública que in-
forme por el Instituto Nacional de Antropología e Historia
respecto a la situación de diversas obras de arte sacro de
supuesta pertenencia a templos católicos de Teotihuacán,
México

Honorable Asamblea:

A la Segunda Comisión, Relaciones Exteriores, Defensa
Nacional y Educación Pública, con fecha 21 de enero de
2009, fue turnada para su análisis una proposición con pun-
to de acuerdo suscrita por el diputado Ramón Valdés Chá-
vez, integrante del Grupo Parlamentario del Partido del
Convergencia, por la que se pide al Instituto Nacional de
Antropología e Historia, reintegre a su lugar de origen di-
versas obras de arte sacro pertenecientes a templos católi-
cos de Teotihuacan, Estado de México.

1. Análisis de la propuesta

Los suscritos integrantes de la Segunda Comisión estiman
procedente puntualizar la propuesta contenida en el acuer-
do de mérito, que a la letra señala:

Único. Que el Instituto Nacional de Antropología e His-
toria, conforme a sus atribuciones, reintegren a su lugar
de origen diversas obras de arte sacro pertenecientes a
templos católicos del municipio de Teotihuacán, Estado
de México, objeto del presente punto de acuerdo.

Señala el proponente que investigadores y especialistas
han realizado diversos estudios sobre Teotihuacán y su en-
torno, tal es el caso del doctor Manuel Gamio, quien reali-
zó investigaciones arqueológicas y antropológicas que
aportaron a documentar el acervo histórico, cultural y ar-
quitectónico de los pueblos de Teotihuacan.

Con el fin de dar a conocer esta riqueza, y teniendo como
marco los festejos del centenario de la Independencia, en
abril de 1922, el doctor Manuel Gamio, en su calidad de di-
rector de Antropología de la Secretaría de Agricultura y Fo-
mento, solicitó a las comunidades, en calidad de préstamo,
algunos oleos y esculturas de imágenes religiosas para que
fueran exhibidos en el museo de sitio de la zona arqueoló-
gica; dichas piezas serían reintegradas al concluir los feste-
jos; sin embargo, hoy, próximos a celebrar el bicentenario,
estás no han sido devueltas a su lugar de origen.

Declara el proponente que por investigaciones hechas por
vecinos de las comunidades, que algunas de estas obras se
ubican en el Museo Nacional del Virreinato, en Tepotzo-
tlán, Estado de México.

2. Consideraciones de la Comisión

La Segunda Comisión, Relaciones Exteriores, Defensa Na-
cional y Educación Pública, considera atendible la preocu-
pación y la solicitud del diputado que propone el punto de
acuerdo, sin embargo, los abajo firmantes consideramos
pertinente señalar que en su propuesta señala que su pro-
puesta la formula en base a investigaciones realizadas por
vecinos de las comunidades del municipio de Teotihuacan.

Al respecto, es pertinente señalar que el Instituto Nacional
de Antropología e Historia cuenta con un número telefóni-
co para realizar las denuncia por robo, saqueo o daño al pa-
trimonio cultural, toda vez que el INAH es una Institución
con plena facultad normativa y rectora en materia de protec-
ción y conservación del patrimonio cultural, y cuenta con
trabajo de investigación en las áreas antropología, arqueolo-
gía, historia, restauración, museología y paleontología.

No obstante lo anterior, esta comisión considera pertinente
solicitar al INAH la información correspondiente sobre el
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particular, con fundamento en el artículo 39 de la Ley Or-
gánica del Congreso General de los Estados Unidos Mexi-
canos.

En mérito de lo antes expuesto, la Segunda Comisión, Re-
laciones Exteriores, Defensa Nacional y Educación Públi-
ca, se permite someter a la consideración del Pleno de la
Comisión Permanente el siguiente

Punto de Acuerdo

Único. La Comisión Permanente del Congreso de la Unión
solicita a la Secretaría de Educación Pública informe, a tra-
vés del Instituto Nacional de Antropología e Historia, la si-
tuación de las siguientes obras de arte sacro y la supuesta
pertenencia a templos católicos de Teotihuacan:

a) Una imagen de la Virgen de la Candelaria pintada al
óleo sobre tela por José Mariano Farfán de los Godos,
fechada en 1770, con número de inventario 10241065.

b) Respectivo marco en madera de la época colonial.

c) Escultura en madera de la imagen de San Joaquín, ex-
traído de la iglesia de Santa María Coatlán.

Dado en la Sala de Comisiones de la Comisión Permanente del H.
Congreso de la Unión, en México, Distrito Federal, a los veintisiete dí-
as del mes de enero del año dos mil nueve.

La Segunda Comisión –Relaciones Exteriores, Defensa Nacional y
Educación Pública, senador Luis Alberto Villarreal García (rúbrica),
presidente; senador Renán Cleominio Zoreda Novelo, diputado Octa-
vio Martínez Vargas (rúbrica), secretarios; senador Federico Döring
Casar, senadora María Teresa Ortuño Gurza, senadora Beatriz Zavala
Peniche, diputado Juan de Dios Castro Muñoz, diputado Carlos Au-
gusto Bracho González (rúbrica), diputado Raúl Cervantes Andrade,
senador Raúl Mejía González (rúbrica), diputado José Ascensión Ori-
huela Bárcenas, senadora Josefina Cota Cota (rúbrica), diputado Car-
los Altamirano Toledo, senador Javier Orozco Gómez, diputada Blan-
ca Luna Becerril.»

El Presidente diputado César Duarte Jáquez: Está a dis-
cusión el punto de acuerdo. En virtud de que no ha habido
solicitud de ningún legislador para hacer uso de la palabra,
se considera suficientemente discutido y se reserva para su
votación en conjunto.

OSVALDO ALDRETE DAVILA

La Secretaria diputada Marcela Cuen Garibi: «Dicta-
men de la Segunda Comisión, con punto de acuerdo por el
que la Comisión Permanente rechaza la decisión del ex
presidente de Estados Unidos de América de conmutar la
sentencia a dos ex agentes de la Patrulla Fronteriza que
ocasionaron graves daños al mexicano Osvaldo Aldrete
Dávila

Honorable Asamblea:

A la Segunda Comisión, Relaciones Exteriores, Defensa
Nacional y Educación Pública, con fecha 21 de enero de
2009, fue turnada para su análisis una proposición con pun-
to de acuerdo suscrita por el senador Luis Alberto Villarre-
al García, integrante del Grupo Parlamentario del Partido
Acción Nacional, por la que se la Comisión Permanente re-
chaza la decisión del ex Presidente de los Estados Unidos
de América, de conmutar la sentencia a dos ex agentes de
la patrulla fronteriza estadounidense que ocasionaron se-
rios daños al connacional Osvaldo Aldrete Dávila.

Los suscritos integrantes de la Segunda Comisión estiman
procedente puntualizar la propuesta del Senador contenida
en el acuerdo de mérito, que a la letra señala:

Único. La Comisión Permanente del Congreso de la
Unión rechaza, al considerarla un claro ejercicio de im-
punidad, la decisión del ex presidente George W. Bush,
de conmutar la sentencia de dos ex agentes de la Pa-
trulla Fronteriza, José Alonso Compeán e Ignacio Ra-
mos, encontrados culpables por un tribunal estadouni-
dense de ocasionar serios daños a mano armada a
Osvaldo Aldrete Dávila y de obstruir la Justicia.

1. Consideraciones de la Comisión

La Segunda Comisión, Relaciones Exteriores, Defensa Na-
cional y Educación Pública, al analizar el tema que nos
ocupa considera pertinente abundar que Osvaldo Aldrete
Dávila fue herido por los agentes mientras se alejaba de un
cargamento de marihuana en 2005, fue sentenciado a nue-
ve años y medio en prisión por su participación en otros
dos intentos de tráfico cometidos el mismo año. Aldrete fue
atacado en el 2005, y testificó contra los agentes en su jui-
cio del 2006. Dijo ante el jurado que estaba desarmado
cuando le dispararon y que corrió hacia México después de
reñir con Compeán. Ramos y Compeán argumentaron cre-
er que Aldrete estaba armado.
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Aldrete se declaró culpable en abril por los cargos de po-
sesión e intento de distribución de droga, y un cargo por
crimen organizado para el tráfico y posesión de esa sustan-
cia controlada. Se le dictó sentencia poco más de una se-
mana después que una corte de apelaciones federal ratifi-
cara las sentencias de Ignacio Ramos y José Alonso
Compeán, los dos agentes declarados culpables por el tiro-
teo. Los agentes fueron sentenciados a 10 años de prisión
por disparar contra Alderete.

Varios representantes del Congreso solicitaron al presiden-
te George W. Bush que redujera la sentencia de los agentes
o les otorgara el perdón. El caso de los agentes tuvo reper-
cusión entre la población conservadora preocupada por la
protección de la frontera, hubo gente que simpatizó con los
agentes argumentando que sólo hacían su trabajo al defen-
der la frontera contra criminales.

En un acto final de benevolencia, el pasado lunes 19 de
enero, el ex presidente George W. Bush otorgó el perdón a
Ignacio Ramos y José Compeán, quienes serán liberados
en marzo próximo.

En mérito de lo antes expuesto, la Segunda Comisión, Re-
laciones Exteriores, Defensa Nacional y Educación Públi-
ca, se permite someter a la consideración del Pleno de la
Comisión Permanente el siguiente 

Punto de Acuerdo

Único. La Comisión Permanente del Congreso de la Unión
rechaza, al considerarla un claro ejercicio de impunidad, la
decisión del ex presidente George W. Bush, de conmutar la
sentencia de dos ex agentes de la Patrulla Fronteriza, José
Alonso Compeán e Ignacio Ramos, encontrados culpables
por un tribunal estadounidense de ocasionar daños a mano
armada al connacional Osvaldo Aldrete Dávila y de obs-
truir la justicia.

Dado en la Sala de Comisiones de la Comisión Permanente del H.
Congreso de la Unión, en México, Distrito Federal, a los veintisiete dí-
as del mes de enero del año dos mil nueve.

La Segunda Comisión –Relaciones Exteriores, Defensa Nacional y
Educación Pública, senador Luis Alberto Villarreal García (rúbrica),
presidente; senador Renán Cleominio Zoreda Novelo, diputado Octa-
vio Martínez Vargas (rúbrica), secretarios; senador Federico Döring
Casar, senadora María Teresa Ortuño Gurza, senadora Beatriz Zavala
Peniche, diputado Juan de Dios Castro Muñoz, diputado Carlos Au-
gusto Bracho González (rúbrica), diputado Raúl Cervantes Andrade,

senador Raúl Mejía González (rúbrica), diputado José Ascensión Ori-
huela Bárcenas, senadora Josefina Cota Cota (rúbrica), diputado Car-
los Altamirano Toledo, senador Javier Orozco Gómez, diputada Blan-
ca Luna Becerril.»

El Presidente diputado César Duarte Jáquez: Está a dis-
cusión el punto de acuerdo. En virtud de que no hay solici-
tud de legislador alguno en este tema, se considera sufi-
cientemente discutido y se reserva para su votación en
conjunto.

EDUCACION PREESCOLAR

La Secretaria diputada Marcela Cuen Garibi: «Dicta-
men de la Segunda Comisión, con punto de acuerdo por el
que la Comisión Permanente solicita a la Secretaría de
Educación Pública que analice la posibilidad de prorrogar
la aplicación del acuerdo número 358, por el que se esta-
blece el programa especial 2005-2009 para acreditar la
educación preescolar impartida en centros comunitarios de
atención a la infancia del Distrito Federal

Honorable Asamblea:

A la Segunda Comisión, Relaciones Exteriores, Defensa
Nacional y Educación Pública, con fecha 21 de enero de
2009, fue turnada para su análisis una proposición con pun-
to de acuerdo suscrita por los diputados Valentina Batres
Guadarrama y Gerardo Villanueva Albarrán, del Grupo
Parlamentario del Partido de la Revolución Democrática,
para exhortar a la Secretaría de Educación Pública a que
prorrogue la aplicación del Acuerdo 358 que establece el
Programa Especial 2005-2009, para la acreditación de la
educación preescolar en el Distrito Federal.

Los suscritos integrantes de la Segunda Comisión estiman
procedente puntualizar la propuesta del Senador contenida
en el acuerdo de mérito, que a la letra señala:

Primero. La Comisión Permanente del Congreso de la
Unión, exhorta a la titular de la Secretaría de Educa-
ción Pública, Josefina Vázquez Mota, para que prorro-
gue la aplicación del “Acuerdo número 358 por el que
se establece el Programa Especial 2005-2009, para la
acreditación de la educación preescolar que reciben los
niños que asisten a centros comunitarios de atención a
la infancia en el Distrito Federal, publicado en el Dia-
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rio Oficial de la Federación el día 3 de junio de 2005;
toda vez que el mismo ha reportado buenos resultados,
y en caso de no hacerlo, los centros comunitarios no po-
drían impartir educación preescolar, deparando un gra-
ve perjuicio a los usuarios de estos centros, que a falta
de infraestructura de la SEP, son utilizados con exce-
lentes resultados.

Segundo. La Comisión Permanente del Congreso de la
Unión exhorta a la titular de la Secretaría de Educación
Pública, Josefina Vázquez Mota, a fin de que establez-
ca mesas de trabajo con los titulares de los Centros Co-
munitarios que operan actualmente el Distrito Federal
bajo el amparo del Acuerdo 358 de la SEP y la Secreta-
ría de Educación del Gobierno del Distrito Federal, a
fin de que se busque una solución que beneficie la edu-
cación preescolar en el Distrito Federal.

1. Análisis de la propuesta

La proposición en estudio tiene lugar derivado de los si-
guientes argumentos: el 12 de noviembre de 2002 se publi-
có en el Diario Oficial de la Federación el decreto median-
te el cual se adicionan y reforman los artículos 3o. y 31
constitucionales para establecer la obligatoriedad de la
educación preescolar.

Para efecto de que paulatinamente se diera cumplimiento a
tal disposición, el artículo Quinto Transitorio señala: “...
para el ciclo escolar 2004-2005 será obligatorio cursar el
tercer año de educación preescolar, el segundo año de pre-
escolar, a partir del ciclo 2005-2006 y el primer año de pre-
escolar, a partir del ciclo 2008-2009. En los plazos señala-
dos, el Estado mexicano habrá de universalizar en todo el
país, con calidad, la oferta de este servicio educativo.

El artículo Sexto Transitorio del decreto citado dispone que
en las zonas en donde no haya sido posible establecer la in-
fraestructura para la prestación del servicio de educación
preescolar, las autoridades educativas federales, en coordi-
nación con las locales, pondrán en marcha programas es-
peciales para cumplir con la prestación del servicio de edu-
cación preescolar en las zonas donde no haya sido posible
establecer la infraestructura para la prestación de ese servi-
cio educativo.

El 3 de junio de 2005 fue publicado en el DOF el Acuerdo
número 358, por el que se establece el Programa Especial
2005-2009, para la acreditación de la educación preescolar

que reciben los niños que asisten a centros comunitarios de
atención a la infancia en el Distrito Federal, con el objeti-
vo de acreditar la educación preescolar de los niños que
asisten a los centros comunitarios, a efecto de garantizar su
acceso a la educación primaria, en los términos que esta-
blece el artículo 3o. constitucional y la Ley General de
Educación.

Asimismo, señala que en el artículo Tercero Transitorio del
Acuerdo se estableció que la vigencia del mismo será has-
ta antes del inicio del ciclo escolar 2009-2010.

Para concluir, los proponentes agregan que a fin de dar
cumplimiento a lo establecido en el Acuerdo 358, los cen-
tros comunitarios han realizado diversas acciones para dar
cabal observancia a la reforma constitucional, sin embargo
se han enfrentado con diversas circunstancias que han im-
pedido la conclusión, de las cuales no proporciona más da-
tos o referencias.

2. Consideraciones de la Comisión

Efectivamente, como lo señala la proponente, el Acuerdo
número 358 de la Secretaría de Educación Pública y pu-
blicado el 3 de junio de 2005, tiene como objetivo que la
educación preescolar que reciben los niños en centros co-
munitarios, se ajuste a los prescrito por el artículo 3º
constitucional y la Ley General de Educación.

El programa de referencia señala que los establecimientos
en el Distrito Federal que, sin fines de lucro prestan a niños
menores de seis años servicios de custodia, alimentación,
hospedaje, en su caso, salud y enseñanza, identificados por
la población como centros comunitarios, se denominarán
indistintamente como centros comunitarios de atención a la
infancia en el Distrito Federal.

Los centros comunitarios son administrados y operan sus
servicios como resultado de procesos autogestivos de las
comunidades, en coordinación con grupos privados y, en
algunos casos, con instituciones gubernamentales u organi-
zaciones no gubernamentales. Están constituidos como
asociaciones civiles, instituciones de asistencia privada u
otras formas legales de asociación para participar en pro-
yectos de desarrollo social.

El objetivo general de este programa es acreditar la educa-
ción preescolar de los niños y niñas que asisten a los cen-
tros comunitarios, a efecto de garantizar su acceso a la edu-
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cación primaria en los términos que establece el artículo 3º.
Constitucional y la Ley General de Educación.

En el punto IV del programa, se especifica que para el
cumplimiento de los objetivos del Programa Especial, los
centros comunitarios desarrollarán las siguientes estrate-
gias: Una evaluación diagnóstica que tiene como finalidad
que los centros identifiquen los principales problemas rela-
cionados con su organización y funcionamiento y a partir
de ello, pongan en marcha acciones oportunas encamina-
das a mejorar la calidad del servicio que ofrecen; y un plan
de mejoramiento, mediante el cual los centros comunita-
rios deben asumir el compromiso de poner en marcha un
conjunto de acciones relacionadas con su organización y
funcionamiento, que sistematizarán en un plan de mejora-
miento, con la finalidad de elevar la calidad de la atención
educativa de los niños en edad preescolar.

Por otra parte, en el punto VI del Programa, señala que “la
SEP supervisará que los centros comunitarios cumplan con
lo establecido en el presente Programa y en las disposicio-
nes jurídicas y pedagógicas aplicables, para lo cual los cen-
tros comunitarios colaborarán en las actividades que para
tales efectos, la autoridad realice”, en este sentido quienes
dictaminan consideran relevante el compromiso adquirido
y el grado de cumplimiento de los responsables de los cen-
tros comunitarios.

Es pertinente subrayar que el propio acuerdo señala en su
artículo Tercero Transitorio que el programa especial que
establece el Acuerdo estará vigente hasta antes del inicio
del ciclo escolar 2009-2010.

Cabe agregar que los integrantes de la Segunda Comisión
nos adherimos al interés de los proponentes y el propósito
que da lugar a su petición, sin el ánimo de menoscabar la
normatividad expedida al respecto por el Ejecutivo Fede-
ral.

En mérito de lo antes expuesto, la Segunda Comisión, Re-
laciones Exteriores, Defensa Nacional y Educación Públi-
ca, se permite someter a la consideración del Pleno de la
Comisión Permanente el siguiente

Punto de Acuerdo

Único. La Comisión Permanente del Congreso de la
Unión, en el ámbito de colaboración de Poderes, solicita a
la titular de la Secretaría de Educación Pública analice la

posibilidad de otorgar una prórroga en la aplicación del
Acuerdo número 358 por el que se establece el Programa
Especial 2005-2009, para la acreditación de la educación
preescolar que reciben los niños que asisten a centros co-
munitarios de atención a la infancia en el Distrito Federal,
publicado en el Diario Oficial de la Federación el día 3 de
junio de 2005.

Dado en la Sala de Comisiones de la Comisión Permanente del H.
Congreso de la Unión, en México, Distrito Federal, a los veintisiete dí-
as del mes de enero del año dos mil nueve.

La Segunda Comisión –Relaciones Exteriores, Defensa Nacional y
Educación Pública, senador Luis Alberto Villarreal García (rúbrica),
presidente; senador Renán Cleominio Zoreda Novelo, diputado Octa-
vio Martínez Vargas (rúbrica), secretarios; senador Federico Döring
Casar, senadora María Teresa Ortuño Gurza, senadora Beatriz Zavala
Peniche, diputado Juan de Dios Castro Muñoz, diputado Carlos Au-
gusto Bracho González (rúbrica), diputado Raúl Cervantes Andrade,
senador Raúl Mejía González (rúbrica), diputado José Ascensión Ori-
huela Bárcenas, senadora Josefina Cota Cota (rúbrica), diputado Car-
los Altamirano Toledo, senador Javier Orozco Gómez, diputada Blan-
ca Luna Becerril.»

El Presidente diputado César Duarte Jáquez: Está a dis-
cusión el punto de acuerdo. En virtud de que no se ha re-
gistrado orador alguno, se considera suficientemente dis-
cutido.

Consulte la Secretaría a la asamblea, en votación económi-
ca, si se aprueban los puntos de acuerdo, incluyendo la mo-
dificación aprobada por la asamblea en el punto de acuer-
do de Teotihuacan.

La Secretaria diputada Marcela Cuen Garibi: En vota-
ción económica se pregunta si se aprueban los puntos de
acuerdo. Las legisladoras y los legisladores que estén por
la afirmativa sírvanse manifestarlo. Las legisladoras y los
legisladores que estén por la negativa sírvanse manifestar-
lo.

Señor presidente, mayoría por la afirmativa.

El Presidente diputado César Duarte Jáquez: Aproba-
dos los puntos de acuerdo. Comuníquense.
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ESTADO DE JALISCO

El Presidente diputado César Duarte Jáquez: El si-
guiente punto del orden del día es el de dictámenes a dis-
cusión de la Tercera Comisión, con puntos de acuerdo.

En virtud de que se encuentran publicados en la Gaceta
Parlamentaria, consulte la Secretaría a la asamblea, en vo-
tación económica, si se autoriza que se lean sólo los puntos
de acuerdo.

El Secretario senador Ramiro Hernández García: Por
instrucciones de la Presidencia se consulta a la asamblea,
en votación económica, si se autoriza que se lean sólo los
puntos de acuerdo. Las legisladoras y los legisladores que
estén por la afirmativa sírvanse manifestarlo. Las legisla-
doras y los legisladores que estén por la negativa sírvanse
manifestarlo.

Señor presidente, mayoría por la afirmativa.

El Presidente diputado César Duarte Jáquez: Se autori-
za.

El Secretario senador Ramiro Hernández García: «Dic-
tamen de la Tercera Comisión, con punto de acuerdo por el
que se solicita al secretario de Medio Ambiente y Recursos
Naturales y al director general de la Comisión Federal de
Electricidad información sobre el proyecto de geotermia en
el bosque La Primavera, en Jalisco

Honorable Asamblea:

A la Tercera Comisión de la Comisión Permanente, fue tur-
nada la proposición con punto de acuerdo relativa al pro-
yecto geotérmico en el bosque La Primavera en el estado
de Jalisco, presentada por el senador Rubén Fernando Ve-
lázquez López y suscrita por el senador José Luis García
Zalvidea, del Grupo Parlamentario del Partido de la Revo-
lución Democrática.

Los ciudadanos legisladores integrantes de esta comisión
realizaron el estudio y análisis de la proposición a fin de
valorar su contenido, deliberar e integrar el presente dicta-
men.

Con fundamento en los artículos 78, fracción III de la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos;
116, 127 y demás aplicables de la Ley Orgánica del Con-
greso General de los Estados Unidos Mexicanos, y 58, 60,

87, 88, 176 y demás aplicables del Reglamento para el Go-
bierno Interior del Congreso General de los Estados Uni-
dos Mexicanos, los miembros de esta Tercera Comisión
que suscriben, someten a la consideración del Pleno el pre-
sente dictamen:

Antecedentes

La proposición con punto de acuerdo que se cita en el pro-
emio, fue presentada en la sesión del Pleno de la Comisión
Permanente de fecha 14 de enero de 2009, y turnada para
su estudio y dictamen correspondiente a la Tercera Comi-
sión.

Consideraciones

En su capítulo de Consideraciones los autores de la propo-
sición con punto de acuerdo que se dictamina señalan que
la explotación de yacimientos geotermales constituye uno
de los más importantes recursos de energía alterna con que
contamos para diversificar la base energética nacional y re-
solver diversos problemas de demanda eléctrica. No obs-
tante, estos proyectos pueden ocasionar efectos ambienta-
les negativos, como emanaciones de ácido sulfhídrico,
deforestación derivada de la construcción de infraestructu-
ra, daños a especies endémicas, protegidas o en peligro, o
contaminación de cuerpos hídricos.

Que tal es la preocupación ante la autorización del docu-
mento de manifestación de impacto ambiental que el pasa-
do 11 de noviembre libró la Secretaría de Medio Ambiente
y Recursos Naturales (Semarnat) a la Comisión Federal de
Electricidad (CFE) para reanudar las obras del proyecto ge-
otermoeléctrico Cerritos Colorados –suspendidas hace ca-
si dos décadas–, que proporcionarían en una primera etapa
25 megavatios de energía. El proyecto es ambicioso, pues
se habla de aumentar la producción hasta en 75 megava-
tios, lo que equivale a 12 por ciento de la energía que re-
quiere la zona metropolitana de Guadalajara.

Que evidentemente, este importante y prometedor proyec-
to, que comenzaría con la perforación de hasta 14 pozos
geotérmicos, representa una oportunidad para aprovechar
el potencial energético del bosque La Primavera, mas no
podemos dejar de considerar las razones que orillaron a la
suspensión de tal proyecto, en 1989: el grave daño am-
biental causado a la zona y el descontento e indignación de
los jaliscienses por no haber sido consultados –como hoy
ocurre, de nueva cuenta.
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Que según la manifestación de impacto ambiental de la
CFE, las obras necesarias en la zona de Cerritos Colorados
son construir una línea de subtransmisión del bosque a la
zona metropolitana, perforar direccionalmente 14 nuevos
pozos a partir de las plataformas de pozos ya existentes, 9
pozos productores y 5 inyectores, rehabilitar 4 pozos geo-
térmicos ya existentes, construir 2.5 kilómetros de vapor-
ductos, tendido de 3.5 kilómetros de tubería para la inyec-
ción de las aguas residuales del fluido geotérmico y
modificar 250 metros de un camino existente.

Que diversos órganos gubernamentales y de la sociedad ci-
vil han manifestado su inquietud, por considerar que la in-
formación proporcionada por la paraestatal y la Semarnat
es incompleta y parcial porque no incorpora puntos de vis-
ta externos y de mayor rigor científico, y porque se han de-
tectado diversas irregularidades en la aprobación de tal
proyecto, como el que pese a que la Comisión Nacional de
Áreas Naturales Protegidas no emitió opinión alguna sobre
el proyecto de geotermia en La Primavera, la Semarnat dé
luz verde a este centro de generación de energía eléctrica.

Que con un adecuado enfoque de sustentabilidad éste po-
dría ser un proyecto para generar energía eléctrica limpia,
eterna y renovable para Guadalajara, proveniente de los ya-
cimientos volcánicos que están profundamente ocultos en
las entrañas del bosque La Primavera, es necesario, mas no
a un costo tan alto como los más de 31 mil árboles que fue-
ron talados cuando se puso en marcha por primera vez es-
te proyecto.

II. La comisión dictaminadora desea señalar que la Secre-
taría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat)
autorizó a la Comisión Federal de Electricidad (CFE) el
reinicio de los trabajos de exploración y explotación geo-
térmica dentro del Área Natural Protegida Bosque de La
Primavera. Este proyecto fue suspendido en 1989 debido a
los daños ambientales provocados por la comisión.

Con este permiso, la CFE tiene luz verde para perforar 14
pozos destinados a la generación de energía eléctrica, adi-
cionales a los 14 pozos ya creados por la misma dependen-
cia en los años 80, en la zona del bosque conocida como
Cerritos Colorados.

La autorización establece que la comisión tiene 12 meses
de plazo para construir la infraestructura necesaria y así
comenzar a operar.

El permiso para instalar esta central de generación de ener-
gía, fue otorgado el pasado 11 de noviembre por la Semar-
nat, luego de siete meses de evaluación.

La autorización para la ejecución de este proyecto fue otor-
gada por el actual titular de la Dirección de Impacto y Ries-
go Ambiental de la dependencia federal y quien hasta el
año pasado se desempeñara como director de Verificación
Normativa en la secretaría jalisciense de Medio Ambiente
(Semades).

En la manifestación de impacto ambiental, la CFE señala
que en este campo geotérmico se instalará una unidad de
generación eléctrica con capacidad total de 25 megawatts,
bajo el argumento de solventar la creciente necesidad de
energía que demanda la zona metropolitana de Guadalaja-
ra. Adicionalmente, construirá una línea de transmisión pa-
ra enviar la energía fuera del bosque, por lo que se deberán
eliminar algunas áreas de arbolado dentro del área protegi-
da de La Primavera.

Incluso, esta sólo sería la primera etapa de construcción, ya
que la paraestatal pretende adicionar –en una segunda eta-
pa– infraestructura para generar hasta 75 megawatts de
energía.

En la perforación de pozos, la instalación del generador y
la línea de conducción de energía de esta primera etapa, la
CFE invertirá un total de 42 millones 330 mil dólares y 6
millones 171 mil dólares en medidas de prevención y miti-
gación por impactos ambientales.

De acuerdo con la zonificación establecida en el Programa
de manejo del área de protección de flora y fauna del bos-
que de La Primavera, el campo geotermoeléctrico Cerritos
Colorados, se ubica en una zona considerada como de
aprovechamiento especial.

Esta área donde se asentará el proyecto, se define “como
una superficie de extensión reducida con presencia de re-
cursos naturales que son esenciales para el desarrollo so-
cial, y que deben ser explotados sin deteriorar el ecosiste-
ma, modificar el paisaje, ni causar impactos irreversibles”.

El predio donde se construirá la central, se localiza a 15 ki-
lómetros al occidente de la Ciudad de Guadalajara, dentro
de la microcuenca del arroyo El Caracol, que forma parte
del territorio del municipio de Zapopan dentro de La Pri-
mavera.
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El proyecto geotérmico autorizado por la Secretaría de Me-
dio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) dentro del
bosque La Primavera, fue condicionado para evitar conta-
minación por ácido sulfhídrico.

Este compuesto químico será emitido como parte de los
procesos de generación de energía eléctrica dentro del bos-
que, pudiendo ocasionar daños a la salud de la flora y fau-
na que vive en la zona de influencia de la obra y que forma
parte del área natural protegida.

La Comisión Federal de Electricidad (CFE), promovente
de la obra, está obligada a contar con un sistema de moni-
toreo de emisiones por la dispersión del ácido sulfhídrico.

“(La CFE) deberá realizar un monitoreo de suelos y de ve-
getación, es decir, un sistema de muestreo que permita ob-
tener resultados y conclusiones sobre los efectos del ácido
sulfhídrico”, refieren parte de las condicionantes emitidas
por la Semarnat en el resolutivo de la manifestación de im-
pacto ambiental autorizada a la paraestatal el pasado 11 de
noviembre.

Pese a que el proyecto fue autorizado, la dependencia fe-
deral emitió una serie de condicionantes que buscan miti-
gar los impactos ambientales que provocará la comisión
dentro del área natural protegida.

En particular, las condicionantes son las siguientes:

1. En un plazo de cuatro meses deberá presentar un pro-
grama de seguimiento de la calidad ambiental.

2. Informe técnico semestral en el que se evidencie que
no existen afectaciones o modificaciones al ecosistema.

3. Subprograma de monitoreo y vigilancia ambiental en
el que se incluirán cada una de las acciones y medidas
de mitigación que fueron propuestas.

4. Sistema de monitoreo de emisiones por la dispersión
de ácido sulfhídrico.

5. Sistema de muestreo que permita obtener resultados
y conclusiones sobre los efectos del ácido sulfhídrico en
suelo y vegetación.

6. Monitoreo de calidad del agua superficial en manan-
tiales, norias, pozos y arroyo El Caracol, del área de in-
fluencia y área del proyecto. Los estudios serán antes y

después de la obra.

7. Monitoreo de ruido dirigido principalmente a la eta-
pa de operación.

8. Monitoreo semestral de concentraciones de arsénico
en suelo y tejido foliar.

9. Monitoreo de tráfico de aves, cuando menos un ciclo
anual.

10. Seguimiento de los efectos de la realización del pro-
yecto sobre pérdida de suelo a lo largo de la trayectoria
de la línea de subtransmisión.

11. Por la vegetación desmontada, deberá realizar ac-
ciones de restauración y compensación dentro de La
Primavera, de manera anual y por 10 años.

12. Realizar acciones de rescate y conservación de flora
y fauna silvestre en un plazo de tres meses.

13. Contratar en un plazo máximo de tres meses, un se-
guro o garantía para el debido cumplimiento de las con-
dicionantes, así como para la atención de posibles con-
tingencias que puedan generarse durante las etapas de
construcción, operación y mantenimiento del proyecto.

Por lo anterior, nos manifestamos a favor de la Proposición
presentada por los autores, a efecto de que como lo seña-
lan, solicitar información al secretario de Medio Ambiente
y Recursos Naturales, Juan Rafael Elvira Quesada, y al di-
rector general de la Comisión Federal de Electricidad, Al-
fredo Elías Ayub, en relación al proyecto de geotermia en
el bosque La Primavera, Jalisco.

En mérito de lo antes expuesto, la Tercera Comisión, se
permite someter a la consideración del Pleno el siguiente

Punto de Acuerdo

Primero. En el marco de colaboración entre poderes, la
Comisión Permanente del honorable Congreso de la Unión
exhorta al secretario de Medio Ambiente y Recursos Natu-
rales, Juan Rafael Elvira Quesada, a efecto de que remita a
esta representación soberana un informe detallado con re-
lación al impacto ambiental previsto en la implantación del
proyecto de geotermia en el bosque La Primavera, Jalis-
co, a efecto de evaluar su sustentabilidad y viabilidad
ecológica.
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Segundo. Se exhorta al Director General de la Comisión
Federal de Electricidad, Alfredo Elías Ayub, a efecto de
que remita a esta representación soberana un informe deta-
llado y pormenorizado con relación al proyecto de geoter-
mia en el bosque La Primavera, Jalisco.

Sala de Comisiones de la Comisión Permanente del Congreso de la
Unión.- México, DF, a 27 de enero de 2009.

Por la Tercera Comisión –Hacienda y Crédito Público, Agricultu-
ra y Fomento, Comunicaciones y Obras Públicas– de la Comisión
Permanente, senador Raúl José Mejía González (rúbrica), presidente;
diputado Carlos Eduardo Felton González, senador Rubén Fernando
Velázquez López (rúbrica), secretarios; senadora Gabriela Ruiz del
Rincón, senadora María Teresa Ortuño Gurza, senadora Eva Contreras
Sandoval, diputado Carlos Augusto Bracho González (rúbrica), dipu-
tada María Esther Jiménez Ramos (rúbrica), diputado José Ascención
Orihuela Bárcenas, senador Rogelio Rueda Sánchez, diputado José
Rubén Escajeda Jiménez (rúbrica), diputado Octavio Martínez Vargas
(rúbrica), diputado Carlos Altamirano Toledo, diputado Cuauhtémoc
Velasco Oliva (rúbrica), senador Alejandro González Yáñez.»

El Presidente diputado César Duarte Jáquez: Están a
discusión los puntos de acuerdo. En virtud de que no ha ha-
bido solicitud alguna de legislador, se consideran suficien-
temente discutidos y se reservan para su votación econó-
mica en conjunto.

PROGRAMA CARAVANAS DE LA SALUD

El Secretario senador Ramiro Hernández García: «Dic-
tamen de la Tercera Comisión, con punto de acuerdo por el
que se exhorta al titular del Poder Ejecutivo federal a in-
formar a la Comisión Permanente, mediante la Secretaría
de Salud, sobre los criterios del programa Caravanas de la
Salud

Honorable Asamblea:

A la Tercera Comisión –Hacienda y Crédito Público, Agri-
cultura y Fomento, Comunicaciones y Obras Públicas– de
la Comisión Permanente le fue turnada la proposición con
punto de acuerdo que exhorta al titular del Poder Ejecutivo
federal, a través de la Secretaría de Salud, a que informe a
la Comisión Permanente sobre los criterios del programa
Caravanas de la Salud en el 2009, presentada por el sena-
dor Ramiro Hernández García y suscrita por la senadora

María Elena Orantes López, del Grupo Parlamentario del
Partido Revolucionario Institucional. 

Los ciudadanos legisladores integrantes de esta comisión
realizaron el estudio y análisis de la proposición a fin de
valorar su contenido, deliberar e integrar el presente dicta-
men.

Con fundamento en los artículos 78, fracción III, de la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos;
116, 127 y demás aplicables de la Ley Orgánica del Con-
greso General de los Estados Unidos Mexicanos; y 58, 60,
87, 88, 176 y demás aplicables del Reglamento para el Go-
bierno Interior del Congreso General de los Estados Uni-
dos Mexicanos, los miembros de esta Tercera Comisión
que suscriben someten a la consideración del Pleno el pre-
sente dictamen.

Antecedentes

La proposición con punto de acuerdo que se cita en el pro-
emio fue presentada en la sesión del Pleno de la Comisión
Permanente del 14 de enero de 2009, y turnada para su es-
tudio y dictamen correspondiente a la Tercera Comisión.

Consideraciones

En su capítulo de consideraciones, el autor de la proposi-
ción con punto de acuerdo que se dictamina señala que el
gobierno federal estableció como uno de sus programas
prioritarios el de Caravanas de la Salud, que tiene por ob-
jeto acercar la oferta de la red de servicios de salud con cri-
terios de calidad, anticipación, integralidad y resolutividad,
mediante equipos itinerantes de salud, a la población que
habita en micro regiones con bajo índice de desarrollo hu-
mano, que carecen de atención médica oportuna debido a
su ubicación geográfica, dispersión y condiciones de acce-
so, en las cuales resulta muy complejo el establecimiento
de unidades médicas fijas y personal que lo atienda. 

Para atender a poblaciones dispersas de comunidades ca-
racterizadas por su tamaño y pocos habitantes, que residen
en zonas orográficas de complejo acceso en México, la ac-
tual administración federal, a través de la Secretaría de Sa-
lud, diseñó una nueva estrategia de atención itinerante que
beneficiaría, según las reglas de operación del programa
Caravanas de la Salud, a 1.2 millones de personas que ha-
bitan en un poco más de 20 mil localidades que cuentan
con problemas de acceso regular a servicios integrales e
institucionales de salud. 
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Que la prioridad, en un primer momento, se centró en los
125 municipios de menor índice de desarrollo humano, de
las 32 entidades federativas. 

Es importante enfatizar que el programa Caravanas de la
Salud constituye uno de los principales esfuerzos de la po-
lítica de salud del gobierno de México, para resolver las ac-
tuales limitaciones de cobertura de servicios que aún pre-
valecen. 

Que el programa tiene como misión acercar la oferta de
servicios de salud con equipos itinerantes a la población
que habita en las micro regiones de menor índice de des-
arrollo humano y alto grado de marginación. 

Para lograr esta misión, se ha definido desde la perspectiva
de la planeación estratégica la visión de que “En México,
para el 2012 no existirá ninguna persona o familia que ca-
rezca de atención médica básica, independientemente de su
status socioeconómico, laboral y su lugar de residencia; es-
ta atención será otorgada por todas las instituciones del
sector salud, ya sea a través de unidades fijas o de unida-
des móviles, todas ellas contarán con una acreditación que
asegure la calidad y eficacia de los servicios que prestan”. 

Que los objetivos se han formulado con la finalidad de con-
tribuir a mejorar las condiciones de salud de la población
más pobre y sin acceso a los servicios de salud, a través de
la oferta de servicios de prevención, promoción y atención
ambulatoria; a partir de un servicio regular de promoción,
prevención y atención médica, mediante equipos de salud
itinerantes y unidades móviles. 

La comisión dictaminadora desea señalar que la instru-
mentación del programa Caravanas para la Salud para el
2009 plantea ampliar el padrón de beneficiados de aquellas
comunidades con difícil acceso a los servicios médicos, pe-
ro con la salvedad de que acotará el campo de acción. 

Las reglas de operación 2009, publicadas el 30 de diciem-
bre de 2008 en el Diario Oficial de la Federación, plantean
que el programa atenderá a 1.4 millones de personas; es de-
cir, 200 mil personas más que la meta fijada para el 2008. 

Sin embargo, mientras que en el año que acaba de concluir
el programa buscaba atender a 1.2 millones de habitantes
de 20 mil localidades con difícil acceso a los servicios de
salud en todos los estados del país, para el 2009 la Secre-
taría de Salud priorizará a 6 mil localidades de 125 muni-
cipios, localizadas en tan sólo siete entidades federativas. 

Es decir, la prioridad del programa se centrará en los 125
municipios de menor índice de desarrollo humano, locali-
zados en Chiapas, Durango, Guerrero, Nayarit, Oaxaca,
Puebla y Veracruz, de acuerdo con las reglas de operación
antes descritas. 

El incremento presupuestal del programa Caravanas de la
Salud para el 2009 es mayor en un 14 por ciento respecto
al aprobado en el 2008, con un monto total de 614 millo-
nes de pesos. 

Por otro lado, el pasado 6 de enero el presidente Felipe
Calderón Hinojosa reiteró el compromiso de su gobierno
con la salud de los mexicanos, y aseguró que, a pesar de la
coyuntura económica internacional adversa, no se detendrá
las inversiones en este sector. 

En este sentido, el presidente de la República señaló que
para alcanzar esta meta se han puesto en marcha varias ac-
ciones, entre las que destacan el aumento en los recursos
presupuestales destinados a la salud, que por cierto, es un
logro del Poder Legislativo, ya que el presupuesto enviado
por el Poder Ejecutivo al Congreso de la Unión para el
2009 traía un recorte descomunal para el sector salud, de 4
mil millones de pesos, bajo el pretexto de que sería nece-
sario destinar recursos para fortalecer el combate que el go-
bierno federal ha emprendido contra la delincuencia orga-
nizada. 

En este sentido, el Congreso de la Unión logró, a partir de
las modificaciones correspondientes, que para el 2009 la
Secretaría de Salud cuente, en el ramo 12, con más de 85
mil millones de pesos, 23 por ciento más que en 2008. 

A pesar de todo ello, no se entiende cómo funcionará la
medida de reducir geográficamente el programa Caravanas
de la Salud y aumentar al mismo tiempo la cobertura de la
población beneficiada. 

De igual forma, sería deseable que la Secretaría de Salud
informe a esta soberanía, con datos verificables, el número
de beneficiarios del programa en el 2008, así como el im-
pacto que este programa ha traído en la mejora de la salud
de la población más desprotegida. 

Es incomprensible, por tanto, que después de un año de ha-
ber puesto en marcha el programa Caravanas de la Salud,
la Secretaría de Salud vuelva a aplicar como criterio de
prioridad la atención a los habitantes de los 125 municipios
de menor índice de desarrollo humano, localizados en sie-
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te entidades federativas que cuentan con problemas de ac-
ceso regular a servicios integrales e institucionales de sa-
lud. 

La pregunta en este punto sería si no se ha hecho lo sufi-
ciente, a más de un año de instaurado el programa, para lo-
grar que la atención médica de la población de estas comu-
nidades marginadas fuera atendida y, en su caso, establecer
mecanismos institucionales para brindarles opciones de
mayor calidad y permanencia para la atención de su salud,
y si estos beneficios deberían trasladarse a otras partes de
la República. 

En mérito de lo antes expuesto, la Tercera Comisión, se
permite someter a la consideración del Pleno el siguiente

Punto de Acuerdo

Único. La Comisión Permanente del Congreso de la Unión
solicita al Ejecutivo federal, a través de la Secretaría de Sa-
lud, que informe sobre los criterios tomados en cuenta en
las reglas de operación del programa Caravanas de la Sa-
lud para el 2009, para ampliar la cobertura a 200 mil per-
sonas respecto al 2008, pero reduciendo, de 20 mil locali-
dades con difícil acceso a los servicios de salud en todos
los estados del país, a tan sólo 6 mil localidades de 125 mu-
nicipios localizadas en siete entidades federativas. 

Sala de comisiones de la Comisión Permanente del Congreso de la
Unión. México, DF, a 27 de enero de 2009. 

Por la Tercera Comisión –Hacienda y Crédito Público, Agricultu-
ra y Fomento, Comunicaciones y Obras Públicas– de la Comisión
Permanente, senador Raúl José Mejía González (rúbrica), presidente;
diputado Carlos Eduardo Felton González, senador Rubén Fernando
Velázquez López (rúbrica), secretarios; senadora Gabriela Ruiz del
Rincón, senadora María Teresa Ortuño Gurza, senadora Eva Contreras
Sandoval, diputado Carlos Augusto Bracho González (rúbrica), dipu-
tada María Esther Jiménez Ramos (rúbrica), diputado José Ascención
Orihuela Bárcenas, senador Rogelio Rueda Sánchez, diputado José
Rubén Escajeda Jiménez (rúbrica), diputado Octavio Martínez Vargas
(rúbrica), diputado Carlos Altamirano Toledo, diputado Cuauhtémoc
Velasco Oliva (rúbrica), senador Alejandro González Yáñez.»

El Presidente diputado César Duarte Jáquez: Está a dis-
cusión el punto de acuerdo. En virtud de que no se ha re-
gistrado orador alguno, se considera suficientemente dis-
cutido y se reserva para su votación económica en
conjunto.

PRECIO DEL CARBON MINERAL

El Secretario senador Ramiro Hernández García: «Dic-
tamen de la Tercera Comisión, con punto de acuerdo por el
que se exhorta al Consejo de Administración de la Comi-
sión Federal de Electricidad a equiparar el precio de com-
pra del carbón nacional con el internacional

Honorable Asamblea:

A la Tercera Comisión de la Comisión Permanente fue tur-
nada la proposición con punto de acuerdo por la que se ex-
horta al Consejo de Administración de la Comisión Fede-
ral de Electricidad a equiparar el precio de compra del
carbón nacional con respecto al internacional, presentada
por la diputada Lariza Montiel Luis, del Grupo Parlamen-
tario del Partido Acción Nacional.

Los ciudadanos legisladores integrantes de esta Comisión
realizaron el estudio y análisis de la proposición a fin de
valorar su contenido, deliberar e integrar el presente dicta-
men.

Con fundamento en los artículos 78, fracción III, de la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos;
116, 127 y demás aplicables de la Ley Orgánica del Con-
greso General de los Estados Unidos Mexicanos, y 58, 60,
87, 88, 176 y demás aplicables del Reglamento para el Go-
bierno Interior del Congreso General de los Estados Uni-
dos Mexicanos, los miembros de esta Tercera Comisión
que suscriben someten a la consideración del Pleno el pre-
sente dictamen.

Antecedentes

La proposición con punto de acuerdo que se cita en el pro-
emio fue presentada en la sesión del Pleno de la Comisión
Permanente de fecha 21 de enero de 2009, y turnada para
su estudio y dictamen correspondiente a la Tercera Comi-
sión.

Consideraciones

En su capítulo de consideraciones el autor de la proposición
con punto de acuerdo que se dictamina señala que el carbón
mineral es el recurso natural por excelencia del estado de
Coahuila. Está unido a nuestra historia y al desarrollo social
y económico de nuestro estado. Miles de familias coahui-
lenses, de todos los niveles socio-económicos, dependen de
la explotación del mismo para su desarrollo económico. 
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Que en un mundo globalizado, marcado por la libre com-
petencia, toda la cadena productiva nacional que se agluti-
na en torno al carbón, está siendo afectada injustamente
por quien tiene el monopolio de la compra de dicho mine-
ral. 

En el pasado quedaron las prácticas de proteccionismo exa-
cerbado por parte del gobierno mexicano a las empresas
nacionales, ese proteccionismo que tanto daño hizo a nues-
tro país y contra el cual siempre luchamos en Acción Na-
cional. 

Que hoy, en contraposición, la Comisión Federal de Elec-
tricidad (CFE), en materia de carbón mineral, aplica la re-
ceta totalmente a la inversa, se coloca en el extremo opues-
to, con lo cual tampoco estamos de acuerdo. Se pasó del
absurdo proteccionismo a la total desprotección. 

Que hoy se da prioridad al carbón extranjero, por encima
del carbón nacional, siendo que la utilidad de ambos para
la industria eléctrica nacional es exactamente la misma. En
vez de incentivar al aparato productivo nacional, la CFE
prefiere comprar carbón mineral extranjero a un precio
muy por encima del carbón nacional, contraviniendo direc-
tamente con lo instruido por el ciudadano presidente de la
república en su Plan Nacional de Desarrollo y en el recién
firmado Acuerdo Nacional en Favor de la Economía Fami-
liar y el Empleo. 

Que en días pasados se recibió un punto de acuerdo del
Congreso del estado de Coahuila, aprobado por la unani-
midad de los partidos políticos representados en el mismo,
mediante el cual se solicita la intervención de este Congre-
so de la Unión ante la Comisión Federal de Electricidad, a
efecto de que equipare a la brevedad posible el precio de
compra del carbón nacional con el internacional y con ello
de un trato equitativo a los productores nacionales con res-
pecto de los internacionales. 

Que en el Grupo Parlamentario del PAN nos sumamos a lo
establecido por el Congreso del estado de Coahuila y apo-
yamos el esfuerzo del Grupo Parlamentario del PAN en di-
cha legislatura local, se unieron con los demás partidos po-
líticos y con el gobierno del estado, para mirar por el mejor
desarrollo económico de toda una región, la región carbo-
nífera de Coahuila. En Acción Nacional consideramos que
es de suma importancia fijar los lineamientos que determi-
nen el precio de compra del carbón por parte de CFE, en
términos justos, de manera equitativa, patriótica y por su-
puesto, competitiva. 

El carbón es un recurso natural que nuestro país produce y
explota, igual que el resto de los energéticos que tanto de-
fendemos. No podemos ignorar a una industria que genera
miles de empleos y provee electricidad a millones de ho-
gares mexicanos. 

II. La comisión dictaminadora desea señalar que actual-
mente México demanda cada vez más electricidad. En la
medida en que avanza el desarrollo económico de las fa-
milias mexicanas, y el número de éstos, la necesidad de
energéticos aumentará. 

Es un dato reconocido que el carbón mineral es el energé-
tico más barato que existe en el mercado mundial, sin em-
bargo al día de hoy las plantas de carbón de CFE no están
siendo utilizadas a su capacidad máxima, por supuestos
problemas de suministro, orillándose a operar centrales que
trabajan en base a otro tipo de energéticos como el com-
bustóleo, gas o diesel, que en la mayoría de los casos tie-
nen que importar a un costo mucho mayor. 

Con finalidad comparativa tan sólo el combustóleo nacional
subió de 3.08 un en 2003 a 9.18 (USD/MMBTU) en 2008,
esto significa un incremento de 198 por ciento, por su parte
el gas industrial subió de 4.52 a 9.23 (USD/MMBTU) un
incremento del 104 por ciento. Todo ello cuando en Méxi-
co y en Coahuila tenemos suficiente carbón para surtir a la
CFE. 

Todos conocimos la tragedia de la mina de Pasta de Con-
chos, en Coahuila. Sin lugar a dudas el derecho de los mi-
neros a exigir mejores condiciones laborales, en lo econó-
mico y en la seguridad en el empleo, es natural, lógica y es
lo mínimo que el Estado mexicano puede y debe resolver.
En este sentido también, para que los productores puedan
ofrecer mejores condiciones laborales a los mineros de
nuestro país, es urgente revaluar y mejorar el precio del
carbón. 

Es una propuesta político-histórica de nuestro partido me-
jorar las condiciones de trabajo de las actividades más ries-
gosas, como lo es el trabajo de los mineros mexicanos. 

Frente a la inequidad y prioridad del mercado internacional
por encima del nacional, sólo se pide equidad para quienes
dedican su vida a esta actividad económica y que con su
trabajo diario contribuyen al desarrollo nacional y estatal.
Ante lo absurdo de generar electricidad con métodos más
costosos, sólo pedimos sentido común, uso eficiente de los
recursos económicos, y apoyo a la cadena productiva na-
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cional que existe en torno a la explotación del carbón mi-
neral. 

Como se sabe, el día 7 de enero de 2009 se firmó Acuerdo
Nacional en Favor de la Economía Familiar y el Empleo
para Vivir Mejor, por parte de los tres niveles de gobierno
y demás agentes económicos. Este acuerdo integrado por
varios pilares enfocados a enfrentar de una mejor manera
la crisis económica que ya estamos enfrentando a nivel
mundial, en él los gobiernos estatales y Poderes como el
Legislativo nos comprometimos para apoyar en el ámbito
de nuestras facultades. 

Pues bien, el tercero de los pilares presentados por el pre-
sidente de la república, se desarrolla en torno al apoyo de
la competitividad y a las Pymes, y se traduce en acciones
concretas, entre las cuales destaca: 

“El gobierno federal realizará cuando menos el 20 por
ciento de sus compras a pequeñas y medianas empresas
mexicanas”.

Al apoyar la equiparación del precio del carbón nacional
con el internacional y al dar prioridad a la compra del pro-
ducto nacional, el gobierno federal evitará que miles de
mexicanos tengan que recurrir en su auxilio a causa del
desempleo. 

Con la equiparación del precio del carbón nacional y el ex-
tranjero por parte de CFE, no solamente se garantiza que
esos miles de empleos se mantengan, sino que con ello se
podrían lograr al menos 10 mil empleos más para la región
y para el país, se fortalece la seguridad laboral de los tra-
bajadores en las minas y se paga una añeja deuda que el pa-
ís tiene con nuestros mineros y se garantiza una mayor in-
versión en innovación que permitirá mejorar la explotación
mineral y con ello el medio ambiente.

Los productores nacionales piden el mismo precio de com-
pra que se da a los productores internacionales por parte de
la Comisión Federal de Electricidad, es nuestro deber apo-
yarlos, existe suficiente oferta y capacidad de producción
en nuestro país, el beneficio es el mismo, está acorde con
las directrices fijadas por el señor presidente de la repúbli-
ca, la pluralidad política del país lo apoya y en medio de
una crisis económica internacional es lo mínimo que se
puede pedir.

Es por ello que nos manifestamos a favor de la proposición
presentada por el autor, a efecto de que como lo señala, se

exhorte a la CFE a revisar la posibilidad de equiparar el
precio de compra del carbón nacional con los estándares
internacionales.

En mérito de lo antes expuesto, la Tercera Comisión se per-
mite someter a la consideración del Pleno el siguiente

Punto de Acuerdo

Único. La Comisión Permanente del honorable Congreso
de la Unión exhorta al Consejo de Administración de la
Comisión Federal de Electricidad a dar preferencia al con-
sumo del carbón mineral mexicano por encima del extran-
jero a productos de igual valor estableciendo el mismo pre-
cio y convocar a las Uniones Nacional y Mexicana de
Productores de Carbón, a una reunión de trabajo de forma
urgente, a fin de mediar y abogar por una pronta solución. 

Sala de Comisiones de la Comisión Permanente del Congreso de la
Unión. México, DF, a 27 de enero de 2009. 

Por la Tercera Comisión –Hacienda y Crédito Público, Agricultu-
ra y Fomento, Comunicaciones y Obras Públicas– de la Comisión
Permanente, senador Raúl José Mejía González (rúbrica), presidente;
diputado Carlos Eduardo Felton González, senador Rubén Fernando
Velázquez López (rúbrica), secretarios; senadora Gabriela Ruiz del
Rincón, senadora María Teresa Ortuño Gurza, senadora Eva Contreras
Sandoval, diputado Carlos Augusto Bracho González (rúbrica), dipu-
tada María Esther Jiménez Ramos (rúbrica), diputado José Ascención
Orihuela Bárcenas, senador Rogelio Rueda Sánchez, diputado José
Rubén Escajeda Jiménez (rúbrica), diputado Octavio Martínez Vargas
(rúbrica), diputado Carlos Altamirano Toledo, diputado Cuauhtémoc
Velasco Oliva (rúbrica), senador Alejandro González Yáñez.»

El Presidente diputado César Duarte Jáquez: Está a
discusión el punto de acuerdo. En virtud de que no se ha re-
gistrado ningún legislador para hacer uso de la palabra, se
considera suficientemente discutido y se reserva para su
votación económica en conjunto.

ESTADO DE BAJA CALIFORNIA SUR

El Secretario senador Ramiro Hernández García: «Dic-
tamen de la Tercera Comisión, con punto de acuerdo por el
que se exhorta al gobernador de Baja California Sur a cum-
plir los acuerdos entre su administración y el personal de
custodia penitenciaria de esa entidad
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Honorable Asamblea:

A la Tercera Comisión de la Comisión Permanente fue tur-
nada la proposición con punto de acuerdo por la que se ex-
horta al titular del Ejecutivo del estado de Baja California
Sur a cumplir los acuerdos entre el gobierno estatal y el
personal de custodia penitenciaria de esta entidad, presen-
tada por el diputado Salvador Barajas del Toro, del Grupo
Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional.

Los ciudadanos legisladores integrantes de esta comisión
realizaron el estudio y análisis de la proposición a fin de
valorar su contenido, deliberar e integrar el presente dicta-
men.

Con fundamento en los artículos 78, fracción III, de la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos;
116, 127 y demás aplicables de la Ley Orgánica del Con-
greso General de los Estados Unidos Mexicanos, y 58, 60,
87, 88, 176 y demás aplicables del Reglamento para el Go-
bierno Interior del Congreso General de los Estados Uni-
dos Mexicanos, los miembros de esta Tercera Comisión
que suscriben someten a la consideración del Pleno el pre-
sente dictamen.

Antecedentes

La proposición con punto de acuerdo que se cita en el pro-
emio fue presentada en la sesión del Pleno de la Comisión
Permanente de fecha 14 de enero de 2009, y turnada para
su estudio y dictamen correspondiente a la Tercera Comi-
sión.

Consideraciones

En su capítulo de consideraciones el autor de la proposi-
ción con punto de acuerdo que se dictamina señala que el
pasado 31 de enero de 2008 el gobierno de Baja California
Sur suscribió con el personal de custodia de los centros de
readaptación social de los municipios de La Paz, Los Ca-
bos, Comondú, Loreto y Mulegé un acuerdo de reorienta-
ción de recursos del Presupuesto de Egresos para el Ejerci-
cio de 2008, con la finalidad de apoyar en la mejora de las
condiciones de vida de los propios custodios, mismo que
quedó de la siguiente manera:

I. Otorgamiento al personal de custodia penitenciaria de
los municipios de La Paz, Comondú y Loreto de un apo-
yo mensual para transporte de 462.50 pesos para cada

trabajador, pagaderos en vales en dos exhibiciones, 50
por ciento en la primera quincena del mes y el otro 50
por ciento la segunda quincena. 

II. Otorgamiento al personal de custodia penitenciaria
de los municipios de La Paz, Comondú, Loreto y Mule-
gé de un incremento al apoyo mensual por concepto de
despensa por un monto de 468.44 pesos pagaderos en
vales de despensa, de igual forma 50 por ciento la pri-
mera quincena y 50 por ciento la segunda quincena del
mes. 

III. Otorgamiento de apoyo para reinscripción escolar al
personal de custodia penitenciaria de los municipios de
La Paz, Comondú, Loreto y Mulegé que comprueben te-
ner hijos en edad escolar, por un monto de mil 200 pe-
sos, pagaderos en dos exhibiciones, en los meses de fe-
brero 50 por ciento y en septiembre el otro 50 por ciento
de cada año. 

IV. Iniciación de programa de vivienda a través del Ins-
tituto de Vivienda del estado para personal de custodia
penitenciaria en los centros de readaptación social de
los municipios de Los Cabos y La Paz. 

V. Realizar reuniones mensuales de gabinete de seguri-
dad publica y protección civil para dar cumplimiento a
los acuerdos establecidos.

Que en virtud de que transcurrieron más de 10 meses y no
hubo ninguna respuesta, ni se cumplió con el compromiso
suscrito por parte del gobierno del estado con el personal
de custodia de los Centros de Readaptación Social del es-
tado, el pasado 14 de noviembre del 2008 el ingeniero Cel-
so Estebes Reyes, representante en gestoría particular del
personal de custodia, adscrito en La Paz, Constitución y
Santa Rosalía realizó un exhorto al Ejecutivo estatal, inge-
niero Narciso Agúndez Montaño con copia para el presi-
dente de la Comisión de Seguridad Publica del honorable
Congreso del estado de Baja California Sur, para que se
considerara el cumplimiento del compromiso contraído,
sin que a la fecha exista ninguna respuesta. 

Que el lunes 12 de enero se presentaron en la sede del Par-
tido Revolucionario Institucional un grupo de custodios in-
conformes para solicitar apoyo de la dirigencia, para ex-
hortar la intervención de los legisladores federales, para la
revisión del caso, en virtud de que se encuentran desempe-
ñando sus funciones en un estado de verdadero riesgo, ya
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que no cuentan con los instrumentos necesarios de trabajo,
y a su vez no se hace entrega de todos los activos que se
asignan a los centros penitenciarios y a su personal. 

II. La comisión dictaminadora desea manifestar su respal-
do a los custodios inconformes para que se cumplan los
acuerdos a los que se comprometió el Gobierno del Estado
de Baja California Sur.

Están de acuerdo que los custodios deben contar con los
elementos suficientes y necesarios para desempeñar sus la-
bores dentro de los centros de readaptación social a los que
pertenecen y que es inadmisible que se encuentren cons-
tantemente en riesgo.

En el Presupuesto de Egresos de la Federación del año pa-
sado se autorizó un bono de riesgo para el personal de cus-
todia penitenciaria de los municipios de La Paz, Los Ca-
bos, Comondú, Loreto y Mulegé, y solamente se ha
entregado a una parte del personal, excluyendo a parte de
ellos por considerar que no cumplieron con la evaluación
realizada, que no se sustenta en una metodología definida. 

Conscientes de la necesidad apremiante de atender esta si-
tuación, nos manifestamos a favor de la Proposición pre-
sentada por el autor, a efecto de que como lo señala se ex-
horte al gobernador de Baja California Sur para que dé
cumplimiento a los acuerdos pactados con el personal de
custodia penitenciaria de esa entidad.

En mérito de lo expuesto, la Tercera Comisión se permite
someter a la consideración del Pleno el siguiente

Punto de Acuerdo

Primero. La Comisión Permanente del honorable Congre-
so de la Unión exhorta respetuosamente al Ejecutivo del
estado de Baja California Sur para que se cumplan los
acuerdos suscritos por el gobierno de ese estado y el per-
sonal de custodia penitenciaria de la entidad, el 31 de ene-
ro del 2008. 

Segundo. Solicita a la Secretaría de Hacienda y Crédito
Público que informe a esta Comisión Permanente de los re-
cursos asignados al estado de Baja California Sur durante
el ejercicio fiscal del 2008 para atender dichos compromi-
sos.

Sala de comisiones de la Comisión Permanente del Congreso de la
Unión.- México, DF, a 27 de enero de 2009.

Por la Tercera Comisión –Hacienda y Crédito Público, Agricultu-
ra y Fomento, Comunicaciones y Obras Públicas– de la Comisión
Permanente, senador Raúl José Mejía González (rúbrica), presidente;
diputado Carlos Eduardo Felton González, senador Rubén Fernando
Velázquez López (rúbrica), secretarios; senadora Gabriela Ruiz del
Rincón, senadora María Teresa Ortuño Gurza, senadora Eva Contreras
Sandoval, diputado Carlos Augusto Bracho González (rúbrica), dipu-
tada María Esther Jiménez Ramos (rúbrica), diputado José Ascención
Orihuela Bárcenas, senador Rogelio Rueda Sánchez, diputado José
Rubén Escajeda Jiménez (rúbrica), diputado Octavio Martínez Vargas
(rúbrica), diputado Carlos Altamirano Toledo, diputado Cuauhtémoc
Velasco Oliva (rúbrica), senador Alejandro González Yáñez.»

El Presidente diputado César Duarte Jáquez: Están a
discusión los puntos de acuerdo. En virtud de que nadie ha
solicitado el uso de la palabra, se consideran suficiente-
mente discutidos y se reservan para su votación económica
en conjunto.

DISTRITO FEDERAL

El Secretario senador Ramiro Hernández García: «Dic-
tamen de la Tercera Comisión, con punto de acuerdo por el
que se requiere a la jefa de la delegación Miguel Hidalgo
que informe sobre los alcances del proyecto de construc-
ción de los deprimidos en Reforma-Palmas y Ferrocarril de
Cuernavaca-Ejército Nacional, en la Ciudad de México

Honorable Asamblea

A la Tercera Comisión de trabajo –Hacienda y Crédito Pú-
blico, Agricultura y Fomento, Comunicaciones y Obras
Públicas– de la Comisión Permanente del honorable Con-
greso de la Unión en el Primer Receso del Tercer Año de
Ejercicio Constitucional de la LX Legislatura, fue turnada
el diecisiete de diciembre de dos mil ocho, para su análisis
y dictamen, la proposición con punto de acuerdo por la que
se requiere a la jefa de la delegación Miguel Hidalgo que in-
forme sobre los alcances del proyecto de construcción de los
deprimidos en Reforma-Palmas y Ferrocarril de Cuernava-
ca-Ejército Nacional, en la ciudad de México; presentada
por el Diputado Cuauhtémoc Velasco Oliva, del Grupo Par-
lamentarios del Parlamentario del Partido Convergencia.

Con fundamento en los artículos 78, fracción III, de la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos;
116, 122, párrafo primero, y 127 de la Ley Orgánica del
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Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos; así
como 58, 60, 87, 88, 175 y 176 del Reglamento para el Go-
bierno Interior del Congreso General de los Estados Uni-
dos Mexicanos, los miembros de esta Tercera Comisión
que suscriben, someten a la consideración del Pleno de la
Comisión Permanente del Congreso de la Unión el presen-
te dictamen, al tenor de los siguientes:

Antecedentes

1. Con fecha diecisiete de diciembre de dos mil ocho, el di-
putado Cuauhtémoc Velasco Oliva, del Grupo Parlamenta-
rio del Partido Convergencia, presentó ante el Pleno de la
Comisión Permanente del Congreso de la Unión la propo-
sición de mérito.

2. En esa misma fecha la Presidencia de la Mesa Directiva
de la Comisión Permanente del Congreso de la Unión dis-
puso que dicha solicitud de punto de acuerdo se turnara pa-
ra su estudio y dictamen correspondiente a la Tercera Co-
misión de Hacienda y Crédito Público, Agricultura y
Fomento, Comunicaciones y Obras Públicas, por lo que se
emite en este acto el dictamen correspondiente.

3. La proposición en estudio, en síntesis, contiene los si-
guientes fundamentos y razones en que se sustenta:

A. Que en opinión del autor, el privilegio que enmarca un
cargo de representación popular encuentra su fundamento
en la obligación de servir a los ciudadanos. Todo cargo de
elección popular tiene su fundamento en la voluntad de los
ciudadanos. Ésta es la esencia de la democracia.

Los habitantes del Distrito Federal tienen derecho a propo-
ner la adopción de acuerdos o la realización de actos a la
delegación en que residan; ser informados sobre toda ac-
ción de gobierno de interés público; presentar quejas y de-
nuncias por irregularidades de la actuación de los servido-
res públicos; emitir opinión y formular propuestas para la
solución de problemas de interés público; y ser informados
sobre la realización de obras y servicios de la administra-
ción pública del Distrito Federal, entre otros. Igualmente,
los jefes delegacionales, darán audiencia pública por lo
menos dos veces al mes a los habitantes de la delegación,
en la que éstos podrán proponer la adopción de determina-
dos acuerdos o recibir información sobre determinadas ac-
tuaciones.

B. Que la jefa de la delegación Miguel Hidalgo hace caso
omiso de las demandas ciudadanas y se niega a dialogar

con los vecinos y a proporcionarles toda la información
que les permita conocer el sustento de las obras que em-
prende, cuando de manera ostensible resultarán afectados
su entorno urbano, la ecología de la zona por la destrucción
de áreas verdes, la sobresaturación de los servicios e inclu-
so el deterioro de su patrimonio por la depreciación de sus
casas.

Ello se aprecia con el proyecto integral Palmas, que consta
de seis obras: los deprimidos Palmas-Reforma-Bosques,
Cofre de Perote, Cerro de Pichacahua, Monte Tabor, Mon-
te Altai, Ejército Nacional y Ferrocarril de Cuernavaca. Es-
tas obras tendrán un costo aproximado de 330 millones de
pesos, de los cuales la delegación tiene dispuestos 80. Di-
cha obra, según la jefa delegacional, pretende liberar los
seis puntos de mayor conflicto vial que impiden la fluidez
de los vehículos que circulan en dirección al poniente de la
capital. Sin embargo, en las últimas semanas han existido
diversas inconformidades por parte de vecinos de Lomas
de Chapultepec, a las que se han sumado vecinos de otras
colonias de la misma delegación Miguel Hidalgo. 

C. Que los vecinos han señalado que las obras viales Pal-
mas-Reforma y Ferrocarril de Cuernavaca-Ejército Nacio-
nal provocarían alteración del trazo de Palmas y Reforma,
con túneles y puentes elevados, dañando irreversiblemente
una de las avenidas más emblemáticas de la Ciudad de
México; colapso de las vialidades del poniente del Distrito
Federal con las obras simultáneas en Constituyentes, Peri-
férico Norte, Revolución, Ferrocarril de Cuernavaca y Pal-
mas-Reforma; avasallamiento de camellones y árboles, in-
cluidas especies protegidas de árboles; desaparición de los
retornos de Palmas y Reforma para dar lugar a un eje vial,
como en Constituyentes; incremento del tráfico vehicular
por el fenómeno de tráfico inducido, según la opinión de
expertos; y riesgo de accidentes, pues en Ferrocarril de
Cuernavaca no hay planos de los ductos de Pemex y de
conductos de gas.

Esto ha generado reacciones de vecinos de Miguel Hidal-
go, quienes se preguntan: ¿por qué se niega la delegada a
discutir el proyecto y a mostrar los estudios que lo sopor-
tan?; y la respuesta de la autoridad delegacional ha sido la
evasión del diálogo, el silencio e, incluso, el desdén.

D. Que se han generado diversos problemas en las colonias
aledañas:

a. El desmesurado crecimiento de construcciones en las
colonias Irrigación, Granada y Nueva Granada ha gene-
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rado sobresaturación del tránsito, y de abastecimiento
energía eléctrica y de agua. Los vecinos han denuncia-
do que en avenida Presa Falcón, empresarios del con-
sorcio español LAR tienen proyectado construir una to-
rre corporativa de 50 pisos, otras dos de 22 y 24 niveles,
destinadas a 3 mil viviendas de lujo, oficinas, cines y
centros recreativos.

El grado de saturación a que están llegando algunas co-
lonias ha expuesto a los vecinos a riegos graves: el pa-
sado 6 de noviembre una fuga de mecaptano en la colo-
nia Granada originó el desalojo masivo de habitantes y
la clausura de la obra. Curiosamente, al día siguiente se
reanudaron los trabajos de excavación. 

b. En la colonia Tlaxpana, la problemática es similar,
sólo que ahí a la saturación del tránsito vehicular hay
que agregar el secuestro de las calles por vehículos de
trabajadores de Luz y Fuerza del Centro y la inseguri-
dad pública.

c. Que cuando pretendió cerrar la calle de Atzayácatl, en
la misma colonia Tlaxpana, para colocar unos juegos in-
fantiles, no quiso escuchar a los vecinos hasta que se to-
pó con oposición, pues esa calle agiliza y libera el flujo
vehicular hacia el Circuito Interior.

En razón de lo anterior, el diputado proponente, argumen-
tando el desinterés de la actual jefa delegacional en Miguel
Hidalgo ante las demandas y peticiones vecinales, solicita
se le requiera a dicho servidor público envié un informe so-
bre los alcances del proyecto de construcción de los depri-
midos en Reforma-Palmas y Ferrocarril de Cuernavaca-
Ejército Nacional y los motivos por los cuales se ha negado
a darles información, escucharlos y disipar dudas y temo-
res de los vecinos de la demarcación.

En consecuencia, los integrantes de la Tercera Comisión
emiten al presente punto de acuerdo al tenor de las si-
guientes:

Consideraciones

La Ciudad de México es una de las ciudades más grandes
del mundo. Particularmente en la delegación Miguel Hi-
dalgo se concentran las colonias, comercios y actividades
que involucran una gran actividad económica y de tránsito
a diversos lugares dentro y fuera de la ciudad; lo cual la ha-
ce merecedora de un tratamiento especial en el desarrollo de
sus proyectos de obras de infraestructura vial y ecológica.

Los integrantes de esta Comisión reconocen la importancia
de la realización de obras que beneficien el desahogo del
tránsito vehicular en el Distrito Federal, a fin de elevar la
calidad del nivel de vida de sus habitantes, las actividades
personales, laborales, recreativas y culturales y mejorar las
condiciones ambientales de la ésta gran urbe.

Sin embargo, también estamos concientes de la vital im-
portancia de no alterar el medio ambiente, respetándose la
vida silvestre y las posibilidades de rescatar la existencia
de árboles que contribuyen a crear pulmones que vigoricen
esta ciudad. Independientemente de ello, nos manifestamos
como partícipes de que las obras públicas no nada más se
ajusten a los cánones de la legalidad, sino también a las dis-
posiciones en materia de transparencia e información, a fin
de que la población no sólo se vea beneficiada con a obras
realizadas sino que también se le otorgue la seguridad jurí-
dica de conocer y participar en los proyectos de gobierno
de su comunidad y, al mismo, tiempo, otorgarle la tranqui-
lidad de que ninguna actividad se realizará para vulnerar su
más entrañables intereses.

En ese sentido, las obras públicas realizadas por cualquier
entidad pública, deben ajustarse al marco de legalidad,
transparencia e información que la Constitución y las leyes
locales señalan, respetando el derecho a la información y
transparencia que todo ciudadano debe tener. Ello redun-
dará en un amplio conocimiento de la obra, en la garantía
de que no se afectarán derechos adquiridos, sociales, eco-
lógicos, económicos y culturales, sino que, por el contrario,
que la obra otorgará mayores beneficios de los que actual-
mente goza la comunidad.

Al efecto, es ampliamente conocido lo controversial que ha
resultado la construcción de los deprimidos Reforma-Pal-
mas y Ferrocarril de Cuernavaca-Ejercito Nacional, como
se desprende a través de diversos medios de comunicación
impresos y electrónicos, donde genéricamente se han di-
fundo inconformidad de los vecinos, bloqueos, manifesta-
ciones, reuniones de trabajo y algunos acuerdos celebrados
entre las partes interesadas. Lo cual denota el amplio inte-
rés que la comunidad de la delegación Miguel Hidalgo tie-
ne en dichas obras, independientemente del interés que to-
dos los habitantes del Distrito Federal tienen en un
desahogo más exitoso de las principales vialidades de la
capital.

Ello exige de los representantes populares una respuesta in-
mediata y satisfactoria a las necesidades de sus representa-
dos. Independiente de la certeza, o no, de las afirmaciones
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del proponente, sin prejuzgar sobre la existencia de las
omisiones descritas en la proposición, los integrantes de la
Tercera Comisión consideramos de capital importancia
atender los reclamos de la comunidad de la delegación Mi-
guel Hidalgo, en el sentido de transparentas la información
relativa a los alcances de los proyectos relativos a las obras
antes descritas.

Al mismo tiempo, consideramos importante, para el caso
de que efectivamente exista negativa de la citada delega-
ción en proporcionar información a los gobernados que la
han solicita, también informe sobre las razones de dicha
negativa.

Por tanto, los legisladores integrantes de la Tercera Comi-
sión de trabajo –Hacienda y Crédito Público, Agricultura y
Fomento, Comunicaciones y Obras Públicas– de la Comi-
sión Permanente del honorable Congreso de la Unión, so-
meten a esa honorable asamblea el siguiente

Punto de Acuerdo

Único. La Comisión Permanente del honorable Congreso
de la Unión solicita a la jefa de la delegación Miguel Hi-
dalgo, de la Ciudad de México, que rinda un informe deta-
llado, con carácter urgente, en un término no mayor de
quince días, sobre los alcances del proyecto de construc-
ción de los deprimidos en Reforma-Palmas y Ferrocarril de
Cuernavaca-Ejército Nacional; y asimismo, en su caso, in-
forme los avances del diálogo y entrega de la información
de dichos proyectos de obra a los vecinos de esa demarca-
ción integrantes de Salvo Lomas, AC, Amigos de Polanco,
Asambleas Ciudadanas, Alarbo, AC, y Asociación de ex
Alumnos del Liceo Franco Mexicano.

Sala de comisiones de la Comisión Permanente del honorable Congre-
so de la Unión. Ciudad de México, a 27 de enero de 2009.

Por la Tercera Comisión –Hacienda y Crédito Público, Agricultu-
ra y Fomento, Comunicaciones y Obras Públicas– de la Comisión
Permanente, senador Raúl José Mejía González (rúbrica), presidente;
diputado Carlos Eduardo Felton González, senador Rubén Fernando
Velázquez López (rúbrica), secretarios; diputado Carlos Altamirano
Toledo, diputado Carlos Augusto Bracho González (rúbrica), diputado
José Rubén Escajeda Jiménez (rúbrica), senador Alejandro González
Yáñez, diputada María Esther Jiménez Ramos (rúbrica), diputado Oc-
tavio Martínez Vargas (rúbrica), diputado José Ascención Orihuela
Bárcenas, senadora María Teresa Ortuño Gurza, senador Rogelio Rue-
da Sánchez, senadora Gabriela Ruiz del Rincón, senadora Eva Contre-
ras Sandoval, diputado Cuauhtémoc Velasco Oliva (rúbrica).»

El Presidente diputado César Duarte Jáquez: Está a dis-
cusión el punto de acuerdo. En virtud de que no se ha re-
gistrado orador alguno, se considera suficientemente dis-
cutido y se reserva para su votación en conjunto.

FERTILIZANTES

El Secretario senador Ramiro Hernández García: «Dic-
tamen de la Tercera Comisión, con punto de acuerdo por el
que se exhorta al Ejecutivo federal a reactivar la industria
de fertilizantes, aprobado en la pasada reforma energética

Honorable Asamblea

A la Tercera Comisión de la Comisión Permanente fue tur-
nada proposición con punto de acuerdo por la que se ex-
horta al Ejecutivo federal a reactivar la industria de fertili-
zantes aprobada en la pasada reforma energética,
presentada por el diputado José Rubén Escajeda Jiménez,
del Grupo Parlamentario del Partido de Revolucionario
Institucional.

Los integrantes de esta comisión realizaron el estudio y
análisis de la proposición a fin de valorar su contenido, de-
liberar e integrar el presente dictamen.

Con fundamento en los artículos 78, fracción III, de la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos;
116, 127 y demás aplicables de la Ley Orgánica del Con-
greso General de los Estados Unidos Mexicanos; y 58, 60,
87, 88, 176 y demás aplicables del Reglamento para el Go-
bierno Interior del Congreso General de los Estados Uni-
dos Mexicanos, los miembros de esta Tercera Comisión
que suscriben someten a la consideración del Pleno el pre-
sente dictamen.

Antecedentes

La proposición con punto de acuerdo que se cita en el pro-
emio fue presentada en la sesión del Pleno de la Comisión
Permanente de fecha 21 de enero de 2009 y turnada para
estudio y dictamen correspondiente a la Tercera Comisión.

Consideraciones

En el capítulo “Consideraciones”, el autor de la proposi-
ción con punto de acuerdo señala que la crisis financiera
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actual ha puesto en alerta a prácticamente a todas las eco-
nomías del mundo, poniendo en entredicho la viabilidad
del actual sistema económico impuesto por los principales
organismos internacionales. 

Que la crisis mundial pone en relieve el grave deterioro que
en México se ha generado por la falta de empleos, por la
inseguridad, por la falta de respuestas oportunas a los prin-
cipales problemas que permean cada vez más a millones de
mexicanos. 

Que para el sector rural, esto no es diferente. A pesar de te-
ner en los últimos tres años presupuestos inéditos dirigidos
a abatir el rezago en el campo, éste no se ha visto refleja-
do, ya sea por falta de interés o por una torpe operación de
los diferentes programas por parte del gobierno federal.
Los números no mienten: los subejercicios son por demás
descarados y agreden la realidad que viven los campesinos
día a día. 

Que la crisis económica que en México se ha reflejado de
forma inmediata dibuja un escenario de urgencia ante los
escenarios de desesperanza que agobian a la mayoría de los
habitantes del sector rural. Los altos precios de los ele-
mentos básicos para producir han generado una serie de
contradicciones entre el discurso y la realidad. 

Por un lado, el presidente Calderón anuncia un plan anti-
crisis, donde no aborda de forma concreta medidas que
ayuden a solventar los problemas que padece el campo. Por
otro lado, anuncia una disminución en el costo de la gaso-
lina y el gas, pero en el combustible del diesel, cuya herra-
mienta es vital para la producción en el sector, no se men-
ciona nada, como si los campesinos no fueran merecedores
o, más grave aún, como si no necesitaran este apoyo. 

Que el tema de los fertilizantes es una de las mayores pre-
ocupaciones que los campesinos tienen, debido al alto cos-
to de producción que significan, teniendo hoy día progra-
mas que no son suficientes para poder comprar los
mínimos necesarios de este elemental producto.

Actualmente, la producción en México de fertilizante es
nula, trayendo consigo graves desventajas para la competi-
tividad en relación con nuestros socios comerciales. Se tie-
ne comprobado que reactivando la industria mexicana de
fertilizante se podría disminuir el costo de éste hasta un 40
por ciento sobre el precio que en el mercado se adquiere
hoy por hoy. 

Que ante esta realidad, los legisladores incluimos, en la pa-
sada reforma petrolera aprobada, el rubro para la reactiva-
ción de la industria mexicana de fertilizante, siendo éste el
conducto para que del uso de amoniaco anhidro se pueda
obtener fertilizante sólidos a mejores costos, provocando,
entre otras cosas, no sólo una reactivación del sector labo-
ral sino otorgar a los campesinos una mejor oportunidad de
rentabilidad en el campo mexicano. 

Que debemos reconocer el esfuerzo de los campesinos al
trabajar en condiciones altamente desfavorables y así res-
ponder a un justo reclamo que por años se ha presentado en
el sector rural. 

Que es impostergable realizar cambios profundos en la po-
lítica rural y este es uno de ellos. Ante el marco de una cri-
sis que se profundizará mes con mes, la reactivación de la
industria nacional de fertilizantes viene a ser una oportuni-
dad de desarrollo y competitividad. 

II. La comisión dictaminadora desea señalar que los legis-
ladores deben ser actores para coadyuvar a obtener las he-
rramientas que ayuden a disminuir la brecha entre pobres y
ricos; y es cierto: éste debe ser uno de sus principales ob-
jetivos. Ante esto, el presidente de la República tiene fren-
te a sí la oportunidad de responder a una demanda de uno
de los sectores más importantes del país. Ajustándose a lo
aprobado el año pasado por el Congreso de la Unión, el
presidente tiene en sus manos el renacimiento de una in-
dustria por demás estratégica para los productores mexica-
nos, tal es el caso de los fertilizantes.

Conviene recordar que el 28 de octubre del año pasado el
Congreso de la Unión aprobó un conjunto de siete minutas
relativas a la reforma energética que comprenden una mez-
cla de las propuestas presentadas por los diversos Grupos
Parlamentarios.

En este marco, se aprobó una nueva ley denominada Ley
de Petróleos Mexicanos en la que Pemex ofrecerá a la in-
dustria nacional de fertilizantes un suministro estable de in-
sumos y contratos de largo plazo que contemplen precios
fijos sólo para los productores agropecuarios.

El objetivo de incluir una medida de esta naturaleza en la
reforma energética fue el reconocimiento de la pérdida de
rentabilidad que sufrió durante más de una década (1992-
2002) la industria de los fertilizantes nitrogenados en Mé-
xico, derivada de los altos precios del amoniaco. Lo que
ocasionó que la infraestructura nacional para la fabricación
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de estos productos se redujera en un 25 por ciento de su ca-
pacidad instalada.

Por tanto, el amoniaco y los fertilizantes nitrogenados
constituyen insumos básicos para la productividad de las
actividades agropecuarias e influyen en forma significativa
en los costos de producción de los productos de este mis-
mo sector y, en consecuencia, en la rentabilidad y compe-
titividad de la actividad agropecuaria nacional.

Actualmente los altos costos de importación y distribución
de fertilizantes nitrogenados, han ocasionado una grave
disminución en su aplicación con la consecuente merma en
los rendimientos, productividad, rentabilidad y competiti-
vidad de la agricultura mexicana.

En este sentido, con el fin de que los productores agrope-
cuarios mexicanos contarán con fertilizantes a precios
competitivos, se propuso un esquema en el que el gobierno
federal debe garantizar el abasto de insumos a precios es-
tables a los productores de fertilizantes, por medio de con-
tratos a mediano plazo.

Debido a que el objetivo es atender a los productores agro-
pecuarios y consumidores finales, el esquema que se pro-
puso sólo incluye a los productores de fertilizantes nitroge-
nados que participen en el programa que implante el
gobierno federal.

Es importante destacar que a efecto de que el beneficio lle-
gue a la población que se pretende beneficiar con la medi-
da, en este caso los productores agropecuarios, el acceso al
programa debe estar limitado a aquellas empresas produc-
toras de fertilizantes que se comprometan a trasladar el be-
neficio.

Es por ello que nos manifestamos a favor de la proposición
presentada por el autor, a efecto de que como lo señala, se
exhorte al Ejecutivo federal para que cumpla con el pro-
grama de apoyo a la industria a los fertilizantes que se de-
rivó de la reforma energética.

En mérito de lo antes expuesto, la Tercera Comisión, se
permite someter a la consideración del Pleno el siguiente

Punto de Acuerdo

Único. La Comisión Permanente del Congreso de la Unión
solicita al Ejecutivo federal que instruya a los secretarios
de los ramos correspondientes para que, en el ámbito de

sus atribuciones y facultades, se cumpla de forma urgente
lo previsto en la sección quinta del decreto por el que se ex-
pide la Ley de Petróleos Mexicanos, en donde se adiciona
el artículo tercero de la Ley Federal de las Entidades Pa-
raestatales, el artículo 1 de la Ley de Obras Públicas y Ser-
vicios Relacionados con las Mismas, y un párrafo tercero
al artículo de la Ley de Adquisiciones, Arrendamientos y
Servicios del Sector Público, aprobada en la reforma ener-
gética con la finalidad de reactivar la industria de fertili-
zantes en México.

Sala de comisiones de la Comisión Permanente del Congreso de la
Unión.- México, DF, a 28 de enero de 2009.

Por la Tercera Comisión –Hacienda y Crédito Público, Agricultu-
ra y Fomento, Comunicaciones y Obras Públicas– de la Comisión
Permanente, senador Raúl José Mejía González (rúbrica), presidente;
diputado Carlos Eduardo Felton González, senador Rubén Fernando
Velázquez López (rúbrica), secretarios; senadora Gabriela Ruiz del
Rincón, senadora María Teresa Ortuño Gurza, senadora Eva Contreras
Sandoval, diputado Carlos Augusto Bracho González (rúbrica), dipu-
tada María Esther Jiménez Ramos (rúbrica), diputado José Ascención
Orihuela Bárcenas, senador Rogelio Rueda Sánchez, diputado José
Rubén Escajeda Jiménez (rúbrica), diputado Octavio Martínez Vargas
(rúbrica), diputado Carlos Altamirano Toledo, diputado Cuauhtémoc
Velasco Oliva (rúbrica), senador Alejandro González Yáñez.»

El Presidente diputado César Duarte Jáquez: Está a
discusión el punto de acuerdo. En virtud de que ningún le-
gislador ha solicitado el uso de la palabra, se considera su-
ficientemente discutido y se reserva para su votación en
conjunto.

SINDICATO NACIONAL DE TRABAJADORES 
PETROLEROS DE LA REPUBLICA MEXICANA

El Secretario senador Ramiro Hernández García: «Dic-
tamen de la Tercera Comisión, con punto de acuerdo por el
que se exhorta a la Secretaría de Hacienda y Crédito Públi-
co, a la Condusef y al Sindicato Nacional de Trabajadores
Petroleros de la República Mexicana a informar sobre el
conocimiento y la medida adoptada respecto a los fondos
del fideicomiso bancario número 56342/FID/III/06

A la Tercera Comisión de la Comisión Permanente fue tur-
nada proposición con punto de acuerdo por la que se ex-
horta a la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, a la
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Comisión Nacional para la Protección y Defensa de los
Usuarios de Servicios Financieros y al Sindicato Nacional
de Trabajadores Petroleros de la República Mexicana a in-
formar a esta soberanía sobre el conocimiento y medida
adoptada respecto a los fondos del fideicomiso bancario
número 56342/FID/III/06, a cargo del diputado Carlos Au-
gusto Bracho González y suscrita por el diputado Rolando
Rivero Rivero, del Grupo Parlamentario del Partido Acción
Nacional.

Los integrantes de esta comisión realizaron el estudio y
análisis de la proposición a fin de valorar su contenido, de-
liberar e integrar el presente dictamen.

Con fundamento en los artículos 78, fracción III, de la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos;
116, 127 y demás aplicables de la Ley Orgánica del Con-
greso General de los Estados Unidos Mexicanos, y 58, 60,
87, 88, 176 y demás aplicables del Reglamento para el Go-
bierno Interior del Congreso General de los Estados Uni-
dos Mexicanos, los miembros de esta Tercera Comisión
que suscriben someten a la consideración del Pleno el pre-
sente dictamen.

Antecedentes

La proposición con punto de acuerdo que se cita en el pro-
emio fue presentada en la sesión del Pleno de la Comisión
Permanente de fecha 21 de enero de 2009, y turnada para
estudio y dictamen correspondiente a la Tercera Comisión.

Consideraciones

En su capítulo “Consideraciones” el autor de la proposi-
ción con punto de acuerdo señala que los trabajadores y ex
trabajadores de Petróleos Mexicanos que laboraron en el
periodo comprendido entre 1970 y 1992 solicitaron su in-
tervención para que se investigue las aportaciones de un se-
guro de vida contratado en ese entonces con la compañía
de seguros La República, que desde 1994 anuncia la quie-
bra, y los activos y pasivos son incorporados al Grupo Fi-
nanciero Interacciones, SA de CV, que pasan a formar par-
te a un fidecomiso bancario numero 56342/FID/III/06, el
cual ascendió a 828 millones 547 mil 198 pesos, producto
de las aportaciones para un seguro de vida contratado a tra-
vés del Sindicato de Trabajadores Petroleros de la Repúbli-
ca Mexicana con la compañía de seguros La República. 

Que con fundamento en los artículos 58,59 y 60 del Regla-
mento Interior del Congreso General de los Estados Unidos

Mexicanos, el único objeto de darle seguimiento a la sen-
tencia a favor de los trabajadores, lograda el 3 de octubre
de 2005, en donde se condena al reembolso de la reserva
matemática depositada legalmente ante la instancia hacen-
daria del gobierno federal para beneficio de todos los que
laboran o laboraban durante el ejercicio comprendido entre
1970 y 1992 y que hasta la fecha han venido afectando a
mas de 80 mil trabajadores, de los cuales 10 mil pertenecen
al Consejo de Defensa de Minatitlán, AC. 

Que se menciona, asimismo, que una vez decretada la re-
solución final, los trabajadores, a través de la Coalición Pe-
trolera Independiente, comenzaron los trámites para recla-
mar lo que se le había descontado en el periodo 1970-1992,
que se realizaría a través de una institución bancaria. 

Que se hace notar que el fallo anterior fue conocido por la
pasada administración federal desde finales de septiembre
de 2006, y el expediente turnado al subsecretario de Go-
bierno el 14 de noviembre de 2006, mediante el oficio nú-
mero UCG/007147/2006 con el folio de acuse número
009013, tomando también conocimiento la Comisión Na-
cional para la Protección y Defensa de los Usuarios de Ser-
vicios Financieros mediante la copia girada por los trabaja-
dores a la comisión. 

Que se hace conocimiento también que a la fecha se en-
cuentra pendiente de resolver, y que a pesar de declararse a
la quiebra la empresa de seguros La República, los activos
fueron incorporados al Grupo Financiero Interacciones, SA
de CV, conformándose un fondo de reserva y un fideico-
miso bancario numero 56342/FID/III/06, el cual ascendió a
la cantidad antes citada de 828 millones 547 mil 198 pesos. 

Que de igual manera, como diputado federal de esta LX
Legislatura pido se reviva el caso y se condene al reembol-
so de la reserva matemática, depositada legalmente ante la
instancia hacendaria del gobierno federal, y se invoca al
contenido de los artículos 31, fracción VIII, de la Ley Or-
gánica de la Administración Pública Federal, así como lo
previsto en el artículo 11 de la Ley de Protección y Defen-
sa al Usuario de Servicios Financieros.

La comisión dictaminadora desea señalar que la solicitud
del promovente para el reembolso del fondo de reserva del
fideicomiso bancario citado tiene fundamento legal en los
artículos y fracciones del siguiente marco jurídico: 
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Ley Orgánica de la Administración Pública Federal 

Artículo 31. A la Secretaría de Hacienda y Crédito Pú-
blico corresponde el despacho de los siguientes asuntos. 

Fracción VIII. Ejercer las atribuciones que le señalen
las leyes en materia de seguros, fianzas, valores y de or-
ganizaciones y actividades auxiliares de crédito. 

Ley de Protección y Defensa al Usuario de Servicios
Financieros 

Artículo 11. La comisión nacional está facultada para 

I. Atender y resolver las consultas que le presenten los
usuarios, sobre asuntos de su competencia.

II. Atender y, en su caso, resolver las reclamaciones que
formulen los usuarios sobre los asuntos que sean de
competencia de la comisión nacional. 

III. Llevar a cabo el procedimiento conciliatorio entre el
usuario y la institución financiera en los términos pre-
vistos en esta ley, así como en una institución financie-
ra y varios usuarios, principalmente en los casos que es-
tos hallan contratado un mismo producto o servicio
mediante la celebración de un solo contrato, para lo cual
dichos usuarios deberán apegarse a lo establecido en el
último párrafo del artículo 63 de esta ley.

Por lo anterior, es importante darle seguimiento al fallo
pendiente de resolver a favor de los trabajadores que tiene
precedente desde hace cuatro años y que condena el reem-
bolso del monto citado.

Es importante verificar también que a pesar de declararse
en quiebra la empresa de seguros La República, los activos
fueron incorporados al Grupo Financiero Interacciones, SA
de CV, y que por lo tanto está conformada la reserva y fi-
deicomiso de los recursos monetarios para ese fin. 

Es por ello que nos manifestamos a favor de la proposición
presentada por el autor, a efecto de que como lo señala, se
exhorte a la Secretaría de Hacienda y Crédito Público y a
la Comisión Nacional para la Protección y Defensa de los
Usuarios de Servicios Financieros a informar, en observan-
cia de las disposiciones legales en materia de protección a
los usuarios del sistema financiero, las medidas adoptadas
y la información suficientemente fundamentada sobre los
fondos del fideicomiso bancario número 56342/FID/III/06

En mérito de lo antes expuesto, la Tercera Comisión se per-
mite someter a consideración del Pleno los siguientes

Puntos de Acuerdo

Primero. Se solicita al secretario de Hacienda y Crédito
Público, en el ámbito de su competencia y su colaboración
entre poderes, y en los términos del artículo 93 constitu-
cional, que informe a esta soberanía sobre el conocimiento
y medidas adoptadas sobre la constitución, administración
y aplicación sobre los fondos del fidecomiso bancario nú-
mero 56342/FID/III/06, relativo al fondo de reserva de la
empresa de seguros La República, actualmente Interaccio-
nes, SA de CV, con objeto de afrontar sus obligaciones pa-
trimoniales contraídas respecto al pago del seguro de vida
de miles de trabajadores y ex trabajadores de Petróleos Me-
xicanos contratados durante el periodo 1970-1992. 

Segundo. Se solicita al presidente de la Comisión Nacio-
nal para la Protección y Defensa de los Usuarios y Servi-
cios Financieros, que informe a esta soberanía sobre el co-
nocimiento de las medidas implantadas conforme al
artículo 11 de la Ley de Protección y Defensa del Usuario
y Servicios Financieros, la forma en que se ha dado la so-
lución del conflicto entre los trabajadores que contrataron
el pago de seguro de vida descrito anteriormente. 

Sala de comisiones de la Comisión Permanente del Congreso de la
Unión.- México, DF, a 27 de enero de 2009. 

Por la Tercera Comisión –Hacienda y Crédito Público, Agricultu-
ra y Fomento, Comunicaciones y Obras Públicas– de la Comisión
Permanente, senador Raúl José Mejía González (rúbrica), presidente;
diputado Carlos Eduardo Felton González, senador Rubén Fernando
Velázquez López (rúbrica), secretarios; senadora Gabriela Ruiz del
Rincón, senadora María Teresa Ortuño Gurza, senadora Eva Contreras
Sandoval, diputado Carlos Augusto Bracho González (rúbrica), dipu-
tada María Esther Jiménez Ramos (rúbrica), diputado José Ascención
Orihuela Bárcenas, senador Rogelio Rueda Sánchez, diputado José
Rubén Escajeda Jiménez (rúbrica), diputado Octavio Martínez Vargas
(rúbrica), diputado Carlos Altamirano Toledo, diputado Cuauhtémoc
Velasco Oliva (rúbrica), senador Alejandro González Yáñez.»

El Presidente diputado César Duarte Jáquez: Están a
discusión los puntos de acuerdo. En virtud de que no se ha
registrado orador alguno, se consideran suficientemente
discutidos. Se reserva para su votación económica en con-
junto.
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FLORES DE ORNATO

El Secretario senador Ramiro Hernández García: «Dic-
tamen de la Tercera Comisión, con punto de acuerdo por el
que se solicita al titular del Ejecutivo federal que instruya
a la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural,
Pesca y Alimentación para que efectúe un estudio técnico
sobre la viabilidad del cultivo de especies florales, plantas
aromáticas y especies de plantas de ornato

Honorable Asamblea

A la Tercera Comisión de la Comisión Permanente le fue
turnada la proposición con punto de acuerdo por el que se
exhorta al titular del Poder Ejecutivo federal a instruir a la
Secretaría de Agricultura para que efectúe un estudio téc-
nico sobre la viabilidad del cultivo de especies florales, e
introduzca éstas en la industria cosmética y el mercado in-
ternacional de flores de ornato, presentada por el senador
Raúl Mejía González, del Grupo Parlamentario del Partido
Revolucionario Institucional.

Los ciudadanos legisladores integrantes de esta comisión
realizaron el estudio y análisis de la proposición a fin de
valorar su contenido, deliberar e integrar el presente dicta-
men.

Con fundamento en los artículos 78, fracción III, de la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos;
116, 127 y demás aplicables de la Ley Orgánica del Con-
greso General de los Estados Unidos Mexicanos; y 58, 60,
87, 88, 176 y demás aplicables del Reglamento para el Go-
bierno Interior del Congreso General de los Estados Uni-
dos Mexicanos, los miembros de esta Tercera Comisión
que suscriben someten a la consideración del Pleno el pre-
sente dictamen.

Antecedentes

La proposición con punto de acuerdo que se cita en el pro-
emio fue presentada en la sesión del Pleno de la Comisión
Permanente del 21 de enero de 2009, y turnada para su es-
tudio y dictamen correspondiente a la Tercera Comisión.

Consideraciones

En su capítulo de consideraciones el autor de la proposi-
ción con punto de acuerdo que se dictamina señala que las
actuales tendencias en el consumo mundial, a pesar de la
crisis, señalan que los artículos cosméticos y de cuidado

corporal siguen ocupando un lugar destacado en el gasto
personal. 

Que por su valor en el mercado internacional, el cultivo de
especies florales y aromáticas puede ser un nicho agroin-
dustrial que, de ser impulsado, podría rendir importantes
dividendos para un país que tradicionalmente se ha carac-
terizado por su gusto hacia las flores, especies y plantas
medicinales. Hay que tomar en consideración que los prin-
cipales importadores de materias primas para la manufac-
tura de perfumes, cosméticos y productos de tocador, son
Estados Unidos, Francia -que exporta casi el 46 por ciento
de los productos que se consumen en el mundo– y China.
En virtud de lo anterior, resulta necesario saber qué es lo
que estos países demandan, no sólo como materia prima,
sino como productos con valor agregado. 

Que un aspecto de singular relevancia es que el cultivo de
especies aromáticas constituye una alternativa para la recu-
peración de los suelos pobres. 

Que México podría incursionar, por los diferentes tipos de
suelo y climas presentes en todo el territorio, así como por
la mano de obra, en la oferta de las materias primas agrí-
colas y en los procesos de destilación de aceites esenciales,
que requieren de una tecnología no tan costosa. En el caso
concreto de Nayarit, los diferentes climas presentes en la
entidad podrían ser adecuados para el cultivo de distintas
especies agrícolas y florales, cuya demanda en el mercado
internacional va en aumento; las cuales pueden ser una al-
ternativa para la sustitución de los cultivos tradicionales de
la entidad, como el tabaco, los cuales sufren un fuerte des-
censo en la demanda. 

Que existen varios cultivos que pueden ser introducidos en
Nayarit para la industria perfumera y/o de productos cos-
méticos, como las variedades de rosa damascena y rosa
centifolia, ambas muy apreciadas por la perfumería. 

Que lo que se requiere, es que exista una política agroin-
dustrial de estado que aliente a los productores de nuevos
cultivos cuyo valor en el mercado internacional sea alto,
que sean adecuados a los distintos suelos y condiciones cli-
matológicas del país, que generen empleos y que sirvan pa-
ra enriquecer los suelos, evitando así la desertificación que
tanto tememos. 

La comisión dictaminadora desea señalar que la diversidad
de clima y suelo de México permite la producción de una
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amplia gama de frutas, hortalizas y flores que se comercia-
lizan en los mercados nacionales e internacionales. 

El cultivo de especies hortícolas ha constituido, desde sus
inicios, una actividad de importancia económica y social
dentro del sector agrícola. Con el Tratado de Libre Comer-
cio entre México, Estados Unidos y Canadá existe una se-
rie de posibilidades para el sector agropecuario dentro de
las cuales la horticultura juega un papel preponderante, da-
do que la mayor cantidad de exportaciones agrícolas se re-
lacionan con frutales, hortalizas y flores. 

Sin duda la producción de flores y plantas de ornato ha co-
brado auge en gran parte del país por dos causas funda-
mentales: una de ellas es el deterioro del suelo y el agua, al
elegir este tipo de producción y abandonar en parte o com-
pletamente el cultivo de alimentos; la otra está relacionada
con el mercado de plantas que ha cobrado importancia, ya
que se obtienen mejores dividendos. 

La falta de agua de buena calidad ha orillado a muchos pro-
ductores a dedicarse básicamente a plantas de ornato y flo-
res en viveros con macetas o bolsas. 

Coincidimos en que el cultivo de flores y plantas aromáti-
cas implicaría el fomento a la agroindustria y la generación
de empleos directos e indirectos, gracias a la articulación
de una cadena productiva que iría desde la siembra hasta la
producción del aceite esencial, su comercialización y ex-
portación. Sin duda, las múltiples aplicaciones de las plan-
tas aromáticas y el incremento paulatino de su consumo
podrían augurar un futuro prometedor para los productores
de estas especies. 

Por lo anterior, nos manifestamos a favor de la proposición
presentada por el autor, a efecto de solicitar al titular del
Ejecutivo Federal que gire las instrucciones pertinentes a la
Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural,
Pesca y Alimentación para que efectúe un estudio técnico
sobre la viabilidad del cultivo de especies florales, plantas
aromáticas y especies de plantas de ornato.

En mérito de lo antes expuesto, la Tercera Comisión, se
permite someter a la consideración del Pleno el siguiente

Punto de Acuerdo

Primero. En el marco de colaboración entre poderes, la
Comisión Permanente del Congreso de la Unión solicita al
titular del Ejecutivo federal que instruya a la Secretaría de

Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y Alimen-
tación para que efectúe un estudio técnico sobre la viabili-
dad del cultivo de especies florales, plantas aromáticas y
especies de plantas de ornato. 

Segundo. Se solicita al titular del Ejecutivo federal que
instruya a la Secretaría de Economía para que realice un es-
tudio técnico de mercado sobre las especies florales y aro-
máticas de mayor demanda en el mercado internacional. 

Sala de Comisiones de la Comisión Permanente del Congreso de la
Unión. México, DF, a 27 de enero de 2009. 

Por la Tercera Comisión –Hacienda y Crédito Público, Agricultu-
ra y Fomento, Comunicaciones y Obras Públicas– de la Comisión
Permanente, senador Raúl José Mejía González (rúbrica), presidente;
diputado Carlos Eduardo Felton González, senador Rubén Fernando
Velázquez López (rúbrica), secretarios; senadora Gabriela Ruiz del
Rincón, senadora María Teresa Ortuño Gurza, senadora Eva Contreras
Sandoval, diputado Carlos Augusto Bracho González (rúbrica), dipu-
tada María Esther Jiménez Ramos (rúbrica), diputado José Ascención
Orihuela Bárcenas, senador Rogelio Rueda Sánchez, diputado José
Rubén Escajeda Jiménez (rúbrica), diputado Octavio Martínez Vargas
(rúbrica), diputado Carlos Altamirano Toledo, diputado Cuauhtémoc
Velasco Oliva (rúbrica), senador Alejandro González Yáñez.»

El Presidente diputado César Duarte Jáquez: Está a
discusión el punto de acuerdo. No habiendo quien haya so-
licitado el uso de la palabra, se considera suficientemente
discutido y se reserva para su votación económica en con-
junto.

PROGRAMA Y FONDO NACIONAL
DE INFRAESTRUCTURA

El Secretario senador Ramiro Hernández García: «Dic-
tamen de la Tercera Comisión, con punto de acuerdo por el
que se solicita a las Secretarías de Comunicaciones y
Transportes, y de la Función Pública que informen sobre
los avances, el cumplimiento y la ejecución del Fondo Na-
cional de Infraestructura

Honorable Asamblea

A la Tercera Comisión de la Comisión Permanente, fue tur-
nada la proposición con punto de acuerdo por la que se so-
licita a los secretarios de Comunicaciones y Transportes, y
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de la Función Pública que informen a la Comisión Perma-
nente sobre los avances, el cumplimiento y la ejecución del
Programa y el Fondo Nacional de Infraestructura, respecti-
vamente, presentada por el senador Ramiro Hernández
García, del Grupo Parlamentario del Partido Revoluciona-
rio Institucional.

Los ciudadanos legisladores integrantes de esta comisión
realizaron el estudio y análisis de la proposición a fin de
valorar su contenido, deliberar e integrar el presente dicta-
men.

Con fundamento en los artículos 78, fracción III de la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos;
116, 127 y demás aplicables de la Ley Orgánica del Con-
greso General de los Estados Unidos Mexicanos, y 58, 60,
87, 88, 176 y demás aplicables del Reglamento para el Go-
bierno Interior del Congreso General de los Estados Uni-
dos Mexicanos, los miembros de esta Tercera Comisión
que suscriben, someten a la consideración del Pleno el pre-
sente dictamen:

Antecedentes

La proposición con punto de acuerdo que se cita en el pro-
emio, fue presentada en la sesión del Pleno de la Comisión
Permanente de fecha 14 de enero de 2009, y turnada para
su estudio y dictamen correspondiente a la Tercera Comi-
sión.

Consideraciones

En su capítulo de Consideraciones el autor de la proposi-
ción con punto de acuerdo que se dictamina señala que el
18 de julio de 2007, el Ejecutivo federal presentó el Pro-
grama Nacional de Infraestructura 2007-2012 (PNI). Tenía
como objetivos multiplicar los intercambios productivos,
elevar la competitividad de la economía, llevar los servi-
cios básicos a más familias, favorecer la integración de
mercados, propiciar un desarrollo regional más equilibrado
y generar los empleos que demandan millones de mexica-
nos.

Que el programa consideraba una inversión base de 2 bi-
llones 532 mil millones de pesos en conjunto, para los sec-
tores carretero, ferrocarriles, puertos, aeropuertos, teleco-
municaciones, agua potable, hidroagrícola y control de
inundaciones, electricidad, y producción de hidrocarburos,
así como refinación, gas y petroquímica. De los 2 billones
532 mil millones de pesos que importaría el PNI, 78.0 por

ciento estaría a cargo del sector público y 22.0 por ciento
provendría de fuentes privadas.

Que el 7 de febrero de 2008 se expidió el decreto por el que
se ordena la creación del fideicomiso Fondo Nacional de
Infraestructura (Fonadin). A través de éste se canalizarían
recursos del orden de 270 mil millones de pesos para in-
versiones en proyectos de infraestructura durante los si-
guientes cinco años. En su inicio, el fondo contó con re-
cursos líquidos por más de 40 mil millones de pesos.

Que el Fonadin crearía 700 mil empleos directos desde su
constitución y hasta el cierre de la administración federal,
aumentaría el crecimiento económico en 0.6 por ciento adi-
cional cada año.

Que según el secretario de Hacienda, la idea de dicho fon-
do “no era únicamente crear la infraestructura que por sí
misma generaría empleos e impulsaría la economía sino
que, además, sería muy importante para aumentar la com-
petitividad del país y para interconectar mejor a la nación
y así ayudar también al bienestar social y al abatimiento de
la pobreza”.

Que el Fonadin quedó a cargo del Banobras, entidad en-
cargada de la coordinación con las dependencias y las en-
tidades de la administración pública federal. También rea-
lizaría las contrataciones necesarias, en concordancia con
los fines del Fonadin. De la misma manera, la SCT fue de-
signada para otorgar las concesiones para los proyectos de
caminos y puentes. A la Secretaría de la Función Pública
corresponde fiscalizar la operación y evaluar el desempeño
del Fonadin. Por tanto, son las dependencias federales en-
cargadas de su coordinación, operación y evaluación.

Que al cierre de octubre pasado, la Secretaría de Hacienda
informó que la inversión en infraestructura en comunica-
ciones y transportes registraba un avance de 65 por ciento
contra el programa anual. Con ello se reconoció la existen-
cia de un subejercicio de los recursos presupuestales, he-
cho que el secretario de Comunicaciones y Transportes
aceptó ante la comisión respectiva en la Cámara de Sena-
dores, al asegurar que en 2008 la dependencia a su cargo
tendría un subejercicio de 4.4 por ciento.

Explicó que en el caso de las carreteras, mil 400 millones
de pesos no se gastarían, de un monto total de casi 40 mil
millones asignados por el Congreso de la Unión en el Pre-
supuesto de Egresos de la Federación de 2008.
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Que un hecho que ha preocupado al legislativo son los su-
bejercicios presupuestales. De hecho, la Secretaría de Co-
municaciones y Transportes se ha destacado como una de
las dependencias con mayor subejercicio, por lo cual es ne-
cesario que las dependencias de la administración pública
federal cumplan el exhorto presidencial para que su ejecu-
ción fluya lo más rápido posible a efecto de contener los
efectos derivados de la coyuntura de crisis internacional.

II. La comisión dictaminadora desea señalar que en 2009,
el presupuesto carretero ronda 49 mil 751.4 millones de pe-
sos, 24.4 por ciento más respecto al año anterior, enfati-
zando el destino de los recursos hacia la construcción de
nuevas vías y en trabajos de conservación.

Adicionalmente, han pasado 18 meses del anunció del Pro-
grama Nacional de Infraestructura y casi un año de anun-
ciado el Fondo Nacional de Infraestructura, cuyo propósi-
to es atenuar el efecto adverso de la desaceleración de la
economía mexicana, generar empleos, y escalar lugares en
competitividad a través de incentivos mediante el desarro-
llo de infraestructura.

En estos momentos, de crisis económica, las inversiones en
infraestructura son fundamentales para fortalecer el merca-
do interno y el empleo. Por ello, nos manifestamos a favor
de la proposición presentada para solicitar a los titulares de
las dependencias de la administración pública federal invo-
lucrados que den a conocer los proyectos y avances en la
ejecución del programa, así como el destino de los recursos
asignados.

En mérito de lo antes expuesto, la Tercera Comisión, se
permite someter a la consideración del Pleno el siguiente

Puntos de Acuerdo

Primero. La Comisión Permanente del honorable Congre-
so de la Unión solicita a los secretarios de Comunicaciones
y Transportes, y de la Función Pública, informen a esta so-
beranía sobre los avances, el cumplimiento y la ejecución
del Programa Nacional de Infraestructura 2007-2012.

Segundo. Se solicita al director de Banobras, Alonso Pas-
cual García Tamés, que informe a esta soberanía sobre el
monto y destino de los recursos ejercidos en los proyectos
del Fondo Nacional de Infraestructura.

Sala de Comisiones de la Comisión Permanente del Congreso de la
Unión.- México, DF, a 27 de enero de 2009.

Por la Tercera Comisión –Hacienda y Crédito Público, Agricultu-
ra y Fomento, Comunicaciones y Obras Públicas– de la Comisión
Permanente, senador Raúl José Mejía González (rúbrica), presidente;
diputado Carlos Eduardo Felton González, senador Rubén Fernando
Velázquez López (rúbrica), secretarios; senadora Gabriela Ruiz del
Rincón, senadora María Teresa Ortuño Gurza, senadora Eva Contreras
Sandoval, diputado Carlos Augusto Bracho González (rúbrica), dipu-
tada María Esther Jiménez Ramos (rúbrica), diputado José Ascención
Orihuela Bárcenas, senador Rogelio Rueda Sánchez, diputado José
Rubén Escajeda Jiménez (rúbrica), diputado Octavio Martínez Vargas
(rúbrica), diputado Carlos Altamirano Toledo, diputado Cuauhtémoc
Velasco Oliva (rúbrica), senador Alejandro González Yáñez.»

El Presidente diputado César Duarte Jáquez: Gracias,
senador secretario. Está a discusión el punto de acuerdo.
No habiendo quien haga uso de la palabra, se considera su-
ficientemente discutido y se reserva para su votación en
conjunto.

PRECIO DEL GAS NATURAL

El Secretario senador Ramiro Hernández García: «Dic-
tamen de la Tercera Comisión, con punto de acuerdo por el
que se exhorta al Ejecutivo federal a incluir en el Acuerdo
Nacional en defensa de la Economía Familiar y del Empleo
el gas natural, a fin de que fije un precio único para todo
2009

Honorable Asamblea

A la Tercera Comisión de la Comisión Permanente, fue tur-
nada la proposición con punto de acuerdo por la que se ex-
horta al Ejecutivo federal que incluya en el Acuerdo Na-
cional a favor de la Economía Familiar y del Empleo el gas
natural, para que fije un precio único para todo el 2009,
presentada por la diputada Eva Angelina Sánchez Valdés,
del Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución De-
mocrática.

Los ciudadanos legisladores integrantes de esta comisión
realizaron el estudio y análisis de la proposición a fin de
valorar su contenido, deliberar e integrar el presente dicta-
men.

Con fundamento en los artículos 78, fracción III, de la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos;
116, 127 y demás aplicables de la Ley Orgánica del Con-
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greso General de los Estados Unidos Mexicanos; y 58, 60,
87, 88, 176 y demás aplicables del Reglamento para el Go-
bierno Interior del Congreso General de los Estados Uni-
dos Mexicanos, los miembros de esta Tercera Comisión
que suscriben, someten a la consideración del Pleno el pre-
sente dictamen.

Antecedentes

La proposición con punto de acuerdo que se cita en el pro-
emio fue presentada en la sesión del Pleno de la Comisión
Permanente del 21 de enero de 2009, y turnada para su es-
tudio y dictamen correspondiente a la Tercera Comisión.

Consideraciones

En su capítulo de consideraciones el autor de la proposi-
ción con punto de acuerdo que se dictamina señala que el
7 de enero del presente año, el titular del Ejecutivo federal
presentó el Acuerdo Nacional en favor de la Economía Fa-
miliar y el Empleo, en palacio nacional ante integrantes del
Poder Legislativo, el Poder Judicial, la Conferencia Nacio-
nal de Gobernadores, presidentes municipales, líderes em-
presariales, sindicales y sociales. 

El acuerdo se encuentra dividido en cinco ejes rectores que
a su vez se dividen en puntos a ejecutar. 

El segundo eje rector considera en las medidas uno y dos,
congelar el precio de las gasolinas durante todo el año y re-
ducir el precio del gas LP en un diez por ciento y mante-
nerlo así el resto del 2009. 

Sin duda se debe señalar que existieron promesas de cam-
paña donde el ahora titular del Ejecutivo se comprometió a
que de ser electo presidente de los Estados Unidos Mexi-
canos bajaría los precios de los energéticos destinados al
consumo de las familias mexicanas: luz, gas, gasolina, et-
cétera. La obviedad no se juzga, los precios aumentaron,
algunos hasta 35 por ciento. 

Que es pertinente destacar que el 4 de noviembre de 2008,
el presidente legítimo de México, el licenciado Andrés Ma-
nuel López Obrador, entregó ante los diputados federales
del Frente Amplio Progresista, en el salón de protocolo del
Palacio de San Lázaro de la Cámara de Diputados, el Pro-
grama para la Defensa de la Economía Popular. Acciones
en materia presupuestaria. En dicho texto, en el punto 16,
estableció que “Deben bajarse de inmediato los precios de
las gasolinas, el diesel, el gas y la energía eléctrica”. 

Dicha petición anticipó lo que ahora el gobierno federal y
este Congreso de la Unión se resistía a reconocer: la crisis
financiera en los Estados Unidos de América, y en conse-
cuencia la crisis económica que ahora se encuentra afec-
tando directamente el poder adquisitivo de las clases eco-
nómico-sociales paupérrimas de la república. 

Que, ahora bien, el acuerdo nacional propuesto por el titu-
lar del Ejecutivo federal se encuentra limitado para resol-
ver la crisis que se padece por los hogares mexicanos, si-
gue sin atender de forma integral la falta de poder
adquisitivo y su recuperación, el sector agropecuario y su
abandono; y recientemente el aumento al diesel de uso ma-
rítimo. 

Ante lo anterior también consideramos que el acuerdo de-
ja inatendible lo concerniente al consumo de gas natural
por millones de familias mexicanas. 

Que en 1996 el gobierno mexicano, mediante una reforma
constitucional en materia de gas, inicio a proveer el consu-
mo industrial y doméstico del gas natural, entre otras con-
sideraciones porque 

a) México es uno de los principales productores de este
energético; 

b) Existen reservas importantes de este energético en
nuestro país; 

c) Es un combustible que no contiene azufre ni plomo,
ni produce partículas suspendidas en el ambiente. 

Por estas consideraciones se promovió el uso del energéti-
co en millones de hogares mexicanos. 

Que la Asociación Mexicana de Gas Natural, AC, estable-
ce que la distribución de este energético en nuestro país as-
ciende casi a un millón y medio de casas habitación donde
se beneficia su consumo a cerca de seis millones de mexi-
canos. 

Debemos establecer que la crisis económico-social que
existe en nuestra patria afecta directamente a los extractos
sociales más pobres, pero no deja de afectar a las clases
medias, su estabilidad y nivel de vida. 

Que debido a la devaluación que afecta al peso mexicano
desde septiembre y octubre de 2008 debido al acapara-
miento de dólares por algunas empresas traidoras a la eco-
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nomía mexicana (la Cámara de Diputados aprobó exhortar
a la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, para que pu-
blique el nombre de las empresas que se beneficiaron en
esta conducta delictiva), a enero de 2009, se estima que el
valor cambiario frente al dólar americano asciende a 28 por
ciento. 

Debemos señalar que la devaluación del peso mexicano
frente al dólar americano se ha cotizado de forma escanda-
losa y preocupante en el mes de enero, hasta en 14 pesos
con 50 centavos por dólar en las casas de cambio del Ae-
ropuerto Internacional de la Ciudad de México. En conse-
cuencia, se profundiza el aumento del precio de gas natural
debido a los índices y fórmulas con las que se determina el
valor de dicho energético. 

Que la Comisión Reguladora de Energía fijó el precio de
gas natural, para enero del presente año, en 5.147 dólares
por millón de BTU; equivalentes a 4.878 dólares por giga-
joules. 

Que el cálculo del costo mensual del gas natural distribui-
do en México se hace con base en la fórmula establecida en
el resolutivo segundo de la resolución 046/2005 y con re-
ferencia en los siguientes indicadores: 

a) El índice de Texas Eastern Transmission Corp., ren-
glón South Texas Zone, publicado en el Inside FERC’s
Gas Market Report, correspondiente al mes de determi-
nación del precio máximo del gas natural objeto de ven-
ta de primera mano (convertido de dólares/mm BTU a
dólares/unidad), y 

b) El promedio de los precios correspondientes al ren-
glón Texas Eastern STX, encabezado South Corpus
Christi, de la publicación Gas Daily, Daily Price Survey,
columna “Mid point”, para los últimos cinco días hábi-
les del mes anterior al mes de determinación del precio
máximo del gas natural objeto de venta de primera ma-
no (convertido de dólares/mm BTU a dólares/unidad).

Que como observamos, la cotización de la venta del gas
natural se establece a partir de índices y precios de refe-
rencia de empresas del sur de los Estados Unidos de Amé-
rica, como la tasa de referencia del sur de Texas. 

La Comisión Dictaminadora desea señalar que consideran-
do que el Acuerdo Nacional en defensa de la Economía Fa-
miliar y del Empleo impulsado por el titular de Ejecutivo
federal es un plan parcial y, en consideración de algunos

economistas, ineficaz y excluyente; y que la Comisión Re-
guladora de Energía cuenta con las facultades legales para
establecer un precio fijo para la adquisición de gas natural
durante el tiempo que se considere la economía mexicana
en crisis; puede ser pertinente que dicha comisión estudie
la posibilidad y viablidad.

En función de que el presidente de la República, a través del
acuerdo antes citado, está considerando congelar y bajar los
precios de energéticos de uso común como gasolina, gas LP
y energía eléctrica, se podría incorporar al gas natural.

Es por ello que nos manifestamos a favor de la proposición
presentada por el autor, a efecto de que como lo señala, se
exhorte al Ejecutivo federal para que fije un precio único al
gas natural durante el 2009.

En mérito de lo antes expuesto, la Tercera Comisión, se
permite someter a la consideración del Pleno el siguiente

Punto de Acuerdo

Único. La Comisión Permanente del Congreso de la
Unión, con pleno respeto de su soberanía, exhorta al titular
del Ejecutivo federal a incluir en el Acuerdo Nacional en
defensa de la Economía Familiar y del Empleo, el gas na-
tural, para que fije un precio único para todo 2009 y se le
equipare el trato con el gas LP. 

Sala de comisiones de la Comisión Permanente del Congreso de la
Unión. México, DF, a 27 de enero de 2009. 

Por la Tercera Comisión –Hacienda y Crédito Público, Agricultu-
ra y Fomento, Comunicaciones y Obras Públicas– de la Comisión
Permanente, senador Raúl José Mejía González (rúbrica), presidente;
diputado Carlos Eduardo Felton González, senador Rubén Fernando
Velázquez López (rúbrica), secretarios; senadora Gabriela Ruiz del
Rincón, senadora María Teresa Ortuño Gurza, senadora Eva Contreras
Sandoval, diputado Carlos Augusto Bracho González (rúbrica), dipu-
tada María Esther Jiménez Ramos (rúbrica), diputado José Ascención
Orihuela Bárcenas, senador Rogelio Rueda Sánchez, diputado José
Rubén Escajeda Jiménez (rúbrica), diputado Octavio Martínez Vargas
(rúbrica), diputado Carlos Altamirano Toledo, diputado Cuauhtémoc
Velasco Oliva (rúbrica), senador Alejandro González Yáñez.»

El Presidente diputado César Duarte Jáquez: Gracias,
senador secretario. Está a discusión el punto de acuerdo. Se
encuentra suficientemente discutido, dado de que no ha ha-
bido solicitud alguna. Y en virtud de que no se ha registra-
do orador, se reserva para su votación en conjunto.
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GUARDERIA INFANTIL

El Secretario senador Ramiro Hernández García: «Dic-
tamen de la Tercera Comisión, con punto de acuerdo para
ampliar el servicio de guardería infantil por un periodo de
seis meses posterior a la pérdida de empleo

Honorable Asamblea:

A la Tercera Comisión de la Comisión Permanente, fue
turnada la proposición con punto de acuerdo, para ampliar
el Servicio de Guardería Infantil por un periodo de seis me-
ses, posterior a la pérdida de empleo, suscrita por los dipu-
tados César Duarte Jáquez, Emilio Gamboa Patrón, Lilia
Merodio Reza e integrantes del Grupo Parlamentario del
Partido Revolucionario Institucional.

Los ciudadanos legisladores integrantes de esta comisión
realizaron el estudio y análisis de la proposición a fin de
valorar su contenido, deliberar e integrar el presente dicta-
men.

Con fundamento en los artículos 78, fracción III de la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos;
116, 127 y demás aplicables de la Ley Orgánica del Con-
greso General de los Estados Unidos Mexicanos, y 58, 60,
87, 88, 176 y demás aplicables del Reglamento para el Go-
bierno Interior del Congreso General de los Estados Uni-
dos Mexicanos, los miembros de esta Tercera Comisión
que suscriben, someten a la consideración del Pleno el pre-
sente dictamen:

Antecedentes

La proposición con punto de acuerdo que se cita en el pro-
emio, fue presentada en la sesión del Pleno de la Comisión
Permanente de fecha 21 de enero de 2009, y turnada para
su estudio y dictamen correspondiente a la Tercera Comi-
sión.

Consideraciones

En su capítulo de Consideraciones los autores de la propo-
sición con punto de acuerdo que se dictamina señalan que
la participación de las mujeres en el ámbito económico ha
ido en aumento para bien del desarrollo, la economía y la
igualdad. En el caso de Latinoamérica, por ejemplo, en el
año 2002 la participación de las mujeres en la población
económicamente activa fue del 38.9 por ciento, comparado
con el 20.9 por ciento que se tenía en los años sesenta.

Que en África, donde las mujeres forman parte de más de
la mitad de los pequeños agricultores, se tiene registrado
que su trabajo produce alrededor del 80 por ciento de los
alimentos y constituyen cerca de las tres cuartas partes de
la fuerza laboral en la producción y procesamiento de los
mismos. Pero las mujeres todavía no tienen acceso a la
tierra. Sin derechos de propiedad, ellas no están en condi-
ciones de obtener ni créditos ni apoyo para la producción.

Asimismo, existen múltiples retos para mejorar la condi-
ción de la participación de las mujeres en la actividad eco-
nómica y comercial, como son evitar que tengan un nivel
de salario inferior en condiciones similares a los hombres.
En comparación con los varones, su participación se en-
cuentra más a menudo en los sectores informales, care-
ciendo de beneficios y derechos legales; generalmente las
mujeres son más propensas a ser contratadas en posicio-
nes menos regulares, en condición temporal y en puestos
de jerarquía inferior y limitadas oportunidades de desa-
rrollo.

Que, además, la función reproductora de las mujeres ha se-
guido siendo percibida como un estigma en el mercado la-
boral. En un esfuerzo para promover un cambio de actitud,
algunos gobiernos han adoptado políticas para armonizar
las responsabilidades laborales y familiares en pugna.

Que en el Código del Trabajo y el Código de Bienestar Fa-
miliar de Polonia se garantiza la igualdad de derechos a las
mujeres y a los hombres en lo que respecta a licencias pa-
ra atender las necesidades familiares, pero se concede pro-
tección especial a las mujeres por razones de maternidad.

Que en nuestro país tenemos el Reglamento para la Presta-
ción de los Servicios de Guardería, regulatorio de la Ley
del Instituto Mexicano del Seguro Social, el cual establece,
específicamente en su artículo 3, que los asegurados que
causen baja en el régimen obligatorio conservarán el dere-
cho a las prestaciones que otorga el ramo de guarderías só-
lo durante las cuatro semanas posteriores a la presentación
del aviso correspondiente.

Este periodo resulta a todas luces insuficiente e injusto, ya
que las madres trabajadoras que cuentan con el servicio de
guardería infantil, como una prestación derivada de su em-
pleo y de la aportación de sus cuotas obrero-patronales, al
causar baja en sus empleos se encuentran en el conflicto de
hallar un lugar en donde dejar a sus hijos a fin de realizar
otro tipo de actividades para subsistir, tomado en cuenta la
escasez de fuentes de trabajo el período de cuatro semanas
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resulta exiguo, quedando en franca desprotección del régi-
men social del Estado.

Que recientemente el presidente de la República dio a co-
nocer el Acuerdo Nacional en Favor de la Economía Fami-
liar y el Empleo. Dentro de sus 25 medidas se encuentra la
ampliación de la cobertura del Seguro Social para trabaja-
dores desempleados, extendiéndose de dos a seis meses la
cobertura de atención médica y de maternidad para quienes
hayan perdido el empleo, pero no consideró a las mujeres
trabajadoras con hijos en sus guarderías, lo cual es una
omisión inaceptable.

II. La comisión dictaminadora desea señalar que se debe
reconocer la aportación que el género femenino hace a la
economía de nuestro país y que una manera de hacerlo es
precisamente con este tipo de incentivos.

Resulta insuficiente, como lo manifiestan los autores de la
proposición, el periodo de cuatro semanas para el servicio
de guardería infantil con el que cuentan las madres trabaja-
doras y día con día se aumenta la preocupación de encon-
trar sitios donde dejar a sus hijos para que ellas puedan tra-
bajar y llevar el sustento a sus hijos.

La ley en este sentido establece claramente que:

…“los asegurados que causen baja en el régimen obli-
gatorio conservarán el derecho a las prestaciones que
otorga el ramo de guarderías sólo durante las cuatro se-
manas posteriores a la presentación del aviso corres-
pondiente…”

Teniendo el sustento legal y reconociendo el esfuerzo de
este género productivo y trabajador, cómo lo es la mujer
mexicana, reconocemos la necesidad de que se amplíe el
servicio de guardería infantil por un periodo de seis meses
posteriores a la pérdida del empleo, a fin de beneficiar a las
mujeres trabajadoras, que tienen la cualidad de ser madres
y ello no debe ser un estigma ni jurídico, ni social.

Estamos inmersos en una crisis mundial de la que todavía
no se conocen sus verdaderas proporciones. El ejemplo
más claro es el Acuerdo Nacional en Favor de la Economía
Familiar y el Empleo que hace unas semanas anunció el
presidente de la República y en el que, el Congreso de la
Unión, hará valer cada una de sus medidas, incluyendo el
cuidado, fomento y preservación del empleo.

En mérito de lo antes expuesto, la Tercera Comisión, se
permite someter a la consideración del Pleno el siguiente

Punto de Acuerdo

Único. La Comisión Permanente del Congreso de la Unión
exhorta al Poder Ejecutivo federal a ampliar en el Regla-
mento para la Prestación de los Servicios de Guardería el
servicio de guardería infantil por un periodo de seis meses
posteriores a la baja del empleo, para que las mujeres tra-
bajadoras del régimen del seguro social, como una medida
adicional al Acuerdo Nacional en Favor de la Economía
Familiar y el Empleo dentro de sus 25 puntos. Asimismo,
a garantizar por medio del Instituto Mexicano del Seguro
Social, la ampliación de seis meses en la cobertura de los
derechos de los trabajadores desempleados.

Sala de Comisiones de la Comisión Permanente del Congreso de la
Unión.- México, DF, a 27 de enero de 2009.

Por la Tercera Comisión –Hacienda y Crédito Público, Agricultu-
ra y Fomento, Comunicaciones y Obras Públicas– de la Comisión
Permanente, senador Raúl José Mejía González (rúbrica), presidente;
diputado Carlos Eduardo Felton González, senador Rubén Fernando
Velázquez López (rúbrica), secretarios; senadora Gabriela Ruiz del
Rincón, senadora María Teresa Ortuño Gurza, senadora Eva Contreras
Sandoval, diputado Carlos Augusto Bracho González (rúbrica), dipu-
tada María Esther Jiménez Ramos (rúbrica), diputado José Ascención
Orihuela Bárcenas, senador Rogelio Rueda Sánchez, diputado José
Rubén Escajeda Jiménez (rúbrica), diputado Octavio Martínez Vargas
(rúbrica), diputado Carlos Altamirano Toledo, diputado Cuauhtémoc
Velasco Oliva (rúbrica), senador Alejandro González Yáñez.»

El Presidente diputado César Duarte Jáquez: Gracias,
senador secretario. Está a discusión el punto de acuerdo.
En virtud de que no ha habido solicitud del uso de la pala-
bra, se considera suficientemente discutido y se reserva pa-
ra su votación en conjunto.

ESTADO DE AGUASCALIENTES

El Secretario senador Ramiro Hernández García: «Dic-
tamen de la Tercera Comisión, con punto de acuerdo por el
que se exhorta a la Secretaría de Agricultura, Ganadería,
Desarrollo Rural, Pesca y Alimentación a cumplir, en ob-
servancia de las disposiciones legales en materia de com-

Año III, Primer Receso, 28 de enero de 2009 Diario de los Debates de la Cámara de Diputados122



petencia económica, los principios de libre competencia y
libre concurrencia en la exportación de guayaba de Aguas-
calientes

Honorable Asamblea:

A la Tercera Comisión de la Comisión Permanente fue tur-
nada la proposición con punto de acuerdo por el que se ex-
horta al secretario de Agricultura, Ganadería, Desarrollo
Rural, Pesca y Alimentación (Sagarpa) a cumplir los prin-
cipios de libre competencia y libre concurrencia en el
mercado de la guayaba; y a la Comisión Federal de Com-
petencia, a verificar la posible existencia de prácticas mo-
nopólicas en la exportación de guayaba de Aguascalientes
a Estados Unidos, presentada por el diputado Cuauhté-
moc Velasco Oliva, del Grupo Parlamentario de Conver-
gencia.

Los ciudadanos legisladores integrantes de esta Comisión
realizaron el estudio y análisis de la proposición a fin de
valorar su contenido, deliberar e integrar el presente dicta-
men.

Con fundamento en los artículos 78, fracción III, de la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos;
116, 127 y demás aplicables de la Ley Orgánica del Con-
greso General de los Estados Unidos Mexicanos, y 58, 60,
87, 88, 176 y demás aplicables del Reglamento para el Go-
bierno Interior del Congreso General de los Estados Uni-
dos Mexicanos, los miembros de esta Tercera Comisión
que suscriben someten a consideración del Pleno el pre-
sente dictamen.

Antecedentes

La proposición con punto de acuerdo que se cita en el pro-
emio fue presentada en la sesión del Pleno de la Comisión
Permanente de fecha 21 de enero de 2009, y turnada para
su estudio y dictamen correspondiente a la Tercera Comi-
sión.

Consideraciones

En su capítulo de consideraciones el autor de la proposi-
ción con punto de acuerdo que se dictamina señala que el
20 de noviembre de 2008 se llevó a cabo el primer trata-
miento de irradiación de un embarque de guayaba de
Aguascalientes, con mil 80 cajas de 8.2 kilogramos cada
una, por un total de 8 mil 856 kilogramos, para su envío al
mercado estadounidense, lo que marcó el inicio de las ex-

portaciones de guayaba mexicana en esta modalidad a ese
país, después de intensas negociaciones entre la Sagarpa y
el Departamento de Agricultura de Estados Unidos, y del
trabajo constante e intenso de los productores y empacado-
res de esta fruta. 

Que con este nuevo mercado se amplían las posibilidades
de desarrollo de este sector productivo al tener esta opción
de comercialización, gracias a la aplicación de medidas de
mitigación de riesgo como el tratamiento basado en irra-
diación, beneficiando con esto a más de 56 mil productores
que se dedican al cultivo del fruto en la República Mexica-
na. 

Que se han presentado anomalías para la exportación de
guayaba irradiada en fresco hacia Estados Unidos porque,
para llegar a cumplir los requisitos que exige su gobierno,
tuvo que crearse un organismo que tuviera la obligación de
responder ante los eventuales problemas en calidad e ino-
cuidad de la guayaba, lo que motivó la creación de la aso-
ciación civil Productores y Empacadores Exportadores de
Guayaba Mexicana (Peguam). 

Que en el contrato de distribución de guayaba de México
en Estados Unidos se designa específicamente a tres perso-
nas morales que fungirán como distribuidores, importado-
res y comercializadores aprobados para el territorio de Es-
tados Unidos: Austral Trading México, SA de CV; F-Díaz
LLC; y Frutas Exóticas del Paraíso, SA de CV, por un pla-
zo de cinco años, generando monopolio en la distribución
del producto. 

Que lo anterior ocasiona que no se garantice la libre com-
petencia, generando prácticas que podrían ser calificadas
de monopólicas en virtud de que con el contrato mencio-
nado se desplaza indebidamente a otros agentes del merca-
do y se les impide sustancialmente su acceso o establece
ventajas exclusivas en favor de una o varias personas, co-
mo en el presente caso ocurre en favor de Pegual, en per-
juicio de otros distribuidores. 

II. La comisión dictaminadora desea señalar que en Méxi-
co, el cultivo de guayaba está cobrando gran importancia,
se cultivan 22 mil 764 hectáreas a nivel nacional ubicadas
en 20 estados de la república, generando una producción
promedio de más de 300 mil toneladas anuales, con un va-
lor superior a los 836 millones de pesos. Destacando en
producción los Estados de Michoacán, Zacatecas, Aguas-
calientes y el estado de México. 
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La mayor parte de la producción de guayaba se consume en
fresco, de tal forma que se utiliza del 87 al 92 por ciento
para este propósito, destinándose del 8 al 13 por ciento res-
tante para la industria. Los alcances comerciales del fruto
de guayaba han demostrado ser prometedores y actualmen-
te su cultivo está en expansión.

El fruto es variable de acuerdo a las numerosas variedades
en forma, tamaño y otras características. Pueden ser globu-
lares, ovoides o piriformes y tener de 2.5 a 15 centímetros
de diámetro longitudinal (William y Harold, 1963). Posee
importantes propiedades nutrimentales como son alto con-
tenido de vitamina C (superior 5 veces al de los cítricos,
condición que caracteriza a la guayaba como la reina de la
vitamina C), contenido de hidratos de carbono, vitaminas y
minerales. Estas características le han conferido gran acep-
tación e integración en la dieta humana, ya que en la ac-
tualidad se utiliza para la industria en la producción de ali-
mentos, bebidas y productos farmacéuticos.

Efectivamente como lo señala el proponente, el 20 de no-
viembre de 2008 se llevó a cabo el primer tratamiento de
irradiación de un embarque de guayaba para su envío al
mercado estadounidense, lo cual marcó el inicio de las ex-
portaciones de guayaba mexicana bajo esta modalidad a
ese país, después de intensas negociaciones entre la Secre-
taría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural, Pesca y
Alimentación y el Departamento de Agricultura de Estados
Unidos (USDA) y, del trabajo constante e intenso de los
productores y empacadores de esta fruta, siempre acompa-
ñados por las autoridades estatales y federales. Este primer
embarque consistió en mil 80 cajas de 8.2 kilogramos, ca-
da una, haciendo un total de 8 mil 856 kilogramos, de gua-
yaba del estado de Aguascalientes.

Este cargamento se envió cumpliendo con la regulación
publicada por el USDA, el 14 de octubre del año en curso
(Federal Register volumen 73, número 199, páginas
60673-60674), donde notifica su decisión de expedir per-
misos para la importación de guayabas de México a los Es-
tados Unidos, cumpliendo con los siguientes requisitos fi-
tosanitarios: 

• Provenir de huertos y empacadoras registradas ante la
Secretaría y reconocidos para exportación por el USDA.

• Cumplir con el Plan de Trabajo Operativo y demás
procedimientos autorizados para la exportación de gua-
yaba de México con destino a los Estados Unidos.

• El fruto debe ser irradiado con una dosis mínima ab-
sorbida de 400 gray.

• Cada embarque de guayaba debe ser inspeccionado y
acompañado por un certificado fitosanitario internacio-
nal expedido por personal oficial de la secretaría.

• En el certificado fitosanitario internacional se debe in-
dicar que el embarque recibió el tratamiento de irradia-
ción requerido.

La declaración adicional debe indicar lo siguiente: 

“El fruto de este embarque fue tratado con irradia-
ción a una dosis mínima absorbida de 400 Gy, fue
inspeccionado y se encontró libre de Ligonychus bi-
harensis, Oligonychus psidium, Mycovellosiella psi-
dii, Pestalotiopsis psidii y Sphaceloma psidii.”

• Las guayabas únicamente pueden exportarse a los Es-
tados Unidos en embarques comerciales.

Con este nuevo mercado se amplían las posibilidades de
desarrollo de este sector productivo al tener esta opción de
comercialización, gracias a la aplicación de medidas de mi-
tigación de riesgo como el tratamiento cuarentenario a ba-
se de irradiación, beneficiando con esto a más de 56 mil
productores que se dedican al cultivo de este fruto en la Re-
pública Mexicana.

Por lo anterior, es importante verificar que no se presente
ningún desplazamiento de productores de guayaba de
Aguascalientes, con el riesgo de impedirles el acceso al
mercado de Estados Unidos de América, al establecerse la
posibilidad de exportación exclusivamente por la empresa
Peguam, asociación que se ha atribuido la exclusividad en
la venta final de dicha fruta. 

Es por ello que nos manifestamos a favor de la Proposición
presentada por el autor, a efecto de que como lo señala, ex-
hortar a la Sagarpa a cumplir, en observancia de las dispo-
siciones legales en materia de competencia económica, los
principios de libre competencia y libre concurrencia en la
exportación de guayaba del estado de Aguascalientes a Es-
tados Unidos de América

En mérito de lo antes expuesto, la Tercera Comisión se
permite someter a la consideración del Pleno el siguiente
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Punto de Acuerdo

Primero. En el marco de colaboración entre poderes, la
Comisión Permanente del Congreso de la Unión exhorta a
la Secretaría de Agricultura, Ganadería, Desarrollo Rural,
Pesca y Alimentación a cumplir, en observancia de las dis-
posiciones legales en materia de competencia económica,
los principios de libre competencia y libre concurrencia en
la exportación de guayaba del estado de Aguascalientes a
Estados Unidos de América. 

Segundo. Se exhorta a la Comisión Federal de Competen-
cia a verificar, en cumplimiento de los artículos 9, 10 y 11
de la Ley Federal de Competencia Económica, la posible
existencia de prácticas monopólicas que impidan la libre
concurrencia en la exportación de guayaba en el estado de
Aguascalientes a Estados Unidos de América. 

Sala de Comisiones de la Comisión Permanente del Congreso de la
Unión. México, DF, a 27 de enero de 2009. 

Por la Tercera Comisión –Hacienda y Crédito Público, Agricultu-
ra y Fomento, Comunicaciones y Obras Públicas– de la Comisión
Permanente, senador Raúl José Mejía González (rúbrica), presidente;
diputado Carlos Eduardo Felton González, senador Rubén Fernando
Velázquez López (rúbrica), secretarios; senadora Gabriela Ruiz del
Rincón, senadora María Teresa Ortuño Gurza, senadora Eva Contreras
Sandoval, diputado Carlos Augusto Bracho González (rúbrica), dipu-
tada María Esther Jiménez Ramos (rúbrica), diputado José Ascención
Orihuela Bárcenas, senador Rogelio Rueda Sánchez, diputado José
Rubén Escajeda Jiménez (rúbrica), diputado Octavio Martínez Vargas
(rúbrica), diputado Carlos Altamirano Toledo, diputado Cuauhtémoc
Velasco Oliva (rúbrica), senador Alejandro González Yáñez.»

El Presidente diputado César Duarte Jáquez: Está a dis-
cusión el punto de acuerdo.

Ha solicitado el uso de la palabra el diputado Javier Calza-
da, del Grupo Parlamentario del PRD. ¿En pro o en contra
del punto de acuerdo, diputado?

El diputado Francisco Javier Calzada Vázquez (desde
la curul): Para proponer una modificación.

El Presidente diputado César Duarte Jáquez: Para pro-
poner una modificación al dictamen.

El diputado Francisco Javier Calzada Vázquez: Gra-
cias, diputado presidente. Para proponerle a la asamblea
que el alcance de este punto de acuerdo no sea con exclu-

sividad para Aguascalientes, sino que se incluya también a
Michoacán, que es el primer productor nacional de guaya-
ba, y a Zacatecas, que es el tercer productor nacional de
guayaba.

Por lo que a nosotros corresponde, en Zacatecas, quiero de-
cir que éste es un cultivo de mucha importancia para el in-
greso de las familias del Cañón de Juchipila, en donde es-
tán ubicados los municipios de Jalpa, Tabasco, Huanusco,
Moyahua y el propio Juchipila.

Quiero decirles que en Zacatecas, en esta región hay 4 mil
hectáreas dedicadas a este cultivo, que producen alrededor
de 20 mil toneladas al año y que una integradora de pro-
ductores, que es la más grande del país, en manos de pro-
ductores produce pulpa de guayaba que se está exportando,
en una cantidad de alrededor de 5 mil toneladas al año.

Por esa razón nosotros solicitamos a la asamblea que el al-
cance de este punto de acuerdo tenga también contempla-
dos Michoacán y Zacatecas. Muchas gracias, diputado pre-
sidente.

El Presidente diputado César Duarte Jáquez: Gracias,
diputado Javier Calzada. El diputado Ascención Orihuela
hace suya la propuesta en nombre del Grupo Parlamentario
del PRI; se suma a la propuesta de que se incluya a Zaca-
tecas y a Michoacán. El Partido de Convergencia también
se suma. También el Grupo Parlamentario de Acción Na-
cional.

Consulte la Secretaría a la asamblea si se admite la modi-
ficación propuesta por el diputado Javier Calzada.

El Secretario senador Ramiro Hernández García: Está
a su consideración la modificación propuesta. Los legisla-
dores que estén por la afirmativa sírvanse manifestarlo.
Los legisladores que estén por la negativa sírvanse mani-
festarlo

Mayoría por la afirmativa, señor presidente.

El Presidente diputado César Duarte Jáquez: Se acepta
la modificación. Se considera suficientemente discutido y
se reserva para su votación económica en conjunto, con la
modificación aprobada por la asamblea. Continúe la Secre-
taría.
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PRESUPUESTO DE EGRESOS 
DE LA FEDERACION, 2009

El Secretario senador Ramiro Hernández García: «Dic-
tamen de la Tercera Comisión, con punto de acuerdo por el
que se exhorta a las dependencias del Ejecutivo federal a
ejecutar las obras y acciones señaladas en el decreto del
Presupuesto de Egresos de la Federación para 2009

Honorable Asamblea:

A la Tercera Comisión de la Comisión Permanente fue tur-
nada la proposición con punto de acuerdo por la que se ex-
horta a las dependencias del Ejecutivo federal, ejecuten las
obras y acciones señaladas en el decreto del Presupuesto de
Egresos de la Federación para 2009, presentada por el di-
putado Carlos Altamirano Toledo, del Grupo Parlamentario
del Partido de la Revolución Democrática.

Los ciudadanos legisladores integrantes de esta comisión
realizaron el estudio y análisis de la proposición a fin de
valorar su contenido, deliberar e integrar el presente dicta-
men.

Con fundamento en los artículos 78 fracción III de la Cons-
titución Política de los Estados Unidos Mexicanos; 116,
127 y demás aplicables de la Ley Orgánica del Congreso
General de los Estados Unidos Mexicanos, y 58, 60, 87,
88, 176 y demás aplicables del Reglamento para el Go-
bierno Interior del Congreso General de los Estados Uni-
dos Mexicanos, los miembros de esta Tercera Comisión
que suscriben someten a la consideración del Pleno el pre-
sente dictamen.

Antecedentes

La proposición con punto de acuerdo que se cita en el proe-
mio, fue presentada en la sesión del Pleno de la Comisión
Permanente de fecha 21 de enero de 2009, y turnada para su
estudio y dictamen correspondiente a la Tercera Comisión.

Consideraciones

En su capítulo de consideraciones el autor de la proposi-
ción con punto de acuerdo que se dictamina señala que el
decreto de Presupuesto de Egresos de la Federación repre-
senta más que un listado de obras y acciones; el acuerdo re-
gional que por medio de los diputados federales, orienta la
inversión y los programas públicos. 

Toda vez que el decreto ya fue publicado en Diario Oficial
de la Federación (el 28 de noviembre del 2008) lo que co-
rresponde es su aplicación. 

Que bajo esta circunstancia, la motivación del presente
punto es doble. Por una parte, que el decreto no sufra mo-
dificaciones en las obras y acciones que los legisladores in-
cluyeron a petición de distintos niveles de gobierno y en
beneficio de las comunidades. 

Lo anterior obedece a que se han tenido noticias de que,
por ejemplo, en Oaxaca se intenta violar lo dispuesto en el
decreto, unificando y mezclando recursos de diversos pro-
yectos deportivos y culturales. 

En este punto es importante tener presente que el gobierno
federal debe hacer valer su anuncio de ejecutar sin modifi-
caciones el presupuesto aprobado y que, además, las inver-
siones públicas no sólo beneficiarán por la obra pública
ejecutada sino también significan un estímulo a la econo-
mía de las comunidades. 

En segundo lugar, por el impacto y monto de los proyectos,
lo conveniente es que sean las mismas autoridades munici-
pales las que los realicen. 

Puede ser que los municipios no tengan la capacidad para
ejecutar grandes proyectos que requieren una planeación o
perspectiva global; pero sin duda son los más indicados pa-
ra realizar los proyectos e inversiones de impacto regional
que, en muchos casos, ellos mismos gestionaron y promo-
vieron en distintos ramos del presupuesto, presentando los
estudios pertinentes a las autoridades federales.

Que de esta forma, el promovente considera oportuno co-
municarle al gobierno federal su interés en prevenir retra-
sos o modificaciones a los proyectos, así como alentar la
suscripción de los mecanismos legales necesarios para que
sean las autoridades municipales quienes realicen los pro-
yectos de inversión destinados a sus comunidades. 

II. La comisión dictaminadora desea señalar que la solici-
tud del autor para pedirle a las dependencias del gobierno
federal que ejecuten las obras y acciones del Presupuesto
de Egresos 2009, cobra especial relevancia en un año mar-
cado por la recesión global.

Particularmente en épocas de crisis, la exigencia de ejercer
el gasto público con mayor eficiencia es mayúscula para
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hacer posibles las obras y los resultados que la sociedad de-
manda.

Otro aspecto de enorme relevancia es el subejercicio del
gasto. En reiteradas ocasiones hemos hecho eco en el Con-
greso de la Unión de modo particular a los subejercicios y
transferencias que pervierten los objetivos y las metas tra-
zadas en el presupuesto y se someten a reiterados ajustes
con amplia discrecionalidad.

Ejemplo de ello son las cifras de la Secretaría de Hacienda
sobre el segundo trimestre del año pasado, 86.6 por ciento
del subejercicio en el periodo de abril-junio se centraba en
cuatros ramos.

En Comunicaciones y Transportes, con 4 mil 981.5 millo-
nes de pesos; Educación Pública, con 4 mil 702.7 millones
de pesos; Medio Ambiente, por mil 32.4 millones de pesos;
y Sagarpa, con mil 13 millones de pesos.

El subejercicio en el área de seguridad pública alcanzaba
los mil 362.9 millones de pesos en el primer semestre del
2008.

Otras dependencias que no habían ejercido recursos en su
totalidad eran la Defensa Nacional, las Secretarías de Ma-
rina, de Seguridad Pública, de Salud, Hacienda, la Canci-
llería y la Procuraduría General de la República.

Con cifras menores, los informes de Hacienda reportaban
subejercicio en Gobernación, Trabajo, Tribunal Federal de
Justicia Fiscal y Administrativa, Reforma Agraria, Des-
arrollo Social, Función Pública, Tribunales Agrarios, Presi-
dencia de la República, Consejo Nacional de Ciencia y
Tecnología, y Consejería Jurídica del Ejecutivo federal.

Es por ello que nos manifestamos a favor de la proposición
presentada por el autor, a efecto de que como lo señala, se
exhorte a la administración pública federal a ejecutar com-
pleta y sin variaciones las obras públicas y las acciones
contenidas en el Presupuesto de Egresos de la Federación
para este año.

En mérito de lo antes expuesto, la Tercera Comisión se per-
mite someter a la consideración del Pleno el siguiente

Punto de Acuerdo

Único. La Comisión Permanente del Congreso de la Unión
exhorta a las dependencias del Ejecutivo federal a que eje-

cuten sin variaciones las obras y acciones señaladas en el
decreto del Presupuesto de Egresos de la Federación 2009,
en beneficio de las entidades federativas, y que sean las au-
toridades municipales quienes las realicen. 

Sala de Comisiones de la Comisión Permanente del Congreso de la
Unión.- México, DF, a 27 de enero de 2009. 

Por la Tercera Comisión –Hacienda y Crédito Público, Agricultu-
ra y Fomento, Comunicaciones y Obras Públicas– de la Comisión
Permanente, senador Raúl José Mejía González (rúbrica), presi-
dente; diputado Carlos Eduardo Felton González, senador Rubén Fer-
nando Velázquez López (rúbrica), secretarios; senadora Gabriela Ruiz
del Rincón, senadora María Teresa Ortuño Gurza, senadora Eva Con-
treras Sandoval, diputado Carlos Augusto Bracho González (rúbrica),
diputada María Esther Jiménez Ramos (rúbrica), diputado José Ascen-
ción Orihuela Bárcenas, senador Rogelio Rueda Sánchez, diputado Jo-
sé Rubén Escajeda Jiménez (rúbrica), diputado Octavio Martínez Var-
gas (rúbrica), diputado Carlos Altamirano Toledo, diputado
Cuauhtémoc Velasco Oliva (rúbrica), senador Alejandro González Yá-
ñez.»

El Presidente diputado César Duarte Jáquez: Gracias,
senador Secretario. No habiendo quién haya solicitado el
uso de la palabra, se considera suficientemente discutido y
se reserva para su votación en conjunto.

SINDICATO NACIONAL DE TRABAJADORES 
PETROLEROS DE LA REPUBLICA MEXICANA

La Secretaria diputada Marcela Cuen Garibi: «Dicta-
men de la Tercera Comisión, con punto de acuerdo por el
que se exhorta al titular de la Semarnat a revisar e investi-
gar los términos en que se entregó la playa de Miramar, en
Tampico, a la sección uno del Sindicato Nacional de Tra-
bajadores Petroleros de la República Mexicana

Honorable Asamblea:

A la Tercera Comisión de la Comisión Permanente fue tur-
nada la proposición con punto de acuerdo por la que se ex-
horta al titular de la Secretaría de Medio Ambiente y Re-
cursos Naturales (Semarnat) a revisar e investigar los
términos en que se entregó la playa de Miramar, en Tampi-
co, Tamaulipas, a la Sección Uno del Sindicato Nacional
de Trabajadores Petroleros de la República Mexicana,
presentada por el diputado Octavio Martínez Vargas, del
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Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución Demo-
crática.

Los ciudadanos legisladores integrantes de esta Comisión
realizaron el estudio y análisis de la Proposición a fin de
valorar su contenido, deliberar e integrar el presente dicta-
men.

Con fundamento en los artículos 78 fracción III de la Cons-
titución Política de los Estados Unidos Mexicanos; 116,
127 y demás aplicables de la Ley Orgánica del Congreso
General de los Estados Unidos Mexicanos, y 58, 60, 87,
88, 176 y demás aplicables del Reglamento para el Go-
bierno Interior del Congreso General de los Estados Uni-
dos Mexicanos, los miembros de esta Tercera Comisión
que suscriben, someten a la consideración del Pleno el pre-
sente dictamen.

Antecedentes

La proposición con punto de acuerdo que se cita en el pro-
emio, fue presentada en la sesión del Pleno de la Comisión
Permanente de fecha 14 de enero de 2009, y turnada para
su estudio y dictamen correspondiente a la Tercera Comi-
sión.

Consideraciones

En su capítulo de consideraciones el autor de la proposi-
ción con punto de acuerdo que se dictamina señala que las
playas del país por ley son propiedad de la federación y,
por tanto, deben ser públicas y no se pueden vender. Según
lo que la Ley General de Bienes Nacionales establece en el
artículo 7, son bienes de uso común las playas marítimas y
la zona federal marítimo-terrestre. 

Que en el artículo 119 establece que la zona federal marí-
timo-terrestre estará constituida por la faja de 20 metros de
ancho de tierra firme, transitable y contigua a playas o, en
su caso, a las riberas de los ríos, desde la desembocadura
de éstos en el mar hasta 100 metros río arriba. 

Que en la misma ley se establece que el Ejecutivo federal,
a través de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos
Naturales, promoverá el uso y aprovechamiento sustenta-
bles de la zona federal marítimo-terrestre y los terrenos ga-
nados al mar. Con este objetivo, dicha dependencia podrá
celebrar convenios o acuerdos de coordinación con objeto
de que los gobiernos de los estados y de los municipios, en
su caso, administren, conserven y vigilen dichos bienes. 

Todas estas disposiciones se ratifican en el Reglamento pa-
ra el Uso y Aprovechamiento del Mar Territorial, Vías Na-
vegables, Playas, Zona Federal Marítimo-Terrestre y Te-
rrenos ganados al Mar. 

Que en la Ley Orgánica de la Administración Pública Fe-
deral, en el artículo 32 Bis, otorga el despacho a la Secre-
taría de Medio Ambiente y Recursos Naturales, en la frac-
ción VIII, de ejercer la posesión y propiedad de la nación
en las playas, zona federal marítimo-terrestre y terrenos
ganados al mar. Mientras la fracción XXXIX le concede
otorgar contratos, concesiones, licencias, permisos, autori-
zaciones o asignaciones, y reconocer derechos, según co-
rresponda, en materia de aguas, forestal, ecológica, explo-
tación de la flora y fauna silvestres, y sobre playas, zona
federal marítimo-terrestre y terrenos ganados al mar. 

Que a pesar de la legislación señalada, el ayuntamiento de
Ciudad Madero, Tamaulipas, que preside Sergio Posadas
Lara, anunció que mediante convenio entregó 150 hectáre-
as de frente de playa en Miramar a la sección uno del Sin-
dicato de Trabajadores Petroleros de la República Mexica-
na. 

Que la playa de Miramar representa uno de los principales
puntos turísticos de Tamaulipas, y la cesión del terreno
mencionado deja entrever un posible acto de tráfico de in-
fluencias, ya que el actual presidente municipal, antes de
tomar el cargo, era dirigente justamente de la sección uno,
con la que se firmó el convenio. 

Que los empresarios del sector turístico han expresado que
el plan de desarrollo turístico de la playa de Miramar se
preveía con una inversión por más de 200 millones de dó-
lares y que se encontraba estancado desde hace más de seis
años por la falta de certeza jurídica en torno de la tenencia
de la tierra y que con la llegada de Sergio Posadas, en vez
de solucionar el problema de legalidad, se entregaron 120
hectáreas de frente de playa al sindicato. Además, el pro-
motor de esta playa es Jaime Posadas Lara, hermano del al-
calde de Ciudad Madero. 

II. La comisión dictaminadora desea señalar que la legisla-
ción en materia playas establece claramente la propiedad y
las facultades que el Ejecutivo federal, a través de la Se-
cretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales, tiene
para su uso. 

Artículo 7. Son bienes de uso común:
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I. El espacio aéreo situado sobre el territorio nacional,
con la extensión y modalidades que establezca el dere-
cho internacional;

II. Las aguas marinas interiores, conforme a la Ley Fe-
deral del Mar;

III. El mar territorial en la anchura que fije la Ley Fede-
ral del Mar;

IV. Las playas marítimas, entendiéndose por tales las
partes de tierra que por virtud de la marea cubre y des-
cubre el agua, desde los límites de mayor reflujo hasta
los límites de mayor flujo anuales;

V. La zona federal marítimo terrestre;

VI. Los puertos, bahías, radas y ensenadas;

VII. Los diques, muelles, escolleras, malecones y demás
obras de los puertos, cuando sean de uso público;

VIII. Los cauces de las corrientes y los vasos de los la-
gos, lagunas y esteros de propiedad nacional;

IX. Las riberas y zonas federales de las corrientes;

X. Las presas, diques y sus vasos, canales, bordos y zan-
jas, construidos para la irrigación, navegación y otros
usos de utilidad pública, con sus zonas de protección y
derechos de vía, o riberas en la extensión que, en cada
caso, fije la dependencia competente en la materia, de
acuerdo con las disposiciones legales aplicables;

XI. Los caminos, carreteras, puentes y vías férreas que
constituyen vías generales de comunicación, con sus
servicios auxiliares y demás partes integrantes estable-
cidas en la ley federal de la materia;

XII. Los inmuebles considerados como monumentos ar-
queológicos conforme a la ley de la materia;

XIII. Las plazas, paseos y parques públicos cuya cons-
trucción o conservación esté a cargo del gobierno fede-
ral y las construcciones levantadas por el Gobierno Fe-
deral en lugares públicos para ornato o comodidad de
quienes los visiten, y

XIV. Los demás bienes considerados de uso común por
otras leyes que regulen bienes nacionales.

Por su parte,

Artículo 119. Tanto en el macizo continental como en
las islas que integran el territorio nacional, la zona fede-
ral marítimo terrestre se determinará:

I. Cuando la costa presente playas, la zona federal marí-
timo terrestre estará constituida por la faja de veinte me-
tros de ancho de tierra firme, transitable y contigua a di-
chas playas o, en su caso, a las riberas de los ríos, desde
la desembocadura de éstos en el mar, hasta cien metros
río arriba;

II. La totalidad de la superficie de los cayos y arrecifes
ubicados en el mar territorial, constituirá zona federal
marítimo-terrestre;

III. En el caso de lagos, lagunas, esteros o depósitos na-
turales de agua marina que se comuniquen directa o in-
directamente con el mar, la faja de veinte metros de zo-
na federal marítimo terrestre se contará a partir del
punto a donde llegue el mayor embalse anual o límite de
la pleamar, en los términos que determine el reglamen-
to, y

IV. En el caso de marinas artificiales o esteros dedicados
a la acuacultura, no se delimitará zona federal marítimo
terrestre, cuando entre dichas marinas o esteros y el mar
medie una zona federal marítimo terrestre. La zona fe-
deral marítimo terrestre correspondiente a las marinas
que no se encuentren en este supuesto, no excederá de
tres metros de ancho y se delimitará procurando que no
interfiera con el uso o destino de sus instalaciones.

Cuando un particular cuente con una concesión para la
construcción y operación de una marina o de una gran-
ja acuícola y solicite a la Secretaría de Medio Ambiente
y Recursos Naturales la enajenación de los terrenos ga-
nados al mar, antes o durante la construcción u opera-
ción de la marina o granja de que se trate, dicha Depen-
dencia podrá desincorporar del régimen de dominio
público de la Federación los terrenos respectivos y au-
torizar la enajenación a título oneroso a favor del solici-
tante, en los términos que se establezcan en el acuerdo
administrativo correspondiente, mismo que deberá pu-
blicarse en el Diario Oficial de la Federación.

A la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Natura-
les corresponderá el deslinde y delimitación de la zona
federal marítimo terrestre.
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Asimismo, la ley también establece el otorgamiento de las
concesiones para el uso o aprovechamiento de los inmue-
bles federales.

Artículo 72. Las dependencias administradoras de in-
muebles podrán otorgar a los particulares derechos de
uso o aprovechamiento sobre los inmuebles federales,
mediante concesión, para la realización de actividades
económicas, sociales o culturales, sin perjuicio de leyes
específicas que regulen el otorgamiento de concesiones,
permisos o autorizaciones sobre inmuebles federales.

Para el otorgamiento de concesiones, las dependencias
administradoras de inmuebles deberán atender lo si-
guiente:

I. Que el solicitante cumpla con los requisitos estableci-
dos en las leyes específicas que regulen inmuebles fe-
derales;

II. Evitar el acaparamiento o concentración de conce-
siones en una sola persona;

III. Que no sea posible o conveniente que la federación
emprenda la explotación directa de los inmuebles de
que se trate;

IV. No podrán otorgarlas a favor de los servidores pú-
blicos que en cualquier forma intervengan en el trámite
de las concesiones, ni de sus cónyuges o parientes con-
sanguíneos y por afinidad hasta el cuarto grado o civi-
les, o de terceros con los que dichos servidores tengan
vínculos privados o de negocios. Las concesiones que se
otorguen en contravención a lo dispuesto en esta frac-
ción serán causa de responsabilidades y de nulidad;

V. Que no se afecte el interés público;

VI. La información relativa a los inmuebles que serán
objeto de concesión, será publicada con dos meses de
anticipación al inicio de la vigencia de la concesión res-
pectiva, en un diario de circulación nacional y en inter-
net, y

VII. En el caso de concesiones de espacios sobre in-
muebles federales que ocupen las dependencias admi-
nistradoras de inmuebles, que la actividad a desarrollar
por el concesionario sea compatible y no interfiera con
las actividades propias de dichas dependencias, sujetán-

dose a las disposiciones que las mismas expidan para tal
efecto.

Las dependencias administradoras de inmuebles, en el
ámbito de sus respectivas atribuciones, conforme a las
condiciones a que se refiere el artículo siguiente, emiti-
rán los lineamientos para el otorgamiento o prórroga de
las concesiones sobre los inmuebles federales de su
competencia, sin perjuicio de las disposiciones legales
aplicables. Asimismo, presentarán un informe anual a la
Cámara de Diputados del H. Congreso de la Unión so-
bre las concesiones otorgadas en el periodo correspon-
diente.

Con el sustento anterior, aunado al apoyo de leyes y regla-
mentos relacionados con los derechos para el uso y apro-
vechamiento de los bienes nacionales, nos manifestamos a
favor de la Proposición presentada por el autor, a efecto de
que como lo señala se exhorte al titular de la Semarnat pa-
ra que investigue los términos en los que se entregó la pla-
ya de Miramar, en Tampico, a la Sección Uno del Sindica-
to Nacional de Trabajadores Petroleros de la República
Mexicana.

En mérito de lo expuesto, la Tercera Comisión, se permite
someter a la consideración del Pleno el siguiente

Punto de Acuerdo

Único. Se exhorta a la Secretaría de Medio Ambiente y Re-
cursos Naturales a revisar e investigar los términos en que
se realizó la entrega de la playa de Miramar, en Tampico,
Tamaulipas, a la Sección Uno del Sindicato de Trabajado-
res Petroleros de la República Mexicana, y a informar de
los resultados a esta soberanía. 

Sala de Comisiones de la Comisión Permanente del Congreso de la
Unión. México, DF, a 27 de enero de 2009. 

Por la Tercera Comisión –Hacienda y Crédito Público, Agricultu-
ra y Fomento, Comunicaciones y Obras Públicas– de la Comisión
Permanente, senador Raúl José Mejía González (rúbrica), presidente;
diputado Carlos Eduardo Felton González, senador Rubén Fernando
Velázquez López (rúbrica), secretarios; senadora Gabriela Ruiz del
Rincón, senadora María Teresa Ortuño Gurza, senadora Eva Contreras
Sandoval, diputado Carlos Augusto Bracho González (rúbrica), dipu-
tada María Esther Jiménez Ramos (rúbrica), diputado José Ascención
Orihuela Bárcenas, senador Rogelio Rueda Sánchez, diputado José
Rubén Escajeda Jiménez (rúbrica), diputado Octavio Martínez Vargas
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(rúbrica), diputado Carlos Altamirano Toledo, diputado Cuauhtémoc
Velasco Oliva (rúbrica), senador Alejandro González Yáñez.»

Presidencia del senador
Luis Alberto Villarreal García

El Presidente senador Luis Alberto Villarreal García:
Está a discusión el punto de acuerdo. En virtud de que no
se ha registrado orador alguno, se considera suficiente-
mente discutido y se reserva para su votación económica
en conjunto.

DIRECCION GENERAL DE EDUCACION INDIGENA

La Secretaria diputada Marcela Cuen Garibi: «Dicta-
men de la Tercera Comisión, con puntos de acuerdo para
exhortar a la secretaria de Educación Pública y a la direc-
tora general de Educación Indígena a pagar los salarios
vencidos y demás prestaciones laborales a 65 trabajadores
de dicha dependencia

Honorable Asamblea:

A la Tercera Comisión de Trabajo –de Hacienda y Crédito
Público, Agricultura y Fomento, Comunicaciones y Obras
Públicas– de la Comisión Permanente del honorable Con-
greso de la Unión, en el primer receso del tercer año de
ejercicio constitucional de la LX Legislatura, fue turnada el
17 de diciembre de 2008, para su análisis y dictamen la
proposición con punto de acuerdo para exhortar a la secre-
taria de Educación Pública y a la directora general de Edu-
cación Indígena a pagar los salarios vencidos y demás pres-
taciones a que tienen derecho 75 trabajadores adscritos a
dicha unidad administrativa; presentada por los diputados
Valentina Valia Batres Guadarrama y Gerardo Villanueva
Albarrán, del Grupo Parlamentario del Partido de la Revo-
lución Democrática.

Con fundamento en los artículos 78, fracción III, de la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos;
116, 122, párrafo primero, y 127 de la Ley Orgánica del
Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos; así
como 58, 60, 87, 88, 175 y 176 del Reglamento para el Go-
bierno Interior del Congreso General de los Estados Uni-
dos Mexicanos, los miembros de esta Tercera Comisión
que suscriben, someten a la consideración del Pleno de la

Comisión Permanente del Congreso de la Unión el presen-
te dictamen, al tenor de los siguientes:

Antecedentes

1. Con fecha 17 de diciembre de 2008, los diputados Va-
lentina Valia Batres Guadarrama y Gerardo Villanueva Al-
barrán, del Grupo Parlamentario del Parlamentario del Par-
tido de la Revolución Democrática, presentaron ante el
Pleno de la Comisión Permanente del Congreso de la
Unión la proposición de mérito.

2. En esa fecha la Presidencia de la Mesa Directiva de la
Comisión Permanente del Congreso de la Unión, dispuso
que dicha solicitud de punto de acuerdo se turnara para su
estudio y dictamen correspondiente a la Tercera Comisión
–de Hacienda y Crédito Público, Agricultura y Fomento,
Comunicaciones y Obras Públicas–, por lo que se emite en
este acto el dictamen correspondiente.

3. La proposición en estudio, en síntesis, contiene los si-
guientes fundamentos y razones en que se sustenta:

A. Que el 25 de septiembre de 2007, el coordinador ad-
ministrativo de la Dirección General de Educación Indí-
gena (DGEI) notificó a los trabajadores que permanecí-
an laborando en el edificio situado en la calle de Azafrán
486, colonia Granjas México, delegación Iztacalco, de
esta ciudad, que a partir del 27 del mismo mes y año de-
bían trasladarse a laborar en el edificio ubicado en ave-
nida Cuauhtémoc 614, colonia Narvarte, delegación Be-
nito Juárez; entregándoles la circular 2 del 27 de
septiembre de 2007, firmada por el director general de
Educación Indígena.

B. Que los trabajadores de la DGEI informaron a los di-
rectivos de la dirección general y a los apoderados de la
Secretaría de Educación Pública, que permanecerían la-
borando en el mismo lugar, de acuerdo a las sesiones con-
ciliatorias celebradas ante el Tribunal Federal de Conci-
liación y Arbitraje, y hasta en tanto dicho tribunal
resolviera, en definitiva, sobre la seguridad estructural del
edificio en cuestión. Ello en atención a que la seguridad
estructural de la nueva sede es dudosa, lo que contraviene
lo dispuesto en el artículo 44, fracción V, de la Ley Fede-
ral de los Trabajadores al Servicio del Estado, que refie-
ren medidas de seguridad e higiene para los trabajadores.

C. Que los trabajadores, interpusieron una demanda de
amparo, la cual fue resuelta en definitiva el Segundo
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Tribunal Colegiado en Materia del Trabajo del Primer
Circuito, otorgándose el amparo a los trabajadores in-
conformes, revocándose la circular que les notificaba el
cambio de sede laboral y ordenándose a la DGEI emi-
tiera otro acto que cumpliera con la ley.

D. Que la Cuarta Sala del Tribunal Laboral dictó laudo
condenando a la Secretaría de Educación Pública a res-
petar los derechos de los trabajadores y a pagarles las
quincenas que la DGEI les adeuda, desde octubre de
2007, a los 65 trabajadores. La Secretaría de Educación
Pública se inconformó con este laudo, determinando el
Décimo Segundo Tribunal Colegiado que la Cuarta Sa-
la emita otro laudo en el que funde y motive su senten-
cia.

E. Que, en opinión de los autores de la proposición, in-
dependientemente del resultado que se obtenga en los
diversos juicios laborales, existe un hecho contundente
e irrefutable, no existe razón alguna para seguir dete-
niendo indebidamente el pago de los trabajadores, pues-
to que ya un tribunal federal determinó que la Secreta-
ría de Educación Pública está obligada a hacerlo.

F. Que la Secretaría de Educación Pública, como ven-
ganza hacia los trabajadores, hizo uso del juicio de am-
paro para no pagarles su salario y postergar el cumpli-
miento de una decisión de un tribunal federal, sólo por
revanchismo. El juicio de amparo está diseñado para
proteger a los particulares del abuso del poder; sin em-
bargo, la Secretaría de Educación Pública lo utiliza pa-
ra tener secuestrados los derechos laborales de los 65
trabajadores de la DGEI, cuya única falta ha sido pug-
nar por mejores condiciones laborales.

Con base en lo anterior, los autores de la proposición soli-
citan que se exhorte a la Secretaría de Educación Pública y
a la directora general de Educación Indígena haga el pago
de los salarios vencidos y demás prestaciones laborales a
los 65 trabajadores adscritos a dicha unidad administrativa.

En consecuencia, los integrantes de la Tercera Comisión
emiten al presente punto de acuerdo al tenor de las si-
guientes:

Consideraciones

La Comisión Permanente tiene especial interés en que las
instituciones públicas respeten los derechos laborales de
los trabajadores al servicio del Estado, a fin de garantizar

el cumplimiento de las obligaciones que como empleador
tiene el gobierno y el adecuado ejercicio de las prerrogati-
vas de los servidores públicos.

En inteligencia de ello, cualquier expresión popular en el
sentido de que el gobierno está incumpliendo sus deberes
laborales, principalmente el pago de salarios vencidos y
demás prestaciones inherentes, deben ser atendidas por los
legisladores, quienes como representantes sociales corres-
ponde dar seguimiento al estricto cumplimiento de la le-
gislación que aprueban.

Lo anterior, dentro del ámbito del ejercicio de sus faculta-
des de control constitucional, que implican constituirse co-
mo un mecanismo de peso y contra peso con otras depen-
dencias de gobierno del Poder Ejecutivo federal, a fin de
vigilar el debido respeto de los intereses populares, en mar-
co de respeto de las atribuciones constitucionales y legales
de cada dependencia de gobierno.

En ese orden de ideas, el presente punto de acuerdo no
constituye un mandato de esta autoridad legislativa con
efectos vinculatorios, que prejuzgue sobre la situación con-
creta planteada ni que revoque los mandatos legítimos de
las autoridades judiciales o ejecutivas emitidos en el ejer-
cicio de sus atribuciones.

Las autoridades laborales competentes son a quienes co-
rresponde emitir sus resoluciones apegadas a derecho, de
acuerdo a las afirmaciones y pruebas aportadas por la par-
tes. De ahí que para los efectos del análisis de la propuesta
que precede al presente dictamen, no se prejuzgue sobre la
certeza de las afirmaciones de los proponentes, ya que ello
implicaría vulnerar la esfera de competencia de las autori-
dades competentes para ello.

El Poder Legislativo federal, como autoridad de represen-
tación popular, corresponde coadyuvar al adecuado ejerci-
cio del estado de derecho, lo que implica que cada autori-
dad respeto los derechos de los gobernados y, al mismo
tiempo, ejerza las atribuciones que le corresponda. Incluso,
implica contribuir al sistema de control constitucional en-
tre las dependencias, como un garante del orden constitu-
cional.

En ese tenor, basta con la sola expectativa del derecho vul-
nerado a que hacen referencia los diputados autores de la
proposición, para que esta comisión considere suficiente
invitar a la Secretaría de Educación Pública y a la Direc-
ción General de Educación Indígena a que haga el pago de
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los salarios vencidos y demás prestaciones laborales a los
65 empleados de dicha unidad administrativa.

Lo anterior independientemente de la existencia de algún
medio de defensa legal que exista a favor de las dependen-
cias del Ejecutivo federal, ya que si bien éstos pueden re-
sultar favorables al empleador o a los trabajadores, también
lo es que los mecanismos autocompositivos siempre deben
prevalecer sobre los jurisdiccionales, a fin de evitar dila-
ciones en el cumplimiento de las obligaciones laborales y
mayores beneficios a las partes en materia de impartición
de justicia.

En ese sentido, esta entidad legislativa considera pertinen-
te exhortar a las dependencias referidas al pago de las pres-
taciones laborales citadas, en razón de que conforme a los
principios del ejercicio del buen derecho, aún en el su-
puesto de que existan medios de defensa que agotar por
parte de la Secretaría de Educación Pública, éstos sólo re-
trazan el cumplimiento inminente de una obligación labo-
ral de su parte que, tarde o temprano deberán acatar, habi-
da cuenta que el salario y demás prestaciones laborales de
los trabajadores, son prestaciones irrenunciables y de vital
importancia para la sobrevivencia del servidor público.

La justificación de retrazar el cumplimiento de una presta-
ción laboral con el apoyo de estrategias legales, sólo cons-
tituye una estrategia dilatoria que expresa un acto de pre-
potencia de la autoridad, máxime si es inminente un
resultado judicial desfavorable a sus intereses. Es en esos
momentos cuando el ejercicio de un derecho a impugnar,
se convierte en un abuso de un derecho a retrazar el cum-
plimiento de una obligación.

La Comisión Permanente, en esta tesitura, pretende exhor-
tar a la Secretaría de Educación Pública y a la Dirección
General de Educación Indígena a realizar el pago de las
prestaciones laborales reclamadas por sus empleados, evi-
tando las estrategias dilatorias y contribuyendo a un am-
biente de adecuado ejercicio del derecho en esas depen-
dencias.

Lo anterior, se reitera, sin perjuicio de las decisiones labo-
rales y judiciales y definitivas que emitan las autoridades
competentes para ello.

Aunado lo anterior, se considera oportuno exhortar a la di-
rectora general de Educación Indígena a contribuir a un
ambiente de armonía en la dependencia a su cargo, abste-
niéndose de tomar alguna represalia en contra de aquellos

trabajadores que han ejercido su legítimo derecho a defen-
der su prerrogativas constitucionales.

Por tanto, los legisladores integrantes de la Tercera Comi-
sión de Trabajo –de Hacienda y Crédito Público, Agricul-
tura y Fomento, Comunicaciones y Obras Públicas–, de la
Comisión Permanente del honorable Congreso de la
Unión, someten a esa honorable asamblea el siguiente:

Punto de Acuerdo

Primero. La Comisión Permanente del Congreso de la
Unión exhorta a la titular de la Secretaría de Educación Pú-
blica y a la directora general de Educación Indígena, Rosa-
linda Morales Garza, a que paguen de inmediato el salario
y demás prestaciones laborales a que tienen derecho los 65
trabajadores inconformes adscritos a la citada Dirección
General.

Segundo. Se exhorta a la directora general de Educación
Indígena, Rosalinda Morales Garza, a conducirse institu-
cionalmente y respetar los derechos de los trabajadores
adscritos a esa Dirección General, así como a no tomar re-
presalias en contra de ningún trabajador por haber ejercido
su legítimo derecho a defenderse ante las autoridades com-
petentes para ello.

Sala de Comisiones de la Comisión Permanente del honorable Con-
greso de la Unión.- Ciudad de México, a 27 de enero de 2009.

Por la Tercera Comisión –Hacienda y Crédito Público, Agricultu-
ra y Fomento, Comunicaciones y Obras Públicas– de la Comisión
Permanente, senador Raúl José Mejía González (rúbrica), presidente;
diputado Carlos Eduardo Felton González, senador Rubén Fernando
Velázquez López (rúbrica), secretarios; diputado Carlos Altamirano
Toledo, diputado Carlos Augusto Bracho González (rúbrica), diputado
José Rubén Escajeda Jiménez (rúbrica), senador Alejandro González
Yáñez, diputada María Esther Jiménez Ramos (rúbrica), diputado Oc-
tavio Martínez Vargas (rúbrica), diputado José Ascención Orihuela
Bárcenas, senadora María Teresa Ortuño Gurza, senador Rogelio Rue-
da Sánchez, senadora Gabriela Ruiz del Rincón, senadora Eva Contre-
ras Sandoval, diputado Cuauhtémoc Velasco Oliva (rúbrica).»

El Presidente senador Luis Alberto Villarreal García:
Gracias, secretaria. Está a discusión el punto de acuerdo.
En virtud de que no se ha registrado orador alguno, se con-
sidera suficientemente discutido y se reserva para su vota-
ción económica en conjunto.
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ESTADO DE JALISCO

La Secretaria diputada Marcela Cuen Garibi: «Dicta-
men de la Tercera Comisión, con punto de acuerdo relativo
a la problemática de la sigatoka negra en Jalisco

Honorable Asamblea

A la Tercera Comisión de la Comisión Permanente, fue tur-
nada la proposición con punto de acuerdo relativa a la pro-
blemática de la sigatoka negra en Jalisco, presentada por la
senadora Bertha Yolanda Rodríguez Ramírez, del Grupo
Parlamentario del Partido Revolucionario Institucional. 

Los ciudadanos legisladores integrantes de esta comisión
realizaron el estudio y análisis de la proposición a fin de
valorar su contenido, deliberar e integrar el presente dicta-
men.

Con fundamento en los artículos 78, fracción III, de la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos;
116, 127 y demás aplicables de la Ley Orgánica del Con-
greso General de los Estados Unidos Mexicanos; y 58, 60,
87, 88, 176 y demás aplicables del Reglamento para el Go-
bierno Interior del Congreso General de los Estados Uni-
dos Mexicanos, los miembros de esta Tercera Comisión
que suscriben, someten a la consideración del Pleno el pre-
sente dictamen.

Antecedentes

La proposición con punto de acuerdo que se cita en el pro-
emio fue presentada en la sesión del Pleno de la Comisión
Permanente del 14 de enero de 2009, y turnada para su es-
tudio y dictamen correspondiente a la Tercera Comisión.

Consideraciones

En su capítulo de consideraciones el autor de la proposi-
ción con punto de acuerdo que se dictamina señala que la
sigatoka negra, causada por el hongo Mycosphaerella fijie-
nesis, es considerada la enfermedad más peligrosa para los
cultivos de plátano en todo el mundo; a tal grado que en al-
gunos casos puede reducir la producción hasta en un 50 por
ciento en la mayoría de los países productores, donde se
propaga con gran rapidez y ha estado socavando la pro-
ducción durante las tres últimas décadas. 

Esta afectación disminuye la capacidad fotosintética de la
planta y, como consecuencia, hay reducciones en rendi-

miento; lo que afecta la economía de los agricultores. El
hongo se propaga de manera fácil y puede hacerlo a través
del agua o el viento. El riego por aspersión, por ejemplo,
ayuda a esparcir la enfermedad en el plantío. 

El control tradicional se basa en la aplicación de funguici-
das. Sin embargo, el control químico en plantaciones co-
merciales eleva en forma considerable los costos de pro-
ducción, lo cual afecta de manera importante a los
pequeños productores. 

Que en algunos países los insumos químicos representan
hasta 27 por ciento del costo de producción para los pláta-
nos de exportación. Los fungicidas sistémicos permiten lu-
char de forma eficaz contra la sigatoka negra en las planta-
ciones comerciales, pero sus efectos sobre el ambiente y la
salud de los trabajadores en las plantaciones son preocu-
pantes. 

Que, por otra parte, no hay realmente un control biológico
de la enfermedad. Su manejo más bien consiste en tratar de
minimizar su propagación en el plantío, eliminando hojas
afectadas y, mejor aún, quemándolas. Pero como el hongo
se propaga con el viento, el manejo se dificulta cuando los
vecinos no hacen lo mismo. 

Que los plátanos representan el alimento básico para casi
500 millones de personas en el mundo, pero sus cultivos se
están perdiendo cada día más debido a las enfermedades.
En los países en desarrollo, los plátanos representan el
cuarto cultivo alimentario en importancia, después del
arroz, el trigo y el maíz. 

A escala mundial, 85 por ciento del cultivo se produce pa-
ra el consumo doméstico y el comercio local, en gran par-
te sin usar los plaguicidas, lo que los hace susceptibles a las
enfermedades. El 15 por ciento del cultivo global de pláta-
no destinado a la exportación depende en gran parte de los
insumos químicos. 

Que México tiene un potencial de exportación de 10 mil to-
neladas por año, y es un importante productor de plátano a
escala mundial, pues se sitúa en el decimotercer lugar en
hectáreas cosechadas y en el octavo en toneladas producidas.
Para nuestro país, el sector platanero es una gran fuente ge-
neradora de trabajo, ya que la actividad permite contar con
100 mil empleos directos en el campo y 150 mil indirectos. 

Que el primer reporte oficial del hongo causante de la si-
gatoka negra que afectaba plantaciones comerciales de plá-
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tano en México fue en Chiapas y Tabasco, en el sureste, en
1981. Sin embargo, la enfermedad fue observada por pri-
mera vez en el área de Tapachula, Chiapas, a finales de
1980. Posteriormente, la sigatoka negra se diseminó hacia
Veracruz y Oaxaca, en 1985. 

Que en la región del Pacífico-centro, la sigatoka negra se
detectó por primera vez en Colima en 1989, y un año des-
pués se diseminó a los vecinos Michoacán, Jalisco y Gue-
rrero. En noviembre de 1994 la enfermedad fue encontrada
en Nayarit. Con este último registro, la enfermedad se en-
cuentra en todas las áreas productoras de plátanos en la re-
pública mexicana. 

Que en Jalisco, la presencia de la sigatoka negra se detec-
tó por primera vez en el ejido de El Rebalse, en 1990. La
enfermedad se convirtió en el principal problema fitosani-
tario que amenaza la producción del cultivo de plátanos,
siendo que este cultivo es fuente importante de alimentos y
divisas en Cihuatlán. 

A partir de esa fecha, año con año, y sobre todo en la épo-
ca de lluvias, la enfermedad se agrava considerablemente,
ya que es la temporada propicia para la proliferación de la
sigatoka negra, haciéndola más difícil de controlar. 

En esta época los productores de plátano del valle de Ci-
huatlán ven afectada gravemente su economía, ya que para
poder vender su producción deben bajar los precios de su
cosecha, lo cual trae consigo la reducción de su cotización
en los mercados nacionales. 

Que este año en particular, el costo de los productos para el
control de la sigatoka negra se ha incrementado de manera
significativa, lo que ha afectado considerablemente el buen
control de la enfermedad respecto de años anteriores. 

Actualmente, el nivel de infección en las huertas del muni-
cipio de Cihuatlán podría considerarse en un punto muy
riesgoso si no se toman las medidas necesarias para con-
trolar la presencia de la sigatoka negra en los cultivos, lo
que pone en riesgo la economía del municipio. 

La comisión dictaminadora desea señalar que en este año
en particular de crisis económica global se debe tener es-
pecial cuidado en atender a la planta productiva nacional. 

La situación que se plantea en la proposición, sin lugar a
dudas, hace evidente que se está poniendo en peligro el

bienestar y el nivel de vida de miles de personas que en-
cuentran sustento en el cultivo de plátano. 

El plátano, como lo señala el promovente, tiene un poten-
cial exportador muy importante, por ser parte de la dieta
básica en muchos países, que redundaría en beneficios eco-
nómicos y generación de empleos directos e indirectos en
el campo mexicano.

Por tal virtud, el Estado está obligado a garantizar las con-
diciones mínimas que permitan a los mexicanos desarrollar
su actividad económica de la mejor manera posible. Nos-
otros, como legisladores, debemos escuchar los problemas
de la gente y buscar una solución que les permita alcanzar
ese objetivo. 

En mérito de lo antes expuesto, la Tercera Comisión, se
permite someter a la consideración del Pleno el siguiente

Punto de Acuerdo

Único. La Comisión Permanente del honorable Congreso
de la Unión exhorta respetuosamente a la Secretaría de
Agricultura, Ganadería y Desarrollo Rural, Pesca y Ali-
mentación a que de manera urgente tome las medidas ne-
cesarias y establezca programas y políticas encaminadas a
controlar y combatir de manera efectiva la presencia de la
sigatoka negra en los cultivos de plátano de Jalisco, espe-
cíficamente en el municipio de Cihuatlán, y en las demás
entidades federativas en que se cultive el plátano. 

Sala de comisiones de la Comisión Permanente del Congreso de la
Unión. México, DF, a 27 de enero de 2009. 

Por la Tercera Comisión –Hacienda y Crédito Público, Agricultu-
ra y Fomento, Comunicaciones y Obras Públicas– de la Comisión
Permanente, senador Raúl José Mejía González (rúbrica), presidente;
diputado Carlos Eduardo Felton González, senador Rubén Fernando
Velázquez López (rúbrica), secretarios; senadora Gabriela Ruiz del
Rincón, senadora María Teresa Ortuño Gurza, senadora Eva Contreras
Sandoval, diputado Carlos Augusto Bracho González (rúbrica), dipu-
tada María Esther Jiménez Ramos (rúbrica), diputado José Ascención
Orihuela Bárcenas, senador Rogelio Rueda Sánchez, diputado José
Rubén Escajeda Jiménez (rúbrica), diputado Octavio Martínez Vargas
(rúbrica), diputado Carlos Altamirano Toledo, diputado Cuauhtémoc
Velasco Oliva (rúbrica), senador Alejandro González Yáñez.»

El Presidente senador Luis Alberto Villarreal García:
Está a discusión el punto de acuerdo. En virtud de que no
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se ha registrado orador alguno, se considera suficiente-
mente discutido. En consecuencia, se reserva para su vota-
ción económica en conjunto.

SUMINISTRO DE AGUA EN VALLE DE MEXICO

La Secretaria diputada Marcela Cuen Garibi: «Dicta-
men de la Tercera Comisión, con punto de acuerdo por el
que se exhorta al Ejecutivo federal a informar a través de
la Semarnat y de la Conagua sobre los alcances que tendrán
las afectaciones por la falta de suministro de agua de ene-
ro a mayo, en particular en el valle de México

Honorable Asamblea:

A la Tercera Comisión –Hacienda y Crédito Público, Agri-
cultura y Fomento, Comunicaciones y Obras Públicas– de
la Comisión Permanente del honorable Congreso de la
Unión, en el primer receso del tercer año de ejercicio cons-
titucional de la LX Legislatura, fueron turnadas el 7 y el 14
de enero de 2009, para análisis y dictamen, proposiciones
con punto de acuerdo. 

1. A fin de que la Comisión Permanente del Congreso de
la Unión realice un exhorto al director general de la Co-
misión Nacional del Agua (Conagua) a efecto de que in-
forme respecto a los alcances de las afectaciones que
tendrá la falta de suministro de agua anunciada durante
tres días de cada mes de enero a mayo de 2009 y a las
medidas que tomará sobre el particular, presentada por
el diputado Octavio Martínez Vargas, en nombre de la
diputada Silvia Oliva Fragoso, del Grupo Parlamentario
del Partido de la Revolución Democrática. 

2. Para exhortar al Ejecutivo federal a informar a través
de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Natura-
les (Semarnat) y de la Conagua sobre el efecto y las co-
munidades afectadas por las medidas de restricción del
suministro de agua en la zona hidrológico-administrati-
va del valle de México, presentada por el senador Silva-
no Aureoles Conejo, del Grupo Parlamentario del Parti-
do de la Revolución Democrática.

3. Para exhortar al Ejecutivo federal a informar a través
de la Semarnat y de la Conagua sobre las políticas pú-
blicas a ejecutar para revertir la sobre explotación de los

mantos acuíferos en la zona hidrológico-administrativa
del valle de México, presentada por el senador Rubén
Velázquez López y suscrita por los senadores Silvano
Aureoles Conejo y José Luis García Zalvidea, del Gru-
po Parlamentario del Partido de la Revolución Demo-
crática.

Con fundamento en los artículos 78, fracción III, de la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos;
116, 122, párrafo primero, y 127 de la Ley Orgánica del
Congreso General de los Estados Unidos Mexicanos, así
como 58, 60, 87, 88, 175 y 176 del Reglamento para el Go-
bierno Interior del Congreso General de los Estados Uni-
dos Mexicanos, los miembros de esta Tercera Comisión
que suscriben, someten a la consideración del Pleno de la
Comisión Permanente del Congreso de la Unión el presen-
te dictamen, al tenor de los siguientes:

Antecedentes

1. Con fechas 7 y 14 de enero de dos mil nueve, los legis-
ladores citados presentaron ante el Pleno de la Comisión
Permanente del Congreso de la Unión las proposiciones de
mérito.

2. En esa misma fecha la Presidencia de la Mesa Directiva
de la Comisión Permanente del Congreso de la Unión dis-
puso que dichas solicitudes de punto de acuerdo se turna-
ran para su estudio y dictamen correspondiente a la Terce-
ra Comisión –Hacienda y Crédito Público, Agricultura y
Fomento, Comunicaciones y Obras Públicas–, por lo que
se emite en este acto el Dictamen correspondiente.

3. Las proposiciones en estudio, en síntesis, contienen los
siguientes fundamentos y razones en que se sustentan:

A. Que el director general del Organismo de Cuenca
Aguas del Valle de México (OCAVM) de la Comisión
Nacional del Agua, Jorge Efrén Villalón Figaredo, in-
formó en el comunicado de prensa número 001-09, del
8 de enero, que se disminuirá el abasto de agua potable
del sistema Cutzamala –hasta un 50por ciento– al valle
de México debido al nivel bajo que en las 7 presas que
lo abastecen.

B. Que con esta reducción se consideran restringir apro-
ximadamente 10 millones de metros cúbicos a la pobla-
ción, con el objeto de hacer frente a la época de estiaje,
ya que actualmente las presas que abastecen el sistema
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Cutzamala se encuentran en un nivel bajo del 63 por
ciento debido a la baja precipitación pluvial en la re-
gión. 

C. Que de acuerdo con el comunicado de prensa de la
Comisión Nacional del Agua se tiene programado reali-
zar una suspensión de tres días por mes, con una dura-
ción de cinco meses, de enero a mayo, sin especificar el
número de población que se verá afectada con la medi-
da, ni el calendario de corte del suministro, ni las medi-
das que se coordinaran los gobiernos estatales y muni-
cipales para recudir al mínimo la afectación sobre la
población que requiere el vital liquido. 

D. Que el sistema Cutzamala suministra agua en bloque
para su distribución a diez delegaciones del Distrito Fe-
deral y 13 municipios del estado de México: Cuajimal-
pa, Magdalena Contreras, Álvaro Obregón, Miguel Hi-
dalgo, Benito Juárez, Coyoacán, Azcapotzalco,
Cuauhtémoc, Tlalpan e Iztapalapa; así como Atizapán,
Tlalnepantla, Naucalpan, Cuautitlán Izcalli, Huixquilu-
can, Nicolás Romero, Tultitlán, Coacalco, Ecatepec,
Nezahualcóyotl, Lerma, Ocoyoacac y Toluca. 

E. Que en los últimos nueve años el sistema Cutzamala
ha entregado un promedio de 15.4 metros cúbicos por
segundo a la zona metropolitana del valle de México
(5.700 metros cúbicos por segundo al Estado de Méxi-
co, y 9.700 metros cúbicos por segundo al Distrito Fe-
deral). Por lo que el sistema contribuye con el 25 por
ciento del total del consumo urbano de agua. 

F. Que las fallas y el mantenimiento en el sistema Cut-
zamala tiene graves consecuencias sobre la población
de la zona hidrológico-administrativa del valle de Mé-
xico, por lo que sumado al problema de la sobreexplo-
tación de los mantos freáticos en esta zona que ha sido
dejado de atender, se vuelve una imperiosa necesidad
buscar fuentes alternas de suministro de agua para la
población de esta zona conurbada, así como el diseño de
políticas públicas tendientes a concientizar a la pobla-
ción sobre el ahorro y cultura del agua. 

Con base en lo anterior, los autores de las proposiciones so-
licitan que el Ejecutivo federal y las dependencias respon-
sables en cada caso expliquen las afectaciones que produ-
cirá en la población el corte del suministro en el sistema
Cutzamala mediante una campaña informativa, además de
implantar políticas de conciencia sobre el ahorro y cuidado
del agua que debe tener la sociedad. 

En consecuencia, los integrantes de la Tercera Comisión
emiten el presente punto de acuerdo al tenor de las si-
guientes

Consideraciones

La falta de agua se ha convertido en un importante proble-
ma en el país y principalmente en la cuenca hidrográfica
del valle de México, la cual abastece a una de las ciudades
más grandes del mundo con 8 millones 720 mil 916 habi-
tantes, en el Distrito Federal según datos del Instituto Na-
cional de Estadística, Geografía e Informática en 2005. 

La problemática del agua atiende a diversos factores: la
complicación y el costo de abastecer de agua a la ciudad y
al estado de México, la insuficiencia de plantas de trata-
miento, la sobreexplotación del acuífero del valle de Méxi-
co y además, la pérdida por fugas en las redes de distribu-
ción de entre el 35 y 40 por ciento del vital líquido que se
consume en la zona metropolitana del valle de México, de-
bido a la obsolescencia de la infraestructura hidráulica. 

En esta sentido, la Comisión Nacional del Agua es un ór-
gano desconcentrado de la Secretaría de Medio Ambiente
y Recursos Naturales cuya función es administrar y preser-
var las aguas nacionales y sus bienes inherentes, para lo-
grar su uso sustentable, con la participación de la sociedad. 

La Conagua acordó junto con las autoridades del Sistema
de Aguas de la Ciudad de México y de la Comisión del
Agua del Estado de México realizar acciones de manteni-
miento en las redes de distribución y en las líneas de con-
ducción del sistema Cutzamala, por lo que se tiene progra-
mado suspender el servicio durante tres días al mes, de
enero a mayo del próximo año, para lograr un ahorro de 10
millones de metros cúbicos en los meses de estiaje. 

Esta medida anunciada preocupa de sobremanera a los ha-
bitantes del Distrito Federal y, principalmente, a los ciuda-
danos de la delegación Iztapalapa, ya que esta demarcación
se ha visto castigada desde meses atrás con la falta en el su-
ministro de agua potable en diversas colonias, abastecien-
do este líquido mediante pipas que en muchos de los casos
son insuficientes. 

En ese sentido, esta entidad legislativa considera pertinen-
te exhortar al Ejecutivo federal para que, en coordinación
con sus dependencias, tome en cuenta las propuestas plan-
teadas por los promoventes.
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Los integrantes de esta comisión de trabajo consideran que
aún es tiempo de informar mediante intensas campañas de
información sobre las consecuencias que tendrá el corte en
el suministro de agua.

Además de informar con oportunidad sobre este problema,
las autoridades deben diseñar políticas conducentes a fo-
mentar la cultura del ahorro del agua.

Por tanto, los integrantes de la Tercera Comisión –Hacien-
da y Crédito Público, Agricultura y Fomento, Comunica-
ciones y Obras Públicas– de la Comisión Permanente del
honorable Congreso de la Unión someten a esa honorable
asamblea el siguiente

Punto de Acuerdo

Único. La Comisión Permanente del honorable Congreso
de la Unión exhorta al Ejecutivo federal, a través de la Se-
cretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales y de la
Comisión Nacional del Agua, a informar qué comunidades
se verán afectadas, los efectos sobre su población y las ac-
ciones que están coordinando para disminuir estos efectos
por la restricción del suministro de agua en la zona hidro-
lógico-administrativa del valle de México y los avances y
alcances del proyecto para ampliar la infraestructura de
distribución de agua. Asimismo, a informar sobre el núme-
ro de pozos clandestinos. 

Sala de comisiones de la Comisión Permanente del honorable Congre-
so de la Unión.- Ciudad de México, a 27 de enero de 2009.

Por la Tercera Comisión –Hacienda y Crédito Público, Agricultu-
ra y Fomento, Comunicaciones y Obras Públicas– de la Comisión
Permanente, senador Raúl José Mejía González (rúbrica), presidente;
diputado Carlos Eduardo Felton González, senador Rubén Fernando
Velázquez López (rúbrica), secretarios; diputado Carlos Altamirano
Toledo, diputado Carlos Augusto Bracho González (rúbrica), diputado
José Rubén Escajeda Jiménez (rúbrica), senador Alejandro González
Yáñez, diputada María Esther Jiménez Ramos (rúbrica), diputado Oc-
tavio Martínez Vargas (rúbrica), diputado José Ascención Orihuela
Bárcenas, senadora María Teresa Ortuño Gurza, senador Rogelio Rue-
da Sánchez, senadora Gabriela Ruiz del Rincón, senadora Eva Contre-
ras Sandoval, diputado Cuauhtémoc Velasco Oliva (rúbrica).»

El Presidente senador Luis Alberto Villarreal García:
Está a discusión el punto de acuerdo. En virtud de que no
se ha registrado orador alguno, se considera suficiente-
mente discutido y se reserva para su votación económica
en conjunto.

TARIFAS ELECTRICAS

La Secretaria diputada Marcela Cuen Garibi: «Dicta-
men de la Tercera Comisión, con punto de acuerdo a fin de
exhortar al Ejecutivo federal a acordar mediante la SHCP
la ampliación a las 24 horas del día de la tarifa 9N para uso
agrícola

Honorable Asamblea:

A la Tercera Comisión de la Comisión Permanente, fue
turnada la proposición con punto de acuerdo, a fin de ex-
hortar al Ejecutivo federal a acordar, a través de la Secre-
taría de Hacienda y Crédito Público, la ampliación a las 24
horas del día de la tarifa 9n, para uso agrícola, presentada
por el diputado Francisco Javier Calzada Vázquez, del
Grupo Parlamentario del Partido de la Revolución Demo-
crática.

Los ciudadanos legisladores integrantes de esta comisión
realizaron el estudio y análisis de la proposición a fin de
valorar su contenido, deliberar e integrar el presente dicta-
men.

Con fundamento en los artículos 78, fracción III, de la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos;
116, 127 y demás aplicables de la Ley Orgánica del Con-
greso General de los Estados Unidos Mexicanos; y 58, 60,
87, 88, 176 y demás aplicables del Reglamento para el Go-
bierno Interior del Congreso General de los Estados Uni-
dos Mexicanos, los miembros de esta Tercera Comisión
que suscriben, someten a la consideración del Pleno el pre-
sente dictamen.

Antecedentes

La proposición con punto de acuerdo que se cita en el pro-
emio fue presentada en la sesión del Pleno de la Comisión
Permanente del 8 de enero de 2009, y turnada para su es-
tudio y dictamen correspondiente a la Tercera Comisión.

Consideraciones

En su capítulo de consideraciones el autor de la proposi-
ción con punto de acuerdo que se dictamina señala que se-
gún el artículo 31 de la Ley del Servicio Público de Ener-
gía Eléctrica, compete a la Secretaría de Hacienda y
Crédito Público, con la participación de las de Economía y
Energía, y a propuesta de la Comisión Federal de Electri-
cidad, fijar las tarifas eléctricas, su ajuste y modificación. 
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Que actualmente existen dos tarifas especiales para la pro-
ducción agrícola, la 9cu, que se aplica de las 8:00 a las 24
horas, y cuesta 40 centavos kilowatt hora; y la 9n, que se
aplica de las 00:00 a las 8:00 horas, y cuesta 20 centavos
kilowatt hora. Es decir, durante 16 horas del día los pro-
ductores pagan una tarifa el doble de cara que la más baja. 

Que los precios de los diversos insumos del sector agríco-
la se han elevado considerablemente en el último año, im-
pactando en el precio al consumidor final de los productos
básicos; y se habla de una crisis mundial de alimentos que
en México afecta de manera especial a los mexicanos de
menor poder adquisitivo.

Que el Ejecutivo federal redujo, mediante acuerdo publica-
do el 20 de noviembre de 2007, las tarifas para el uso in-
dustrial, bajo el argumento de que “es una prioridad para el
gobierno federal instrumentar medidas tarifarias que pro-
muevan la competitividad del sector industrial, por lo que
es conveniente reducir los cargos de energía consumida en
el periodo de punta para los usuarios de dicho sector”. 

Que a partir del 1 de marzo de 2008 entró en vigor una se-
gunda reducción a los cargos de energía eléctrica consumi-
da en los periodos de punta para tarifas correspondientes al
sector industrial y empresarial. 

La comisión dictaminadora desea señalar que una amplia-
ción en el horario de aplicación de la tarifa 9N reduciría en
forma importante los costos de producción de las tierras de
riego con aguas subterránea. 

En el campo mexicano 591 mil hectáreas están en esta ca-
tegoría. Estas tierras representan el 10.99 por ciento de to-
da la agricultura de riego y el 3.55 del total de la agricultu-
ra nacional. 

Sin duda es necesario apoyar al campo, máxime si se con-
sidera que el costo total de los subsidios a tarifas eléctricas
al sector industrial es de 23 mil 326 millones de pesos. 

El Estado puede bajar con relativa facilidad las tarifas para
el sector agrícola, dado que los ingresos totales por la ven-
ta de energía eléctrica a este sector en 2007 fue de 3 mil
775.1 millones de pesos. Es decir, apenas el 16.1 por cien-
to de los subsidios entregados a los industriales. 

En tal virtud, nos manifestamos a favor de la proposición
presentada por el autor, a efecto de exhortar al Ejecutivo

para que coordine con la Secretaría de Hacienda y Crédito
Público la ampliación del horario de aplicación de la tarifa
menciona que abatiría costos significativos para el sector
agrícola. 

En mérito de lo antes expuesto, la Tercera Comisión, se
permite someter a la consideración del Pleno el siguiente

Punto de Acuerdo

Único. La Comisión Permanente del Congreso de la Unión
exhorta respetuosamente al Ejecutivo federal a que, a tra-
vés de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, acuer-
de la ampliación del horario de aplicación de la tarifa 9n
para el uso agrícola a las 24 horas del día. 

Sala de Comisiones de la Comisión Permanente del Congreso de la
Unión. México, DF, a 27 de enero de 2009. 

Por la Tercera Comisión –Hacienda y Crédito Público, Agricultu-
ra y Fomento, Comunicaciones y Obras Públicas– de la Comisión
Permanente, senador Raúl José Mejía González (rúbrica), presidente;
diputado Carlos Eduardo Felton González, senador Rubén Fernando
Velázquez López (rúbrica), secretarios; senadora Gabriela Ruiz del
Rincón, senadora María Teresa Ortuño Gurza, senadora Eva Contreras
Sandoval, diputado Carlos Augusto Bracho González (rúbrica), dipu-
tada María Esther Jiménez Ramos (rúbrica), diputado José Ascención
Orihuela Bárcenas, senador Rogelio Rueda Sánchez, diputado José
Rubén Escajeda Jiménez (rúbrica), diputado Octavio Martínez Vargas
(rúbrica), diputado Carlos Altamirano Toledo, diputado Cuauhtémoc
Velasco Oliva (rúbrica), senador Alejandro González Yáñez.»

El Presidente senador Luis Alberto Villarreal García:
Está a discusión el punto de acuerdo. En virtud de que no
se ha registrado orador alguno, se considera suficiente-
mente discutido. Se reserva para su votación económica en
conjunto.

EX TRABAJADORES MIGRATORIOS

La Secretaria diputada Marcela Cuen Garibi: «Dicta-
men de la Tercera Comisión, con punto de acuerdo por el
que se solicita al Comité Técnico que administra el Fidei-
comiso del Fondo de Apoyo Social para ex Trabajadores
Migratorios Mexicanos que prorrogue el registro de las 37
mesas receptoras del país

Diario de los Debates de la Cámara de Diputados Año III, Primer Receso, 28 de enero de 2009139



Honorable Asamblea:

A la Tercera Comisión de la Comisión Permanente, fue tur-
nada la proposición con punto de acuerdo por la que se so-
licita al comité técnico que administra el Fideicomiso del
Fondo de Apoyo Social para ex Trabajadores Migratorios
Mexicanos, otorgue una prórroga para continuar con el re-
gistro de la 37 Mesa Receptora del país, presentada por la
diputada Susana Monreal Ávila, del Grupo Parlamentario
del Partido de la Revolución Democrática.

Los ciudadanos legisladores integrantes de esta Comisión
realizaron el estudio y análisis de la proposición a fin de
valorar su contenido, deliberar e integrar el presente dicta-
men.

Con fundamento en los artículos 78, fracción III, de la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos;
116, 127 y demás aplicables de la Ley Orgánica del Con-
greso General de los Estados Unidos Mexicanos, y 58, 60,
87, 88, 176 y demás aplicables del Reglamento para el Go-
bierno Interior del Congreso General de los Estados Uni-
dos Mexicanos, los miembros de esta Tercera Comisión
que suscriben, someten a la consideración del Pleno el pre-
sente dictamen.

Antecedentes

La proposición con punto de acuerdo que se cita en el pro-
emio, fue presentada en la sesión del pleno de la Comisión
Permanente de fecha 21 de enero de 2009, y turnada para su
estudio y dictamen correspondiente a la Tercera Comisión.

Consideraciones

En su capítulo de Consideraciones el autor de la proposi-
ción con punto de acuerdo que se dictamina señala que el
17 de abril de 2001 se crea la Comisión Especial para dar
seguimiento a los fondos de los trabajadores mexicanos
braceros, la cual se instaló en septiembre de 2001, y que
actualmente continúa con su trabajo, de acuerdo con lo dis-
puesto en el artículo 2, numeral II, de la Ley que crea el Fi-
deicomiso que administrará el Fondo de Apoyo Social pa-
ra ex Trabajadores Migratorios Mexicanos.

Que en reclamo de los ex trabajadores migratorios que la-
boraron a través del convenio entre México y Estados Uni-
dos de América de 1942 a 1964 de recuperar para ellos o
sus familias parte de los ahorros que durante ese periodo
hicieron a través del banco Wells Fargo y transferidos pos-

teriormente al Banco de Crédito Rural (hoy Financiera Ru-
ral), el 29 de diciembre de 2000 se promulgó la Ley que
crea el Fideicomiso que administrará el Fondo de Apoyo
Social para los ex Trabajadores Migratorios.

Que en 2003 se instalaron las mesas receptoras que regis-
traron 45 mil trabajadores, quedando fuera miles de ellos,
en virtud de que la Secretaría de Gobernación utilizó un
criterio erróneo al solicitar una serie de requisitos que no
estaban considerados; dentro de ellos, requerir que hayan
efectuado su registro en el padrón de la Secretaría de Go-
bernación. Por ese motivo, se desecharon muchas solicitu-
des. Resultado del amparo de muchos inconformes, la Su-
prema Corte de Justicia de la Nación resolvió que el padrón
que formó dicha secretaría era inconstitucional. Por tal ra-
zón, éste no era un requisito fundamental para reclamar el
beneficio. Además, no se cubrió la difusión necesaria.

Que derivado de las complicaciones presentadas con la
aprobación de la multicitada ley, el fideicomiso fue el me-
canismo institucional para dar la solución a las demandas
sociales que se venían presentando, por lo que la Secreta-
ría de Gobernación integró un padrón de ex trabajadores
migratorios, quedando la inclusión en este listado sujeta a
la exhibición de pruebas documentales que acreditaran
efectivamente que las personas interesadas laboraron en
Estados Unidos de América durante aquellos años, o bien,
que eran familiares con legítimo derecho a recibir la can-
tidad de 38 mil pesos.

Que en sesión de la Cámara de Diputados de fecha 27 de
abril de 2006 se aprobó el dictamen con proyecto de de-
creto por el que se reforman, adicionan y derogan diversos
artículos de la Ley que crea el Fideicomiso que Adminis-
trará el Fondo de Apoyo Social para ex Trabajadores Mi-
gratorios Mexicanos. En esa misma fecha, la Mesa Direc-
tiva remitió a la Cámara de Senadores y ésta turnó a las
Comisiones Unidas de Hacienda y Crédito Público, y de
Estudios Legislativos, Primera, para estudio y dictamen.

Que en sesión del 23 de octubre de 2007, la colegisladora
aprobó el decreto, materia de este dictamen, que con esta
misma fecha remitió a la Cámara de Diputados.

Que con fecha 25 de octubre de 2007, la Mesa Directiva
turnó a Comisión de Hacienda y Crédito Público para estu-
dio y dictamen. Y en sesión plenaria del jueves 10 de abril
del 2008, la Cámara de Diputados aprobó las reformas con
393 votos en pro y 1 abstención, y se devolvió a la Cáma-
ra de Senadores para los efectos de lo dispuesto en el artí-
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culo 72, inciso e), de la Constitución Política de los Esta-
dos Unidos Mexicanos.

Que la Cámara de Senadores aprueba la minuta con 70 vo-
tos en pro el martes 22 de abril de 2008, y pasó al Ejecuti-
vo federal para los efectos constitucionales (publicándose
en la Gaceta Parlamentaria, número 2482-III).

Que el primer día de septiembre del año próximo pasado se
publicó en el Diario Oficial de la Federación la promulga-
ción de las reformas señaladas en los párrafos anteriores.

Que el 24 de noviembre del 2008 se publicó en el Diario
Oficial de la Federación y en los diarios de mayor circula-
ción la convocatoria a las personas interesadas para que
acudieran a las 37 mesas receptoras situadas en las entida-
des federativas de la República Mexicana y del Distrito Fe-
deral, para que acreditaran los requisitos de elegibilidad
que se establece en el artículo 6 de la Ley que crea el Fi-
deicomiso que administrará el Fondo de Apoyo Social pa-
ra ex Trabajadores Migratorios Mexicanos, así como el nu-
meral 4 de las Reglas de Operación del Fideicomiso 2106
Fondo de Apoyo Social para ex Trabajadores Migratorios
Mexicanos (de 1942 a 1964).

Que tuvieron que pasar más de 5 años para que las refor-
mas permitieran publicar una nueva convocatoria para ins-
cribir aquellos trabajadores ex braceros que por circunstan-
cias ajenas a su voluntad no pudieron hacerlo en su
momento.

Que en las reglas de operación se especifica que las mesas
receptoras contarán con personal capacitado y se atenderí-
an los aspectos técnicos y logísticos para brindar un ade-
cuado servicio a los nuevos beneficiarios; sin embargo, se
detectaron fallas en el sistema: el personal carecía de capa-
citación, desconocían el manejo del programa y del siste-
ma electrónico, sin contar las inmensurables filas. Aunado
a esto, se originó una falla técnica del sistema de captura,
ocasionando que por días no se recibieran documentos de
los beneficiarios.

II. La comisión dictaminadora desea señalar que el Progra-
ma Bracero, iniciado en la década de los cuarenta, sirvió
como fuente de empleo y, con éste, se gozó de garantías co-
mo alimentos, hospedaje, transporte y, en su caso, repatria-
ción.

Los integrantes del comité técnico son los siguientes: 1)
Secretaría de Hacienda y Crédito Público, quien lo presidi-

rá; 2) Gobernación; 3) Contraloría y Desarrollo Adminis-
trativo; 4) Comisión Nacional para la Protección y Defen-
sa de los Usuarios de Servicios Financieros; 5) Comisión
Nacional Bancaria y de Valores; 6) Banco de México; y 7)
Un representante de cada uno de los dos gobiernos de las
entidades federativas que hayan celebrado los convenios. 

En esencia la reforma contempla lo siguiente:

a) Suprimir el requisito de haber efectuado su registro
en el padrón ante la Secretaría de Gobernación.

b) El ex trabajador bracero pueda comprobar que es be-
neficiario del apoyo social con el simple hecho de pre-
sentar su tarjeta del seguro social (segurity) apostillado.

c) Se regula la posibilidad de recibir aportaciones a títu-
lo gratuito por parte de las entidades federativas y se
destinen al patrimonio del fideicomiso.

d) Se faculta al comité técnico promover ante las auto-
ridades competentes las denuncias o querellas por posi-
bles irregularidades en la documentación que presenten
los beneficiarios.

En función de que este asunto cuenta con un proceso largo
en ambas Cámaras del Congreso de la Unión, nos manifes-
tamos a favor de la proposición presentada por el autor, a
efecto de que como lo señala, se exhorte al Comité compe-
tente para dé una prórroga y se puede seguir con el registro
de la 37 Mesa Receptora.

En mérito de lo antes expuesto, la Tercera Comisión, se
permite someter a la consideración del Pleno el siguiente

Punto de Acuerdo

Primero. La Comisión Permanente del Congreso de la
Unión, exhorta respetuosamente al titular de la Secretaría
de Gobernación para que, en el ámbito de su competencia,
adopte las medidas y los mecanismos administrativos que
propicien que sean atendidos todos los ex trabajadores mi-
gratorios elegibles para ser beneficiarios del Fondo de
Apoyo Social para Ex Trabajadores Migratorios Mexica-
nos, de conformidad con lo previsto en la ley de la materia
y la convocatoria publicada el 24 de noviembre de 2008.

Segundo. Se solicita al comité técnico que administra el
Fideicomiso del Fondo de Apoyo Social para Ex Trabaja-
dores Migratorios Mexicanos, otorgue una prórroga para
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continuar con el registro de las 37 mesas receptoras insta-
ladas en todo el país.

Tercero. De otorgarse esta prórroga se solicita se puedan
tomar en cuenta para el registro de los ex braceros otros do-
cumentos como son: la mica blanca, otros recibos de pago
que expida el patrón, la mención honorífica, la credencial
que entregaba la Secretaría de Gobernación a cada trabaja-
dor antes de emigrar y eliminar el apostillamiento del Se-
guro Social Americano.

Sala de Comisiones de la Comisión Permanente del Congreso de la
Unión. México, DF, a 27 de enero de 2009.

Por la Tercera Comisión –Hacienda y Crédito Público, Agricultu-
ra y Fomento, Comunicaciones y Obras Públicas– de la Comisión
Permanente, senador Raúl José Mejía González (rúbrica), presidente;
diputado Carlos Eduardo Felton González, senador Rubén Fernando
Velázquez López (rúbrica), secretarios; senadora Gabriela Ruiz del
Rincón, senadora María Teresa Ortuño Gurza, senadora Eva Contreras
Sandoval, diputado Carlos Augusto Bracho González (rúbrica), dipu-
tada María Esther Jiménez Ramos (rúbrica), diputado José Ascención
Orihuela Bárcenas, senador Rogelio Rueda Sánchez, diputado José
Rubén Escajeda Jiménez, diputado Octavio Martínez Vargas (rúbrica),
diputado Carlos Altamirano Toledo, diputado Cuauhtémoc Velasco
Oliva, senador Alejandro González Yáñez.»

El Presidente senador Luis Alberto Villarreal García:
Están a discusión los puntos de acuerdo...

El diputado José Rubén Escajeda Jiménez (desde la cu-
rul): Presidente.

El diputado Francisco Javier Calzada Vázquez (desde
la curul): Presidente.

El Presidente senador Luis Alberto Villarreal García:
Con mucho gusto, diputado. Solamente que solicitó el uso
de la palabra en primer término el diputado Rolando Rive-
ro Rivero, y la Presidencia le concede el uso de la voz has-
ta por tres minutos.

El diputado Rolando Rivero Rivero: Muchas gracias, se-
ñor presidente.

Ante todo, creo que esta prórroga es eminentemente nece-
saria. Existe un registro en 37 mesas receptoras en toda la
República Mexicana y una inconformidad bastante consi-
derable en todos los estados —todavía— porque algunos
de los que todavía quieren registrarse no tienen sus papeles

originales, como lo así lo solicita la Secretaría de Gober-
nación.

Muchos ex braceros traen copias, muchos de ellos entrega-
ron sus originales allá por el 2006 a ciertas ciudades y que
además resultaron perdidizas. Inclusive en el norte de
nuestro país hay infinidad, o había infinidad de micas y de
documentos originales que fueron llevados por un amigo
llamado “Marente”, en El Paso, Texas. Ahí se encontraron
cientos y a veces miles de documentos; los ex braceros es-
taban desesperados por recuperarlos esos documentos, ya
que, de verdad, sin esos, sin originales, actualmente y de
acuerdo con la nueva reglamentación, no pueden ser regis-
trados.

Por tanto, hay algunos que conservan copias de esos docu-
mentos, y creo que eso sería un punto muy importante de
tratar aquí, porque es necesario que muchos de los que per-
dieron sus originales, con la confianza dada desde 2006 y
2007 ante la Secretaría de Gobernación y ante algunas ciu-
dades que usaron esos, vamos a decir esos puntos de re-
cepción, pues prácticamente quedaron al descubierto los ex
braceros.

Y ahora —hoy— todavía tenemos, al día de hoy, muchas
manifestaciones de la necesidad de prolongar este plazo.
Yo creo que 30 días sería más que suficiente. Pero también
sería poner una cláusula de que los trabajadores puedan re-
gistrarse con copias de lo que ello representen en sus do-
cumentos, en lugar de que sean originales; porque muchos
de ellos fueron extraviados por las mismas autoridades.
Muchas gracias, señor presidente.

El Presidente senador Luis Alberto Villarreal García:
Gracias a usted, diputado. Corresponde el uso de la palabra
al diputado Francisco Javier Calzada, y la Presidencia se lo
concede hasta por tres minutos.

El diputado Francisco Javier Calzada Vázquez: Gra-
cias, senador presidente.

Quiero hacer referencia a que en la Primera Comisión —
Gobernación, Puntos Constitucionales y Justicia—, fue
aprobado un punto de acuerdo en similares términos que
está en el orden del día, en el número 3, de los dictámenes
a discusión, y que se encuentra, básicamente, proponiendo
que efectivamente se amplíe el plazo para que los ex traba-
jadores migrantes pudieran hacer su trámite, toda vez que
ha sido insuficiente, a todas luces, el plazo que estableció
la convocatoria.
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Habría que decir, no puede omitirse, que este recurso que
están recuperando los trabajadores no es un subsidio del
gobierno federal. Es el producto del trabajo del periodo de
1942 a 1964 de quienes estuvieron en Estados Unidos, que
les retuvieron sus recursos y que ese dinero fue transferido
por el gobierno de Estados Unidos a México.

Y que se ha establecido una cantidad homogénea para los
trabajadores, para los ex braceros, pero que ellos tienen de-
recho a recibir este recurso y que, además de ampliar el
plazo, habría que solicitarle a la Secretaría de Gobernación
que pudiera poner mejor cuidado en brindarle facilidades,
incluso hasta en las instalaciones donde se atiende, porque
por lo menos en Zacatecas, en la visita que hice, donde se
estaban llevando a cabo los trámites ni siquiera había una
silla para cada uno de los interesados.

De tal manera que exigimos un trato digno para las y los
mexicanos que están ahorita realizando ese trámite, pero
también quiero proponer a la Comisión Permanente que el
exhorto que se haga a la Secretaría de Gobernación no que-
de abierto en los términos de un plazo razonable, sino co-
mo lo acaba de decir el legislador que me antecedió, se es-
tablezca un plazo de 30 días para darle certidumbre a los
beneficiarios de este programa para que se pueda realizar
su trámite con tranquilidad.

Y, efectivamente, buscar las facilidades para que ellos pue-
dan tener la posibilidad de recuperar sus documentos origi-
nales que fueron proporcionados a organizaciones que veí-
an una posibilidad de lucro con este conflicto social, pero
que una vez que vieron que no iba a haber recursos ahí, qué
buscar con estas organizaciones, lo que hicieron fue que-
darse con esos documentos y que nosotros, desde todos los
recursos disponibles que tenemos, hemos recuperado mu-
chos de esos documentos y hemos entregado los originales
a sus propietarios y que sí, efectivamente, hay bastantes ra-
zones para poder pedirle a la Secretaría de Gobernación que
amplíe el plazo, porque muchos de ellos quedarían fuera de
esta posibilidad. Muchas gracias, senador presidente.

El Presidente senador Luis Alberto Villarreal García:
Gracias a usted, diputado. Corresponde el uso de la pala-
bra, hasta por tres minutos, al diputado Rubén Escajeda.

El diputado José Rubén Escajeda Jiménez: Muchas gra-
cias, señor presidente.

Tan importante es este punto de acuerdo y su contenido so-
cial, que fue ventilado como aquí se ha dicho, en la Prime-

ra y en la Tercera Comisión. Y es cierto lo que aquí han
propuesto los diputados que me antecedieron. Es un verda-
dero calvario, es un verdadero esfuerzo el que hacen los
beneficiarios para poder lograr cumplir con los requisitos
necesarios para poder dar trámite a este tipo de beneficios.

Es conveniente que los requisitos disminuyan. Es necesario
que los documentos que se solicitan puedan conseguirlos
con menos complicaciones los beneficiarios. Por ello la
fracción del PRI se pronuncia, como lo hizo en el seno de
ambas comisiones, por precisar en los términos del punto de
acuerdo que se ha planteado, que el plazo para la prórroga
que se solicita pueda, como aquí se ha dicho, ser de 30 días.

Esto, para que tengan todos nuestros connacionales, seño-
res merecedores de este beneficio, la posibilidad de resca-
tar documentos que, por el trabajo de muchos seudolíderes
que han aprovechado y han visto un área de oportunidad
para sacar ganancia, y que por cierto por todo cobran…
puedan tener nuestros amigos los beneficiarios a este tipo
de programa, puedan tener el tiempo necesario.

Creo que la ampliación de un plazo de 30 días es razona-
ble, que yo he visto que hay aceptación por los diversos
grupos parlamentarios. Y yo creo que sería mandar buenas
señales a todo el pueblo de México, de nuestra responsabi-
lidad republicana, luchar por el bien de los más desprote-
gidos. Por su atención, muchas gracias.

El Presidente senador Luis Alberto Villarreal García:
Gracias a usted, diputado. Tiene el uso de la palabra, hasta
por tres minutos, el senador Gabino Cué.

El senador Gabino Cué Monteagudo: Gracias, senador
presidente.

Seré muy breve, pero en el mismo sentido yo creo que to-
dos los legisladores aquí presentes, de una manera u otra,
hemos tenido contacto con este tema tan sensible, que mu-
chos de los ex braceros han venido planteándonos en dife-
rentes ocasiones.

De la misma manera, y en nombre del Grupo Parlamenta-
rio de Convergencia, me sumo a esta preocupación, y a la
vez solicito que en la Secretaría de Gobernación, con su
nuevo titular, don Fernando Gómez Mont, haya sensibili-
dad para no solamente ampliar el tiempo en que deben es-
tar abiertas las mesas de recepción de documentos, sino
también para que se flexibilice el criterio a la hora de revi-
sar los documentos que los ex braceros, las viudas de ex
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braceros o los familiares de ex braceros presentan ante es-
tas mesas receptoras.

Lo comento porque hay que partir de la base de que han pa-
sado muchos años, ha habido muchos intentos de atender
esta solicitud de los ex braceros. Ya aquí se ha comentado
también que ha habido quienes han querido lucrar política-
mente a través de gestiones que en muchas ocasiones no
han logrado llegar al fin que se desea.

Y también hay que decirlo, muchas de estas personas o los
familiares de los ex braceros, viven en comunidades, como
en Oaxaca en la Sierra Sur, que en algunas ocasiones por
contingencias naturales, como el huracán Paulina, muchas
de estas personas —y sin duda en otros estados de la repú-
blica quizás ha sucedido de la misma manera, por esos fe-
nómenos— han perdido documentación que hoy hace difí-
cil acreditar el hecho de que sus familiares o ellos mismos
fueron ex braceros.

En ese sentido, y terminando, queremos insistir y tenemos
la confianza de que el titular de la Secretaría de Goberna-
ción tendrá esa sensibilidad, y abrir la posibilidad a que es-
te tema se atienda con celeridad, pero también con mucha
sensibilidad social y política.

Yo creo que es un gran esfuerzo del Ejecutivo, pero tam-
bién del Legislativo, el constituir este fondo. Todos los re-
presentantes populares aquí presentes, y los que no están,
creo que somos la voz de esa gente que quiere ser atendi-
da. Ojalá exista esa sensibilidad del gobierno federal. Por
su atención, gracias. Gracias, presidente.

El Presidente senador Luis Alberto Villarreal García:
Gracias a usted, señor senador.

La Presidencia consulta a la asamblea si es de aceptarse la
modificación que se ha propuesto al dictamen, que consis-
te en establecer un término de 30 días. Consulte la Secre-
taría a la asamblea si es de aceptarse la modificación.

La Secretaria diputada Marcela Cuen Garibi: En vota-
ción económica se consulta a la asamblea si es de aprobar-
se la modificación. Los legisladores y las legisladoras que
estén por la afirmativa sírvanse manifestarlo. Los legisla-
dores y las legisladoras que estén por la negativa sírvanse
manifestarlo.

Señor presidente, mayoría por la afirmativa.

El Presidente senador Luis Alberto Villarreal García:
Aceptada la modificación.

En consecuencia, consulte a la asamblea si se encuentran
suficientemente discutidos los puntos de acuerdo.

La Secretaria diputada Marcela Cuen Garibi: Por ins-
trucciones de la Presidencia se consulta a la asamblea si
considera que están suficientemente discutidos los puntos.
Los legisladores y las legisladoras que estén por la afirma-
tiva sírvanse manifestarlo. Los legisladores y las legislado-
ras que estén por la negativa sírvanse manifestarlo.

Señor presidente, mayoría por la afirmativa.

El Presidente senador Luis Alberto Villarreal García:
Suficientemente discutidos. En consecuencia, se reservan
para su votación económica en conjunto.

ESTADO DE NAYARIT

La Secretaria diputada Marcela Cuen Garibi: «Dicta-
men de la Tercera Comisión, con punto de acuerdo por el
que se exhorta al gobierno de Nayarit y a la Sedesol a pro-
porcionar a los niños y a los adolescentes jornaleros la
atención necesaria en materia de salud, educación y ali-
mentación

Honorable Asamblea:

A la Tercera Comisión de la Comisión Permanente, fue tur-
nada la proposición con punto de acuerdo, por la que se ex-
horta al Gobierno del estado de Nayarit y a la Sedesol, pro-
porcione la atención necesaria en materia de salud,
educación y alimentación a las niñas, niños y adolescentes
jornaleros, presentada por la diputada Sonia Noelia Ibarra
Franquez, del Grupo Parlamentario del Partido de la Revo-
lución Democrática.

Los ciudadanos legisladores integrantes de esta comisión
realizaron el estudio y análisis de la proposición a fin de
valorar su contenido, deliberar e integrar el presente dicta-
men.

Con fundamento en los artículos 78, fracción III, de la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos;
116, 127 y demás aplicables de la Ley Orgánica del Con-
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greso General de los Estados Unidos Mexicanos, y 58, 60,
87, 88, 176 y demás aplicables del Reglamento para el Go-
bierno Interior del Congreso General de los Estados Uni-
dos Mexicanos, los miembros de esta Tercera Comisión
que suscriben, someten a la consideración del Pleno el pre-
sente dictamen

Antecedentes

La proposición con punto de acuerdo que se cita en el pro-
emio, fue presentada en la sesión del pleno de la Comisión
Permanente de fecha 14 de enero de 2009, y turnada para
su estudio y dictamen correspondiente a la Tercera Comi-
sión.

Consideraciones

En su capítulo de Consideraciones el autor de la proposi-
ción con punto de acuerdo que se dictamina señala que el
Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF),
define al trabajo infantil como la participación de los niños
y niñas en cualquier actividad económica que no perjudi-
que u obstaculice su salud, desarrollo o educación.

Sin embargo, la realidad indica que un gran porcentaje del
trabajo infantil en México se traduce en maltrato y explo-
tación infantil, padecida por los niños y niñas menores de
12 años que desempeñan cualquier trabajo, así como los
que se encuentran en edades comprendidas entre los 12 y
los 14 años y que realizan trabajos peligrosos. A su vez, la
explotación infantil trae consigo las peores formas de tra-
bajo infantil, en las que niñas, niños y adolescentes de to-
do el país son víctimas del tráfico de personas, son escla-
vizados, obligados a prostituirse, reclutados por la fuerza u
obligados a realizar actividades ilegales o que amenazan su
integridad.

Que para evitar este escenario y como medida de preven-
ción, es necesario dirigir nuestra atención hacia Nayarit, en
donde más de 500 niños y niñas indígenas entre residentes
e inmigrantes, se encuentran en condiciones de vida deplo-
rables, sin protección ante las inclemencias del tiempo y
sin posibilidad de cubrir sus necesidades de educación y
alimentación.

Que de acuerdo con información de distintas asociaciones
rurales, durante el periodo de cultivo que se da de noviem-
bre a junio, llegan a la zona agrícola de Nayarit unos 80 mil
jornaleros procedentes de los municipios de El Nayar y
Huajicori, en la sierra de la entidad, así como de Michoa-

cán, Oaxaca, Chiapas y Veracruz. El mayor porcentaje de
migración infantil se da entre abril y mayo, con el inicio del
levantamiento de la cosecha, principalmente de frijol, jito-
mate y tabaco.

Que la falta de empleo y las proyecciones negativas en ma-
teria económica que se contemplan con el inicio de año en
periodo de crisis, propició que se adelantara la llegada de
más de 500 niños y niñas jornaleros agrícolas que esperan
en las calles sin ningún tipo de cuidado, a que sus padres
encuentren un empleo que les permita comer. Se trata de
niñas y niños que año con año arriban a los municipios de
Tuxpan, San Blas, Compostela y Tecuala, pero de manera
preponderante, al municipio de Santiago Ixcuintla, en el
ejido de Otates, por tratarse del principal productor agríco-
la de la entidad.

Que debido a que se trata de una población infantil en ex-
trema pobreza, la mayoría de los niños no tiene en donde
dormir ni que comer; hablar de su derecho a la educación
ya sería demasiado para ellos, y sus condiciones de salud,
en condiciones precarias porque la mayoría vive a la in-
temperie de las plazas principales de los municipios o cer-
ca de los campos de cultivo.

Que desafortunadamente, lo que ocurre en Nayarit se re-
produce en otras entidades federativas y es reflejo de la si-
tuación que se vive a nivel nacional. En materia de trabajo
y explotación infantil, cifras de la UNICEF estiman que en
que en México hay 3.3 millones de niños entre 6 y 14 años
que trabajan para apoyar la economía de sus familias. Ca-
da año, aproximadamente 350 mil niños y niñas, hijos de
jornaleros agrícolas, abandonan sus comunidades de origen
para emigrar con sus familias a los campos de cultivo. Me-
nos del 10 por ciento de ellos asiste a la escuela (SEP
2007). De acuerdo con la Organización para la Coopera-
ción y el Desarrollo Económicos (OCDE, 2007), el 28 por
ciento de los jóvenes mexicanos entre 15 y 19 años de edad
trabaja y en consecuencia no está estudiando.

Que la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo, reali-
zada en 2007 por la Secretaría del Trabajo y Previsión So-
cial y el Instituto Nacional de Estadística y Geografía, arro-
jó que durante ese año, existían en México 3.6 millones de
niñas y de niños de 5 a 17 años de edad realizando alguna
actividad económica; cifra que representa el 27.5 por cien-
to de la población total de nuestro país. Del total de la po-
blación infantil que trabaja, el 51.3 por ciento de las niñas
y niños reciben una remuneración, mientras que el 45.2 por
ciento son trabajadores sin pago.
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Que debido a lo anterior, México no está cumpliendo con
lo establecido en el Convenio 182 de la Organización In-
ternacional del Trabajo, sobre las peores formas de trabajo
infantil, ni con la Convención sobre los Derechos del Niño,
ratificada en 1990. Ésta última, ha realizado recomenda-
ciones a nuestro país respecto al papel del Estado mexica-
no en materia de diseño y aplicación de políticas públicas
que permitan sancionar, prevenir y erradicar el abuso, el
descuido, los malos tratos y la violencia sobre la población
infantil, así como para garantizar su salud, ecuación y es-
parcimiento.

II. La comisión dictaminadora desea señalar que es preo-
cupante que gran parte del apoyo que han recibido los hi-
jos e hijas de jornaleros migrantes ha sido de la sociedad
civil, a través de la organización de colectas en donde se re-
ciben cobijas, ropa y alimentos para entregarlos a los niños
en situación de calle.

La situación ha llegado a tal extremo, que organizaciones
sociales han pedido en calidad de préstamo, algunos alber-
gues que se destinan únicamente a la población adulta en
tiempo de cosecha de tabaco.

En lo que se refiere a la legislación nacional, la situación
que actualmente viven cientos de niñas y niños en Nayarit,
contraviene lo establecido en la Ley para la Protección de
los Derechos de las Niñas, Niños y Adolescentes, así como
en el artículo 4 de la Carta Magna, en el que se establece
que “...los niños y las niñas tienen derecho a la satisfacción
de sus necesidades de alimentación, salud, educación y sa-
no esparcimiento para su desarrollo integral...El Estado
proveerá lo necesario para propiciar el respeto a la digni-
dad de la niñez y el ejercicio pleno de sus derechos y otor-
gará las facilidades a los particulares para que coadyuven
al cumplimiento de los derechos de la niñez”.

En tal virtud, nos manifestamos a favor de la proposición
presentada por el autor, a efecto de que como lo señala, se
exhorte al Gobierno del estado de Nayarit y a la Sedesol
para atender el problema de las niñas, niños y jóvenes jor-
naleros y se les procure mejores servicios de alimentación,
salud y educación.

Peticiones como ésta, deberían extenderse a todo el territo-
rio nacional, ya que es un problema generalizado en todo el
país.

En mérito de lo antes expuesto, la Tercera Comisión, se
permite someter a la consideración del Pleno el siguiente

Punto de Acuerdo

Único. La Comisión Permanente del Congreso de la Unión
exhorta al Gobierno del estado de Nayarit a implantar las
acciones necesarias para satisfacer los requerimientos de
las niñas, niños y adolescentes jornaleros agrícolas en la
entidad, en materia de salud, educación y alimentación,
con especial atención en los municipios de Tuxpan, San
Blas, Compostela, Tecuala y Santiago Ixcuintla. Asimismo,
a las entidades federativas en que se encuentren adolescen-
tes jornaleros agrícolas.

Sala de Comisiones de la Comisión Permanente del Congreso de la
Unión. México, DF, a 27 de enero de 2009.

Por la Tercera Comisión –Hacienda y Crédito Público, Agricultu-
ra y Fomento, Comunicaciones y Obras Públicas– de la Comisión
Permanente, senador Raúl José Mejía González (rúbrica), presidente;
diputado Carlos Eduardo Felton González, senador Rubén Fernando
Velázquez López (rúbrica), secretarios; senadora Gabriela Ruiz del
Rincón, senadora María Teresa Ortuño Gurza, senadora Eva Contreras
Sandoval, diputado Carlos Augusto Bracho González (rúbrica), dipu-
tada María Esther Jiménez Ramos (rúbrica), diputado José Ascención
Orihuela Bárcenas, senador Rogelio Rueda Sánchez, diputado José
Rubén Escajeda Jiménez (rúbrica), diputado Octavio Martínez Vargas
(rúbrica), diputado Carlos Altamirano Toledo, diputado Cuauhtémoc
Velasco Oliva (rúbrica), senador Alejandro González Yáñez.»

El Presidente senador Luis Alberto Villarreal García:
Está a discusión el punto de acuerdo. En virtud de que no
se ha registrado orador alguno, se considera suficiente-
mente discutido. Se reserva para su votación económica en
conjunto.

PROGRAMA PROARBOL

La Secretaria diputada Marcela Cuen Garibi: «Dicta-
men de la Tercera Comisión, con punto de acuerdo por el
que se exhorta a las comisiones correspondientes de ambas
Cámaras a solicitar la comparecencia del secretario de Me-
dio Ambiente y Recursos Naturales, ciudadano Juan Rafael
Elvira Quesada, y del director general de la Comisión Na-
cional Forestal, ciudadano José Cibrián Tovar, para que
respondan a diversos cuestionamientos sobre la implanta-
ción del Programa Proárbol
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Honorable Asamblea:

A la Tercera Comisión de la Comisión Permanente, fue tur-
nada la proposición con punto de acuerdo con relación a las
insuficiencias e irregularidades detectadas en la implanta-
ción del programa ProÁrbol, presentada por el senador Ru-
bén Fernando Velázquez López, en nombre propio y de los
senadores Silvano Aureoles Conejo y José Luis García Zal-
videa, integrantes del Grupo Parlamentario del Partido de
la Revolución Democrática.

Los ciudadanos legisladores integrantes de esta comisión
realizaron el estudio y análisis de la proposición a fin de
valorar su contenido, deliberar e integrar el presente dicta-
men.

Con fundamento en los artículos 78, fracción III de la
Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos;
116, 127 y demás aplicables de la Ley Orgánica del Con-
greso General de los Estados Unidos Mexicanos, y 58, 60,
87, 88, 176 y demás aplicables del Reglamento para el Go-
bierno Interior del Congreso General de los Estados Uni-
dos Mexicanos, los miembros de esta Tercera Comisión
que suscriben, someten a la consideración del Pleno el pre-
sente dictamen:

Antecedentes

La proposición con punto de acuerdo que se cita en el pro-
emio, fue presentada en la sesión del Pleno de la Comisión
Permanente de fecha 21 de enero de 2009, y turnada para
su estudio y dictamen correspondiente a la Tercera Comi-
sión.

Consideraciones

En su capítulo de Consideraciones los autores de la propo-
sición con punto de acuerdo que se dictamina señalan que
el gobierno federal ha aplicado desde hace dos años, Pro-
Árbol, principal programa de apoyo al sector forestal.

Que a este programa se le han detectado anomalías sobre el
destino de los recursos en el ejercicio del 2008, ya que no
ha podido involucrar a la población con programas pro-
ductivos y sustentables.

Que organizaciones ambientalistas han puesto en tela de
juicio el manejo de los 2 mil 700 millones de pesos que el
gobierno invirtió para este programa, mientras que asocia-
ciones de silvicultores ya han denunciado ante la Cámara

de Diputados favoritismo e irregularidades, por la falta de
transparencia en la asignación de los recursos.

La Comisión Dictaminadora desea señalar que ProÁrbol es
el principal programa de apoyo al sector forestal de la ac-
tual administración federal.

Este programa reúne en una sola convocatoria los apoyos
que otorga la Conafor e integra el eje fundamental de las
actividades de la institución en torno al objetivo de impul-
sar el desarrollo forestal, prioritariamente en los munici-
pios con mayor índice de marginación en México identifi-
cados por la Secretaría de Desarrollo Social (101
municipios).

Este programa amplio e integrador debe garantizar la efi-
cacia, transparencia y equidad en la entrega y ejercicio de
los recursos forestales, ya que los 45 conceptos de apoyo
que abarca, están sujetos a reglas de operación.

Sus objetivos particulares son: disminuir los índices de po-
breza y marginación en áreas forestales, mediante la in-
ducción a un manejo y uso adecuado de sus recursos natu-
rales; generar desarrollo y expansión económica a partir de
la valoración, conservación y aprovechamiento sustentable
de los recursos de los bosques, selvas y la vegetación de las
zonas áridas; e impulsar la planeación y organización fo-
restal, elevar la producción y productividad de los recursos
forestales, su conservación y restauración, así como elevar
el nivel de competitividad del sector para contribuir a me-
jorar la calidad de vida de los mexicanos.

Por lo anterior, nos manifestamos a favor de la proposición
presentada por los autores, a efecto de que como lo señalan
solicitar información al secretario de Medio Ambiente y
Recursos Naturales, y al director general de la Comisión
Nacional Forestal, mediante una reunión de trabajo ante la
Comisión de Medio Ambiente y Recursos Naturales sena-
torial, para que respondan a diversos cuestionamientos res-
pecto de la implantación del programa ProÁrbol.

En mérito de lo antes expuesto, la Tercera Comisión, se
permite someter a la consideración del Pleno el siguiente

Punto de Acuerdo

Primero. La Comisión Permanente del honorable Congre-
so de la Unión exhorta a las comisiones correspondientes
de ambas Cámaras, a efecto de que soliciten la compare-
cencia del secretario de Medio Ambiente y Recursos Natu-
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rales, ciudadano Juan Rafael Elvira Quezada, y del director
general de la Comisión Nacional Forestal, ciudadano José
Cibrián Tovar, para que respondan a diversos cuestiona-
mientos respecto de la implantación del programa ProÁr-
bol.

Segundo. Se exhorta respetuosamente a la Secretaría de la
Función Pública a fin de que agilice las auditorías al Pro-
grama Nacional Forestal y remita un informe detallado res-
pecto de sus resultados a las Cámaras de Diputados y de
Senadores.

Sala de Comisiones de la Comisión Permanente del Congreso de la
Unión.- México, DF, a 27 de enero de 2009.

Por la Tercera Comisión –Hacienda y Crédito Público, Agricultu-
ra y Fomento, Comunicaciones y Obras Públicas– de la Comisión
Permanente, senador Raúl José Mejía González (rúbrica), presidente;
diputado Carlos Eduardo Felton González, senador Rubén Fernando
Velázquez López (rúbrica), secretarios; senadora Gabriela Ruiz del
Rincón, senadora María Teresa Ortuño Gurza, senadora Eva Contreras
Sandoval, diputado Carlos Augusto Bracho González (rúbrica), dipu-
tada María Esther Jiménez Ramos (rúbrica), diputado José Ascención
Orihuela Bárcenas, senador Rogelio Rueda Sánchez, diputado José
Rubén Escajeda Jiménez (rúbrica), diputado Octavio Martínez Vargas
(rúbrica), diputado Carlos Altamirano Toledo, diputado Cuauhtémoc
Velasco Oliva (rúbrica), senador Alejandro González Yáñez.»

El Presidente senador Luis Alberto Villarreal García:
Están a discusión los puntos de acuerdo. En virtud de que
no se ha registrado orador alguno, se consideran suficien-
temente discutidos. En consecuencia, se reservan para su
votación económica en conjunto.
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